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 श्री  स०  भ्रामक

 श्री  ज०  घ०
 )

 श्री

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  राम  सेवक  )

 oft

 श्री

 रघुनाथ  fag  श्री

 रघुनाथ  श्री

 रघुबीर  श्री  )

 श्री

 रणवीर  चौ०  )

 रहमान  श्री  मु०  हिफज़ुर

 श्री

 श्री  राजा  राम  बाल  कृष्ण

 श्री

 श्री  द०  स०  (UMAR).

 राजेन्द्र
 प्रताप

 श्री



 रन

 गजेन्द्र  श्री

 राज्य
 श्रीमती  ललिता

 राधा  मोहन  fag,  श्री

 राधा  श्री

 श्री  शिवराम  रंगो

 श्री  पी०  राठ

 श्री

 श्री

 श्री  महादेवप्पा

 श्री  उद् दा राजू

 राम  सुलग  fag,  डा०

 शनी  Fo  Ao

 श्री  Fo

 श्री  स०  Fo

 रामशंकर  श्री

 राम  श्री

 रामानन्द  स्वामी
 )

 श्री  शिवआनन्द

 श्री  खुश वक्त

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विश्वनाथ

 श्रीमती  संद्ोदराबाई

 श्री  न  मधुसुदन

 श्री  त०  ब्०  विट्ठल

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपल्लीਂ  वेंकटेश्वर  )

 श्री  रा०  जगनाथ

 श्री  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हनुमान

 रुग्तसग  श्री
 मनीपुर--रक्षित--ग्रनुसूचित

 ख़ादिम



 रुप  श्री

 रेडी  श्री  क०  च०

 श्री  रो०  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  ल् क  लक्ष्मी  नासा

 श्री  विश्वनाथ

 ल

 श्री  तथा  निकोबार  द्वीप

 श्रीमती

 श्री

 श्री  जितेन्द्र

 श्री  राठ  ato  यादव

 q

 ant,  श्री  fro  fro

 श्री  माणिक्य लाल

 श्री रामजी

 श्री  राम  सिह  भाई

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato  जातिया ं)

 श्री  कठ  कि०

 श्री  लक्ष्मण  बढ्  खानदेदा--रक्षित--भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  aTarad  जातियां

 विजय  महाराज कु भार

 विजय  कुंवरानी

 श्री  जान०  न०



 )

 विश्वनाथ  श्री  जातियां )

 श्री  भोलानाथ

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  श्री

 विकट  सुनाया  ,  श्री  पेन्देकांति

 वेद  होते

 श्री  ऋ ०

 श्री  कण  To  )

 श्री  thar  चन्द्र  )

 श्री  राघेलाल

 द

 देखकर  श्री  जातियां

 दांकर  श्री

 श्री

 दाकुन्तला  श्रीमती  )

 श्री  ०  त्रि०

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द्र

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  प्रकाशवीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनु भाई

 श्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्रीमती  जया बेन  विभाग  |

 डा
 ०  गंगाधर  जातिया ं)

 श्री  )

 श्री  जातियां

 श्री  विद्याचरण

 श्री  )

 श्रीनारायण  श्री



 सवदम्, च्  श्री  )

 श्री  शिब्बन लाल  गंज--उत्तर  प्रदेश )

 सतीश  श्री  )

 सत्य  श्री  बिटिया  प्राचीन  जातिया ं)

 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  प्रतीत  सिह  )

 सरदार  अ्रमर्रासिह

 श्री

 श्री  सती द्य  चन्द्र

 डा०  न०  च

 श्री  भगवत

 श्र  रामेशवर  जातियां )

 fag,  श्री  क०  ना ०  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  चण्डिकेश्वर
 )

 fag,  श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  दिनेश  प्रताप  )

 fag,  श्री  प्रभु  नारायण  )

 fag,  श्री  बना  रसी

 श्री  महेन्द्र  नाथ

 fag,  श्री  रमेश  प्रसाद

 श्री  लेस  राम  wat

 fag,  श्री  सत्यनारायण

 fag,  श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद

 सिंहासन  fag,  श्री  )

 श्री

 श्री

 श्रीमती  विजय  राजे  )

 श्री  कै लाद पति  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद



 (  थ  )

 श्रीमती  तारके इव री

 श्री  सारंग घर  )

 श्री  मु०  सु०

 सुन्दर  श्री  जातिया ं)

 डा  ०
 To

 श्री  टेकुर  )

 सुमत  श्री
 )

 श्रीमती  में  मूना  )

 श्री  श्रद्धा कर

 सूर्य  श्री

 श्री  बिशन  चन्द

 श्री अशोक  कू ०  )

 श्री  फणी  गोपाल  )

 श्री  मारदी  दीनाजपुर--रक्षित--प्रतुसुचित  ग्रामीण

 न्यू  उ०

 श्री  तय प्पा  जातिया ं)

 श्री  हरिहर  राव

 श्री  ग०  To  )

 श्री  देवी

 श्री  नरदेव  जातियां

 स्वर  सरदार

 श्री

 ह

 श्री  gaia  जातिया ं)
 श्री  रा०  Ho

 fi  जोगेन्द्र  नाथ

 ८. है  अन्सार  )
 श्री  जयसुखलाल  लालशंकर

 श्री  ग्रन्सारी  हुबेर-रक्षित--ग्रनुसूुचित  जातियां )  |

 श्री  gaz  जिले--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियाँ  )

 हुक्म  सरदार

 श्री  हूं ०  च०

 को

 41434(Ai)



 लोक-सभा

 श्रेय

 श्री  म०  श्नन्तदायनम  श्य्यगर

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिह

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  जगन्नाथ राव

 श्री ०  चे  हेडा

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रतन्तदार्यनम  श्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  tet  दास  भार्गव

 श्री प्र०  क०  देव

 श्री  म०  ला  ०  द्विवेदी

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्री  शिवराम रंगो  राने

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  लैस

 aft  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  मिसाल  सुनयना  रायण  मूर्ति

 श्री  तंगामणि

 (a )



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री हेम  TTAT

 श्री  चचा  द०  गोतम

 श्री  फतह सिह जी  घोडासार

 श्री मी  ०  रु०  मसानीਂ

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर भीतर

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्रीं च०  द०  पांडे

 श्री  शिव  राम  रंगो  राने

 को  शोक  कु
 ०

 सेन

 श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  शाह

 श्री  सारंग धर

 श्री  सत्यनारायण  सिंह

 डा०  प०  सुब्बारायन

 श्री  श्रद्धा कर

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  '  प्रनुपस्थिति  संबंध

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  मानक भाई  ग्र ग्र वाल

 श्री  श्रय्याकणु

 श्री  इतने  बेक

 श्री  बी०  ला ०  चंडक

 श्री  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड

 श्री  १८०  घोष

 श्री राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  गला-रोग  केदशवरोव

 aldo  दि  मलिक

 श्री  चिन्ता
 oe  भजन

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  हरिश्चन्द्र  वर्मा

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रूस  इसी



 (t)

 प्राक्कलन  स्मिति

 श्री  दासप्पा--सभापत्ति

 श्री  प्रेमनाथ  बनर्जी

 श्री  चन्द्र  प्रकर

 श्री  वें०  Syrorrnr

 श्री  ग्रन्थकार  परवानों

 श्री
 हेमा

 श्री Ho  Xo  कृष्ण

 रानी  मंजुला देवी

 श्री  दि  सन
 reer  Gror

 श्री  गोरे

 श्री  गु०

 श्री  पद्म  क

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 को  पन्ना लाल

 श्री  दास  परमार

 श्री  ara  पिल्ले

 को  पन्ना

 श्री  राम स्वामी

 पण  पहा नगर  सागर

 श्री विद्या चरण  शुक्ल

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  सुगन्धि

 श्री  मोतीसिंह  बहादुर  सिंह  ठाकुर

 श्री  महावीर  त्यागी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  वोडया र



 सरकारी  ग्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभापति

 श्रीਂ  अ्रय्याकणु

 श्री  बासप्पा

 श्री  भोलानाथ  विश्वास

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 दि  देख  |  प्त  NAGS Se  ee  थि  ॥

 श्री  मूलचन्द  जन

 सर  IND
 LW  as

 श्री को  डियाज

 श्री  बलराज  मधोक

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  रामजी वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बर्मन--सभापति

 श्री  भ्रब्दुल सलाम  |

 श्री

 श्री  जगदीडहां  अवस्थी

 श्री  फतहरसिह  घोड़ा सर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  नानूभाई  नि  च्छाभाई  पटेल

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज



 फ

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विवादों  तथा  संकल्पों  संब्रंत्री  alata

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 श्री  स०  श्री  भ्रगाड़ी

 थी  अकबर भाई  चावदा

 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 थ्री  यादव  नारायण  जाघव

 श्री  भानुसाहेब  राव साहेब  महा गांव कर

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 aft  नि०  बि०  मानती

 श्री  थान  लिंग  नादर

 श्री  त०  to  faze  राव

 श्री  झूलन  सिंह

 श्री  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री
 चे०

 रा०
 Te  भिरानी--सभापति

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 att  प्ररविन्द  घोषाल

 भी
 हेमराज

 to  सि०  किलेदार
 कै अपरा  iri

 ध  है  दि  द  दी  |

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवीन
 ७ ५

 श्री  0८  Lo  पटल

 भंडित  हवा  ato  तिवारी

 कुमारी  मोड़ते  वे  दूर मारी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री  वारियर



 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  लालजी  पेंडसे

 श्री  बी०  सी ०  केशव  राव

 श्री  मुल्क  गोविन्द रेड्डी

 श्रीमती  सावित्री  देवी  निगम

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिह

 श्री  जयनारायण  ब्यास

 अघीनस्थ  विधान  deg  समिति

 सरदार  gan  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  To  to  घोष

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 डा  ०  कृष्ण स्वामी

 श्री  नारायणन  कुट्टी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री To  To
 पटेल

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  रघुबीर  सहाय

 श्री  क०  स०  राम स्वामी

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  झूलन  सिंह

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  श्रनत्तदायनम्

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गजराज  सिह

 No  alo  प ०



 श्री  दास प्पा

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  मूल  चंद  दूबे

 हो  ह्  चं०  हेमा

 श्री  रंगा

 at  जयपाल fag

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 उ०  श्री०  मल्लिका

 द
 छा०  =}  ला  नायर |  ७

 श्री  चे०  राठ  ही  aft  रामन

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिव  राज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 म्बाह

 श्री  उ०  श्री ०  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो

 श्री  माणिक लाल  मगन  लाल  गांधी

 श्रीਂ  अरविन्द  घोषाल

 भी  ख़ुशवन्त

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्रीमती  मफीदा

 श्री  राजेश्वर पटेल

 श्री  जगन्नाथ  राव

 श्री  स०  चचा  सामन्त

 श्री  सिंहासन  सिह



 लाभ पद  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा  !!

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन--सभापति

 डा०  मा०
 श्री०

 श्री  झ्रासार

 श्री  Fo  बन्०  मेनन

 श्री  मुरारका

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  रामेश्वर  साहू

 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 राज्य-सभा

 दीवान  चमन  लाल

 श्र  टी०  एस०  अविना शलिंगम्  चेट्टियार

 श्री  une  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  सिंह

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  बैरो

 श्री  चपला  कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  मोहन  स्व

 ait  ६; ह  रा०  way

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 श्री  सिहासन  fag

 श्री  टेकर  सुब्रह्मण्यम



 राज्य-सभा

 श्री  जगनाथ  कौशल

 श्री  अवधेसवा प्रताप  सिंह

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बालिगों

 नियम  समिति

 म०  अनन्त शय नम्  अयंगर--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री बू ०  Jo  सुगन्धि

 श्री  भाउराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 श्री  घनश्याम  लाल  श्रोता

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  चे०  रा०

 श्री  प्रिया

 श्री  राधा  मोहन  सिंह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह



 भारत  स

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग  के  भार-सेवक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू

 गह-काय  मंत्री  बहादुर  शास्त्रो

 रेलवे  मन्त्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  wat  श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  पृ०  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री-श्री  अ ०  कृष्ण  सेन

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 सिचाई  a  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Ff}  स०  का ०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री-श्री  वे ०  कृ  ०  कृष्ण  मेनन

 निर्माण  ,  आवास  at  संभरण  मंत्री--डा  ५ नें ०  गोपाल  शेट्टी

 राज्य-मंत्री

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री  To  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री  पंजाबराव  शा
 ०
 देशमुख

 खान  शौर  तेल  मंत्री--श्री  Fara  देव  मालवीय

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद

 परिवर्तन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मं  tt~—att  ब  ०  ना०  दातार



 उद्योग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सह  मंत्री  सुरेन्द्र  च्  डे

 शिक्षा  मंत्री  को ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  मायूसी  कबीर

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  fag  मजीटिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  ग्रामीण अली

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री--श्री  कु०  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 प्र  विद्युत्  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लालਂ  लालशंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपयंत्री--श्री  ब  ०  भगत

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दाख

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 बेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री--श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन

 गु ह-काय  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता  रघुरमेय्या

 wat  उदयन  श्री
 मुद् दी उद्दीन

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  so  म०  थामस

 भास्कर पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  Jo  eo

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री  —— tat  तारकेश्वर  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री--श्री  ब०  सू ०  मुती

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  way  खां

 बैदेशिक-कार्ये  मं  त्री  के सभा-प्रचीन  जो०  ना०  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  फतह सिह राव  प्रता पर् सिह राव  गायकवाड़

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  त्राण  चु०  जोशी

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  ——Ff}  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  श्याम  घर  मिश्र



 लॉक-सभा
 वाद-विवि  द

 लोक-सभा

 डे०  नवम्बर  १९६१

 &  १८८ रे

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई

 [  weer  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ताबां  तथा  सोने  के  निक्षेप

 +

 कौडियाल

 श्रीमती  इलापाल  चौधरी

 थी  श्रंगार :

 खान  शौर  इंघन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मैसुर  में  हन  जिने  में  किया
 णो

 में
 तांबे

 का  पत्ता  लगा  है  प्रौढ़  घिरवा ड़

 में  क  पट गुड्डा  टुमकर  जिले  में  झ्जन्नहली  में  शौर  शिमोगा  जिले  में  कु  ड्रेकॉडा
 में  कोने  को  पता

 गा  है  ;

 यदि  तो  इसका  पूरा  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  झर  ध...) द्घत  मंत्री
 के सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :  शौर

 (a).  भारत  के  भूतत्व थ  सर्वेक्षण  ने  इन  carat  में  तांबे  ate  सोते  की  कोई  नई  खा  लें  नहीं  को  हैं  ।

 परन्तु  उनके  वहां  होने  की  जानकारी  बहुत  समय  से  है  ।

 हाल  में  भारत  के  भूतत्वोथ  सर्वेक्षण  दारा  कलमाडी  तांबा  क्षेत्र  का  विस्तृत  छायांकन  किया

 गया  था  ।  इस  कार्य  के  परिणामस्वरूप  राज्य  के  खन  तथा  भूतत्व  विज्ञात  विभाग  के  साथ  सहयोग

 से  fax  कार्प  किया  जा  रहा  है  ।  वह  खनिज  पदार्थ  किस  प्रकार  का  है  इस  बात  का  पता  तब  लगेगा

 जब  कि  नमूनों  का  विश्लेषण  कर  लिया  जाएगा  |

 हाल  में  भारत  के  भु तत् वाय
 सर्वेक्षण  दवारा  धारवाड़  जिले  में  कप्पतपुड़ा में  टूटकर  जिले  में

 अंजन्नाहल्ली  में  शर  शिमोगा  जिले  में  कुड्रेकोंडा  में  सोने  के  पाए  जाने  के  संबंध  में  कोई  जांच  नहीं

 की  गई  है  ।
 -

 मूल  भंप्रेज़ी में

 ११९७
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 राज्य  सरकार  द्वारा  यह  सुचित  किया  गया  है  कि  वे  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या

 धारवाड़  जिले  का  कपतगुद्दा  पहाड़ियों  के  मैसूर  ख।न  खण्ड  में  सोने  के  लिए  किए  गए  पुराने  प्रयत्नों

 के  संबंध  में  विस्तृत  जांच  को  जानी  चाहिए  ।

 tet  कौडियाल  :  कलयार्द  क्षेत्र  में  उपलब्ध  तांबे  की  मात्रा  शर  किस्म  का  निर्धारण  करने

 में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  मामले की  जांच  की  जा  रही  है  ।  तांबे  के  निक्षेप  पुराने  थे
 के

 बहुत  पहले  खत्म  हो  चुके  थे  ।  अरब  ug  निश्चित  करना  होगा  कि  क्या  उसका  व्यापारिक  दृष्टि

 से  खनन  करना  ठोक  होगा  ।

 fatso  इन  खनिजों का  खनन  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जाएगा  भारत

 सरकार  द्वारा  ?

 श्री  गजे  प्रसाद  सिन्हा  :  में  बता  चुका हूं  कि  भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  राज्य  सरकार

 की  सहायता  से  खोज  कर  रहा  है  |

 श्री  कौडियाल  :  क्या  मैसूर  राज्य  के  अरन्य  क्षेत्रों  में  भी  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  किया  जा  रहा  है  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  किसी  विशेष  स्थान  के  संबंध  में  सुचना  चाहते  हैं  तो  मैं  दें  सुचना  चाहूंगा
 |

 विदेशी  ae  में  जमा  रकम

 श्री  सुधार :

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  प्र०  के०  देव  :
 1४३३.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 थी  अरविद  घोषाल  :

 |
 थी  नाथ  पाई  :

 wa  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  हाल  में  कलकत्ता  में  एक  साथ के  यहां  तलाशी  लेकर  कुछ

 पकड़े  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  vg  सच  है  कि  इन  कागजात  &  विदेशो  बैक  में  उड़ीसा  के  एक़

 प्रमुख  व्यक्ति  के  जमा  धन
 के  बारे  में  पता  चला  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  बारे  में  उस  व्यक्ति  कौर  किसी  विदेशी  मिशन

 के  बीच  पत्र-व्यवहार चल  रहा  है  ;

 uf  तो  मामले  का  स्वरूप  कौर  ब्यौरा  कया  है  ;  ak

 उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 है उपमंत्री  ब०  रा०  :  श्रीमान  |

 मूल  ग्रेजी में में
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 feta  ।  उनसे  feat  व्यक्ति  ढारा  किसा  विदेशी  बैंक  a  feral  बत  के  जमा

 किए  जाने  का  पता  नहीं
 लगता

 जांच  के  दौरान  बरामद  कुछ  कागजातों  से  मालूम  होता  है  कि

 एक  सौदे  में  कुछ  सामान के  लिए  भुगतान  के  लिए  स्वीकृत  मूल्य  कागजातों  में  निर्दिष्ट  पहुंचे  की

 बातचीत  में  उल्लिखित  मूल्य  से  ofan  था  |  बह  सौदा  उड़ीसा  में  चल  रही  एक  फर्म  से

 चित  था  |

 श्रीमान  ।  जब्त  कागजात  में  इस  प्रकार  Hi  कोई  चाज  नहीं  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मामले  की  जांच  को  जा  रही  है  ।

 सुधार :  कया  कलकते  की  वह  जिसमें  ये  कागजात  पाए  गए  मौसम

 नियम  है  धौर  मलय  में  अन्तर  उड़ीसा  वे के  कलिंग  aes  द्वारा  संभरण  किये  गये
 इस्पात  के

 संबंघ

 में

 fire  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  :
 जेब  तक  ata  चल  रही  है  तब  तक  इस  मामले  में  भु

 भी  कहना  असंभव  है  ।

 गश  नाथ  पाई  :
 घ्रच्यक  यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  पिछले  दिन  में  एक

 U ~  मेर  वैसा  नहीं  किया  । पूरक  * न  शुद्धता  चाहता  था  परन्तु  अपके  fa  का  पालन  क

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  मामले के  सम्बन्ध में  जांच चल  रही  मेरा  निवेदन  हैकि  होने  यह

 मामला  प्रधान  मंत्री  के  सामने  रखा  था

 ह

 बताया  है  कि  जांच gi  चुकी है  कौर  मामला  खत्म

 हो  गया है  ।  दोनों  में  से  कौन  सी  बात  सही  है
 ?

 महोदय  :  मेंने  उस  पत्र  पर  बादल  जारी  कर  दिये  हैं  जे  श्री  नाथ  पाई  ने  मुझे  लिखा

 था  तथा  जिसमें  उन्होंने  मेरा  ध्यान  प्रधान  मंत्री  द्वारा  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  को  लिखे  गये  पत्र  की  अर

 आकर्षित  किया
 है  जिसमें  एक  भुगतान  की  पति  का  निर्देश  है  ।  श्री  नाथ  पाई  यह  समझते

 हैं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  है  कि  जांच  करके  भुगतान  कर  दिया  गया  है  जब  कि  वित्त  मंत्री  कहते

 है ंकि  जांच  प्रभी  चल  रही है  ।  श्री  नाथ  पाई  दोनों  मंत्रियों  के  वक्तव्यों  में  पारस्परिक  विरोध  समझते

 हैं  ।  प्रवान  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  था  वह  केवल एक  भुगतान से  सम्बन्धित  है  जब  फि  ये  प्रशन

 उड़ीसा  के  मुल्य  के  विदेशी  बैंकों  के  हिसाब  से  सम्बन्धित  है  ।  इस  लिये  मैं  समझता  हूं  कि  दोनों  के

 वक्तव्यों  में  कोई  विरोध  नहीं  है  ।

 शशिनाथ  पाई  :  दुर्भाग्यवश इस  समस वह  पत्र  श्राप  के  पास  है  मेरे  पास  न  १.  ०.  ०»

 ज्िष्यक्ष  महोदय  :  में  ग्राहको दे  दूंगा

 fait  नाथ  पाई  :  उसमें  यह  कहा  गया  है  कि  कुछ  सौदे  हुये  उनके  बारे  में  जांच  की  गई

 मामला  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  जांच  में  समस्त  लेन-देन  सम्मिलित है  ।

 शी  मोरारजी  देसाई  प्रधान  मंत्री  ने  एक  सौदे  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  उसका  इससे  कोई

 संबंध  नही ंहै
 ।  वह  साया  भिन्न  मामला  था  ate वह  निपट  चका है  |

 cnet
 तक  माननीय  सदस्य

 :
 क्या  हरनेक  सौदे  हुये  थे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 part  मोरारजी  देसाई  :  में  अभी  यह  नहीं  बता  सकता  कि  एक  सौदा  हुजरा  था  प्रिया  अनेक  |

 जब  तक  जांच  चन  रही  है  तब  तक  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं  ।

 pat  नाथ  पाई  :  दो  पहले  श्री  तरों  पर  इन्ही  वित्त  मंत्री  ने  जांच  के  दौरान--श्री  शांति प्रसाद  जैन

 बौर  श्री  डांगे  के  मामलों  में  बहुत  सो  ard  बता  दी  थीं  ।  फिर  इस  मामले  में  कुछ  बताने  से  हिचक  क्यों

 की  जा  रही  है  ?  मैं  कार्यवाही  के  विवरण  से  प्रमाण  पेश  कर  सकता  हूं  कि  सीमित  प्रकृति  की  सुचना

 दी  गई  थी  ।  परन्तु  wa  यहां  नाम  भी  नहीं  बताया  जा  रहा  है  ।  नाम  के  सम्बन्ध  में  इतनी  गोपनीयता

 क्यों  रखी  जा  रही  है  ?

 vat  मोरारजी  देसाई  :  माननीय  सदस्यों  ने  नाम  का  उल्लेख  किया  है  जिसका  प्रतिवाद

 द... िक) मनत  नहीं  किया  है  ।

 पप्रष्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।
 में  समस्त  संगत  प्रश्न  पूछे  जाने

 की
 अनुमति  दूंगा

 ।
 वास्तव

 में  जैसे  ही  मामला  उठाय  गया  था  मैंने  ही  यह  कह  दिया  था  कि  प्रश्न  के  सम्बंध  में  व्यक्तियों  से

 संबंधित  ब्योरा
 दे  ता  आवश्यक  नहीं है  ;  सामान्य  प्रशन  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  परन्तु  माननीय

 वित्त  मंत्री  व्यक्ति  का  नाम  बतानें  को  तैयार  थे  |  उन्होंने  नाम  बताया  था  कौर  कहा  था  कि  उनके  विरुद्ध

 जांच  चल  रही है  ।

 श्रीनाथ  पाई  :  यह  कब  की  बात  है  ?

 fama  महोदय  :  वह  मेरे  कहने  के  विपरीत  भी  नाम  के  बारे  में  सुचना  देने  के
 लिये  तैयार

 थे  |  उसमें  हमें  नहीं  पड़ता  चाहिये  ।  नाम  सर्वेयर  स्पष्ट  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  जांच  के  दौरान

 अग्रेतर  ब्याँ  रा  दिये  जाने  की  carafe  दीਂ  जानीਂ  चाहिये  ?  पता  नहीं  यह  जांच  कब  तक  पूर्ण  FAT

 इसके  बारे  में  कोई  सुचना  है  ?

 fag:  माननीय  मंत्री  को  जो  तथ्य  ज्ञात  होंगे  वे  बताये  जाने  चाहियें  ।

 pat  मोरारजी  :  यह  जांच  इग्लैंड  से  सम्बन्धित  है  |  इसलिये  में  यह  बताने  में  असमर्थ

 हूं  कि  मुझे  उत्तर  कब  तक  मिलेंगे  |

 थीं  नाथ  पाई  :  कया  यह  सच  है  कि  विशेष  पुलिस  संस्थापन  का  एक  अघिकारी  इंग्लैंड  भेजा  गया

 था ?

 भी  मोरारजी  देसाई  पत्र-व्यवहार  हो  रहा  इस  लिये  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  ।  परन्तु  मैं

 समझता  हुं  कि  इस  में  किसी  भी  हालत  में  एक  मही ने  से  अधिक  नहीं  लगेगा  ।

 शो  नाथ  क्या  यह  सच  है  कि  विशेष  पुलिस  संस्थापन  का  एक  अधिका  कीं--अभी  मैं

 उसका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  परन्तु  बाद  में  झ्रापकी  अनुमति  से  जैसा  करूंगा--वहां  भेजा  गया

 ar  यदि  तो  उसने  माननीय  मंत्री  को  क्या
 सुचना

 कया  वहू  माननीय  मंत्री  को  प्रतिवेदन  भेज  चुके  हैं  ?

 pattarcrest  मैंने  किसी  को  नहीं  भेजा  है  ।

 axis  fag:  उसे  गृह  मंत्रालय  ने  भेजा  है  ।

 मल  अंग्रेजो  में
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 fat  हेम  विशेष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा  डी०  सोचा  नामक  एक  पुलिस  अ्रघिकारी  को

 जांच  के  लिये  परोक्ष  भेजा  गया  था  ake  उसे  गृह-मंत्रालय  द्वारा  वापस  बुला  लिया  गया  यह  हमें

 मालूम  हुआ है  क्या  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रकाश  डाला  जा  सकता  है  )
 ।

 पूस्रव्यक्ष  महोदय  ऐसी  गड़बड़  नहीं  होनी  चाहिये  ।  श्री  हेम  बरुआ  कहते  हैं

 कि  गृह-मंत्रालय  द्वारा  एक  पुलिस  प्रतिकारी  भे
 जा

 गया  था  ।  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्होंने  किसी

 को  नहीं  भेजा  ।  दोनों  कीं  बात  ठीक  है  ।

 श्री  मोरारजी
 देसाई

 :  जहां  तक  में  जानता  इसका  गृह-मंत्रालय
 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 में  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  से  अधिक  जानकारी  रखते  हैं  ।

 pat नाथ  पाई  :  मेरा  अ्रंतिम प्रश्न  श्री  भगत  के
 उत्तर

 पर  आाधारित है  कि  वाउचर  में  दिखाई

 गई  राशि देय  राशि  से  क  छ  अधिक  थी  ।  यह  फर्म  अथवा  भारत  की  अनेक  कम  ऐसा  करती

 हैं  घौर  वाउचर ों  में  प्रतीक  राशि  दिखाई  जाती  दिखाई  गई  राशि  शर  भुगतान  की  गई  राशि  के  ग्रस्त

 का  कया  होता  है
 ?

 इस  प्रकार  गलत  चित्र  उपस्थित  करके  वे  जो  श्रमिक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करते  हैं

 उसका क्या  होता  है
 ?

 पत्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  समस्त  प्रश्न  घारणा  पर  आ्राधारित  हैं
 ।

 में
 ये

 सब  बात  थीं  जानता

 ||

 पत्रों  anes  सिह  :
 यह  सूचना  उप-मंत्री  द्वारा  दी  गई  थी  ।

 pat  मोरारजी  देसाई  :
 में  अन्य  व्यक्ति  द्वारा  कहीं  गयी  बात  की  जिम्मेदा रीਂ  नवदीं  लेता  ।

 fat  नाथ  पाई  :  अपन  उपमंत्री  की  बात  की  भी  नहीं  ?

 पच्ब्यक्ष  महोदय  :  शांति ।

 pat  सोराबजी  देसाई  :  यह  सब  प्रश्न  वह  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिये  घुमा  फिरा कर  किये  जा

 रहे हैं  जो  में  देने  में  असमय  हूं
 |

 महोदय  शांति  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  ।  किसी  भी  पक्ष  को  इस  मामले  में

 इतनी  भावुकता  नहीं  चाहिये  ।  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  वास्तविक  राशि  से  अधिक  को

 रसीदें  पास
 की

 जाती  हैं
 ।  इस  प्रकार

 की
 सामान्य  प्रकृति

 के
 प्रदान  क्यों  पूछे  जाते  हैं

 ?  यदि  कोई

 ब्यक्ति
 यहां  से  एक  लाख  रुपये  के  मूल्य

 का
 सामान  निर्यात  करता  है  कौर

 ata
 हजार  रुपये  का  बिल

 भेजा  जाता  है  तो  शेष  पचास  हजार  रुपये  विदेशी बैंक  में  होंगे  ।  उसके  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  से  पूछते

 से  क्या  लाभ  है
 ।

 में  यह  सूचना  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई :  मेरा  निवेदन है  कि  हम  जो  उत्तर  देते  हैं  उसमें  अधिकाधिक  सूचना  प्रदान

 कीं  जाती  है
 ।

 थे
 सब  areal के  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  हैं  ।  इसके  विपरीत  कहा  जाता  है  कि  कागजात

 में  इस  प्रकार  की  कोई
 चीज

 नहीं  है
 ।  पता

 नहीं  वे  ऐसा  किस  आधार पर  कह  रहे  हैं  ।  मुझे  att तक  कोई

 सामग्री नहीं  मिली  है  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :  प्रश्न

 के
 भाग

 के  उत्तर  में
 माननीय  उपमंत्री  ने

 जो  कुछ  कहीं

 था  उस  पर  मेंने  यह  पूछा
 था  कि  यह  गैर

 कानूनी  सौदा  नहीं  इस  प्रकार  गलत  हिसाब

 पेश  करके  प्राप्त  की  गई  विदेशी  मुद्रा  का  क्या  होता  है
 ?

 ”
 यह  सामान्य  प्रशन  कैस ेहैं  ?  यह  तो  एक

 निर्दिष्ट  प्रत  है  ।

 ————  a  ar nD

 मल  quay  में
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 an

 घी  Wo  रा०  मैंने  एवं  कब  कहा ?

 पति नाथ  पाई :  क्या  माननीय  मंत्री  प्रश्न के  भाग  का  उत्तर
 पढ़ते

 का  कष्ट
 करेंगे

 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  उत्तर  बहत  स्पष्ट  है  ।

 थी  ब०  रा०  भगत  मने  यह  उत्तर  दिया  था

 श्रीमान  |

 श्रीमान  ।  उनसे  किसी  व्यक्ति  द्वारा  किसी  विदेशी  बैक  में  किसी  धन  के  जमा  किये

 जाने  का  पता  नहीं  लगता है
 ।  जांच  के  दौरान  बरामद  कुछ  कागजातों  से  मालूम  होता  कि  एक  सौदे

 में  कुछ  सामान  के  लिये  कुछ  भुगतान  के  लिये  स्वीडन  त  मलय  कागजातों  में  निर्दिष्ट  पहले  की  बातचीत  में

 उल्लिखित  मूल्य  से  अधिक  था  ।  वह  सौदा  उड़ीसा  में  चल  रही  एक  कम  से  सम्बन्धित  था

 श्री  ताथ  पाई  :  यह  एक  निर्दिष्ट  दृष्टांत  है  |

 paren  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यहीं  एक  मामला  है  जो

 पता  चला  है  अयव  ऐसे  ७ अनक  मामले हैं  ?

 श्र  मोरारजी  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसा  कहना  जल्दबाज़ी  करना  है  ।  यहं  कहा  गया

 हैं कि  जांच  के  दौरान  ज़ब्त  किये  गये  कुछ  कागजात  से  मालूम  सुग्रा  है  कि  एक  मामले  में  कुछ  सामान  के

 भुगतान के  लिये  स्वभाव त  मूल्य  कागज़ी त  में  निर्दिष्ट  पहले  की  बात  चीत  में  उल्लिखित  मूल्य  से
 अधिक

 था
 इसका

 एक  विशेष
 कारण  है

 |  जब  किस्म  बदलती  है  तो  बाद  में  मूल्य  भी  बदल  जाता  हैं
 ।

 मैं

 समझता हूं  कि  यह  स्वधा  स्पष्ट  है  तौर  यह  प्रक्रिया  जारी  है  ।

 श्री  गोरे
 :  gata  समाचार  पत्रों में  इतेक  प्रकार  की  बातें  कही  जा  रही  यह

 उचित  नहीं है  कि  वित  मंत्री  सारी  चीज  का  स्पष्टीकरण  कर  दें  ताकि  उनके  सहयोगी  उड़ीसा के  मुख्य

 मंत्री  इस  दोषारोपण  से  मुक्त  हो  सकें  ?
 यह  चीज  जारी  रहेगी  |

 fat  मोरारजी  में  समझता  हूं  कि  यंह  इस  देश  में  जब  तब  संभव
 नहीं  है  जब  तक

 इस  प्रकार  का  रवैया  कायम  रहता  है  |

 माननीय  मंत्री  उपदेश  दे  रहे  हैं  या  सुचना
 ?  वह  यहां  वित्त  मंत्री  धर्मोपदेशक

 vel  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  |

 श्री  हेम  बया  हमारी  सुचना यह  है  कि  श्री  पटनायक  द्वारा  प्रधान  मंत्री  के  समक्ष पेश  किये

 कुछ  पत्र  जाली  थे  ।  हमें  मालू  म  gare  कि  वे  पत्र  बाहर  के  छपे
 हुये  हैं  जब  कि  वे  लिखे  यादें से  गये

 |

 pare  महोदय  :  बहुत  उसके  बारे  में  भी  जांच  चल  रही  है  ।  अगला  प्रदान  ।

 पृथी  नाथ  पाई  :  हम  झपने  अनुपूरक  प्रशन  नहीं  युद्ध  सके

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  आग्रह
 करना  व्यर्थ  है  ।  जब  मामले

 सम्बन्ध  में  जांच  चल  रही  है  तो  उसके  होने
 से  पूरव  कोई

 सूचना  कैसे दी जा दी

 सकती  है  ?  सदस्यों  के  पास  जो  सूचना  है  उसे
 वे  माननीय  वितत  मंत्री

 के  पास  भेज
 दें

 मंत्री  उसको  जांच  अधिकारी  के  पास  भेज  देंगे

 मल  wage  में
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 ताकि  जांच  अधिकारी  को  समस्त  तथ्य  मालम  हों  सके  ।  माननीय  मंत्री  से  प्रशन  व्यर्थ  वहं  स्वयं

 जांच  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  जांच  करना  किसी  wea  का काय है  ।

 श्र  मोरारजी  देसाई  :
 समस्त  कायें  कानून  के  अच् तगत  seas  निदेशक  करता  है

 प्रादेश जारी करता है जारी  करता  है  ।  वह  सरकार  को  निर्दिष्ट  नहीं  किया  जाता  है  ।  में  उन्हीं  से  समस्त  सूचनायें

 प्राप्त  करता  हूं  ।

 श्री  तंगामणि  :  यह  संकेत  किया  गया  था  कि  एक  सौदे  में  स्वीकृत  मूल्य  रोक  अंकित  मुल्य  में

 काफी  ग्रस्त  था  |

 महोदय  :  ऐसा  मालम  पड़ता  था  |

 थ्रो  तंगामणि  :  उनमें  कितना  were  है
 ?

 pat  मोरारजी  देसाई :  में  इसके  बारे  में  कोई  उत्तर  नहीं  दूंगा  क्योंकि  कभी  जांच  चल  रही

 ०.  ०» pater  बरुआ  में  एक  afar  प्रश्न

 Alone
 ve ty > जै  =

 प्राणी  यदि  वे  कोई PA  भ्र०्कु०्  मेरा  निवेदन  है  कि  वित्त  मंत्री  की  बात  स्व

 मचना  दे  देंगे  तो  कानून  की  गिरफ्त  में  झा  जायेगे  ।

 कुब  माननीय  सदस्य
 :  कौन  से  कानून  की  ?

 श्री  to  Fo  सेन  :
 मैं  यहं  औचित्य  प्रश्न  इसलिए  उठा  रहा  हूं  कि  यह  प्रश्न  अकसर  उत्तर

 होता  है  ।  हम  इस  मामले  पर  भले  प्रकार  विचार  कर  चुके  हैं  ।  जब  तक  जांच  समाप्त  नहीं  हो

 जाती  है  उस  से  सम्बन्धित  समस्त  कागजात  Meee  lala  की  धारा  ५४  श्र  इस  अधिनियम  को

 घारा  १९६४)  के  अन्तत  गुप्त  रखे  जाते  हैं  ।  आयकर  ग्र धि नियम  की  धारा  ५४,  जो

 सबका  स्पष्ट  निम्न  प्रकार  है

 इस  ग्र धि नियम  के  उपबन्धों  के  ग्रन्तगंत  fast  गये  किता  वक्तव्य  प्रयास  प्रस्तुत  विवरणी

 अथवा  पेश  किये  गये  हिसाब  अथवा  कागजातों  अथवा  इस  अधिनियम  के  अन्तत

 किवी  कार््रेवाहो--इस  अध्याय  के  अंतगर्त  कार्यवाहियों  से  भिन्न--के  दौरान

 दियें  गये  feat  भो  area  अथवा  दा पय पत्र  अथवा  बयान  अथवा  किलो  निर्धारण

 का  वाही  अथवा  इस  अधिनियम  के  प्रयोजनों  के  लिए  तैयार  की  गई  किसी !  मांग

 को  वसूली  से  सम्बन्धित  भो  कार्यवाह  के  रिकार्ड  में  सीमित  ब्यौरा

 समझा  जायेगा  त्र  भारतपाक  साक्ष्य  अधिनियम  में  किसा  भी  बात  के  रहत ेहुए

 कोई  भी  न्यायलय  स  शझ्रधिनियम  में  उपबन्धित
 रोके

 से  अन्यथा  किसा
 सरकारों

 कर्मचारी  से  tay  कोई  कागजात  अथवा  रिकार्ड  अथवा  ऐसे रि रिकार्ड

 का  कोई  भाग  पेश  करने  के  लिए  नहीं  कह  सकेगा  क्

 जब  ag  निषिद्ध  है  तो  हम  मौखिक  साक्ष्य  कैसे  द  सकते  हैं
 ?

 शी  गजराज  क्या  निषिद्ध  है

 संध्या  महोदय  !
 शांति  ।  यह  क्या  है  ?  क्या  सदस्य  सभा  में  ferstar

 नियमों  का  पालन  नहीं  करना  चाहते  हैं
 ?

 मूल  ars  में
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 पंथी  रघुनाथ
 जी  यहीं  तो  प्रश्न

 है
 ।

 महोदय  :
 जब  माननीय  सदस्य  खड़े  होते  हैं  कौर  में  उन्हें  देख  लेता हूं

 तो  में  उन्हें

 mea  पूछते  का  मौका  देता  हूं  ।  मेरे  अनुमति  देने  के  gd  चिल्लाने  लगने  का  कया  मतलब  हें
 ?  मुझें

 इस  व्यवहार  पर  आर्य  हो  रहा  है  ।  ऐसा  कई  बार  हो  चुका  है  ।  कोई  भी  मंत्री  और  विशेषकर

 विघि  मंत्री  मुझ  से  यह  कह  सकते  हैं  कि  मूझे  इस  मामले  में  अ्रधिक  प्रश्नों  को  ऋतुमति  नहीं  देनी

 में  इसके  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहा  यह  एक  भ्रौचित्य  प्रश्न  उठ/या  गया  हूँ  ।

 क्या  माननीय  विधि  मंत्री  कुछ  भर  कहना  चाहते  हैं  ?

 श्री  wo  मुझे  दुख  है  कि  श्री  aus  सिंह  तकंसंगत  बात  नहीं  कहते  हैं  ।

 पूरी  बजाज  सिह  :  क्या  मुझे  भी  उत्तर  देंने  का  मौका  दिया  जा  सकता  है
 ?

 श्री  wo  कु०  सेन  :  में  तकों  का  उत्तर  दे  सकता  बिना  की  बात  का  नहीं  ।

 pat  श्री  राज  सिंह :
 में  तके  पेश  करने  के  लिए  तैयार हूं

 ।

 ४.” हूँ  कर्तव्य  सेन  :  अधिनियम  ऐसे  अधिकारी  के  समक्ष  साक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  पेश

 किये  गये  किन्हीं  भी  कागजात  के  पेश  किये  जाने  को  निषिद्ध  करता  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  यदि

 arg  व्यक्ति  बंसा  करेगा  तो  उस  पर  अघिनियम  के  भ्रन्तर्गत  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  |

 इसके  alates  यदि  हम  स्वयं  अधिनियम  को  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  जांच  श्र  न्यायनिर्णयन

 का  सारा  कायथ  संसद्  द्वारा  प्रस्थान  निदेशक  नामक  ahaa  को  दिय  गय  है  जो  साक्ष्य  पर  विचार

 कर  के  न्यायिक  ढंग  से  का
 *

 करता  है  ।  हम  ने  सरकार  को  उपलब्ध  उच्चतम  कानूनी  सलाह  से  यह
 ९

 मालूम  किया  है  कि  सरकार  भी  ऐसे  मामलों  में  अपने  विचा  र  प्रस्थान  निदेशक  को  बताने  की  हकदार

 नहीं  भ्र न्य वा  वह  परि नियम  द्वारा  एक  अधिकारी  को  दिये  गये  न्यायिक  विवेक  में  हस्तक्षेप

 करना  होगा  ।

 इसलिए  ऐसे  समस्त  मामलों  में  वित्त  मंत्रालय  को  विधि  मंत्रालय  की  सलाह  यह  रही  है  कि

 सरकार  को  इन  मामलों  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिए  ।  te ro  हस्तक्षेप  किया  पता  है  तो

 उसके  सम्बन्ध  में  अपीलीय  प्रक्रिय  निर्धारित है  ।

 पृश्नी  नाथ  पाई०  :  में  एक  Wifey  प्रशन

 पूश्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  श्री  aoa  सिंह  ।  श्री  नाथपाई  को  बार  बार

 हो  कर  प्रश्न  नहीं  पुछना  चाहिए  ।

 पूँजी  नाथपाई  :  म  एक  औचित्य  et  उठाने  के  लिए  खड़ा  हो  रहा  हूं  ।

 पूश्रध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  ब्रह्राण  सिंह  का  नाम  पुकार  रहा  हूं  ।

 भी  गजराज  fag  :  माननीय  विधि  ने  कहा  कि  में  तकंसंगत  बात  नहीं  कहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  अपना  तक  पेश  करना  चाहिए  ।

 fa  गजराज  fag  :  विधि  मंत्री  ने  साक्ष्य  की  बात  कही  |  जहां  तक  स्वयं  faa  मंत्री  के

 कथन  का
 सम्बन्ध  इस  मामल  में  कोई  साक्ष्य  पेश  नहीं  किया  गया  है  ।  केवल  कुछ  ग्रा रोप  हैं  ।

 साक्ष्य  के
 बाद  वे  yee  सही  भी  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ौर  गलत  भी  |  सभा  केवल  यह  जानना  चाहती

 श्रंप्रेजी  में
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 है
 कि  area  क्या  हैं  हम  साक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  नहीं  पूछ  रहे  इसलिए  माननीय  विधि  मंत्री

 ढारा  उठाया  गया  औचित्य  प्रशन  नियमित  नहीं  है  ।  केवल  इतना  प्रश्न  पूछा  गया  है  कि  aa  किये

 गये  और  बाद  में  भूगतान  किये  गधे  मूल्य
 में  कितना

 अन्तर  है  ।  इस  में  साक्ष्य  का  कोई  बात  नहीं है  ।

 fat  नाथ पाई  :
 मुझे  खेद  है  कि

 में
 ग्रावव्यकता  से  ग्रीक  खड़ा  होता  हूं  परन्तु  वह  केवल

 छकत्तध्यपा लन  के  लिए  ।

 poe  महोदय  :
 किसी  भी  माननीय  सदस्य  को  तब  तक  खड़े  होकर  प्रश्न  नहीं  पूछना

 चाहिए  जब  तक  कि  उसका  नाम  न  पुकारा  जाये  ।

 श्री  नाथपाई  :  बहुत  धन्यवाद
 ।

 श्राप  जानते  हैं  कि  में  श्राप  के  विनिमय  का

 सदा  पालन  करता  हूं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  विधि  मंत्रो  द्वारा  उठाया  गया  झ्रौचित्य  प्रश्न  सीबया  Bata

 यहां  हम  झ्रायकर  अ्रधिनियंम  को  बात  नहीं  कर  रहे  मझे  नहीं  मालम  कि  सम्बन्धित

 थन  के  विरुद्ध  आयकर  प्रीमियम  के  अ्न्तगंत  भी  कोई  मामला  है  ।  जिन  उपबन्धों  को  ग्रोवर  ध्यान

 कर्षित  किया  गया  है  वे  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  हैं  जो  मुद्रा  के  लेन-देनों

 के  विनियमन  से  सम्बन्धित  हैं  ।  इसलिए  में  उनकी  बात  को  संगत  नहीं  समझता  हुं  ।  यह  विदेशी  मुद्रा

 विनियमन  afafrah  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  हैऔर  आयकर  ग्र धि नियम  से  उसका  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  वह  अधिक  ग्रन्थि  तरह  जानते हैं
 ।  यह  भी  इससे  सम्बन्धित है  ।  में  नहीं

 जानता  ।  हम  ने  ग्रसना  मामला  रिजर्व  बैक  विनियमों  के  उपबन्धों  पर  आधारित  किया  है  ।  हमारा

 प्रदान  यह  था  कि  क्या  उन  विनियमों  का  कोई  उल्लंघन  हुमा  है
 ?  माननीय  मंत्रों  ने  इस  का  उत्तर

 नहीं  दिया  ।  अभी  जो  प्रश्न  उत्पन्न  हुमा  था  वह  रजतप्रस्थ  राशि  से  सम्बन्धित  था  ।  वह  राशि

 बता  कर  अन्तर  क्यों  नहीं  बता  दिया  जाता  है
 ?  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  में  कौन  सी  गोपनीय  बात

 है  जो  प्रकट  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 थ्री  हेम  बर्रा  में  ने  जो  aliases  set  उठाया  था  वह  श्री  तंगामणि  द्वारा  उपमंत्री  द्वारा  दी

 गई  सूचना  के  आधार  पर  पूछे  गये  टर्न  पर  था  ।  उप मंत्रों
 ने  कहा  कि  स्वीकृत  मूल्य  श्र  बाद  में

 अ्रंकित  मूल्य  में  कुछ  अन्तर  था  ।  दिये  गये  उत्तर  के  आधार  पर  मं  समझता  हूं  कि  यह  प्रश्न  सर्वथा

 उचित  ह्  ।  परन्तु  माननीय  मंत्रो  कटते  हैं  कि  वह  श्री  तंगामणि  के  प्रश्न  का  उत्तर  देने से  इन्कार

 करते हैं  ।

 मेरा  औचित्य  प्रश्न  यह  है  कि  वित्त  मंत्रो  TH  प्रशन  का  उत्तर  देने से  इन्कार
 कैसे

 कर  सकते  हैं
 जो  मानन/य  के  उत्तर  के  अधार  पर  पूछा  गया  था  ?

 pat  नौशेरा  माननीय  विधि  मंत्रो  द्वारा  उठाया  गया  औचित्य  प्रशन  बहुत  महत्वपूर्ण

 है  ।  वास्तव  में  वह  इस  सभा  में  पूछे  जा  सकने  वाले  बहुत  से  प्रश्नों  पर  गोपनीय ता  का  पर्द  डालना

 चाहते  हैं  ।  प्रियंका  ग्र धि नियम  का  धारा  ५४,  जिसे  उनहोंने  उद्धत  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  जब  तंक  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  न  कहें  कि  यह  रोककर  अधिकारी  के  समक्ष  निर्धारण

 aia  का  वर्ग  है  ।

 उन्हें  यह  भी  कहना  चाहिए  कि  वह  सुचना  उस  संलेख  में  सन्निहित  है  ।  जो  आयकर

 अधिकारी  के  समक्ष
 पेश  किया

 गया  है  ।  कोई  भी  ate  प्रत्येक  चीज  बन्द  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 इसलिए
 घारा  ५४  यहां  लागू  नहीं  हो  सकती

 है

 ।

 पु मूल
 अंग्रेजी  में
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 जहां  तक  विधि  मंत्री  के  गोपनीयता  सम्बन्धी  ग्रन्थ  विचारों  का  सम्बन्ध  उनके  तक  का  केवल

 एक  भाग  सही  है  अर्थात्  कि  सरकार  उस  अधिकारी  के  विवेक  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकतीं  है  जिसें

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  प्रीमियम  के  ्न्तगंत  मामले  को  जांच  करनी  होती  है  ।  यह  ठीक  है  |

 परन्तु  यहां  भी  गोपनीय  क्या  है  ?  यदि  जांच  को  जाती  है  तो  मंत्रों  जो  सभा  को  यह  कह  सकते  हैं  कि

 सभा  द्वारा  चाहो  गई  सुचना  जांच  से  सम्बन्धि  है  ।  यह  एक  चीज़  है  ।  उन्हें  यह  कहना  चाहिए

 कि  वह  न्यायालय  में  पेदा  किये  गये  कागज़ात  में  सन्निहित  है  ।  कोई  जांच  हो  रहे  है  केवल  इस

 कारण  उस  से  सम्बन्धित  कोई  भो  श्रद्वा  प्रत्येक  चीज़  yar  नहीं  रखी  जा  सकती  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  अप  जो  विनिणंय  देंगे  वह  अनेक  मामलों  पर  लागू  होगा  रोक  उन  में  उद्धृत

 किया  जायेगा  ।  इसलिए  इतना  कहना  पर्याप्त  नहीं  है  कि  जांच  चल  रही  है  ।  जांच  में  कौन  कौन

 से प्रइन  उठाये  गये  हैं  ?  कौन  से  कागज़ात  पेश  किये  गये  हैं  ?  यदि  चाहो  गई  सुचना  जांच  के  समक्ष

 उठाये  गये  प्रश्नों  से  सम्बन्धित  नहीं  है  पौर  यदि  वह  पेश  किये  जा  चुके  कागजातों  में  सन्निहित

 नहीं  है  तो  सभा  कानून  के  अरन्य  उपबन्धों  के  उस  के  मांगने  का  अधिकार  है  ।

 )

 एक  बात  रोक  भी  न्यायाधीश  वस्तु  पुलिस  अघिकारी  के  समक्ष  जांच  में  अन्तर  होता

 है  ।  किसी  पुलिस  प्रतिभा रो  अथवा  किसी  ५ ७०५, एवं  प्राधिकारों  के  समक्ष  जांच  से  कोई  मामला  न्यायाधीश

 नहीं  हो  जाता  है  ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि
 स

 में  कोई  प्रामीत्य  प्रश्न  नहीं  है  जैसा  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  नाथंपाई  ने  हमें  ऐ  तो  सूचना  मांगने  का  हक  है  जो  पेदा  किये  गये  कागज़ी तों  में  सन्निहित

 aq  at

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  माननीय  सदस्य  बिना  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  उपबन्धों

 को  देखे  हो  क  करने  लगते  हैं  ।

 pout  नाथ  पाई  :  उन्हों  ने  उस  का  उल्लेख  ही  नहीं  किया  ।

 श्री  मोरारजी  tans  :  उन्हों  ने  वसा  किया  था  ।

 (attaay  तार  हैरी
 :  जो  उत्तर  के  उत्तरा  में  ।

 fart  मोरारजी  देसाई  :  उस  भ्र धि नियम  की  घारा  १९  (¥)  में  यह  विनिहित है
 कि  :

 आयकर  १६२२  की  धारो  ५४ की  उपधारा  (१),  (२)  श्र ३

 के  उपबन्ध  इस  धारा  की  उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  प्रात  की  गई  सुचना के  सम्बन्ध

 में  उसी  प्रकार  लागू  होंगें  जैसा  कि
 वे  उस  धारा  में  निर्दिष्ट  विशिष्ट  बातों  पर

 लागू  होते  हैं  ग्र  ऐ  ते  लागू  होने  के  प्रयोजनों  के

 कथित  उपधारा  (३)  का  यह  अर्थ  समझा  जायेगा  मानों  कि  उस  के  खण्ड  (®)

 में  इस  अधिनियम की  घारा  २३  के  अन्त त  किसी  लिये  प्राभियोजन का

 निर्देश  सम्मिलित

 इस  घारा  के  उपधारा  *(2)
 '

 के  अन्तर्गत  जारी  किये  गये  किसी  रादेश के  अन्तर्गत

 जिन  व्यक्तियों  से  सूचना  देने  के  लियें  कहा  जायेगा  वे  उस  धारा  के  ad  के

 सरकारी  कर्मचारी  समझे  जायेंगे  ।
 म

 मूल  wis  में
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 इन  चाजापरधारा पर  घारा  ५४  लागू की  गई  इसलिये इसे  उ
 मरें  मान un

 area
 मित्र  एक  वड़ा  वकील  होने  का  दावा  करते  परन्तु  दुर्भाग्यवश  उन  के  समस्

 इन  सदा  झनिवमित होते  हैं  ।  में  ने  अभी  घारा १९  (४)  पढ़  कर  gar
 मेरे  पास

 समस्त  अधिनियम  नहीं  वरन्  केवल कुछ  भ्रंश हैं  ।  में  नहीं  जानता  था  कि  समस्त  अधिनियम

 । श्रावर्यकता  TS

 भ्रन्यक्ष  महोदय :
 में

 हूं  कि
 किस  भो  विधि  मंत्री  शर  स्वयं  माननीय  मंत्री

 के
 के  लिय

 यह  बात  स्पष्ट  होगी  जो  अ्रपराधों  से  aa  त  विभाग  के  प्रभार  रह  चुके  हैं  ।  अब  चजंशीट  पेदा की

 रही  इसलिये  जब  वह  न्यायालय  में  है  तो  कोई  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  परन्तु कया  अब  यह  न

 बताया जा  सकता  है  कि  वास्तविक  अरोप कया है क्या  है  ।  इस  मामले में  मानर्त/य  सदस्य  गलत  व्यक्ति

 पकड़े  जाने  वे  नाराज  हैं  ।  उन  क  विरुद्ध  कथा  areas
 ?  कया वे  आरोप भी  हमें  नहीं  बतायें  जाते हैं

 क्या  नियमों  के  ग्रन्थित  उसा  है
 ?

 यदि  ue  कहा  जाता  है  कि  पता  कोई  व्यक्ति पकड़ा  ये  आरोप  उ

 संबंध  में  हेम  जांच  करा  रहे  हैंਂ  तो  मैं  पोर  त  रनों  Hi  अनुमति नहीं  दूंगा  ।  कौन से  कागजात  पेश

 गये  कागज़ात  क  विषय  वस्तु  क्या  है  सब  का  निर्णय  बढ़ीं किया  परन्तु

 "
 नहीं  बताया  गया है

 ।

 एक  ब्यक्ति  पकड़ा  गधा  ।  क्यों  उसे  पकड़ता ठोक  है
 ?  उस  के  विरुद्ध  area क्या  है

 ?

 ote में  श्राप  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  होंगे  कि  यह  श्नारोप  है  शर  श्राप  ने  उसे  अ्रग्रेतर  जांच  के  लिये भेजा  है
 है

 aa  इस  निष्कर्ष पर  प्री  कै  त  पहुंचे  हैं  तथा
 प्राय  ऐ  ते

 प्रश्नों
 की

 अनुमति  मैं  नहीं  दूंगा
 ।

 परन्तु
 क्या

 उन
 mer का  यह पछता  SiH

 नहीं  है
 कि

 उन्हें
 यहँ  जानना  चाहिये

 कि
 श्राप

 को
 क्या  मालूम  हुआ  है

 सनौर

 क्या  ufe  नियमों  दारा  यह  भा  निषिद्ध  है  तो  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।  में  केवल  यह  जानना  चाहता
 ला

 हूं  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ।

 four  सोराज  देसाई :  कोई  नहीं
 तैयार  किया  गया है

 ।
 यदि  आरोप

 तैयार  किया  जा
 है  तो  में  उसे  बता  दगा  वेंकी  य८  गोपनीय  नहीं  हो  सकता  है  ।  परन्तु  भ्रमणा

 आरोप  तैयार  नहीं

 ve
 गया  है  ।  जांच  को  जा  है  ।

 पंश्रच्यक्ष  महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  निदेशक  को  बिना  सरकार
 क

 के  स्वयं  वती  कार्यवाही  करने  का  अ्रधिकार  है
 ?  ina

 =

 शो  मोरारजी  देसाई
 जी

 at,  उनको  वैसा  अधिकार सरकार  उन
 साथ  हस्तक्षेप  नहीं

 कर  सकती है  ।  उनको  ये  शक्तियाँ  दी  गई  हैं  जो  धन्य  स्वतन्त्र  हैं  ।

 ः  महोदय
 :

 में  उनकी  बात  से  सहमत  हूं  परन्तु क्या  वह  स्वप्  रणा  से  कार्य  करता  है
 बिना

 .  सरकार के  कहे  ही  ?  इस  व्यक्ति
 को

 किसने  पकड़ा  था
 ?

 द्
 a

 श्री  मोरारजी  देसाई
 सरकार

 उस  को  यह  संभव है

 थ

 श्रेया  महोदय
 :  उन्होंने  किन  परिस्थितियों  में  लिखा  था  ?

 कि

 fort  मोरारजी  देसाई
 :  इस  मामले  पता  स्वयं  उसने  लगाया

 है
 जिस

 के
 संबंघ  में यह  जांच

 ि  रहा  1.0

 सब  यट

 बात  at  जानकारी
 में  अमर  तो  मैं  ने  तथ्य  जानने

 क
 प्रयत्न  किया

 ।  मुझे उस

 मिल
 झंप्रेजी  में
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 पता  इस  भ्र वस् था  में  लगा  ।  सरकार  उन  की  जांच  के  संबंध  में  सहायता  करेगी  ।  यदि  वह  इंग्लैंड  में

 को  जानो  है  तो  वह  सरकार  के  माध्यम  से  ही  हो  सकती  है  ।

 जब  यहां  यह  पूछा  गया  है  कि  पहले  कया  मूल्य  भुगतान  किया  गया  कितना  मूल्य  वसूल  किया
 ~

 इस  सब  राशि  नया  ये  सब  चोजें  जांच  से  बहुत  श्रमिक  संबंधित  उत्तर  में  स्पष्ट  कहा

 गया  है

 parte  महोदय
 :

 में  समझता  हुं  कि  यह  सब  कठिनाई  इस  उत्तर  से  हो  उत्पन्न  हुई

 धी  मोरारजी  मैं  भविष्य  में  प्रतीक  सावधान  रहने  का  प्रयत्न  करूंगा
 प्रत्येक  बात

 सभा  को  बताने  का  उत्साह  नहों  दिखाऊंगा ।  मैं  प्रन्तग्रंस्तताशं  को  पहले  समझ  लिया  करूगा  मैं

 इससे  शिक्षा  प्रथम  करूंगा  ताकि  माननीय  सदस्यों  को  बाद  में  शिकायत  करने  का  मौका  न

 थी  हेम  बहु  प्रा
 :  मैं  एक  म्रौचित्य  प्रश्न  बताना  चाहता हूं  ।  माननीय  मंत्री  श्राप

 की
 शक्तियों  को

 चुनौती दे  रहे

 facta  महोदय  :  में  समझता  हूं
 कि  मुझे  माननीय  सदस्यों  को  बोलने  की  अनुमति  नहीं  देनी

 चाहिये  ।  इस  में  काई  afar  इत  नहीं है  ।

 श्री नाथ
 पाई

 :  श्राप  बिना  पूरो  बात  सुने यह  कैसे  कह  सकते  हैं  किस  में  कोई  प्रौचित्य  set

 नहीं है  ?

 अध्यक्ष  इस  प्रकार  बार  बार  भ्रन्तबाधा  नहीं  उपस्थित  की  भानी  चाहिये  ।.  मुझे

 अआरश्चय  है  कि  माननीय  सदस्य  सूचना  दिये  जाने  के  पर्व  ही  ग्रौचित्य  wea  उठा  रहे  हैं  ।  हमें  सभा  में

 कुछ  अ्रधिक  शिष्टता  बरतनी  चाहिये  |

 fat  रघुनाथ  दो  प्रश्नों  में  area  घण्टा  लग  गया  है  ।

 pat  मोरारजी  देसाई  :  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  ?

 के  दौरान  बरामद  कुछ  कागजातों  से  मालूम  होता  है  कि  एक  सौदे  में  सामान  के

 लिये  भुगतान  के  लिये  स्वीकृत  मूल्य  कागजातों  में  निर्दिष्ट  पहले  की  बातचीत  में

 उल्लिखित  मूल्य  से  अधिक

 जब  यह  कहा  जाता  है  तो  मुझे  बताने  से  प्ले  समस्त  कागज़ात  बताने  होंगे  ।  परन्तु  ....  मैं

 भारतीय  आयकर  अधिनियम  की  धारा  ४५४  के  अन्तर्गत  कर  नहीं  सकता  हूं  ।  यह  मेरे  लिये  संभव  नहीं  है  ।

 यदि  मैं  जैसा  करूंगा  तो  वह  कानून  का  उल्लंघन  होगा  जो  कि  मैं  किसी  भी  परिस्थिति  में  करने केਂ  लिये

 तैयार  नहीं  हूं  ।

 पची  गजराज  सिह
 :  तो

 आप  कानून  नहीं  जानते  हैं  ।

 शी  मोरारजी  देसाई  :  मैँ  माननीय  सीटों  से  अधिक  कानून  की  जानकारी  रखता  हूं  ।

 पश्  तौक़ीर  प्रदान

 att
 मोरारजी  देसाई  .  :  जो  लोग  प्रामीत्य प्रश्न  उठा

 रहे  हैं  वे
 कानून  बिल्कुल

 भी
 नहीं

 हैं  ।
 ee

 a  ay  a

 sta  fy  में
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 preter  महोदय
 :

 वहू  किसी  अन्य  व्यक्ति
 की

 बात  का  उत्तर  दे  रहे  श्री  भरूचा
 की

 बात  का

 नहीं

 पेशनों  नौशेरा  भरुचा  में
 तो  उन

 की  बात  को  चुनौती  दे  रहा  हूं

 1  ्रो  मोरारजी  देसाई
 :

 पिछले  दस  वर्षों  में  व  aaa  बार  चुनौती  दे  चुके  हैं  परन्तु  हमेशा  असफल

 रहे हैं  ।

 श्रीनाथ  कया  are  इन  बातों  को  संगत  समझते हैं  ।

 िष्यक्ष  महोदय
 :

 कभी  कभी  दलीयਂ  नेता  भी  अरपना  विवेक  खो  बैठते  हैं  ।  किसी  न ेमंत्री जी  से

 कहा  कि  वह  कानून  नहीं  जानते  हैं  ग्रत: वह उस' वह  उसਂ  का  उत्तर दे  रहे  फिर  श्री  भरूचा  बीच  में  क्यों

 पड़ते हैं  ?

 pat  नाथ
 पाई

 :
 हमारा  इस  से  कया  संबंध  है

 ?

 महोदय
 :

 श्री  नाथ  पाई  ही  सभा  के  समस्त  सदस्य  नहीं  हैं
 ।

 यदि  कोई  सदस्य  बीच  में

 करता  है  तो  माननीय  मंत्री  का  यह  कहना  स्वाभाविक है  कि  यह  गलत  श्री  नाथ  पाई  प्रत्येक

 बात  ऊपर  क्यों  लेते  हैं
 ?

 मैं  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  काफी  सुन  चुका  हुं
 ।

 जहां  तक  औचित्य  प्रदान  का  संबंध
 में  इस

 बात  से  aaa  सहमत  हुं  कि  कानून  की  उपेक्षा  करना  ठीक  नहीं  है  ।  जहां
 तक

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 अधिनियम की  घारा  १९  का  संबंध  भारतीय  आयकर  अधिनियम  को  धारा  ५४  को  उपधारायें

 १स े४  उस में  सम्मिलित  करदी  गयी  हैऔर  धारा  ५४  के  श्रन्तगंत ये  समस्त  विनियम  लागू

 श्रब  एकमात्र  प्रदान यह  जहां  तक  इस  wet  का  संबंध  कि  वे  लागू  किये

 जा  सकते  हैं  या  नहीं  ।  खेद  है  कि  उत्तर  भ्र निष् चित रहा  है  ।  उत्तर  में  यह  कहा

 जाना  चाहिये था  कि  इसਂ  सबके  संबंध  में  जांच  हो  रही है  ।  उन्होंने  जो  अन्तर  बताया  उससे

 समस्त  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  में  इस  बात से  सहमत  हूं  कि  लोकहित  में  ये  धारायें

 लागू  होतो  चाहियें  ।  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  पूछ  सकते  हैं  कि  उन्होंने  मामला  किन  श्राघारों  पर

 न्यायालय को  निर्दिष्ट  किया  है  ।  जब  तक  वह  जांच  पूरी  नहीं  हो  जाती  दौर  प्रतिवेदन  पेशा  नहीं  कर  दिया

 जाता
 तब  तक

 इस
 के

 संबंध  में  किन्हीं  cet  की  अनुमति  देना  वांछनीय  नहीं  है  ।

 श्रागे  से  माननीय  मंत्री  उत्तर  देनें  में  अधिक  संत कं ता  बरतेंगे  ।

 पूरी प्र०
 के०  देव  :  एक  श्रीमान्  ।

 fat  तंगामणि  :  पहले  श्री  डांगे  झ्र  श्री  शांति प्रसाद  जैन
 के

 मामलों  में  विभिन्न  सौदों  से  संबंधित

 अ  ब्यौरा  बता  दिया  wat  था  |

 त०
 ब०

 विपुल  वे
 विरोधी  पक्ष के  हैं

 ।

 parte  मुझे  aa  याद  नहीं  है  ।

 प्री  तंगामणि  :  में  यही  तो  जानना  चाहता  था  |

 महोदय
 :

 बहू  बात  गलत  रही
 हो  |

 faa  में
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 पाकिस्तानी  विमानों  gro  भारतीय  वाय  सोमा  का  ध्रतिक्रमण

 थो  प्रकाशावोर  कास्त्रो

 थी  हेम  बर्पा सिक्स

 क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  मासों  में  कितनी  बार  पाकिस्तानी  विमानों ने  भारतीय  वायु  सीमा  का  उल्लंघन

 कौर

 यद  उल्लंघन  विशेष  रूप  से  किन  भागों  में  gar
 ?

 पीतिका  मंत्रो  कृष्ण  मतन )  चार  बार

 फोन  जम्मू  कामचोर  में  ate  एक  पूर्वी  में  ।

 ~  ्  fat हेम  पर्था  ये  पाकी  बिमान  दूरी  तक  ara  कौर  कितनी  ऊंच ई
 पर

 महोदय  ऊचाई  ड्रॉ  ई  दोनों  ।  वे  कितव  दूरी  तक  झाड़े

 भी  मतन  चार स  ।  च  माल  तक  |

 कितनी  ऊंचाई  तक  ग  >
 भ्रच्यक्ष  महोदय

 श्री  कृष्ण  सेना  ऊंचाई  क  ग्राहक  मेरे  पास  नहीं  हैं

 भि  हेम  इस  बात  को  वध  cy  में  रखते  हुए  कि
 पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा  हमारी

 वायु-क्षेत्र के  अतिक्रमण  का  यह  पहला  ही  मौका  नहीं  क्या  मैँ  जान  सकता हूं  कि  उनकों  जबरदस्ती

 नीचे  उतारने  क  लिये  सरकार  ने  अरब  तक  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 pat  कृष्ण  मेनन  :  इनमें  से  तान  अतिक्रमण  4 g-faxra  रेख  क  पार  हुए  हैं  बौर  युद्ध

 करार के  अमित  हमें  आ्रायोग
 को

 रिपोर्ट  करना  पड़ता  जो  कर  दिया  गया  दूसरे  ने  ग्  पं  जाब

 के  क्षेत्र में  पांच  मील  तक  saa  किया  ।  जहां  तक  मूझे  पता  किस  तेज  उड़  रहे  विमान को
 अपने

 देश  में  प्रवेश  बगर  उस  हूं  फासले  पर  नोंचे  उतरने  पर  मजबूर  करना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  एक  पूर्व  अवसर  पर  पाकिस्तान  वायु  बल  द्वारा  हमारा  एक  सुपरसोनिक

 विमान  जबरदस्त  उतार  लिया  गया  था  यदि  वे  ऐसा  कर  सकते  तो  हम  कयों  नहीं  कर  सकते  ?

 महोदय :  में  इस  sed  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  यह  अधिक  टूर  तक  गया

 होगा  |  यदि  वहू  यहं गम्  बात  जानना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  यह  पूछना  चाहिये  कि  पहला  सुपरसोनिक
 विमान

 जो  उतारा  गया  क्या  वह  पांच

 cats

 से  झाल  अन्दर  तक  चला  गया  था  श्रद्वा  उन्होंने  उतनी

 ही  दूरी  पर  उसको  गोली  मारी

 उनका  कहना  है  कि  कैनबरा  को  उन्होंने  गोली  मारी  थी  |  भी  उतनी  ही  दूर  से  था  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  एक  अरन्य  प्रदान  है  ।  प्रथम  तो  कैनबरा  सुपरसोनिक  वीसा  नहीं  है  ।

 जो  भी  जब  वे  रे  बिमान  क  गोली  मार  रुकते  हैं  तो  हम  भा  उनके

 विमान  को  गोली  क्यों  नहीं  मारते  ?

 कमला  में



 &  १८८३  मौखिक  उत्तर  PIV

 fat  कृष्ण  जब  तक  सभी  कूटनीतिक  सं
 भावनायें  समाप्त  नहीं  हो  विमानों  को

 गोली  मारने  प्रक्रिया  नहीं  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  इस  मामले  में  पाकिस्तानियों  ने  बुरा  बर्ताव

 किया  ।  उस  समय  stat  विमान  को  गोले  नहीं  area  चाहिये  थो  चाहे वह
 उनके  क्षेत्र  में  चला  ही

 गया  हो  ।  जब  एक  बिना  कूटनी/तक  संम्बत्व  समाप्त  विमानों  को  मार  गिराना  दुरू  कर

 देता  है  तो  उससे  कठिनाइयां  पैदा  होंठों  ।  मामले  में  एक  जहाज  पूर्वी  जब  क्षेत्र  में  कार मीर

 की  युद्ध-विराम  रेखा  के  पार  हमारे  देश  में  ५  मील  तक  गया  ।  यदि  हमले  इसका  पोछा  किया

 दोता  तो  उनके  क्षेत्र  में  हमारे  जहाज़  को  मार  गिराने  का  मौका  था  ।

 शो  नाथ  पाई  क्या  हमने  उस  विमान  को  चेतावनी  दो  यी  ?

 उत्तर  नहीं  दिया

 रूपकला  इस्पात  करवाना

 (sit  घ०  गे  देव

 श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  :

 att  इन्द्रजीत  गुप्त

 थी  साधन  गुप्त  :

 श्री  सुधार  :

 श्री  प्र० T*¥ae.

 Go  हवा  ना०  तिवारी  :

 थी  (०  Wo
 मुनि  स्वामी

 ।

 श्री  कालिका  सिह  :

 थी  न०  Ho  देव

 थी  सानिया

 क्या  खान  कौर  इव  मंत्रों  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरूर छला  में  स्लेजिंग  प्रौढ़  ब्लू मिंग  मिल  को  दूलीना  की  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ;

 खराब  के  कारण  हुई  हानि  के  बारे  में  करार  की  क्या
 जप  wis शव  हं  अ्ार उत उन  को

 कौन  वहन

 क्या  जांच  के  निर्देश  पदों  में  उत्पादन  में  हानि  समेत  कुल  हानि  का  पता  लगाना  भी

 afar  हे
 ? a

 खान  शौर  इंजन  मंत्री  के
 सभा-सचिव

 गजेन्द्र  प्रसाद
 :  जांच

 समिति  की  रिपोर्ट  watt  मिली  है
 उस

 पर  सरकार  विचार कर  रही  है  ।

 ब्लू मिंग  ate  स्लेजिंग  मिल  के  लिये  बिजली  का  सामान  देने  वाली फर्म  के  साथ  ठेके

 के  अनुसार  Scare  उपकरणों के  चालू  होने  से  १२  मौतों के  भीतर  किसी  उपकरण के  खराब

 होने  अ्यवा  उसके  ठीक  काम  न  करने  अपनी  लागत  पर  उसको  बदलना  पड़ता  है  या  उसकों

 मरम्मत  करना  पड़ती  है  ।

 नहों  ।

 eee

 अंग्रेजी  में
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 fat  प्रेम  देव  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  समिति  के  अध्यक्ष  ने  कोई  अन्तरिम

 प्रतिवेदन  दिया  ?

 खान  इंधन  मंत्री  सवर्ण  fag)  :  प्रतिवेदन  दे  दिया  गया  है  ।  यह

 क्षमादान  है  अर  पर/क्षग  पूरा  होते  के  बाद  इस  समिति  की  मुख्य  सिफारिशों  को  ष्  को  बता

 जायेगा  ।

 श्री  सुधार  :  यह  स्लेजिंग  मिल  कुल  कितने  समय  तक  बन्द  रहं  ?

 fa,
 fort  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  लगभग  ४७  दिन  ।  ब्लू मिंग  शर  et  |  दि aq  मिल  इतने  समय  तर्क

 काम  नहों  कर  सकी  |

 थो  प्र०  गठ  देव  :  राउरकेला  में  पश्चिम  जर्मनी  सेਂ  लाये  गये  जम
 त  प्रविधियों  का  खर्च  किसने

 सहा ?

 ह
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  कभी  तक  उनको  ठेकेदारों  4  गतान  किया  है

 ato  ato  तिवारी  :  ४७  दिनों  में  जब  तक  मिल  खराब  कुल  कितनी  हानि

 हुई
 ?

 सिह  :  उसका  अ्रतुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  |

 श्री  त०  स०  विट्ठल  राव  :  सरकार  को  प्रतिवेदन  कब  दिया  गया  था  ate  इस  प्रतिवेदन  को

 परीक्षण  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 सरदार
 स्वर्ण  सिह  :  यह  कुछ  gi  दिन  पूर्वे  प्राप्त  हुजरा--एक  सप्ताह  भो  नहीं  gat  शर

 इसके  परीक्षण  पर  लगभग  एक  मह्दी वा  लगेगा  |

 जोवन  बीमा  निगम  के  फील्ड  प्राफिससं  की  मांगें

 +

 (  श्री  तंगामणि  ड्
 |

 थी  स०  मो०  बनर्जी  :

 <
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :

 श्री  इकजोत  गुप्त  :

 श्री  यादव  नारायण  जाधव  :

 |  थी  गोरे  :

 क्या  faa  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन
 जमा  निगम  ने

 जीवन  बोसा  निगम के  फील्ड  झा फि पर्स  की  विभिन्न  मांगों

 की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है
 ;

 यदि  तो  उन  पर
 कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  इस  असामान्य  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ;  श्र

 क्या  fant  संव सम्मत
 हिलाया

 मूल  भ्र ग्रे जा  में
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 बत्ती  उपमंत्री  ह्०  रा०
 से

 जीवन  बीमा  निगम  के
 फोल्ड  आफिस

 की  विभिन्न  मांगों  को  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  को  गयो  संयुक्त  समिति  को  सिफारिशें  war  निगम

 के  विचाराधीन हैं  ।

 tot  तंगामणि  :  ७  १९६१  को  तारांकित प्रदान  संख्या  १३१३  के  उत्तर में  भी

 यही  बात  wet  गयी  थी  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कम  से  कम  कुछ  जैसे  बोनस

 झर  पर  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा  |

 श्री  qo  रा०  इस  समिति की  २१  सिफारिशों में  से
 ७

 निगम  ने  मंजूर  कर  a  हैं

 शर  बाकी  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  हे  ।  कौर  मैं  समझता  हुं  कि  बहुत  एक

 सप्ताह  में  या  पन्द्रह  दिन  में  वे  अपना  निर्णय  घोषित  कर  देंगे  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  सभी  सिफारिशें  सर्वसम्मत  थीं  ।  यदि  तो  इस  मामले  को

 निगम  को  श्रद्वा  सरकार  को  श्रावक  कार्यवाही  के  लिये  भेजने  की  क्या  श्रावश्यंकता  थी  ?

 थी  ब०  रा०  यह  निगम  के
 अधिकार  का  मामला

 है  भ्र  दे  निक  प्रशासन  से  सम्बन्धित

 निगम इस  पर  विचार  कर  रहा  इसमें  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  |

 शो  गोर  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इसमें  हजारों  फोल्ड  श्राफिसस  श्रन्तग्रस्त हैं  प्रौढ़  समिति

 का  प्रतिवेदन  सर्वसम्मत  क्या  सरकार  शीघ्र  कार्यवाही  करेगी  झर  यह  देखेंगी  कि  स्थानान्तरित

 व्यक्तियों  को  वास्तविक  स्थानों  पर  फिर  रखा  जाता  है  ।

 रा०  सरकार  निगम  के  दैनिक  काम  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  ।  समिति

 नियुक्त  की  गयी  है  कौर  उन्होंने  सिफारिशें  की  हैं
 ।

 उनमें  से  सात  मंजूर  कर  लो  गय  हैं  जहां

 तक  मुझे  पता  वे  अन्य  सिफारिशों  के  बारे  में  शीघ्र  ही  was  निर्णय  घोषित  करेंगे
 ।

 में  ag  जानता

 कि  सरकार  इसमें  क्या  कर  सकती  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  स्थानान्तरण  दैनिक  काम  है  रोक  इसलिये

 उस  बारे  में  यहां  मरन  नहीं  पूछा  जा  सकता
 ।

 में  एक  बात  बताता हूं  कि  केवल वे  व्यक्ति  स्थानान्तरित किये  गये  थे  जो  संघ

 के  मुखिया  कामिक  संघ  के  पदाधिकारी  थे  शर  अन्य  नहीं  ।  सरकार  इसमें  हस्तक्षेप  करे

 और  देखें  कि  अन्याय  न  हो  ।

 जी नाथ  प्रति  दिन  हमें  तार  मिलते  हैं  ।  इसीलिये  वित्त  मंत्री  महोदय  से  पूछा  जाताਂ

 #

 माननीय  सदस्य  वित्त  मंत्री  से  व्यक्तिगत  रूप  से  पूछ  सकते  हैं  ।  यदि

 कोई  कठिनाई  है  तो  वित्त  मंत्री  से  कहा  जा  सकता  वह  निर्णय  ही  उसे  निबटायेंगे  |  यहां  से  वहां

 को  स्थानान्तरण  दिन  प्रति  दिन  होता  रहता  हे  प्र  हमें  इन  मामलों  पर  बहस  के  लिये  यहां  इतना

 समय  नहीं  है  ।  प्रत्यक  व्यक्ति  के  मामले  जिसे  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  स्थानान्तरित  किया

 गया  जांच  करनी  पड़ेगी  ।

 श्री  इस  बारे  में  कुछ  है  ।  हम  प्रत्येक  स्थानान्तरण  की  बात  नहीं  कर  रहे

 हम  केवल  उन  फील्ड  झ्राफिसर्स  के  स्थानान्तरण  की  बात  कर  रहे  हैं  जो  कामिक  संघ  के  कार्यकर्ता
 a

 मिल  waist  में

 1628(Ai)
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 थे  ate  जिन्हें  इन्टरव्यू  के  लिये  बुलाया  गया  था  शौर  उसके  तत्काल  बाद  gi  उन्हें  अपने  घरों
 से  बहुत

 दूर  स्थानान्तरित कर  दिया  गया  ।  हम  केवल  उन्हीं  स्थानान्तरण  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  जो  इस  दौरत

 किये  गये  ।

 महोदय  :  मं  तरी  AHI  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।  जो  कुछ  कहा  गया  है  उससे  ag  लगता  है

 कि  इन  लोगों  को  दण्ड स्वरूप  स्थानान्तरित  किया  गया  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इसको दूर  किया  जा
 गा  ॥

 fat ब०  रा०  जहां  तक  मुझे  पता  कोई  दण्ड  नहीं
 गयी ॥  यदि  माननीय

 सदस्य  के  पास  कोई  विशेष  मामला  है  तो  वह  मुझे  बता  दें  |

 थी  ब्रज०  two  सिंह  :  कया  यह  जीवन  बीमा  निगम  का  व्यवसाय  मस्त-व्यस्त

 बड़े  पैमाने  पर  किया  जा  रहा  है  ?  यदि  तो  कया  सरकार  समें  हस्तक्षेप  करेगीं  Ae
 देखेगी

 कि  ऐसा  a  at  ?

 जब  रा०
 में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  इस  निष्कर्ष  पर  कसे  पहुंचे  हैं  किं

 दण्ड स्वरूप  बड़े  पैमाने  पर  स्थानान्तरण  किया  जा  रहा  है  ।

 जिस  मो०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  सभी  बोनस

 के  सम्बन्ध  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  की  जायेंगी  जैसा  कि  कार्यालय  कर्मचारियों  के  बारे  में  किया

 गया  था  |

 fat  ब०  Wo  भगत  :  उस  मामले  पर  निगम ने  fate  करना  है  ।  माननीय  सदस्य  कुछ

 दिनों  तक  प्रतीक्षा  करें  जब  वे  किसी  निर्णय  पर  पहुंच  जायेंगे  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :  सारा  समय  तो  वे  ही  ले  लेते  हैं  ।  हमको  भ  सवाल  पूछते  का  समय  दियो

 जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  करभी  कभी  ऐसा  हो  जाता  है  ।  आपको  भी  मिलेगा  ।

 म... परक लवर  तेल  क्षेत्र

 +

 fat  दी ०  do  wat  :

 TFRs.
 ‘Lat  to  न०

 क्या  खान  प्रौर  इंधन  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रंकलेश्वर  तेल  क्षेत्र  में  उपर वाड़ा  गांव  के  समीप  परीक्षण  कान

 संख्या  ३४  में  तेल  का  पता  लगा है  ;

 यदि  तो  यदि  इसका  कोई  गुणात्मक  कौर  मात्रात्मक  विश्लेषण  किया  गया

 तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 खान  att  faq  मंत्री  क  सभा  गजेन्द्र  प्रसाद  :  जी

 हां  |

 कुएं  के  अरि
 का  निवारण  करने  फे  fart  भ्र भी  उत्पादन  परीक्षण  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  दो०  फार्मा  :

 महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 पथी  दो०  ं०  एक  प्रदान  को  तो  UTE  घंटा  दे  दिया  कौर  जब  मैं  एक

 अनुपूरक  पूना  चाहता  था  तो  झपने  झ्र गला  प्रश्न  पुकार  दिया  |

 झष्यक्ष  महोदय  :  बाज  दफ़ा  माननीय  सदस्य  दिखाई  नहीं  देते  are  बाज  दफा  उनकी  बात

 सुनाई  नहीं  देती  ।

 श्री वी०  wo  मेरी  कठिनाई यह  है  कि  मुझे  आपसे  स्प  करनी  पड़ती है

 पश्व्यक्ष  में  माननीय  सदस्य  का  बहुत  आदर  करता  हूं  ।

 पंछी दी०  चे  wa  में  दिखाई  दे  रहा  हूं  ।

 गभ्रध्यक्ष  उन  की  बात  मुझे  सुनाई  नहीं  दे  रही  है  ।

 शो दी०  चं०  उत्पादन-परीक्षण  कब  किये  जायेंगे  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  उत्पादन  परीक्षण  पूरा  करने  में  बहुत  समय  लगेगा  |

 पर  काय  किया  जायेगा  ?

 थी  दी०  Wo  फार्मा  :  इस  समय  कितने  कैदियों  पर  कार्य  हो  रहा  है  कौर  भविष्य  में
 कितने

 कुमारों

 खान  भ्र ौर तेल  मंत्री  के  दे०  :  प्रंकलेर्वर  के  समूचे  क्षेत्र  लगभग  सत्रह

 awl  का  fear  किया  जा  रहा  परीक्षण  किया जा  रहा  है  अ्रथवा  उन्हें  पुरा  किया  जा  रहा  उन

 में  कुछ  का  गहन  रूप  से  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  पास  ais नहीं  हैं  ।

 थी  so  to  देव  अं कलेश्वर  तेल  क्षेत्र  में  TH  पाये  गये  तेल  की  कुल  मात्रा  कितनी

 ह ै?

 feat ०  दे०  मालवीय :  कभी  प्रत्येक  कुएं  से  तेल  का  क  झन मान  लगाया  जाना  जेसे

 ही  कामों  wr  छिद्र  किया  जाता  उन्हें  परीक्षण  के  लिये  उत्पादन  दल  को  सौंप  दिया  जाता  है  श्र

 परीक्षण  दो  प्रकरणों  प्राथमिक  कौर  गहन  रूप  किये  जाते  हैं  ।  अघिकांश  कूटों  के  प्राथमिक

 परीक्षण  पूरे  किये  गये  हैं  ite  जब  सभी  कूलरों  का  परीक्षण  पूरा  हो  तब  श्रीमान  लगाया  जा

 सकेगा  ।

 ी  त०  [.. (५  face  प्रत्येक  बार  हम  इस  क्षेत्र  में  तेल  की  मात्रा  के  बारे  में  प्रश्न  पूछते

 हैं  कौर  हमें  बताया  जाता  है  कि  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  वास्तव  में  हम  इस  का  अ्रतुमान  कब  बता

 सकेंगे  ?  पिछले  पांच  वर्षो
 से

 हम  यहां  हैं  कौर  हम  यही  वक्तव्य  सुनते
 प्रा

 रहे  हैं

 थी  के०  दे०  इस  बारे  में  मैं  केवल  यही  we  सकता  हूं  ।  श्रीराम  तेल  क्षेत्रों  का

 लगभग  १५  वर्ष  पूर्व  पता  लगाया  गया  था  |  उन  क्षेत्रों
 से

 निकाले  जाने  वाले  तैल  की  ठीक  मात्रा  के

 बारे  जो  कुछ  बताया  जा  चुका  उस  के  अतिरिक्त  wat  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  गया  है  ।

 तेल  क्षेत्र  में  छिद्रित  किये  जाने  वाले  सभी  कुओं  के  उत्पादन-परीक्षण  विस्तार  से  किये  जाने  हैं  atc

 तभी  निश्चित  रूप  से  कुछ  कहा
 जा

 सकता  है  मैं
 तेल

 की
 मात्रा  के  बारे  में  कुछ

 बता  चुका  |  ।  वह

 हमारा  पहला  अनुमान  है  |
 ह  थ

 मूल
 अंग्रेज  में
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 श्री  सरकार  बाहर  से  तेल  मंगाती  लेकिन  यहां  जो  तेल  निकलता  है
 उस

 की  तुलना  उससे  कर  के  क्या  सरकार  ने  पता  लगाया  है  कि  हमारे  तेल  की  क्वालिटी  Fat  होगी  ?

 थी  के०  दे०  मालवीय  :  भ्रंकलेस्वर  के  तेल  की  क्वालिटी  तो  बहुत  अच्छी  है  ।  मेदार  का  भी

 कुछ न  कूछ  भ्रन्दाज तो  मैं  ने  दे  ही  दिया है  i

 शादी  to  गुजरात  में  तेल-शोषक  कारखाने  की  स्थापना  के  बारे  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 जी  के  दे०  मालवीय
 :

 में  समझता  हूं  कि  ag  भ्रनुपूरक प्रदान  इस  प्रदान  से
 उत्पन्न  नहीं

 होता  |

 शी  सुगन्धि  :  क्या  अशोधित  तेल  में  नमक  के  तत्व  होने  के  कारण  शम् रं कलेश्वर  के  तेल  को

 साफ  करने  का  काम  रोक  दिया  गया  है  ate  यदि  तो  इस  अशोधित  तेल  में
 नमक

 के  तत्वों  की

 अन्य  स्थानों  के  तेल  से  क्या  तुलना  है
 ?

 नी  के०  दे०  मालवीय  :  इस  तेल  में  नमक  की  मात्रा  अन्य  स्थानों  के  तेल  में  नमक  की  मात्रा

 से  कम  है  ।

 थी  मेरे  प्रदान  के  प्रथम  भाग  का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 fat के०  दे०  एक  बार  एक  कुएं  के  तेल  में  नमक  की  मात्रा  अघिक  पाई गई
 थी

 कौर  यह  आशंका  की  गई  थी  कि  उस  कुएं  के  तेल  में  नमक  को  मात्रा  अधिक  हो  सकती  है  |

 उस  को  साफ  कर  दिया  गया  है  कौर  स  तेल  में  नमक  की  मात्रा  अन्य  स्थानों  के  तेल  में  नमक  की

 war से  कम  है  ।

 16] |  सुगन्धि  :  इस  तेल-शोधक  कारखाने  का  कुल  उत्पादन  कितना  है  ?

 शी  के०  दे०  मालवीय  :  प्रत्येक  कुएं  में  उत्पादन  की  मात्रा  स्थान  स्थान  पर  भिन्न  है  ।

 धो  सुगन्धि  :  में  तेल  दोधक  कारखाने  के  बारे  में  पूछ  wer  हूं  ।

 peeve  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  स्पष्ट  नहीं  है  ।  अगला  प्रदान

 करके  में  क्षेत्रीय  इंजीनियरी  कालिन

 +

 sa  सुधार
 1१४३

 Lat
 चिन्तामणि  पाणिप्रहो  :

 क्यो  ध्नुसंघान  दौर  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रूरकेला  में  स्थापित  होने  वाले  प्रस्तावित  क्षेत्रीय  इंजीनियरी  कालिज  में  जज

 काम
 दु रूहो

 गया  है  ;

 मूल  aaa  में
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 यदि  ल् [जुही  तो  इस  में  कब  से  काम  शुरू  ग्रा  था

 इस  वर्ष  इस  में  कितने  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  मिला  है  ;  ak

 इस  क्षेत्रों  इंजीनियरी  कालिज  की  स्थापना  पर  तक  भारत  सरका  र  ने  कितना

 घन  व्यय  किया  है  ?

 wader  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  न
 :

 राज्य
 सरकार  ने  PEK  से  राउरकेला

 में  एक  इंजीनिर्यारंग  कालेज
 चाल  किया  है  ।

 १२०  ॥

 (&)  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रभी  तक  कोई  घन  मंजूर  नहीं  किया  है  ।

 ध ७... |  सुधार  :  भारत  सरकार  द्वारा  इस  कालिज  के  लिये  कोई  घन  मंजूर  न  किये  जाने  के

 क्या  कारण  हैं  ?

 fat  हुमा यू मू  कबीर  :  क्योंकि  अभी  कालिज  के  स्वरूप  का  निर्धारण  नहीं  किया  गया  है

 हम  ने  उड़ीसा  के  लिये  एक  प्रादेशिक  कालिज  स्थापित  करने  का  श्राइवासन  दिया  था  परन्तु

 यह  वर्ष  PERR--EV  में  चालू  किया  जाना  था  ।  इतने  समय  भारत  सरकार  की  मर्जी  की  प्रतीक्षा

 किये  बिना  gt  कालिज  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  कौर  वह  जोनल  कालिज  नहीं  हो  सकता  ।

 fait  देश
 में  इंजीनियरों  की  बहुत  कमी है

 कौर  क्योंकि  उड़ीसा  सरकार  ने  उसी

 स्थान  जहां  उड़ीसा  राज्य  के  लिये  एक  प्रादेशिक  इंजीनिरिंग  कालिज  स्थापित  किया  जाना

 एक  कालिज  स्थापित  कर  दिया  भारत  सरकार  राज्य  कालिज  को  दी  जाने  वालो  वित्तीय

 सहायता  कौर  ग्न्य  सहायता  के  मामले  में  राज्य  सरकार  के  साथ  सहयोग  नहीं  कर  रही  है  ।

 महोदय  +  यह  तक  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया
 कि  उन्होंने  १९६३-६४

 निर्धारित  किया  था  परन्तु  इंस  को  बढ़ा  कर  उन्होंने  १६६१  कर  दिया है  ।

 fot  हमा यून  हम  ने  इसको  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  यह  खुली  होती  के  शभ्रनुसार

 प्रिया  राज्य  कालिज  के  रूप  में  चल  सकता  है  इसको  इसमें  से  किसी  भी  योजना  के  aera

 सहा  यता  मिलेगी  |  केन्द्रीय  सरकार  की  जानकारी  के  बिना  एक  केन्द्रीय  संस्था  नहीं  चलाई

 है  सकती
 .....  ।

 झष्यक्ष  उत्तर  स्पष्ट  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  इसको  पहले  स्थापित  करना  नहीं  चाहती  |

 राज्य  सरकार  ने  ऐसा  किया  ।

 fat  यह  सच  है  ।  परन्तु  इसको  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग  कालिज  के  रूप  में  भारत

 सरकार  से  सहायता  क्यों  नद्दी  मिल  सकती  ?

 ait  gata  कबीर  :
 मैं  ने  अभी  उन्हें  बताया  कि  इसको  राज्य  कालिज  अथवा  खुले  कालिज

 के  रूप  में  सहायता मिल  सकती  उनको  केन्द्रीय  सरकार  के  कालिज  के  रूप  में

 सहायता  नहीं  मिल  सकती  जबकि  यह  केन्द्र  का  कालिज
 नहीं  है

 ।

 गु मूल
 watt  में
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 (at wea  aia

 |  eft  राम  geo  ae

 थो  प्रकाशकों  शास्त्री

 1 |  Xo  गे

 थ्री  हेम  राज

 1४४  ०,  थो  सुधार :

 थो  भो०  To  ठाकुर  :

 |
 थी  हुरिइचन्  सायर :
 शी  विद्याचरण  शुक्ल  :

 थो  बाल्मीकी :

 शो  रघुनाथ  fag  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 ७  PER?  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३१६  के

 उत्तर
 के

 पत्र

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  राष्ट्रीय  एको करण  प  संबंध  में  प्रस्तावित  वृहत्तर  सम्मेलन  का  आयोजन  इस

 बीच  गया  ;

 यदि  तो  कयों  उस  में  सम्मिलित  महानुभावों  की  विचाराधीन  विषय  तथा

 उस  की  सिफारिशों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विस्तृत  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ;

 कौर

 उस  सम्मेलन  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  का  वाही  की  गई  है

 या  at  जा  रही

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 कौर  जी  हां  ।  नई  दिल्ली  में  २५

 सितम्बर  से  पहली  १९६१  तक  एक  राष्ट्रीय  एकीकरण  सम्मेलन  का  आयोजन  किया  गया

 था  ।  सम्मेलन  ढारा  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  और  निमंत्रित  महानुभाव  की  सुची  की  एक  प्रति  पहले  ही

 सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।

 (7)  सम्मेलन  के  फैसलों  को  कमल  में  लाने  के  लिये  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  विभिन्न  अंधिका  रियों

 शर  राजनैतिक  दलों  एवं  अन्य  गैर-सरकारी  संगठनों  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  राष्ट्रीय  एकीकरण

 सम्मेलन  की  सिफारिशों  के  मुताबिक  ३७  सदस्यों  की  एक  राष्ट्रीय  एकीकरण  परिषद्  का  निर्माण

 किया  गया  है  जो  राष्ट्रीय  एकीकरण  के  बारे  में  सभी  मामलों  की  समीक्षा  कर  के  मन्नथ  पर  सिफारिशें

 देगी  |

 थो  are  ददन  चूंकि  इस  सम्मेलन  के  फलस्वरूप  देश  के  प्रत्येक  वर्ग  में श्रौर  भाग  में

 राष्ट्रीय  एकता की
 भावना  परिपुष्ट  हुई  तो  क्या  इस  तरह  का  कोई  शौर  सम्मेलन  केन्द्र  में  या  देश

 के  विभिन्न  भागों  में  भी  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  wal  तो  एक  सम्मेलन  हुआ  ही  इसलिये  केन्द्र  में  कोई  दूसरा

 सम्मेलन  करने
 का  इस  समय  कोई  विचार  नहीं  हैं  ।  और  प्रदेशों  में  नगर  स्टेट  गवर्नमेंट्स  करना  चाहूं
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 तो  कर  ही  सकती  हैं  ।  wat  जम्म  काश्मीर  गवर्नमेंट  ने  झपने  यहां  स्टेट  श्राघार  पर  इस  तरह  की

 इंटेग्रेदान  कांफरेंस  की  थीं  ।

 शी  प्रकाशा बीर  :  गया  में  जान  सकता  हूं  कि  राष्ट्रीय  एकीकरण  सम्मेलन  में  कोई  इस

 प्रकार  की  भी  चर्चा  हुई  कि  भारत  की  विभिन्न  भाषाओं  को  एक  दूसरे  के  समीप  लाने  के  लिये

 नागरी  को  सामान्य  लिपि  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ?  यदि  तो  सरकार  इस  दिशा

 में  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है  ?

 शो  लाल  बहादुर  शास्त्री  जहां  तक  नेपाल  इंटीग्रेशन  कांफ्रेंस  को  बात  उस  में  इस  की

 चर्चा  ही  बस  हुई  थी  लेकिन  कोई  राय  नहीं  जाहिर  की  एक  तरफ  या  दूसरी  तरफ  ।  लेकिन  चीफ

 मिनिस्टर्स  a  कांफ्रेंस  हुई  थी  उस  से  उस  में  इस  की  चर्चा  झाई  थी  आर  उस  सम्मेलन  में

 कहा  गया  था  कि  देवनागरी  लिपि  को  प्रोत्साहित  करने  और  उस  को  बढ़ाने  के  fae  प्रयास  करना

 अच्छा  होगा  लाभदायक  होगा  t

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  मुश्  इस  विषय  में  एक  महत्वपूर्ण  प्रशन  करना  वह  यह  है  कि  एक

 तो  श्राप  ऐसी  सभा  बुलाते  हैं  कि  sa  की  सब  जातियां  एक  हो  जायें  कौर  दूसरी  तरफ  साप  दल  बनाते

 हैं ध्रौर  दल
 को  दूसरें  दल  से  लड़ाते  हैं  ।  मला  इस  तर  ह  एकता  कसे  हो  सकती  हैं

 ?  मेरा यह  प्रश्न

 है  कि  झगर  झाप  दर  असल  में  सब  को  एक  करना  चाहत  हैं  तो  दलों  को  बन्द  सब  को  सब  के

 लाभ  में  लगा  कर  सब  को  सुखी  बया  यह  अच्छा  तरीका  नहीं  होगा  ?

 थी
 लाल  बहादुर  शास्त्री

 :  य  तरीका  दो  अच्छा  है

 थी  रघुनाथ  सील्ड  यह  कोई  गरदन  नहीं  है

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  पदाधिकारियों

 1४३५.  लो  हरिचन्द  माथुर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ६  ae  से  कम  के  अनुभव  प्राप्त  भारतीय  प्रयास  सेवा  के  कितने  पदाधिकारी  कलेक्टर

 और  जिला  मजिस्ट्रेट  अथवा  उन  के  समान  पदों  पर  झा रूढ़  हैं  बौर  इसका  कया  परिणाम  निकला  है
 ;  शौर

 ऐसे  पदों  पर  नियुक्ति  के  क्या  नियम  हैं
 र  इन  पदों  के  लिये  कम  से  कम

 कितने  अनुभव

 की  झ्रावदयकता है  ?

 गवाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ऐसे  पदाधिकारियों  की  संख्या  ६२  है

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  रिपोर्ट  के  अनुसार  सभी  अपना  कर्तव्य  संतोषजनक रूप  सें  कर  रहे

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  की  पदाली  का  इस  प्रकार  निर्धारण  किया
 जाता  है  कि

 इस  सेवा  में  नये  व्यक्ति  को  सेवा  के  छठे  कलेक्टर  अथवा  इसके  बराबर  के  पद  पर  नियुक्त

 किया  जा  सके  ।  पदाली  पदों  पर  वास्तविक  नियुक्तियां  राज्य  सरकारों  द्वारा  भारतीय  प्रशासन

 सेवा  cus & faa
 के

 नियम  ७
 के

 अनुसार  की  जाती  हैं  ।

 मूल  sas  में
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 मेकोंग  नदी  परियोजना

 Sf
 थो  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 1*४४१
 '

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  WET,  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  ने  स  पਂ  बांध  का  डिजाइन  तथा  प्राकलन

 तैयार  करना  सुरू  कर  दिया  है  ;

 भारत  सरकार  द्वारा  इस  काम  पर  कितना  धन  व्यय  किये  जाने
 की

 है  ;  कौर

 मेकोंग  नदी  परियोजना  की  प्रस्थ  किन  मदों  पर  भारत  ने  अपनी  इच्छा  से
 कितना

 घन

 किया  है
 ?

 उपमंत्री  तारकेदवरो  :  हां  ।

 कौर  मेकोंग  परियोजना  के  टोनले  साँप  सैक्टर  में  बांध  के  लिये  डिजाइन  तेयार

 करने  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कुल  व्यय  का  अनुमान

 साढ़े  बारह  लाख  रुपये  है  ।  यह  भारतीय  प्र  विधिक  व्यक्तियों  के  वेतन  कौर  भारत  में  कम्बोदियाई

 व्यक्तियों  के  भारतीय  उपकरणों  के  संभरण  नई  दिल्ली  पूना  में
 प्रारूप  प्रयत्न

 करने  पर  व्यय  किया  जायेगा  ।

 एवरो-  ४८

 (st  स०  सो०  बरसों  :

 श्री  to  Wo  शर्मा

 थी  जीत  fag  सरहदी  :

 at  मत  रा०  मुनि स्वामी  :

 श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :

 att  रघुनाथ  fag  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कानपुर में  एवरो-  विमान  के  निर्माण  में  और  आगे  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 पहला  विमान  कब  उड़ाया  गया  था ;

 इसका  उत्पादन व्यय  कितना  है  ?

 पुप्रतिरकषा  मंत्री  कृष्ण  कौर  (a)  भारत  में  निर्मित  प्रथम  एवरो-

 विमान की  १  PER  को
 सफल  उड़ान  की  गयी  थी  ।  दूसरा  दौर  तीसरा  विमान  बन  रहा

 इस  प्रकट  पर
 एवरो-

 की  उत्पादन-लागत  के  बारे  में  बताना  संभव  नहीं

 मूल  भंप्रेजी  में
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 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  अमीरात  दिवसीय  समस्यायें

 (  भी  शि नारायण
 दास  :

 थी  :

 ः

 |
 ,  ष्  अजित  सिह  सर हुदी  :

 दी०

 war  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभाजन  के  कारण  उत्पन्न  वित्तीय  मामलों  को  तय  करने  के  लिये

 पाकिस्तान  कौर  भारत  को  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  की  are  कोई  बैठक  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  ऐसे  प्रस्ताव  का  स्वरूप  कया  है  ;  कौर

 इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 विस  मंत्रो  मोरारजी  देसाई  नहीं  ।

 और  wer  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बुना  कोयला  होने  का  कारखाना

 थ्री  सुबोध  हुं सदा  :

 |  थ्री  रा०  साझी  :

 4  थी  aaa  :

 थो स०  चे  सामन्त  :

 (ett  बिद्या  चरण  शुक्ल  :

 क्या  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ

 क्या  दुगड़ा  कोयला  धोने  का  कारखाना--  का  निर्माण पूरा  हो  गया

 यदि  तो  यह  कब  पूरा  हो  गया  था  ;  कौर

 क्या  इसमें  कोयला  धोने  का  काम  होने  लगा

 खान  कौर  get  मंत्री
 स्वरण

 ः  से  (1).  दुगना
 कोयला

 धोने  के  कारखाने  का  निर्माण  पूरा  हो  गया  है
 ।  इस  कोयला  धोने  के  कारखाने  में  दिसम्बर

 १९६१ में  काम  होने  लगेगा  |

 गुजरात  में  तेल  दोधक  कारखाना

 1५.  थो  सो०  To  ठाकुर  खान
 गौर  इंधन

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृप

 करेंगे  fe

 क्या  गुजरात  में  एक  तेल  शोधक  का  रखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  are  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक
 तो  गुजरात  सरकार

 से  अन्तिम

 होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 मल
 अंग्रेजी  में
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 part  झोर तेन  मंत्री  के०
 हां

 तेल  शोधक  कारखाने  की  स्थापना  में  निम्नलिखित  ate  प्रगति  की  गयी  है

 (१)  कोयाली  के  निकट  तेल  शोधक  कारखाने  का  स्थान  निश्चित  कर  farm  गया  है

 १३७४  एकड़  भूमि
 ली

 जा  रही  है

 )  तेल  शोधक  कारखाने  के  श्रमिक  भ्र  यंत्रीकृत  कार्य  के  लिये  आवश्यक  स्थानीय

 mins  र  अन्य  जानकारी  एकत्र  की  गयी  है  उसको  रूसी  afaanrfeat

 के  पास  भेज  दिया  गया  है  ।

 (3)  भारतीय  पेट्रोलियम  संस्था  के  अभिकरण  के  जरिये  तेल  शोधक
 कारखाने  के

 उत्पादन  के  वितरण  के  लिये  योजना  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 (४)  तेल  शोधक  कारखाने  के  डिजाइन  के  लिय  विश्लेषण  करने  के  लिये  कच्चे  तेल  के

 नमूने  रूस  भेजे  गये  हैं  |

 (x)  परियोजना के  लिये  समय  निर्धारित  नमना ate  उत्तरदायित्व

 उत्पादन  के  तरीकों  शादी  के  बारें  में  ब्यौरों  को  प्रति  रूप  देने  के  लिये  एक

 मण्डल  मास्को  जा  रहा  है  ।

 गुजरात  के  तेल  शोधक  कारखाने  की  वंश  पूंजी  में  हिस्सा  लेन  के  लिये  गुजरात  सरका

 का  प्रस्ताव  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  झ्रायोग  के  विचाराधीन  है  |

 afsa  पत्त  पोलीटेक्निक  ,  नई

 1*४४६.  बलराज  मधोक  :  aor  बटालिक  अ्नुसन्यान  धीर  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  यह

 ताने  कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  के  पंडित  गो०  े ०  पन्त  पोलीटेक्निक  में  मै  इन्टरमीजियेट  ौर

 श्रैजुयेटों  की  श्रेणी  में  से  भर्ती  किये  गये  अनुसूचित  जातियों  और  गैर-भ्रतुसूचित  जातियों  के  प्रार्थियों

 से  अपेक्षित  wal  की  न्यूनतम  प्रतिशतता  अलग  अलग  कितनी  रखी  गई  थी

 (a)  क्या  कोई  इस  प्रकार  की  शिकायतें  झाई हैं  कि  कम  पाने  वाले  विद्याथियों को  भ्रच्छं

 अंकों  वाले  विद्यार्थियों  के  अधिकारों
 की

 अवहेलना  करते  हुये  भर्ती  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  प्रकार  की  शिकायतों  के  सन्तोष  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की

 मानिक  aerate  ate  सॉस्कृतिक-का्यें मंत्री  हुमायूँ

 erate जातियों  ate  गे  र-भ्रनुसूचित  जातियों  के  प्राणियों  के  लिये  अंकों  की  कोई  न्यूनतम  a Vrs  निधारित

 wet की  गयीं  हैं
 ।

 श्रनसुचित  जातियों  के  जिन  श्रम्य्थियों ने  प्रवेश  के  लिये  sear  दिये

 थे  और जो  अन्य  प्रकार  से  पात्र  थे  उन  सभी  को  प्रवेंशन  दिया  गया  |

 बौर
 परन्तु  जब  जांच

 की
 तो  यह  पता  लगा  कि  शिकायत  गलतफहमी

 के  कारण

 मूल  जना  og
 ्य
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 व्यवहारिक  जन दा बित  ध्मुसम्धान  संस्था

 थो  Wo
 freee

 थो  बिभूति  मिश्र

 क्या  मन्का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एक  व्यावहारिक  जनदाक्ति  अनुसंधान  संस्था  स्थापित  करने  का  विचार हे

 यदि  तो  कहां  और  कितनी  लागत  पर

 इस  संस्था का  मुख्य  कार्य  क्या  होगा
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  झ्ात्वा )

 नई  दिल्ली  में  ।  प्रतिवर्ष  लगभग  ३,४५०,०००  रुपये  प्रनावर्ती  और  ५,०  ०,०००  रुपये

 अ्रावर्ती  लागत  का  अनुमान  है  ।

 प्रकृति  के  बारे  में  प्रौढ़  जानकारी  देने  के  लिये  भारत  में  जनशक्ति की  विशेषताओं  झर

 उसका  उपयोग  कौर  ऑ्राथिक  विकास  के  लिये  प्रशिक्षित  जनजाति  की  कता

 के  लिये  व्यापक  रूप  से  व्यवस्था  करना  कौर  कार्य-दल  के  प्रशिक्षण  विकास  के  लिये  सुधरे  हुए  तरीकों
 का  विकास  करना  ।

 भारतीय  महापौरों  के  लिये  सामान्य  लिपि

 (  थी  faufa  मिथ

 थी  प्रकादाबीर  शास्त्री
 नह  हट

 थी  ato  चं०  फार्मा

 Lat  न०  रा  मुनि स्वामी

 क्या  पू हनकार्ष  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  हुये  मुख्य  मंत्री  सम्मेलन  में  समस्त  भारतीय  भाषियों के
 लिये

 देवनागरी  को  सामान्य  लिपि  स्वीकार  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  को  क्रियान्वित  करनें  के  लिये  कोई  प्रयत्न किये  जा

 रहे

 ह
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रश्न  पर  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  में  भी  महत्वपूर्ण  चर्चा  हुई  थी

 यदि  तो  उसमें  क्या  निर्णय  किये  गये  थे
 ?

 गुह-कार  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  का  विचार

 था  कि  एक  सामान्य  लिपि  का  होना  विभिन्न  भारतीय  ararat  के  बीच  एक  मजबूत  कड़ी  होगी  और

 मौजूदा  हालत  में  देवनागरी  ही  दस  प्रकार  की  सामान्य  लिपि  हो  सकती  है  ।  सम्मेलन ने  यह  निर्णय

 किया  कि  यद्यपि  निकट  भविष्य  में  एक  सामान्य  लिपि  के  थक  में  कठिनाइयां  हों  सकती हैं  इस्

 उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कौर  इसके  लिये  प्रयत्न  होना  चाहिये  |

 देवनागरी  के  प्रयोग  को  बढ़ाने  के  लिये  साहित्य  झ्र कभ दमी  विभिन्न  भारतीय  भाषाझों

 की
 सुनी  हुई  किताबों  को  देवनागरी  लिपि  में  छपवाने

 की
 व्यवस्था  कर  रही  है

 ।
 शिक्षा  मंत्रालय  ने

 भी

 कदम  उठाये  हैं  जैसे

 कि

 पुस्तकों

 का

 प्रकाशन
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 site
 राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  में  भी  इस  पर  वार्ता  हुई  थी  लेकिन  कोई  फैसला

 नद्दी  हुमा  ।

 गोहाटी  कौर  बरोनी  के  तेलशोधक

 शो  रामेश्वर  टाटिया :

 थी  :

 stadt  मसौदा  भ्रामक  :

 थी  प्र०  बचा

 f#eve.d  went  :

 |  थी  कौडियाल  :

 |  बैरियर 1

 |  sit
 ato  wo  शर्मा

 घ् ०  गे  देव

 क्या  चान  भीर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गौहाटी  शौर  बरौनी  के  तेलशोधक  कारखानों  के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई

 ]

 क्या  कायें  योजना  के  अनुसार  चल  रहा  कौर

 इन  दो  तेलशोधक  कारखानों
 की

 अनुमानित  लागत  क्या  है
 ?

 fara थर  तेल  मंत्री
 के०  दे०  )

 :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  २  ,  ware  संख्या  gx],

 लाभों के  प्रत्यावतन  के  बारे में  ब्रिटेन  का  fara

 sm  दामानी  :

 ५०
 at  इज़्ज़त  गुप्त  :

 क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 क्या  यह  सच  है
 कि

 ब्रिटेन  ने  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  करने  का  निर्णय किया  है  किं

 विदेशों  में  चलने  वाली  विदेशी  फर्मों  द्वारा  श्रमिक  लाभों  का प्रत्यावहन किया  कौर

 यदि  तो  इस  निर्णय  से  देश  की  विदेशी  मुद्रा  स्थिति  पर  क्या  wax  पड़ेगा ?

 flea  उपमंत्री  तारके श्व रो  :  हां  ।

 यह  समझा  जाता  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  की  चिनता  गर-स्टिंग  वारे  क्षेत्रों  के  बारे में

 है
 ।

 भारत  पर  बहुत  कम  प्रभाव  पड़ेगा  |

 अमूल  भंप्रेजी  में
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 होशियारपुर में  तेल  के  लिये  खुदाई

 थी  विया  चरण  शुक्ल
 गर ५१.

 थी  राज  :

 कया  सान  धौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 होशियारपुर क्षेत्र  में  तेल  के  लिये  खुदाई  की  वत  मान  स्थिति  कया

 इस  क्षेत्र  में  तेल  की  वाणिज्यिक दृष्टि  से  उपलब्धि  के  बारे  में  वर्तमान  संकेत  क्या

 हैं
 f

 fara  भोर  तेल  मंत्री  (  ी  सें०  Jo  साबित  )  :  होशियारपुर  जिले  में  खनौरी  में

 एक  गहरे  कुए  के  छिद्रण  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है
 ।

 mat  ware  के  गहरे  कुए  का  wal  परीक्षण किया  1  जाना  है  ।

 तु त्तीय  qt  को  स्नातकोतर  डिबियां

 i  थी  हेम  राज  ।

 थी  गाड़ी  :

 थो  सुगन्धि :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४७ के  उत्तर  के  सबब  में

 यह  बताने  कीं  कृपा  करेंग ेकि  उन  लोगों  जिन्होंने  तीसरी  श्रेणी  में  एम०  ए०  एम०  एस०  सी ०

 की
 परीक्षा यें  पास  कर  रखो  अपनी  श्रेणी  को  सुघारने  के  लिये  परीक्षणों  में  पुनः  बैठने

 की
 भ्र नुम ति  देने

 सम्बन्ध  में  निगम  करने  के  बारे  में  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  अयोग  ने  कया  प्रगति  की  है  ?

 मंत्री  ०
 का०  ला०  श्रीमाली )

 :  विश्वविद्यालय  श्रतुदान  आयोग  को  उन  उन्नीस

 जिन  को  स्मरण  कराया  गया  से  प्रक्रियायें  प्रतीक्षित  हैं  ।  उन  विश्वविद्यालयों

 से  उत्तर  प्राप्त  होने  पर  आयोग  द्वारा  मामले  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 लंका  में  इस्पात  संयंत्र

 पव  ५३.  श्री  अजित  fag  सरहदी  :  क्या  सान  झोर  इंजन
 मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  :

 लंका  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  के  संबंध  में  लंका  की  योजना  में  सहायता

 करने  के  लिये  लंका  से  की  गयी  भारत की  पैदाइश  कहां  तक  पुरी  हुई  श्र

 योज॑ना में  कितनी  are  कैसी  सहायता  देने  का  विचार  है
 ?

 खा  न  शर  ईधन  मंत्री  स्वर्ण
 पौर

 श्रीलंका  सरकार

 तथा  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  उस  सरकार  द्वारा  प्राप्त  प्रतिवेदन  की  ate

 के  लिये  भारत  की  सहायता  मांगी  थी  इन  कायें  के  लिये  श्रीलंका  को  दो  विशेषज्ञ  भेजे  गये  |

 भारत  में  इस्पात  कारखानों  में  श्रीलंका  के  प्रविधियों  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करने  पर  विचार

 किया जा  रहा  है
 ।
 श्रीलंका सरकार  ने  कभी

 तक
 कोई

 प्रौढ़  सहायता  नहीं  मांगी  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जुलाई  इस्पात  सयंत्र  का  विस्तार

 (  भी  कौडियाल  :

 *४  ५४.९  श्री  वॉरियर  :

 sit  विद्या  चरण  शुक्ल  :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि  :

 कया  रूस  से  प्राप्त  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तार  कार्यक्रम  संबंधी  विस्तृत  परियोजना

 रिपोर्ट  की  सरकार  द्वारा  छानबीन  कर  ली  गई  है  कौर  उस  का  अनुमोदन  कर  दिया  गया

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  रूप-रेखा  क्या

 विस्तार  कार्यक्रम  का  काम  कब  तक  आरम्भ  होने  की  है
 ?

 1  खान  धौर  इबन  मंत्री  स्वर्ण  से
 एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरणਂ

 मिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तार  के  लिये  रूस  से  प्राप्त  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन
 को  कुछ

 संशोधनों समेत  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ate  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 परियोजना  प्रतिवेदन
 में  संयंत्र  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 वर्तमान  १०  लाख  टन  की

 क्षमता से  बढ़ा  कर  २५  लाख  टन  की  क्षमता  करना  है  ।  कारखाने  के  विस्तार  के  अतिरिक्त

 यूनिट  नयी  कोक  यौवन  धवन
 खुली  भट्टियां  शर  नयी  तार  कौर  रोड  मिल

 स्थापित की  जायेंगी  ।

 विस्तार  कार्य  झारडा  किया  जा  चुका  है
 |

 कलकत्ता  का  बिकास

 |  डा०  राम  gar  सिह
 :

 J  थी  प्लग देव  :
 1*४५५४,  थी  ada  सिह  मोरिया  :

 l  श्री  दी०  सूं  ०
 बर्मा

 ट

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिश्रमी बंगाल  सरकार  कलकत्ता  के  विकास  के  बारे  में  श्रमिक  की  सरकार  के
 साथ

 बातचीत  कर  रही  आर

 Far  केन्द्रीय  सरकार  की  qa  अनुमति  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ?

 faa  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  कौर  कलकत्ता
 के  भावी  विकास के

 सम्बन्ध में  राज्य  सरकार  द्वारा  fans  स्वास्थ्य  संघ  होड  प्रतिष्ठान  की  सहायता  से  कुछ  पग  उढ़ाये

 गये  प्रत्येक  मामले  में  सहायता  की  प्रार्थना  केन्द्रीय  सरकार  ने  की  थी  ।  राज्य  सरकार किसी

 अमरीकी  सरकार  के  भ्रधिक्रारियों  के  बीच  कोई  बातचीत  नहीं  चल  रही  है  ।  ये  सब  बातचीत  केन्द्रीय

 सरकार  के  जरिये  होती  हैं  ।
 णा  ed

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चिकनाई  वॉल  तेलों  का  आयात

 थी  ast :
 पड  ५६.

 थी  सुगन्धि :

 क्या  खान  प्रौढ़  इबन  मंत्री  चिकनाई  वाले  तेलों  के  रायात  के  बारे  में  २२  PERL १

 के  तारकित  प्रश्न  संख्या  say  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  FAT  करेंगें  कि  :

 क्या  यूगोस्लाविया  से  चिकनाई  वाले  तेलों  का  आयात  करने  का  प्रस्ताव  अन्तिम
 रूप

 से  तेयार हो  चूका

 यदि  at,  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 इंसान  नौरते  मंत्री  के०  बे०  कौर  मामला

 धीन है

 wag  सोने  की  बरा  सद

 SRY.  गोमती  मंजु सुल्तान  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इस  साल  अगस्त के  आखिर में  सीमाशुल्क  श्रषिकारियों
 ने  हुगली नदी  के

 तल  से  लाखों  रुपये  का  aa T  सोना  बरामद  किया

 यदि  तो  कितना  सोना  पाया  गया  ;

 क्या  श्रपराधषियों को  पकड़  लिया  गया  था  ;  शौर

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  बई  है
 ?

 उपमंत्री  go  to  :  इस  वष  में  कलकत्ता  के  चुंगी

 पदाधिकारियों द्वारा  कुछ  ग्रामीणों के  पास  से  रू  नीय  पुलिस  की  सहायता  से  लगभग  २,  है  ३,०००

 द  के  मूल्य  का  लगभग  PE, VTY  ग्राम  सोना  पकड़ा  गया  ।  जांच  पड़ताल  करने  पर  पता  लगा  किः

 ग्रामीणों  ने  यह  हुगली  नदी  के  तल  में  से  निकाला  था

 (7)  ate  ८
 व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ae  उन  को  मजिस्ट्रेट के  समक्ष  पेश

 किया  गया
 जिस ने  उन  को  जमानत पर  छोड़  दिया  ।  आगे  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।

 दिल्ली  पुलिस

 TRS  श्री  प्र०  To  देव  :  कया  सुख-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रष्ट  पुलिस  कोंचा  रियों  के  विरुद्ध  दिल्ली  में  आन्दोलन  शुरू  किया  गया

 यदि  तो  कया  वह  प्रयोग  सफल  सिद्ध  हो  रहा  है  ?

 Tw  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।  दिल्ली की  भ्रष्टाचार

 विरोधी  शाखा  भ्रष्टाचार  के  उन  मामलों  के  बारे  में  कार्यवाही  q  fra  की  उस  को  सुचना

 मिलतीं  हैं  ।

 ee
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 !

 मूल  wast  में

 ‘Lubricating  oils,
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 qa  की  afer  से  बिजली

 ट  थो  हो०  नाठ  मुकर्जी  :
 कया  वैज्ञानिक  झनुसन्वान  घौर  सास्कृतिक

 कार्य  मंत्री  पह

 बताने  कीਂ  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  में  फ्रांस  द्वारा  किये  गये  एक  ऐसे  उपकरण  के  आविष्कार

 की  कौर  दिलाया  गया  है  जिस  से  सुर्य  की  शक्ति  से  रोशनी  के  लिये  बिजली  प्राप्त  की

 जा  सकती है

 क्या  हमारी  प्रयोगशालाओं  में  बिजली  पैदा  करने  के  लिये  देश  में  धप  के  उपयोग  के  बारे

 में  छानबीन की  जा  रही  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वैज्ञानिक  शनुसस्धान  धौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  :
 नहीं

 at  जी  हां  ।  प्रारम्भिक  जांच  के  कारण  सादा  गर्म  हवा  का  इंजन  बनाया  गया

 परन्तु उस  के  द्वारा  कम  गर्मी  ही  प्राप्त  हुई  ।

 सैनिक  सचिव  दाखा  की  जांच

 1४६ («  गोरे
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  सेना  मुख्यालय  स्थित  सैनिक  सचिव  की  दाखा  के  काम  काज  की  जांच  करने  का

 विचार है

 किस  प्रकार  की  शिकायतों  के  कारण  सरकार  यह  जांच  करने  के  लिये  बाध्य  हुई
 कौर

 जो  अन्याय  प्रकाश  में  लाया  गया  उसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 जॉ
 रही  है  ?

 पू प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  नहीं  ।

 जांच  न्यायालय  इस  बात  की  जांच  करने  को  बनाया  गया  था  कि  एक  वरिष्ठ  सेना

 अधिकारी
 का

 वार्षिक
 गुप्त  जो  मूल  से  नवदीं  मिलता  सैनिक  सचिव  ने

 उसकों भेज  दियां

 था  ।  आरोप  यह  लगाया  गया  था  कि  nfaard  को  भेजी  गयी  प्रति  में  जानबूझ  कर  उलटफेर  किया

 गया  था  ।

 क्योंकि  मूल  प्रतिवेदन  में  कोई  उलट  फेर  नहीं  था  इसलिये  संबंघित  feared  के  साथ

 कोई  अनुचित  कार्यवाही  नहीं  हुई  ।

 महाराष्ट्र म  धाम  चुनाव

 थी  नोवाक  wear  :  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  महाराष्ट्र  राज्य  में  राम  चुनाव  की  समय-सारिणी  निश्चित  की  जा  चकी है

 यदि  तो
 उसकी  मुख्य-मुख्य  तारीखे कौन  कौन  सी  हैं

 मूल  awash  में



 =
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 क्या यह  सच

 देती  हा
 Gt  oo

 चॉक  सभा
 र शिव  चिन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  मतों

 प्रवाह पा
 at

 शाम  4  1 गणा  मे  तारीखों  के  बाद की  गिनती

 समय  गंगा

 त  )  यदि  तो  इतनी देर  लगने  के  क्या  कारण
 he

 एक  महीने

 ्  (=)
 निर्वाचन  श्रापों  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  वय  कार्यवाह  ना  मतदान

 tat  a  परिणाम  घोषित  करने  के  ala  के  समय  में  नचा  ||  साथ  तोड़  फोड

 नहीं क  जायेंगे  ?

 चुनाव  ग्रामीण  न  भा उपमंत्री  हु जर नवीस )
 vs

 सरकारों  के  परामर्श  से  अ्ागामा  श्राम  चुनावों  के  लिए  एक  कार्यक्रम  चाय
 थ

 इस  काब  कथानुसार  महार  श

 ee

 चुन
 का  aaa  के  लिए  अ्रधिसूचना  weet,  (6g

 भेजने  की  ग्रा खिरी  तारीख

 कदਂ  वॉल

 मे
 १६६२

 जने  की  जांच  की  atta  22  Zag

 वारी  से  वापस  लेने  की  ofa  तारीख  २५  जनवरी  ERR

 ने  का  तालाब  फरवरी  १€  से  २५,  CREA  के  बीच

 धान  सभा  के  चुनावों के  पूरे  ind  तारीख
 मान  FERR

 न
 सभा

 के  गीत  के
 |
 वारो

 ७3  के  ग्राम

 १९६२
 fee

 aT
 ae y

 कं  की  शारीत
 ३१  मान  Re

 नई  लोक  स्  के  गठ  7  धारा  33  के  ग्रीन

 २  श्रेषप्नल  PEER ं
 ्

 ः

 (4)  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 म
 afzara  सुरक्षित  स्थानों  जाई  जायेंगी  भर

 ठ पुलिस  की

 साम्प्रदायिक दलों  पर  रोक

 थी  श्रीमती  इला  पालचौघरी

 थो  राम  कृष्ण  कीमत

 ।  थो  रमेश  प्रसाद  सिह

 |  इकबाल  सिह  :

 ‘fra
 पा  गह-काय  AAT ६  ATT,  RESR  के

 तारां
 कित  प्रश्न  संख्या  १७०

 के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में

 द

 ने
 की  कपा  करेंगे  कि

 )

 ear  सोसत  से  area
 ail  पर  सीक  लगाने  के  सवाल  के  बारे  में  इस  बीच

 फैसल

 ग
 कर  लिया  गया  है

 a  a  क  - a

 Nii  ia
 1628

 अ
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 ate  सरकार ने  कुछ  समय मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 कै  लिए  मामले  पर  निर्णय  seat  कर  दिया  है  ।  गर  eit  दंड  संहिता  का  संशोधन  किया

 जा  रदा  है  जिसके  द्वारा  fafa  अथवा  Wear  वर्ग  waar  साम्प्रदायिकता  के  बारे

 में  शत्रुता  अथवा  नफरत  की  भावनायें  के नाने  को  विशिष्ट  अपराध  घोषित  कर  दिया  जायेगा  ।  यदि

 कोई  व्यक्ति  इन  वर्गों  waar  जातियों  waar  सम्प्रदायों  में  शत्रुता  पैदा  कराने  का  कोई  काम  करेगा

 वो  उस  को  भी  अपराधी  माना  जायेगा  |

 बरौनी  से  दिल्लो  तक  पाइप  लाइन

 ४६३.  भी  राम  कृष्ण  गीत  :  कया  खान  कौर  इबन  मंत्री  १४  अगस्त  १६६१

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yow  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  बरौनी  से  दिलों  तक  पेट्रोलियम  ते
 न

 उत्पादकों  को  ले  जाने  वाली  ७००  मील

 लम्बी  पाईप  लाइन  डालने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  चका  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 fart  शौर  तेल
 मंत्री  के०  वे०

 :
 से  इटली के  ई०एन०  कराई

 सै  ऋण  समझौते  पर  बरौनी  से  दिल्ली  तथा  बरौनी  से  कलकत्ता  के  लिए  दो  पाइपलाइन  बिछाने

 apr  परियोजनाओं  शामिल  की
 गई

 हैं  ।  इसलिए  एस०  एन०  ए०  एम०  प्रोजैक्ट  ने  ब्यौरेवार  aft

 tar  प्रतिवेदन  बनाने  कौर  दस्तावेज़  देने  को  कहा  है  ।  सरकार  ने  उन  की  इस  बात  को  स्वीकार

 कर  लिया  है  ।  पण्थिजिना  प्रतिवेदन  मिल  जाने  पर  ate  ait  निर्णय  किया  जायेगा  !

 कच्छ  में  तल  तथा  गस  को  खोज

 भी  जीत  सिह  सरहदी

 भी  राम  कृष्ण गीत क

 |  भी  सरजू  पाण्डेय

 क्या  छान Fas  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  yer  संख्या  ६३६  कैं

 उत्तर  के  सम्बन्ध
 में

 यह बतलाने
 की

 कपा  करेंगे  कि  कच्छ  में  तेल
 तथा  गैस

 के  धनुसंघान का कार्य झब का  कार्य  कब

 किस  अवस्था में  है  ?

 fara  घौर शेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  :  श्रमी  ate  नाप  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 gage  कांगड़ी  शौर  जामिया  मिलिया  इस्लामिया

 थी  प्रकाशन  चोर  शास्त्रो :

 कह  द  थी  भक्त  ददन

 श्री  राम  कृष्ण  गप्त

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गुरुकुल  जामिया  मिलिया  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रष्ययन  का  भारतीय  स्कूल  को

 राष्ट्रीय  महत्व
 की

 संस्थायें  घोषित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  ले  लिया  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कब  से  ae  निर्णय  कार्यान्वित  ak

 दोनों  संस्थापकों  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  घोषित  करते  समय  क्या  सरकार

 ने  कोई  दाते  भी  रखी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  से  (7).  तक  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान

 १९५६,  की  घारा  ३  में  निहित  अधिकारों का  प्रयोग  करते  हुए  तथा  झरा योग  की

 सलाह  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने
 ४  8&2  को  एक  अधिसूचना जारी  कर  यह  घोषणा  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  के  भारतीय  सकल  को  STITT  प्रीमियम  के  कार्यों  के  लिए  विश्वविद्यालय

 समझा  जाये  ।  इसी  प्रकार  की  ग्र धि सुचना  अरन्य  दो  संस्थापकों  के  बारे  में  ard  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार किया  जा  रहा  है  ।

 त्रिपुरा  में  भारत-विरोधी  प्रचार

 शिव ६६  थो  हरिश्चन्द्र  माथुर  कया  गह-काय  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  में  किसी  एक  दल  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार  किये  जाने  के

 eq  में  कोई  शिकायतें  मिली

 सरकार  ने  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 िहनकाय  मंत्रो  (ait  लाल  बहादुर  शास्त्री )  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 झंडी  में  उक-कारखाना

 तंगामणि

 |  थी  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  इन्द्रजीत गीत

 lat  प्र०  चे

 4
 थ्रो  दी०  do  शर्मा

 |  at  अजित  सिह  सरहदी

 |
 भी  अरविद  घोषाल

 :

 |
 at  न०  रा०  मुनि स्वामी

 सरदार  इकबाल  fag :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  में  wary  में  टैंकों का  एक
 कारखाना

 स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  शौर

 जया  प्रगति की  गई  है

 उसके  लिये  कितनी  राशि  मंजर
 की

 गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  वाडी
 में

 प्रवीण  शिल्पियों
 के

 प्रशिक्षण
 के

 लिए

 एक  शिल्पी  प्रशिक्षण  स्क ूल
 स्थापित  किया  गया  इस  महीने  की  २७  तारीख  से  इस  में

 थियों  के  पहले  वर्ग  का  प्रशिक्ष
 ग

 प्रारम्भ
 हो

 गया
 ह  ।.  सहयोगियों के  परामर्श  से

 मुख्य  कारखाने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भ  को  जाये  संयंत्र
 का  नक़शा  बना  लिया  गया  है  कारखाने  का  निर्माण  शीघ्र  ही  ठ  ma

 उपकरण  के  आझ्राडर  दिये  जा  रहे  हैं  |

 यह  जानकारी  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ  संयुक्त  ्  को  प्रयासों

 (  थी  भक्त  दर्शन  :

 |
 थो

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 *¥EG.d  थी  हरिश्चन्द्र  मायूर  :

 |  थ्रो  कौडियाल  :

 |  थ्रो  झूलन  सिह  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ४४१  के  उत्तर के
 सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  क्लिप  करेंग  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  साथ  संयुक्त  परामर्श  की  मशीनरी  aif  के  जिस

 सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  क्या  इस  बीच  उसके  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  उस  निश्चय  की  रूप-रेखा  सभा-पटल  पर  रखी

 यदि  तो  इस  बारे  में  इतनी  देरीਂ  होने  का  क्या  कारण  कौर

 इस  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  हो  जाने  की  कब  तक  arar  की  जाती  है  ?

 गह-किये  मंत्री  लाल  बहादुर  से  जी  नहीं  ।  यह  विषय  सरकार

 के  aa  भी  विचाराधीन  है  |  सम्बन्धित  मिनिस्ट्रियों  से  राय  की  जा  रही  है  कौर  उन  का  वापस  में

 gama  भी  हुआ  है  ।  ये  मामले  काफ़ी  जटिल हैं  ax  विभिन्न  विषयों  पर  विचार  करना  इसलिए

 अभी  तक  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  fasta  नहीं  लिया  जा  सका  है  |

 इस्पात  कारखानों  के  लिय  समितियां

 Rega.
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  १८  cee 4

 के  तारांकित  wea  संख्या  ६३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wa  रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  में  कम  समितियां  at  भिलाई

 कारखाने  में  संयुक्त  समिति  बन  चुकी

 क्या  एक  हीं  प्रकार  की  कष्ट  निवारण  प्रक्रिया  लागू  की  जा  चुकी

 क्या  उक्त  प्रक्रिया  त्रितलीय  श्रम  सम्मेलन  की  sad  कष्ट  निवारण  प्रक्रिया  के  अनुरूप

 है  या  उससे  भिन्न  ak

 (7)  क्या  इन  कारखानों  में  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  को  सरकार  के  अधीन  लेने  के  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  गया  है  ?.

 खान  कौर  faq  मंत्री  क ड स्क्ण  औद्योगिक  विवाद  श्रंघिनियम

 कें  भ्रेघीन  अपेक्षित  निर्माण  कार्य  समिति  aft  नहीं  बनी  है  क्योंकि  संघ  को  मान्यता  देने  के  बारे  में

 मलबे  wast  में
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 सरकारों  के  श्रम  आयुक्तों  ब  लिख  रखा  भिलाई में  सयुक्त  निर्माण क कार्य  समिति बना  ली
 गई  है  कौर  काम  कर  रही  है  ।

 ate
 जी  हां  ।

 तीन
 क्रमों

 की
 शिकायती  प्रक्रिया  लागू  कर  गई  है  ।  परन्तु

 नमूना  शिकायती  प्रक्रिया से  इस  में  थोड़ा  अन्तर  है  क्योंकि संघों  को  कभी  मान्यता  नहीं  दी-गई  है  1

 (4)  wet

 कांगो  के  लिय  भारतीय  विश्वास

 थ्रो  मो०  1. (५  ठाकुर

 को  दी०  चल

 गोमती  इला  पालाजोरी

 थो  राम  कृष्ण गप्त

 1१४७०  श्री  yo  गण  देव

 थ्रो  विनती  मिश्र

 श्री  हेम  बरुआ

 |  श्री  जीत  fag  सरहदी

 |  श्रीमती  मजीदा  अहमद

 Lit
 ao  रा०  सुनि स्वामी

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  न  भारत  सरकार  से  कांगो  में  प्रयोग  के  लिये  लड़ाकू  विमानों  की

 व्यवस्था  करन  की  प्रार्थना  की  है

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 इन  विमानों  का  किस  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिये  प्रयोग  किया  जायेगा  ;

 यदि  कोई  करार  gar  है  तो  उसकी  दाते  क्या  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (at  कृष्ण  ot  at

 भारत  सरकार ने  यंत्रों  तथा  पुर्जों समेत  |:  विमान भेजे  हैं  ।

 मांगों  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  की  मानिक  सहायता  करने  के  लिए  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  ने  कांगो  को  भेजें  गये  कामना  विमानों  तथा  पुर्ज़ों
 की  अतिरिक्त

 भारत  सरकार  को  देना  स्वीकार  कर  लिया  है

 नेपाली  को  दार्जिलिंग  की  प्रादेशिक  भाषा  बनाने  की  घोषणा

 ४७१  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  कया  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  उन्हें  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  नेपाली  को  दार्जिलिंग  के  पहाड़ी  क्षत्रों  की  प्रादेशिक

 भाषा  बनाने  की  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  प्राप्त  हुई  है

 यदि  तो  यह  क्या  है  ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 इस  सम्बन्ध  में  अवश्यक  आदेश  कब  जारी  किये  जायेंगे  ?

 पुंगी-कार्य  मंत्री  लाल
 कौर  पिछली  मई  में  राज्य  सरकार

 है  अनुरोध  किया  गया  है  कि  ०५  ३४७  के  अधीन निदेश  देने  के  लिए  राष्ट्रपति  को  लिखे  जिससे

 दारजिलिंग  जिले  के  gather  उप-खण्डों  में  नेपाली  भाषा  को  मान्यता
 दी

 जा  सके
 ।

 परिचित  बंगाल  सरकारी  भाषा  PERE  जो  हाल  ही  में  पारित  हुआ  है  उसमें

 दार्जिलिंग  जिले  के  पर्वतीय  में  नेपाली  भाषा  को  सरकारी  कार्यों  में  प्रयुक्त
 करने

 की

 न्वदस्था दै  ।  इसलिये  राष्ट्रपति  के  निदेश  देने  का  eq  नहीं  उठता  है  |

 जोवन  बीमा  निगम  को  बोनस  योजना

 दामानी :

 |  श्री  कृष्ण  गुप्त
 :

 1४७२.  2
 श्री  ato  चू०  zat

 श्री  afzeg  सिह

 प्रकार  ०  To  देव

 क्या  विस  मंत्री  २५  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €३० के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  दिलशान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  नें  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  बोनस  योजना  को  स्वीकृति

 प्रदान कर  दी  है

 यदि  तो  बोनस  ars  कब  तक  दिये  जायेंगे  ;

 ये  are  कितने  समय  के  लिये  जारी  किये  जायंगे  ?

 पूंजीगत  उपमंत्री  ब०  रा०

 क्योंकि
 पालिसी  होल्ड

 की  संख्या
 बहुत  अधिक है इस है  इस  लिये  बोनस  जारी  करने

 में  कुछ  समय  लगेगा |  परन्तु  है  कि  समस्त  काय  १९६२  के  प्रीत  तक  पूरा  हो  जायगा  |

 बोनस  पहले  बीमाकर््तात्रों के  द्वारा  जारी  की  गयी  पालिसियों  केਂ  सम्बन्ध में

 २१  PExE  तक  तथा  निगम  द्वारा  जारी  की  गयी  पालिसी  के  बारे  में  १  REX

 पे  ३१  PERE  तर्क  की  श्रवधि के लिए होंगे के  लिए  होंगे  |

 सेना  अविकारी  हारा  आत्महत्या  का  प्रयत्न

 श्री  स०  मो ०  बीजों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  एक  सेना  अधिकारी  द्वारा

 के  प्रयत्न क  बारे  में  १८  १९६१  को  पूछे गये  प्र तारांकित we  संख्या  १४८८  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जांच  अदालत  की  कार्यवाही  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  AIK

 क्या  इस
 अदालत  की

 उपंपत्तियां  सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 पुस्तिका  मंत्री
 कृष्ण

 :  जांच  न्यायालय  का  प्रतिवेदन तथा  सेना
 कार्यालय  की  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 aes

 मूल  ~ vatat  में
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 जी  नहीं  ।  परन्तु  ag  बताया  जा  सकता  है  कि  fanaa  स्वयं  घायल  हुआ  था  भर

 उस  समव  उसका  मस्तिष्क  ठीक  नहीं  था  ।

 नून माटी  का  तेल-कोष  कारखाना

 थी  प्र०  च०  बदगा  बया  खान  घौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि  :

 क्या  श्रीराम में  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  ननमती  के  तेल  दोधक  कारखाने के

 के  प्रासाद  घायल  कम्पनी  की  प्लोर  प्राप्त  इंडिया  लिमिटेड  के  बीच  वितरण  के  बारे  में  बातचीत  होः

 रही है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 पंचान  कौर  तेल
 मंत्री  मे०  दे०  श्रीराम  पायल

 तथा  सरकारी  क्षेत्र  की  वितरण  इंडिया  aria  कम्पनी  लिमिटेड  के  बीच  हुईं  wat

 रामस्वरूप  नीति के  सरकारी  क्षेत्र के  तेल  शोघक  कारख़ाने  तथा  डिगबोई  के  सैर-सरकारी  as

 के  तेल  शोधक  कारखाने  के  उत्पादों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित निर्णय  fet  गये  :

 संभरण  के  way  क्षेत्र

 १-  गोहाटी  तेल  शोषक  कारखाना  :  कामरूप  जिला  तथा  खासी

 जैन्तिया  पहाड़ी  जिले  की  सभी  झावदयकतायें  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  कै

 पूरी  होंगी  |

 २.  लखीमपुर  जिला  का  नाथे  बेक  तथा  कछार

 श्रीराम  तथा  नागा  तथा  लुगाई  पहाड़ियों  की
 समस्त  श्रावस्यकतायें  डिगबोई '

 तेल  शोधक  कारखाने  से  पूरी  होंगी
 ।

 दोनों  तेल  शोषक  कारखानों  से  मिले  जुले  क्षेत्र

 उपरोक्त  क्षेत्रों  को  तेल  का  संभरण  किये  जाने  के  बाद  जो  तेल  बचेगा  उसको  बिग  लदान  के

 लिये  गोहाटी  में  इकट्टा  किया  जायेगा
 ।  इस  इकट्ठा किये  गये  तेल  से

 श्रीराम
 के  ग्वालपाड़ा '

 तथा  दर्रांग  के  जिलों  को  संभरण  होगा  ।  इस  तेल  को  गोहाटी  से  अन्य  स्थानों  पर  भेजने  पर  बाद  में

 होगा  ।

 लंका  का  तेल  प्रतिनिधिमंडल

 थी  दी०  Wo  दार्मा

 थी  विभूति  मिश्र  :

 क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  लंका  पेट्रोलियम  निगम  का  प्रतिनिधिमंडल wet  तेल
 की

 खोज  सम्बन्धी

 क्रम  में  भारत  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  श्रमी  हाल  भारत  पाया  था

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  हुआ  है  ;

 यदि
 तो  इसका  ब्यौरा है  ?  Mae

 पे मूल  ग्रेजी  में
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 खासतौर  तेल  मंत्री  के०  To  से
 सीलोन  पैट्रोलियम का

 दन  के  प्रतिनिधियों ने  १२  से  २३  १९६१  तक  भारत  way  किया  था  तथा  es  से  २०

 १९६१  तक  खान  श्र  तेल  विभाग  से  बातचीत  की  थी  ।  प्रतिनिधिमंडल  का  दौरा

 seat  के  लिये था  अर  उन  से  तेल  की  खोज  के  कार्यकम में  सहयोग के  बारे  कोई

 बातचीत नहीं  हुई  थी
 ।  उन्होंने  अंकलेइवर  के  तेल  क्षेत्र  में  काम  को  भी  देखा

 था  |

 अखिल  भारतीय  वैज्ञानिक  सेवा

 1*४७६.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :
 इवा  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान

 site  सांस्कृतिक  काय  मंत्री

 १४  PEEL  के
 श्रतारांफित

 प्रदान  संख्या  १०६५  के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने की
 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  इस  बीच  वैश्विक  कर्मचारी  समिति  ने  देश  में  ग्रसित  भारतीय  वैज्ञानिक  सेवा

 के  गठन  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  रूप  से  निश्चय
 म  लिया है

 तो  इसका  sate  a  है  ;  at

 येदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर
 नकारात्मक

 तो
 इस  विलम्ब

 के  क्या
 कांरण

 ह  ara  सीमंत  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  रूप  से  कब  तक  निर्णय  कर  लेंगी  ?

 श्रनुसंघान  शरीर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायूं
 :  जी  नहीं  |

 प्रसन्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समिति  के  सदस्य  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  में  लगे  रहे  इसलिए  विलम्ब हो
 गया

 था ।  समिति  का  काम  बहुत  दिनों  का  है  तथा  उसकी  जांच  होनी है

 मंसुर-महाराष्ट्र  सीमा-विवाद

 1*४७७:  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंसूर  महाराष्ट्र  सीमा  विवाद  पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  समिति  ने

 won  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  समिति के  मुख्य  निर्णय  तौर  सिफारिशें  क्या  हें  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  :  जी  नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कोजीकोड  में  भूकम्प

 t#eon.  थी  w@afeargy  :  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 1.0

 क्या  केरल  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  वह  राज्य  के

 कोज़ीकोड  क्षेत्र  में  प्रभी  हाल  के  भूकम्पों  की  जांच  करे

 यदि  तो  कया  कोई  जांच  की  गई  हूँ  ;  aK

 इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 fara  शौर  तेल  मंत्री  के०  Jo  :

 से  (7)  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  ने  क्षेत्रीय  जांच  कर  ली  है  ।  एकत्रित  आंकड़ों

 की  परीक्षा
 करने  के  बाद  ऑ्रन्तिम  निर्णय  जायेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परन्तु  भारत  के  ऋतु  विज्ञान  सम्बन्धी  विभाग  नें  बताया  है  कि

 ,  विशाखापटनम  तथा  निज़ामीया  हैदराबाद  से  इकट्ठे  किये  गये  भू कम्पन  आंकड़ों

 का  विश्लेषण  करने  पर  मालूम  grr  है  कि  इनका  कोजीकोड  कष्  में  भूचाल  जाने  से
 कोई  सम्बन्ध

 नही ंहं  ।  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  कोज़ीकोड  के  भूकम्प  स्थानीय थे  ।

 दक्षिण  पठार  एक  स्थिर  क्षेत्र  है  ।  इस  क्षेत्र  में  भू  कम्पों  के  झटके  या  तो  बड़े  भूकम्पों  के  असर  से

 जाते  हैं  हवा  स्थानीय  रूप  से  ara  हैं  ।  ऐसे  झटकों  से  किसी  बड़े  नुकसान  की  ara  नहीं  है  ।

 पवन  चचियां

 1*४७६.  श्री  ही०  ato  मुकर्जी :
 क्या  वैज्ञानिक

 न
 कौर  सांस्कृतिक-राय  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जहां at  शाक्ति  उपलब्ध  नहीं  लग»  २००  पवन

 लगाने की  योजना  बनाई  गई  है

 क्या  इन  पवन  चक्कियों
 की

 स्थापना  से  होने  वाले  लाभों
 की

 जांच  कर
 ली

 गई  है

 कौर

 यदि  तो  इसका  मुख्य  ब्यौरा  क्या  ह
 !

 श्रनुसंघधान  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  क  कबीर  )

 जी  हां

 जहां  पर  हवा  श्रमिक  चलती  ह  तथा  सस्ती  बिजली  नहीं  मिल  सकती  है  वहां  के  गांवों

 के  लिए  कूचों  से  सिंचाई  के  लिए  तथा  पीने  के  लिए  पानी  उठाने  के  लिए  हवाई  चक्कियों का  प्रयोग

 किया  जाता  है  ।

 इास्त्रास्त्र  प्रयत्न  किसकी

 परं ०  थी  गोरे  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दास्त्रास्त्र  अध्ययन  किसकी  के

 पास  प्रिया  भवन  न  होने  एवं  अपर्याप्त  स्टाफ  के  कारण  उसको  काफी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़

 रहा

 यदि  तो  इन  तक  ह  का

 क

 ग

 नार प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (aft  :  )  जी  हां  ।  केवल  निवास  स्थान  के  लिये  ।

 कर्मचारी  भ्र पर्याप्त  नहीं  है

 संस्था  तथा  निवास  स्थानों  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  सरकार
 के  विचाराधीन है

 ।

 पजाब  म  श्राम  चुनाव

 1४८१.  थी  हेम  राज
 :  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)
 कांगड़ा  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  और  पंजाब  विधान  सभा

 के
 ५

 पालमपुर  के  झाम  चुनाव  कब  होंगे  ;

 क्या  संसदीय  एवं  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  चुनाव  साथ  साथ
 कौर

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 कांगड़ा  संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्र  के  जिस  में  कि  कुलू  और  सराज  के  विधान
 सभा

 निर्वाचन  क्षेत्र  सम्मिलित  कब  होंगे  कया  के  भी  साथ  ही  साथ  होंगे
 ?

 उपमंत्री  :  यद्यपि  प्रारम्भ  में  इन  निर्वाचन  क्षेत्रों
 में

 मतदान  के  लिए  देश  के  अरन्य  भागों  के  समान  फरवरी में  हो  तिथि  रखी  गई  थी  परन्तु  वास्तविक

 दान  २७,  २८  तथा  २६  को  होंगे  ।

 कांगड़ा  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  जिसमें  कुलू  विधान  सभा  क्षेत्र  भी  शामिल  है  में  मतदान

 १६६२  में  होंगे  ।
 सराज  विधान  सभा  में  मतदान  पंजाब  के  समान  मतदान

 फरवरी
 में  ही

 होगा  ।

 महाराष्ट्र में  मतदान  को  पद्धति

 1*४८२  थी  abate  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  में  लोक-सभा  के  निर्वाचन  क्षेत्रों  एवं  विधान  संभा  के  निर्वाचन

 क्षेत्रों  के  चुनाव  में  मतदान  करने
 की

 पद्धति  के  बारे  में  चुनाव  आयोग  द्वारा  निर्णय
 कर  लिया गया

 क्या  मतदाता ग्र ों  को  पैंसिल  अथवा  कलम  से  चिह्न  लगाना  होगा
 अथवा  रबड़

 मुहर  के  प्रयोग  करने  का  विचार

 इस  पद्धति को  मतदाताश्रों को  बताने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हेरोइन

 मतों  को  गिनने  आदि  के  बारे  में  क्या  पद्धति  अपनाईं  शर

 क्या  इस  प्रयोजनार्थ  चुनाव  आयोग  अथवा  चल-चित्र  विभाग  द्वारा  कुछ  वृत्त-चित्र

 तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ?

 विधि  उपमंत्री  :  चुनाव  आयोग  ने  महाराष्ट्र  राज्य  समेत  सभी

 संसदीय  तथा  विधानसभा  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  आ्रागामी  श्राम  चुनावों  में  मतदान  की  प्रणाली  के

 बारे  में  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  है  ।

 जहां  कहीं  भी  चिह्न  लगाने  की  प्रणाली  का  प्रयोग  किया  गया  वहीं  पर  मतपत्रों  पर

 fag  लगाने  के  लिए  स्याही  वाली  रबड़  स्टाम्प  दो  जायेंगी  ।

 ate  (4)  चुनाव  आयोग  मतपत्रों  पर  निशान  लगाने  का  तरीक़ा  बताने  के  लिए  सभी

 प्रादेशिक  महापौरों  में  पुस्तकों  प्रकाशित  कर  रही  हैं  ।  आयोग  के  अधीक्षण  में  फिल्म्स  डिवीजन

 इस  कार्य  के  लिए  एक  प्रले  व  कलाम  भी  बना  रहा हैं  ।  यह  १९६१  में  तथा  जनवरी  १९६१

 में  सिनेमा  हाउसों  में  ही  नहीं  दिखाई  जायेगी  अपितु  सरकार  के  क्षेत्र  प्रचार  संगठन  दारा  गांवों

 में  भी  दिखाई  जायेगी  ।

 रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्रों  का  विस्तार

 1४८३.  ली  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  १४  PERL  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला  ग्रोवर  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्रों  के  विस्तार  के  लिये  विदेशी  के  बारे  में

 जो  बातचीत  चल  रही  थी  ag  अन्तिम  रूप  से  पूरी  हो  गई  तौर

 मूल  stat
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 पूहस्पात, सान भौर इंबन मंत्रो खान  कौर  इंघन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 क  नहीं
 ।

 यद्यपि
 ay

 काफी  आगे  बढ़  चुकी  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नवदीं  होता ।

 खम्भात  का  घ्रशोधित  तेल

 थी  प्र०

 थी  रामकृष्ण  गुप्त  :

 T*¥cv.  4  थ्री  आशिक  :

 Wo  16.0  देव

 क्या  खान  घौर  इंधन  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  प्रत  संख्या  ६३८.

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  अहमदाबाद  रोक  बड़ोदा  के  उद्योगों  में  खम्भात  के  शोधित  तेल  का  ईधन

 के  रूप  में  उपयोग  किये  जाने  की  संभावनाएं  के  बारे  में  सरकार  ने  कोई  जांच  की

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  कौर

 आगामी  वर्ष  में  उद्योगों  के  लिये  भट्टी का  तेल  कितनी  मात्रा में  मिलने  लगेगा  ?

 शौर  तेल  मंत्री  के०  zo  :  मामले  की
 जांच  हो  रही  है  तथा

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग ak  गुजरात  सरकार उस  पर  विचार  कर  रही है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  हता

 wae  वर्ष  के  लिए  फर्नेस  तेल  आयात  करने  के  कार्यक्रम  पर  अन्तिम  निर्णय

 जा  रहा है  ।

 अलीगढ़  मुस्लिम  विदवधिशधालय  जांच  समिति

 rome  प्रकादावोर  शास्त्री  :

 Lat  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अ्रलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  कार्यकारिणी  परिषद्  ने  जांच  समिति  के

 निर्णय  मान  लिये

 यदि  तो  विश्वविद्यालय  कीਂ  आन्तरिक  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कब  तक  उन्हें

 कार्यरूप  में  परिणत  किया

 क्या  अधिकारियों  ने  विश्वविद्यालय  के  स्तर  जो  गत  कुछ  वर्षों  में  काफी  गिर

 गया  कौर  जिसकी  aire  जांच  समिति  ने  निर्देश  किया  सुधारने  के  लिये  कोई  योजनायें  बनाई

 और

 यदि
 तो

 वे  हैं
 ?
 en  emnsamnanenmneseeeemenememeenail

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  कों

 कार्यकारिणी  परिषद्  ने  जांच  समिति  की  सभी  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  का  निचय  किया

 से  विश्वविद्यालय  की  कार्यकारिणी  परिषद्  ने  एक  कार्यान्वित  समिति  नियुक्त

 की  है  जो  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  यथाशीघ्र  कार्रवाई  की  जाये  |

 निःसन्देह  यह  समिति  जांच  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  ara  विभिन्न  क्षेत्रों  में  सुधार

 लागू  करने  के
 लिए

 आवश्यक  कार्रवाई  करेगी  ।

 घौर  इसको  को  पेदा गो

 f att  तंगामणि

 श्री  स०  Ato

 iii प्  ८६.
 4  श्री  रामकृष्ण  गुप्त :

 (
 थी  न  ao  गोपालन

 कया  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  २०  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  १०४६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 4.0 11.0  site

 को  दी
 गई  पेशगी  की  युक्त  अदायगी

 की  शर्तों  को

 अन्तिम रूप  दे  दिया  गया  ai

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 1  खान  और  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  प्रफुल्ल  आयोग

 के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हैं  ।  प्रतिवेदन  मिल  जाने  पर  अदायगी  की  तय  ह
 होंगी

 !

 राष्ट्रीय  झनुदासन  योजना

 *Y¥a9  थी  भक्त  दीवान  क्या  शिक्षा  मंत्री  ov  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिस  में  यह  बताया

 था  हो  कि

 तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  के  अ्रन्तगंत  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  लिये  ८५  लाख

 १५०  लाख  रुपये की  जो  धनराशियां  स्वीकृत  की  गई  वे  किस-किस  मद  पर  किस  प्रकार  खर्चे

 की  कौर

 उक्त  निश्चय  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  aa  तक  क्या  प्रगति
 हुईं

 है

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  भी नाली )  श्र  विवरण  सभा-पटल  पर

 दिया  गया  है  ।

 विवरण

 लगभग  ११००  राष्ट्रीय  अनुशासन योजना  ६०.०  प्रशिक्षार्थी-शिक्षक तथा  अन्य

 प्यंवेक्षी  स्टाफ  जो  दूसरी  पंचवर्षीय  आयोजना  के  अन्त  तक  कार्य  कर  रहा  उनके  भत्ते  इरादी

 का  ५०  लाख  रु०  या  झावइ्यकता होने  पर  इससे  अधिक का  जो  व्यय  होंगा  वह  झा योजना  व्यय  से

 प्लग  होगा  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना में  ८५  लाख  रु०  की  जो व्यवस्था की  गई  वह  योजना

 के  विस्तार  के  लिए  है--जिस  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  तथा  अधिक  संख्या  में  स्कूलों  के  लिए

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  शिक्षकों  की  नियुक्ति  करने  की  भी  व्यवस्था  है  ।
 a

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 वर्तमान  वित्त  वर्ष  maga  PERL  के  ग्रस्त  तक  2,59, ER8  रु०  ग्रा या जनो  व्यय

 तथा  28,5  ५,०२७ ५0  गया जेन  व्यय  से  श्रलग  खर्च  हुए  हैं
 ।  योजना

 कें
 श्रन्तगंत  कार्य  करने  वाले

 राष्ट्रीय  प्रशासन योजना  शिक्षकों  की संख्या भी  २६८५  तक  पहुंच  गई  है  ।  इस  संख्या में

 अलवर  के  समीप  सरिसका  में  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 ६००  प्रशिक्षार्थी-गिक्षकों  का  एक  नया  दल  भी  सम्मिलित हैं  ।

 fret  कोय लान खान  में  झाग

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  ७  PERL  के

 तारांकित परन  संख्या  १२८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  उस  जांच  समति  का  प्रतिवेदन जो  गिडी  कोयला  खान  में  जमीन  के  नीचे  लग

 जाने  की  घटना  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  ay  गई  प्राप्त  हों  गया  कौर

 यदि  at  इस  मामले  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  tag  :  हां  ।

 प्रतिवेदन  विचाराधीन है  ।

 aren  के  लिए  श्रंशदायों  दिक्षा

 थ्री  रामकृष्ण गुप्त  :
 TFs  al  श्री  बो०  बहु

 क्या
 प्रतिरक्षा

 मंत्री  ३०  PEE?  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  Ro 8%  के
 उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  वायु  सेना  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये

 प्रेमदायक  शिक्षा  निधि  की  योजना  पर  विचार  कर  लिया  रोक

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  झर  नौसेना  तथा  वायु  सैना
 के

 x
 जे  सी  झरो प्रो  झार/एन  सी  at  के  समान  पदों  वाले  बच्चों  शिक्षा  योजना  सरकार

 विचाराधीन  है  ।

 तेल  का  उत्पादन

 JS  थी  विद्याचरण शुक्ल  :
 TFSEo,

 रामकृष्ण  गुप्त .

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  पंचवर्षीय  तेल  उत्पादन  कार्यक्रम को
 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 we

 यदि  ता  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 खान  और  तेल  मंत्रो  के०  दे०  :  नहीं

 ead प्रदान
 उत्पन्न ene

 la
 डी  होता  ।

 मूल  मंप्रेज़ी
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 da  को  पाइप

 fat  ही०  wo  फार्मा  :

 Teo.
 सरदार  इकबाल  सिह

 खान  घोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  के  विचाराधीन  ब्रह्मपुत्र  के  area  सिलीगुड़ी  के  बड़ी  लाइन  के  रेलहेड  से

 सरकारी  क्षेत्र  के  जोदारी  के  तेल  बोधक  कारखाने  को  पाइप  लाइन  द्वारा  मिलाने  का  प्रस्ताव  किस

 प्रगति पर

 यदि  तो  प्रगति  का  ब्यौरा  क्या

 उस  पर  कितनी  रक़म  व्यय
 हुई  है

 ?

 pera कौर  तेल  मंत्री
 के०  दे  :  से  नूनमती  ate  सिलीगुड़ी

 के  बीच  पाइप  लाइन  बनाने  के  लिए  टेक्नो-इकानामिक  wears  की  जिम्मेदारी  भारतीय  शोधनशाला

 लिमिटेड को  सौंप  दिया  गया  है  ।  इस  कम्पनी  ने  प्रारम्भिक  परियोजना  का  पाया  करने  के  लिए

 एक  सलाहकार  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही की  है  ।  अ्रमरीका के मैसर्स के  मैसर्स  बेचटेल  कारपोरेशन

 से  प्राप्त  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।  परियोजना  श्रष्ययन  पूरा  होने  के  बाद  प्रस्तावित  परियोजना
 का

 व्यय  मालूम  होंगा  |

 पंजाब  में  फोन  वर्षीय  शिप्र  पाठ्य  क्रम

 Teo G.  धोबी  |. ह  क्या  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०-६१ में  पंजाब  में  तीनवर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम के  लिये  कितनी  रकम  सहायता के  रूप

 मैं
 दी

 शिका  मंत्री
 का०  ला०  :  १९६०-६१  में  पंजाब  विश्वविद्यालय के

 डिग्री  पाठ्यक्रम  की  योजना  की  क्रियान्विति के  लिये  ६३  गैर-सरकारी  तथा  २६  सरकारी

 कालिजों
 पर

 १८,५०,०००
 रुपये  का केन्द्रीय प्रश  सहायता  के  रूप  में  दिया  गया  है

 |

 पंजाब  में  विमुक्त  arian  जाति

 16०६.  श्री  दी०  do  फार्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 दतिया  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  राज्य  की  अ्न्य-प्रघिसुचित  ख़ादिम  जाति  के  उत्थान

 के  लिये  पंजाब  राज्य  सरकार  ने  क्या  कोई  रकम  स्वीकार  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  कितनी  रकम  स्वीकार  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।

 १३.६८  लाख  रुपये  |

 (7)  set
 उत्पन्न  नहीं

 होता
 ।

 मल  dat  में
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 इनामों  बॉंडों  की  बिक्र

 1९१०  थी  do  चं०  फार्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  अन्तिम
 चार

 महीनों  में  इनामी  बॉंडों
 की

 बिक्री  में  बहुत  कमी  गई  है

 कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  (at  मोरारजी  देसाई  )  :  हा ं।

 योजना  का  नयापन  समाप्त  होने  के  कारण  तथा  बॉंडों  की  खरीद  के  कारण  प्रत्येक

 चौमासा  में  लाटरी  की  संख्या  बढ़  जाने  के  कारण  |

 साहित्य  धंकाडमी

 16११  प्री  ato  चे  फार्मा
 बया  वे  मानिक  wade  ste  सास्कृतिक-काय  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कौन  कौन  सी  हिन्दी  पुस्तकों  के  अन्य  आधुनिक  भारतीय  भाषाओं  में  अनुवाद  साहित्य

 प्रकाशमय में  एक  वर्ष  से  प्रतीक  से  लम्बित  हैं

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 pantie  अनुसंधान  att  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हुमायूं  कबीर  )  अन्य oy  OTe  fae

 भारतीय  भाषियों  में  निम्न  पुस्तकों  का  अनुवाद  एक  वर्ष  से  के  लिये  लम्बित  है
 :

 तुलसी  दास  का  रामचरित मानस  |

 विद्यापति की  कुछ  कवितायें  ।

 सूरदास  को  कुछ  कवितायें  |

 बिहारी  सतसई  ।

 मीरा  बाई  की  कुछ  कबितायें

 ६ ्  चिन्तामणि  १)  लेखक  रामचन्द्र शुक्ल  ।

 अनुवादकों  की  कमी  तथा  wee  ग्रनुवाद  के  लिये  भ्रपेक्षित  समय
 |

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  में  धन  तीन  पण्य  हसन  झधिनियस

 1९१२.  शो  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  में  अनैतिक  पण्य  दमन  भ्र धि नियम  PEE  का  का ्य वहन  धौर

 अधिक
 प्रभावोत्पादक

 बनाने  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ;
 शौर

 उसके  क्या  परिणाम निकले

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (sitvat  :  धौर  (a)  मामला  at  विचाराधीन

 मूल  aah  में
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 अल्प  बचत  योजनाश्रों  के  भ्रमों  एकत्रित  रकम

 16१३.  शी
 पांगरकर

 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  महाराष्ट्र  के
 परमणी

 तथा  नांदेड़ जिलों  में  १  १९६१ से  ३०  eee Hl rafeT की  अवधि  में  छोटी  बचत  योजना  के

 malt  कितनी  रकम  इकट्ठी  को  गई
 ?

 दै

 मंत्री
 मोरारजी

 :

 इन  दौनों  जिलों

 की

 कुल
 उगाही  नीचे

 दी
 जाती

 नला  a

 में  रुपये  )

 मास

 08 ४२

 20.0  २७.७४
 ्

 महाराष्ट्र  में  विभिन्न  करों  की  बकाया  राशि

 1९१४.  श्री  पांगारकर :  क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 कि  :

 १  १९६१  को  महाराष्ट्र में  निकायों  से  घन-कर  तथा
 व्यय-कर

 के

 कुल  बकाया क्या  हैं

 किस  अवधि  से  बकाया  हैं  ;
 कौर

 इस  रकम  की  उगाही  के  लिये  सरकार  ने  क्यां  कार्यवाही  की  है  ?

 रद  ope
 मंत्री  मोरारजी  देसा  n  १९६१  को  महाराष्ट्र  में  निर्धारित

 से  निम्न  रकम  बकाया  है
 :--

 में  रुपये
 en  ल

 उपहार-कर  3,55

 घन-कर  ६३.११

 व्यय-कर  Y  ev
 ees

 यह  बकाया  REYW—XS  से  बाकी  '  है  ।

 शेष  बकाया  की  उगाही  के  लिये  संविहित  विधानों  में  उपबन्धित  कार्यवाही
 की  जा

 रही

 है  ।

 भारत-पाक  सीसा  तस्कर  व्यापारी

 16१५.  श्री  पांगरकर  :
 क्यां  वित्त  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले तीन  महीनो में

 भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  कितने  तस्कर  व्यापारी  तथा  कितने  पाकिस्तानी  भारत  में  तस्कर  व्यापारी

 के  रूप  में  गिरफ्तार किये  गये  ?

 pias  मंत्री
 मोरारजी  देसाई  )  :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर

 रखी  जायेगी  ।

 मूल  wast  मं
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 ata के  निक्षेप

 16१६  थी
 विद्याचरण  काले  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  बस्तर  जिले  के  तांबे  के

 निक्षेप के  बारे  में  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 मुंडा टिक रा  क्षेत्र  में  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  किये  गये  alae  के  साथ  साथ

 जांच  के  कुछ  लाभदायक  परिणाम  निकले  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  व्योरा  क्या है  ;

 क्या  काम  प्रगति  कर  रहा  है
 ?

 oo
 fara  झ्र ौर  तेल  मंत्री  Fo  दे०  :  र  ).  जी  नहीं  ।  तीसरा

 छिद्र  पुरा  ध  गया  र  चौथा  छिद्र  खोदा  जा  रहा  है  ।  प्रभी  तक  तांबे  की  नियमित  परतों  का  पता  नहीं

 लगा  है  ।  चौथे  छिद्र  में  पाइराइट  से  संबद्ध  चालकों  पाइ राइट का  कुछ  गहराई  पर  पता  लगा  है

 जब कि  कुछ  अरन्य  गहराइयों पर  पाइ राइट का  पता  लगा  है

 जी  काम  हो  रहा  है  ।

 राष्ट्रीय  सम्बन्धी  नाटक

 1९१७:  श्री  go  ०
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  pat  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  एकता  के  बारे  में  लिखे  गये  नाटकों  के  लिए  कितने  इनाम  दिए  गए  हैं  ;  भ्र ौर

 इसके  लिए  कुल  कितनी रक़म  स्वीकार  की  गई  है
 ?

 विज्ञानी  श्रनूसंघान  att  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  (ait  हुमा यू नू
 :  जब  तक

 कोई  नहीं  ।

 निम्नलिखित  भाषाग्रों के लिए के  लिए
 ४०००

 रुपये  के  १५  इनामों  के  लिए  ६०,०००  रुपये

 की  रक़म  रखी  गई  है
 —e=

 आसामी
 a

 ी

 गुजराती

 fet

 कन्नड़

 काज़मी री

 मलयालम

 मराठी

 उड़िया

 पंजाबी

 सस्कृत

 तमिल

 TAT

 उदू  शर  अंग्रेजी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1628(Ai)
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 भ्रतुसंघान  ate  विकास  का  प्रशिक्षण

 16१८.  प्रो  चुन्नी लाल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यद  बताने  की  | कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रतूसंघान  ate  विकास  संगठन  ने  इंजीनियर  संस्था

 की  सदस्यता  की  विभाग  तथा  की  परी  चारों  के लिए  विद्यार्थियों  प्रशिक्षित  करने  के  लिए

 कई  केन्द्रों  की  व्यवस्था  की  है  ;

 यदि  तो  (१)  इंजीनियरिंग  की  किन  शायरों  में  यह  प्ररीज्षग  होगा  ;  (२)

 प्रशिक्षार्थियों  का  अगला  दल  कब  भर्तो  किया  जायेगा  ;  (३)  क्या  ऐसी  कोई  व्यवस्था  है  जिससे

 रहता  बढ़ाने  के  लिए  मैकेनिकल  इंजीनियरिंग  में  नपे  फर्स्ट  क्लास  डिप्लोमा  धारियों  को  जिनके

 अप्रेंटिस  के  रूप  में  काम  करते  की  अनप्तति भ्छ्  दें  तथा  शाम  को  क्लास  में  जाने  की
 श्र  तुमि  दें  ;

 (४)  क्या  Rat  कोई  व्यवस्था  है  waar  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  जिसें  asa  बढ़ाने  के  लिए

 सोया  उपायों  में  लगे  हुए  डिप्लामाधारियों  का  इंजीनियरिंग  की  विभिन्न  शाखों

 में  अग्रेतर  परीक्षण  फिया  जा  सके  ?

 जि ति रक्षा  उपदेशो  (at  of  ait

 (१)  इलैक्ट्रिकल  मै  नैतिक  टेली  कयुनिकेशन  तथा  cea टि
 कल  इंजीनियरिंग

 का  प्ररीज्षग  दिया  जाता  है  ।

 (२)  वर्तमान  प्रशिक्षण  पुरे  ग्रच्यघत  सत्र  के  लिए  है  अथवा
 ele  ae

 ३,  To  एम०  कराई  तथा

 ऐरो निट कल  ;  श्र  ५  वर्ष  टेली  कयुनिकेशन  के  लिए  ।  was  दल  क॑  भर्ती  के  प्रश्न  पर  उचित  समय

 पर  विचार  होंगा  |

 (३)  जी  नहीं

 (४)  जी  प्रतिरक्षा  ही  स्थापना त्रों  में  दशक  रूप  में  यह  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |

 भारतीय  साक्ष्य  प्रीमियम  का  पुनरीक्षण

 16२०.  श्री  ato  चं०  शर्मा  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  का  पुनरीक्षण  करने  का  विचार  है  ;  ae

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  हज़र नवीस  )  विधि  आयोग  भारत य  साक्ष्य  अ्रघिनियम  का

 पुनरीक्षण  करने  का  विचार  कर  रहा  है
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 आकर  फोड  में  प्रतिरक्षा  प्रशासन  सम्बन्धी  सम्मेलन

 16२१  श्री  इज़्ज़त  गुप्त  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्राक्सफो्ड  में  हुए  प्रतिरक्षा  प्रशासन  के  सम्मेलन  में  भारत  के  प्रतिनिधियों  ने

 भाग  लिया है  ;

 यदि  तो  कौन  कौन  प्रतिनिधि  थे  तथा  उनका  चुनाव  किस  प्रकार  किया  गया  था  ;

 सम्मेलन  में  भारत  के  ग्र ति रिक्त  ate  किन  किन  टे  झा
 थीं

 ने  yt
 antl  rt  लिया  था  ;

 भ्रंग्रेजी  में
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 सम्मेलन  कें  उद्देश्य  क्या  थे  तथा  उसमें  क्या  निर्णय  लिए  गए  ;
 कौर

 उसमें  भाग  लेने  से  भारत  को  कया  लाभ  हुए
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  मनन  )  :  आर  जी  हां  ।  भारत  सरकार  ने  सम्मेलन  में

 प्रति रक्षा  मंत्रालय  के संपक्त  सचिव  श्री  एच ०  सी ०  सरीन  प्रतिनिधि  के  रूप  में  गए  थे  ।  उनको  सम्मेलन

 के  लिए  इसलिए  चुना  गया  था  क्योंकि  उनका  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  दीर्घकालीन  संबंध  रहा  है  ।

 (7)  बनाया  ब्राज़ील  फ्रांस

 जान  तादीला  नावें

 दक्षिण  आपको  वैस्ट  इंडीज़

 तथा  ब्रिटेन  ।

 इस  सम्मेलन  में  प्रतिरक्षा  संगठनों  के  प्रशासकों  को  मिलने  का  अवसर  मिना  ।  सम्मेलन

 में  प्रतिरक्षा  प्रशासन  से  संबंद्ध  विष यों  पर  विचार  किया  गया  था  ।  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  था  ।

 दाप ठैं शौर +  ote
 (3)  सम्मेलन  की  बातचीत  से  हमें  व्यावसायिक  लाभ  ह ुहू  ६4  उप अय  देशों  के  प्रतिरक्षा

 प्रशासकों से  विचारों का  wart  प्रदान  ह्प्ने  से  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  Hi  लाभ  पय ् झरा है  ।

 दिल्ली  में  मकानों  के  किराये

 श्री  अजन  fag  भदौरिया

 |  श्री  कर  ग०  देव

 1९२२८  ४  श्री  दो  qo  शर्मा

 श्री  खद वक्त  राय

 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  मकानों  के  किराये  बढ़  जाने  के  कारण  दिल्ली  को  क्लास का  नगर

 बनाने  के  लाभ  सरकारी  कमंचारियों  को  नहीं  मिल  पाये  हैं  ;  शर

 यदि  तो  कमेंचारियों  को  सहायता  देने  के

 न

 क्या  कार्यवाही की  गई  है

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  :  )  और  (  )..  दिल्ली  क्लास

 नगर  की  घोषणा हो  जाने के  बाद  से  ग  नी  यह  बताया

 जासकता है  कि  दिल्ली  के  नागरिक  क्षेत्रों  में किरायों पर  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  अधिनियम  Reg

 से  नियंत्रित  हैं  ।  अघिनियम  की  धारा  ६  में  मकानों  के  स्टैंड  किरायेਂ  निर्धारित  करने  की  व्यवस्था

 हैं  ।  यदि  कोई  मकान  मालिक  किराये  से  ज्यादा  किराया  sar  है  तो  किरायेदार  अधिनियम  में

 बताई  गई  कार्यवाही कर  सकता  है

 स्टेट  बेक  की  शाखाएं  वार्ता

 1९२३  श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  कया  वित्त  मंत्री  ७  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३७०६
 के

 भाग
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे
 कि

 )  क्या  स्टेट  बैंक  की  शाखा  में  खोलने  के  लिये  स्थान  चलने  का  काम  पूरा  हो  चका  ह

 मदि  el,  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 wast में
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 दत्त  मंत्री  (att  मोरारजी  देसाई  )
 :  शरर

 )
 .  स्टेट  बेक  द्वारा  स्थापित  शाखा  विस्तार

 संबंधी  उपसमिति  ने  स्टेट  बैक  wie  इस  के  सहायक  बैंकों  के  द्वारा  ३००  शाखाएं  खोलने  की  सिफारिश

 की  ।  प्रभी  तक  २२४  स्थान  चुने  गये  हैं  ।  शाख  विस्तार
 जो  इस  समय  तक  भ्रतुमोदित  किया

 जा  चुका  खोली  गई  शाखाग्रों  और  खोली  जाने  वाली  प्रस्तावित  शाखा ग्र ों  को  शनि  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  सख्या  १६]  शेष  Ub

 स्थान  ग्राम  चुने  नहीं  गये

 दिल्ली  में  चुनाव

 16२४.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राजनीतिक  दलों  ने  मांग  की  है  कि  दिल्ली  में  लोकसभा  का

 सामान्य  चुनाव  एवं  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  का  चुनाव  एक  ही  समय  किया  जाना  चाहिये  ;  शौर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कारवाई  को  गई  है  ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  शर  दिल्ली  area

 निगम में  दलों  का  यह  मत  था  कि  नगरपालिका के  सदस्यों  ar  सामान्य  निर्वाचन  लोकसभा  कें

 सामान्य  चुनाव  के  साथ  साथ  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  के  आयुक्त

 को  इस  के  अनुसार  मंत्रणा  दीਂ  गई  है  ।

 प्लास्टिक  मोल्डिंग  पाउडर  पर  कर

 1९२४५.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  यह  सच  है  कि  रही  सामग्री  से  tare  प्लास्टिक  मोल्डिंग  पाउडर  जो  प्लास्टिक  के

 माल  पर  २०  प्रतिशत  कर  से  मुक्त  किया  गया  है  बिल्कुल  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  निर्माता  रही

 सामग्री  से  wig  मोल्डिंग  पाउडर  नहीं  बनाते  |

 क्या  निर्माता  २०  प्रतिगत  कर  का  सम्पूर्ण  भार  मोल्ड  करने  वालों  पर  डालते  ;

 क्या  पश्चिम  बंगाल  प्लास्टिक  अल्प  स्तर  तथा  कुटीर  उद्योग  संघ  की  भ्रोर से  यह

 वेदन  प्राप्त  gars  कि  छोटी  इकाइयों  पर  से  यह  कर  हटा  लिया  जाय  ;  AK

 इस  के  बारे  में  सरकार  की  किया  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्री  सोराबजी  :  यह  सच  है  कि  प्लास्टिक  मोल्डिंग  पाउडर

 के  निर्माता  प्लास्टिक  के  टुकड़ों  से  मोल्डिंग  पाउडर  तैयार  नहीं  इंस  कारण  टुकड़ों  से  प्राप्त  होते

 वाला  ऐसा  मोल्डिंग  पाउडर  बिक्री  के  लिये  बाजार  में  नहीं  मिलता  ।  परन्तु  कुछ  परिष्करण  त्या

 मोल्ड  करने  वाली  इकाइयां  अपने  उपयोग  के  लिये  टुकड़ा  सामग्री  से  मोल्डिंग  पाउडर  बना

 कौर  उस  पर  छूट  मिलती  अर्थात  वे
 दो

 बारा  शुल्क  नहीं  देते  |

 उपलब्ध  सूचना  से  पता  चलता  है  कि  जबकि  कुछ  उत्पादों  के  बारे  में  उत्पादन  शुल्क

 कां  पुरा  भार  खैंरीदने
 पर

 डाला  जाता  कुछ  दूसरे  उत्पादों  के  मामलों  में  स्वयं  निर्माताओं

 ने  शुल्क  का  बड़ा  भाग  खपा  लिया  है  ।

 हां  ।

 (7)  प्राय ना  को
 स्वीकार  करना  संभव

 नहीं ह
 |

 मिल  aa  म
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 उड़ोसा  में  व्यायाम  प्रशिक्षण  संस्थानों  को  सहायता

 16२६.  att  चिन्तामणि
 पाणि गु ही

 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा

 के  उन  व्यायाम  प्रशिक्षण  संस्थानो ंके  क्या  नाम  हैं  जिन  को  १९६०-६१  श्र  १९६१-६२  में  भारत

 सरकार  से  कितनी  वित्तीय  सहायता  मिली  है  कितनी  कितनी  राशि  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का ०  Alo  भंसाली  :  PEG O-| I—  रुपयें

 १.  सरकारी  शारीरिक  शिक्षा  कालेज  कटक  20,000

 ARK २.  दुर्गाप्रसाद  खेल  पोरलाकीमंडी

 श्री  बीर  हनुमान  शारीरिक  बेहरामपुर  R,R9¥

 ४.  शंकर  व्यायाम  प्रशिक्षण  बैहरामपुर  Ro

 नहीं  ।

 उड़ीसा  के  लिये  लोहा  कौर  इस्पात

 16२७.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहो  :  कया  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 वर्ष  १९६१-६२  कौर  तीसरी  योजना  के  बाद  के  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  उड़ीसा को  लोहा

 इस्पात  की  कितनी  आवश्यकता  है  ;

 क्या  राज्य की  वर्ष  १९६१  के  ्  की  कुल  मांग  पूरी  कर
 दी

 गईं  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 सान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  सूचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 are  चादरों  शर  तारों  के  अतिरिक्त  श्रेणियों  की  मांग  पूरी  की  जा  चुकी  है  ।

 क्योंकि  इन  की  मांग  उपलब्धि  से  प्रिक  किसी  भी  राज्य  की  मांग  पुरी  नहीं  की  जा  सकी है  ।

 आजाद  हिंद  फौज  के
 से

 निकों  को  सुविधायें

 श्री  भक्त  ददन

 उ
 ।  श्रीमती  इला  पालचोौघरों  :

 '
 थ्रो  झूलन सिह  :

 श्री  जगदीश  शझ्रवस्थी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १८  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १५०४  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 aaa  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  को  वे  सब  सुविधायें  देने  सम्बन्धी  जो  राजनैतिक  पीड़ितों

 को  दी  जाती  परिपत्र  को  किन-किन  राज्य  सरकारों  भ्र ौर  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रशासनों  ने  अभी  तक

 लागू  किया  है  ;  कौर

 इसे  उन  प्रशासनों  ढारा  लागू  करवाने  के  जिन्होंने  अरशी  तक  लागू  नहीं

 क्या पग  उठाये जा  रहे  हैं  ?
 pr  र  ऑ  द

 मूल  wyatt x  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 मन ्

 हिमाचल  मणिपुर  व  त्रिपुरा  ।

 इस  बारे  में  बाकी  राज्यों  ake  संघ  राज्य-क्षेत्रों  से  अंतिम  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  इस

 की  जांच  की  जायेगी  ।

 उतर  प्रवेश में  मच  निषेध

 TERE.  श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पूर्ण  मच  निषेध  लागू  करना  स्वीकार  नहीं  किया
 ।

 यदि  तो  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है ;  कौर

 केन्द्र  की  सिफारिशों  को  न  मानने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  केन्द्रीय मद्य  निषेध  समिति  की  ४

 शर  ५  सितंबर  १९६१  की  बैठक  में  को  गई  एक  सिफारि दा यह  थी  कि  तीसरी  योजना  की

 fa  से  पहले  भारत  में  पूर्ण  मद्य  निषेध  होना  चाहिये  ।  सिफारिशें  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य

 क्षेत्रों  के  प्रशासनों  को  उन  के  प्रस्तावों  के  लिये  भेज  दी  गई  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  उत्तर
 कभी

 नहीं  पाया  है

 ate  सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 औद्योगिक  परिषद

 Tao  थीं  स०  पी०  बुर्जों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डी०  जी०  ०  एफ०  कलकत्ता  की  औद्योगिक  परिषद  की  बैठक  १९६१  में  हुई

 थी

 areal  बैठक  कब  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 बैठक  में  किन  किन  विषयों  कीਂ  चर्चा  की  जायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  (sat  कृष्ण  वेतन )  जी  नहीं  ।

 दूसरे  वेतन  न्रायोंग  की  सिफारिशों  की  कार्यान्विति  तक  तथा  औद्योगिक
 करमें  चोरियों

 के  लिये  श्रीवास  स्तर  का  फैसला  होने  तक  औद्योगिक  परिषद्  की  बैठक  स्थगित  करना  वांछनीय

 समझा  गया  |

 (7) (az)

 जनवरी  १९६२  में  ।

 (a)  विद्यावती  मे ंये  विषय  शामिल  होंग े:

 (१)  औद्योगिक  संबंघ

 (२)  उत्पादन  संबंधी  समस्यायें  पौर  उत्पादकता

 (3)  आयुध  फैक्टरियों  में  कल्याण  संबंधीਂ  उपाय  ;  ak

 (¥)  पना  एवं  अनुशासन  |

 मल  wast
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 अखिल  भारतीय  स्वतंत्रता  सेनिक  सम्मेलन

 थ्री  थो  नारायण दास  :

 थ्रो  राधा रमण  :
 1६३१

 पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 गोमती  मैमूना  सुल्तान  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  कया  स्वतंत्रता  सैनिकों  का  पहला  अखिल  भारतीय  सम्मेलन  राजधानी  में  पिछले  सितंबर

 में  gar था

 क्या  सरकार  को  उस  सम्मेलन  में  पारित  संकल्पों  की  प्रतियां  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 र्थ  जै

 उन  संकल्पों  के  महत्वपूर्ण  पहलू  कया  थे  ;  जिन  पर  सरकार  को  विचार  करने  की  जरूरत

 कया  सरकार  ने  उन  संकल्पों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ;  ate

 क्या  fet  fasta  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  जी  हां  ।

 संकल्प  मुख्यतया  देश  में  राजनीति  पीड़ित  लोगों  के  alan  पुनर्वास  के  बारे  में  है  ।

 से  संकल्पों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 शिक्षा  की  समेकित  प्रणाली

 श्री  श्री  नारायण  दास

 श्री  राधा  रमण  : 1९३२.
 {

 क्या  ट्वीडी  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  इस  बात  कीਂ  कोई  जांच  या

 अध्ययन  करवाया  है  कि  उच्च  माध्यमिक  तथा  विश्वविद्यालय  शिक्षा  की  समेकित  प्रणाली  की

 योजना  किस  सीमा  तक  कार्यान्वित  की  गई  है  ak  सफल  सिद्ध  दुई  है  ;

 क्या  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  किसी  राज्य  को  कोई  afore  अनुभव  हुईं

 हू  ;

 यदि  तो  क्या  कठिनाई  nara  हुई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  नहीं  ।

 शौर
 कुछ

 राज्यों  पुनर्गठन करने  के  किसी
 उपाय

 में  होने  वाली
 किस्म  को

 कठिनाइयां  अनुभव  हुई  परन्तु  वर्तमान  वित्तीय  साधकों  को  उपलब्धि  तथा  अध्यापकों

 वि
 के  संभरण  के  प्रत्येक  राज्य  को  fra  २  कठिनाइयां  अनुभव झ  हुई

 हैं
 ।

 मूल  wash  में
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 TER.  थ्रो  मो०  qo  ठाकुर  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चाल  cas नीति  संख्या २,  २  क  are  ३  बंडलों को  निर्यातों

 के  मुकाबले में  १०  प्रतिशत  प्रेस  वर्ल्ड  संख्या  १  चादर  कतरन  से  २०  प्रतिशत भा  री  मैटिंग  टकड़ा

 घरेलू  भट्टी  पालिका  को  दिया  जाने  वाला
 ग्रांट  बढ़ा  दिया

 ax

 यदि  तो  क्या  इस उद्देश्य  के  लिये  कि  इस  प्रकार  फालतू  होने  वाला  १५  प्रतिशत

 TET  १  चादर  कतरन  टुकड़ा  इकट्ठा  किया  जाये  उसका  उचित  उपभोग  उठाया

 कोई  कायंवाही  पूरी  की  गई  है
 ?

 खान  att  इंजन  मंत्री  स्वर  faz)

 |  तथापि  भटठी  मालिकों  को  पिलाने १४५  प्रतिशत
 के

 आंकड़े  निश्चित  नहीं

 वाले  टुकड़ों  की  अ्रत्याघिक  ग्रा वस् यकता  है  ।  इसलिये  यह  रागा  की  जाती  है
 कि  निर्यातकों  पर

 बढ़ाए  गये  शल्क  से  जो  अतिरिक्त  मात्रा  उपलब्ध  ई  उसका  उचित  उपयोग  किया  जाएगा ॥

 उपयोग  करने  के  लिये  कोई  विशेष  कार्य  करना  झ्रावश्थक  नहीं  समझा  गया  |

 स्टेनलेस  स्टोल  के  पकड़

 1६३४.  silo  सो०  ब०  ठाकुर  :  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बुताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 वर्ष  2eXo  से  १९६०  TH  १९६१  के  पुर्वा  में  स्टेनलेस  स्टील  के  टुकड़ों  के

 घरेलू  उपयोग  रोक  निर्यात  के  ates  कया  हैं  ;

 उन  भटिठयों  के  नाम  क्या  हैं  जो  मैग्नेटिक  स्टेनलेस  स्टील  के  टुकड़ों  का  उपयोग

 करती  हैं  तथा  उनकी  वार्षिक  सक्रिय  क्षमता  कितनी

 उन  समितियो ंके
 नाम  कया हैं

 जो  नान-मैगनेटिक
 स्टेनलेस  स्टोल  के  टुकड़ों  का  उपयोग

 करती  हैं  तथा  उनकी  वार्षिक  सक्रिय  क्षमता  कितनी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  जुलाई  १९६१  की  टुकड़ा  सम्बन्धी  नीति  ने  स्टेनलेस

 स्टील  के  टुकड़ों  we  निर्यात पर  यकायक  पांच  लगा  दी  और

 यदि  तो  व्यापारियों  के  पाद  जमा  हुए  टुकड़ों  उपयोग  करने  के  लिये  क्या

 प्रबन्ध  किया  गया  तथा  निर्यात  नन्द  होने  के  कारण  इन  टुकड़ों  को  जमा  करने  का  काम  बन्द
 न

 होने  इस  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 1  खान  तौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag  )  :  \ (  )  सुचना  केवल  १९५९

 झोर  FEKO  में  caste  स्टील ने  टुकड़े  के  निर्वात के  बारे  में  ही  उप  et
 है

 १९५९  में

 निर्वात  Bouse  टन  तथा  १९६०  में  २००  टन  था  ।

 मैसर्स  इंडियन  स्टीले  मैटल  कम्पनी  2
 x  ०.  टन  वार्षिक

 इस  समय  कोई  नहीं  ।

 (4)  जी  al  |

 en

 मूल  झंप्रेंजी ड



 लिखित  उत्तर  ११८३ &  १८८३

 मामला  विचाराधीन  किन्तु  यह  समझा  जाता  है  कि  एसे  टुकड़े  का  चमचों  इरादी

 छोटी  वस्तुए  बनाने  के  लिये  उपयोग  किया  जा  सकता है  कौर  एक  बिजली की  भट्ठी  स्थापित

 की  जा  रही  है  जो  काफी  मात्रा  में  इस  टुकड़े  उपयोग  करेगी ।

 रत सं  झाफबंगालਂ  उपन्यास

 att  राम  कृष्ण गुप्त
 16३५

 Lat  कुर्सी  :

 कया  यह-किये  ३०  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २८०९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार ने  जान  मास्टर  के  रनर  श्राफ  बंगाल
 ”

 नामक  उपन्यास

 का  परीक्षण कर  लिया  है  ;

 शोर यदि  तो  उसका  परिणाम  स

 क्या  इस  पुस्तक  को  जब्त  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जाएगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  मामला  विचाराधीन

 |

 इस्पात पर  बिक्री  कर

 FEI.  श्रीराम  कष्ट  गुप्त  :  क्या  खान  प्रौर
 इंजन

 मंत्री  ३०  १९६१

 के  ग्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  R50}  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  इस्पात

 केन्द्रीय  विक्रांत
 कर

 को  उत्पादन
 शुल्क  में  बदलते

 का
 प्रस्ताव

 किस  प्राय
 पर  है

 ?

 खान  ale
 इंधन

 मंत्री  स्वर्ण  :  प्रस्ताव  विचाराधीन है
 ।.

 समुद्र  सोमा  शुल्क  ध्रचिनियम  का  संशोधन

 TER9. AT TA Hey Tq : श्री  राम  कृष्ण
 क्या  चित्त  मंत्री  २०  १९६१  के

 संख्या  २७५२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  समुद्र  सोमा  शुल्क  विनियम  का  संशोधन  करने

 के
 प्रस्ताव  पर

 विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  कौर

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  :  att  समुद्र  सीमा
 शुल्क  में

 प्रस्तावित

 सरोवर  का
 काम  चल  रहा  sate  घ  ही  पूरा  होने  को  |

 लोहे  की  नालीदार  चादरें

 16३८. श्री  मो०  न  ठाकुर  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  १  १९६१

 दन  संख्या  ४१६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  गुजरात  में  लोहे  का  नालीदार  चादरें  उचित  दामों  पर  मिलती  az

 मिल  अग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर ११५८४  ३०  १९९१

 यदि  तो  लोहे की  नालीदार  चादरों  का  प्रति
 मन

 क्या  मूल्य
 है  ?

 खान  फिर इंधन
 मंत्री  ea  :  नालीदार  चादरों  के  संभरण

 की  स्थिति  कठिनाई  में  है  परन्तु  जो  संभरण  उपलब्ध  है  वहू  नियंत्रित  /  स्टाकघारियों
 से

 नियंत्रित  दरों  पर  लिया  जा  सकता है  ।

 नियमित  स्टाक धारी  प्रति  मीट्रिक टन
 ry - oy

 रुपय
 को  श्रघिसूचित कीमत  लेते  हैं

 तथा

 जी बद्ध  स्टाक धारी  वार्डों  में  oo  रुपये  प्रति  मैट्रिक  टन  लेते  मध्यम  उत्पाद  SYo

 रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  भारत  फे  सभो  रेलवे  स्टेशनों  पर  रेल  पर्यन्त  वैगन  भारी  मात्रा  में

 गालंगेनाइजड  नालीदार  चादरों  का  भ  संभरण  करते  हैं  ।

 स्क्रेप

 कन  यगण  वक
 TERE.  श्री  मो०  धन  ठाकुर  खान  ध्रौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करें  कि

 क्या  वर्ष  ReXc  में  सकल  स्क्रेप  का  निर्यात  केवल  39.0  टन  att

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्रो  स्वरण  द५१ह१८  कौर  जो

 विदेशी  सरदारों  की  कम  मांग  कौर  इकट्ठा  करने  में  ऋम  गति के
 कारण  |

 मध्य  प्रदेश  में  एल्युमिनियम  संयंत्र

 1९४०  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :  क्या  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 (  )  क्या  मध्य  प्रदेश  में  शाह डोल  जिला  के  अ्रपरकांकट  प्रदेश  में  बॉक्साइट  के  लिये  एक  खनन

 पट्टा  एक  गैर  सरकारी  कम  को  दिया  गया  है  जिसका  उस  प्रदेश  में  झ्रलमोनियम  संयंत्र  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव  दौर

 यदि  तो  क्या  इस  से  यह  पता  चलता  है  कि  उस  क्षेत्र  में  सरकारी  क्षेत्र  में  हंगरी  के

 सहयोग  के  साथ  श्रलमोनियम  संयंत्र  लगाने  प्रस्ताव  लाभदायक  नहीं  समझा  गया

 है
 ?

 खान  अर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  fra  फर्म  को  मध्य  प्रदेश

 के  शाह डोल  जिला  श्रपरकांटक  क्षेत्र  के  एक  भाग  में  बॉक्साइट के  लिये एक  खनन  पट्टा  दिया

 गया  वह  उत्तर  प्रदेश  में  रिहांद  में  अमोनियम  का  एक  संयंत्र  लगा  रही  है  ।

 उपरोक्त  के  उत्तर  की  दृष्टि में  यह  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  हंगरी  के  सहयोग

 से  सरकारी  क्षेत्र  में  झ्लमोनियम  संयंत्र  की  स्थापना  पहले  से  विचाराधीन  किन्तु  कुछ  भ्रष् ययन

 पुरे  नहीं  हुए
 अतः  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया

 जा  सकता ;  अमरकंटक  बॉक्साइट  निक्षेप

 उन  निक्षेपों  के  अनवर  हैं  जो
 उस

 सम्बन्ध  में  विचार किये  जा  रहे  हैं  ।

 अंग्रेजी  में



 १८८३  लिखित  उत्तर  ११८४

 माउंट  ere  में  भारत  सर्वेक्षण  कार्यालय

 1९४१.  शो  मो ०  बा०  ठाकुर  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री

 २४  १९६१  के  ग्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १४२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 उन  परिस्थितियों में  माउंट  arg  में  भारत  सर्वेक्षण  विभाग के  द्वारा  तयार  किये

 गये
 पत्रों की  गोपनीयता  की  रक्षा  करने  के  लिये  भारत  सरकार ने  ठोस  कायें  किये

 ह
 >

 व

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  माउंट  अ्राब में ८ में  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  लिये  ale

 कोई  इमारत  नहीं  मिलती ;

 क्या  सरकार  इस  विभाग  के  लिये  वर्ष  में  दस  महीनों  तक  खाली  रहने  वाले  बंगलों

 को
 अधिग्रहण  करने  का  विचार  कर  रही  at

 यदि  नहीं  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 श्रनूसंघान  att  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  (sto  सन्  मो०  :

 सुरक्षा  करने  के  लिये  उस  दफ्तर  में  ७  गाडे  रखे  गधे  हैं  २  गार्ड  लगातार  दिन  कौर रात  निगरानी पर

 रहते हैं  ।  दफ्तर के  चारों  तार  की  चार  दीवारी  लगाने  का  प्रबन्ध किया  जा  रहा  है  ।

 sat

 ate  ये  बंगले  इस  विभाग के  लिये  उपयुक्त  नहीं हैं  ।
 तथापि  इस  विभाग के

 कर्मचारियों  के  निवास  के  लिये  उन  बंगलों  का  अधिग्रहण  करने  के  लिये  स्थानी  प्राधिकारियों  से

 प्रयत्न  किये गये  परन्त ुवे  सफल नहीं हुए  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  का  दफ्तर

 16४२.  थो  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  ठि दल्ला  नगर  निगम  के  दफ्तरों  के  लिये  इमारत  की  योजना  अन्तिम  रूप  से

 तयार  हो  चुकी  ak

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 भारतीय  चीनी  मिल  संघ  के  एक  पदाधिकारी  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उल्लंघन

 16४३.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्ञपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  चीनी  मिल  संघ  के  एक  चोटी  के  पदाधिकारी ने  विदेशी

 मुद्रा  विनियमों  अघिनियम  का  उल्लंघन  किया  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  वह  जगाधरी  का  एक  बड़ा  उद्योगपति  है  ;

 उसके  विरुद्ध  क्या  निश्चित  शरारों  ak

 क्या  area
 जांच  पूरी  कर

 ली
 गई

 है  ?

 मूल  भंप्रेजी में



 ११८६  लिखित  उत्तर  ३०  RELL

 fire  मंत्री  मोरारजी  :  जी  हां

 सरकार  को  सूचना  नहीं है  ।

 श्र  उस  पक्ष  के  विरुद्ध
 की

 गई  न्याय  निर्णयन  सम्बन्धी  कार्यवाही  चल
 रही

 उस  कार्यवाही  के  चलने तक  जांच का  ब्यौरा  बताना  बांछनीय  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  सेवायों  का  एकीकरण

 fees.  श्री  दी०  चे  क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 ७  १९६१  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १२७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 नवीन  स्वीकृत  सूत्र  के  अनुसार  पंजाब  में
 सेवाओं

 के  विलय करण  के  बारे में
 wa

 तक  क्या  प्रगति हुई  कौर

 कब  तक  काब  पूर्ण  होने  की  संभवना है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  :  नवीन
 स्व  कृत  सूत्र के

 प्रसार

 पंजाब  में  सब्रो  के  विलियकरण  में  जो  aware  प्रक्रिया  अपनाई  जानी  वह  केद्रीय  सलाहकार

 समिति  के  परामर्श  Safa
 रूप

 में
 तैयार

 की
 जा  चुकी  है  कौर  पंजाब

 सरकार
 को

 भेज
 दी

 गईं

 है  जो  इस  मामले में  झ्रावस्यक  कारवाई कर  रही  है  ।

 एक  वर्ष  के  इन्दर  काय  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ।

 क्रोयले  का  उत्पादन

 1९४४५.  श्री  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या
 कोयले

 को
 खान  से

 निकालने  की  वर्तमान
 गति  देश  में

 उपयोग
 के  लिये  भेजे

 रहे  कोयले  की  मात्रा  से  अ्रधिक  र

 क्या  वार्षिक  उत्पादन  का
 लक्ष्य

 कम
 करने

 का
 कोई  प्रस्ताव  है

 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  श्र  कोयले  का

 वर्तमान  उत्पादन  दूसरी  योजना  में  कोयले  की  परिवहन  क्षमता  सम्बन्धी  रेलवें  की  योजना  से  aha

 तथापि  बिहार  कौर  बंगाल के  कोयला  क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  बाहर  के  क्षेत्रों  बेमानी

 उत्पादन  को  प्रा  करने  के  लिये  परिवहन  क्षमता  पर्याप्त  मुख्य  कठिनाई  बंगाल-बिहार  के

 कोयला  क्षेत्रों में  है  कौर  इस  कारण  उत्पादन  में  कुछ  कमी  हुई  परन्तु उन  कोयला  क्षेत्रों
 में

 परिवहन  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  विभिन्न  उपाय  किये  गये  हैं  शौर  हाल ही  में  यह  क्षमता  २००

 बैगन  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  बढ़ा  दी  गई  है  ।  इस  को  प्रश्नों
 में  श्र  अधिक  बढ़ाने

 का  विचार  ज्यों  ज्यों  रेलवे  के  विभिन्न  कार्य  पूरे  हो  जाएं  ।

 सरकारी  प्रतिभूतियों  में  लगाने  के  लिये  वेतन  से  अनिवार्य  कटौती

 16४६.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  धन  लगाने  के  लिये  वेतन  से  झ्र निवार्य  कटौती  करने  की

 fea  देने  का  विधान  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 ग्रेजी  में

 नननिननननननिििििििििििििदिवििविधि

 मूल
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 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मोटी  रूपरेखा  कया है  |

 क्या  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  के  मत  पूछे
 शर 4  ह्  ग्रोवर

 (7)  यदि  तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रियाएं  कया  हैं
 ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  से  प्रत्येक  संभव  तरीके  से  योजना

 को  चलाने  के  लिये  साधन  इकट्ठे  करने  की  समस्या  पर  लगातार  विचार  किया  जाता  विचारा

 धीन  विभिन्न  वैकल्पिक  प्रस्तावों  सम्बन्धी  अन्तिम  निर्णय  पहले  बताना या  राज्य  सरकारों  के  साथ

 किये  गये  गोपनीय  परामर्शों का  स्वरूप  बताना  सरकार  के  लियें  संभव  नहीं  है  ।

 हिन्दी  असिस्टेंट

 €४८.  थी  म०  ला०  द्विवेदी  क्या  गह-काय॑  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वर्ष  fara  किये  गये  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  का  काम  संतोषजनक

 नहीं  पाया  गया  ;  श्र

 यदि  तो  सरकार इन  में  सुधार के  लिये  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती है
 ?

 plead  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 नई  vat  पर  प्रतिबन्ध

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी
 ere,

 ्
 श्री  स०  च०  सामन्त

 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कर्मचारियों
 की

 नई  भर्ती
 पर

 लगाई  गई  रोक
 को  हटाने

 के
 लिये

 कई  मंत्रालयों  ने  प्रार्थना  की  है  ;

 क्या
 उनकी  मांग  का  मुख्य  श्राघार यह  है  कि  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित
 के

 लिये  शौर  अधिक  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  है  ;  अर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  fara  धकिया  है
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 जी

 नहीं
 ।

 तथा  प्रश्न ही  नहीं  उठता ।  परन्तु यह  बता  दिया  जाता  है  कि  प्रशासनिक

 काय  प्रभारी  सचिवालयिक  पदों को  छोड़  कर  योजना  की  स्कीमों के  लिये  शभ्रावश्यक  पदों

 निर्माण  भरती पर  यह  प्रतिबन्ध  नहीं  होता
 |

 प्रशिक्षित  कर्मचारियों  का  स्थानांतरण

 ६५०.  श्री  शल  पाण्डेय  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  के  खर्चे  पर  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  से  कितने

 कर्मचारियों
 ने

 १९५६
 से  श्री  एक  विभाग  से  दूसरे  में  जाने  के  लिए  प्रार्थना

 -

 पत्र
 दिये हैं  ;

 मूल  अग्रजा में
 wee ON
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 इन  में  से  कितने  कर्मचारियों  के  प्रार्थना-पत्र  स्वीकार  किये
 गये  हैं  कौर  कितने

 अर कर्मचारियों  के  प्रार्थना-पत्र  अस्वीकार  गये  ?

 प्रार्थनापत्रों  की  अस्वीकृति  के  क्या  कारण  हैं  कौर  स्वीकृति  के  क्यां  कारण

 हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 से  सूचना  एकत्रित  की

 जा

 रही  है  तर  यथा-समय  पटल  पर  रख  जाएगी

 कोरबा  कोयला  क्षत्र

 Foxe.  श्री  विद्याचरण  ष्क्ल ष्झ  क्या  इ  Talat
 ऋन ४  खान  गैर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 र  ray ATH कृपा  करेंगे  कि  कोरबा  कोयला  क्षेत्र  में  मकानों  की  हालत  सुविधा
 थ्रो  को

 सुधारने के  लिये  क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  tam  :  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ferry  कोरबा  कोयला  क्षेत्र  में  मकानों  की  हालत  कौर  अरन्य  सुविचारों
 को

 सुधारने  के  लिये  की
 गई कार्यवाहियों  का  उल्लेख  किया

 गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  भ्नुबस्घ

 संख्या  १७  ।]

 पंजाबी  विश्वविद्यालय

 RXR.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 fr सरकार  ने  पंजाबी  विश्वविद्यालय  ey  a  | पत  करने का  निश्चय

 किया है  ;

 क्या  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  बारे  में  विश्वविद्यालय  अनुदान

 झ्रायोग  aye  केन्द्रीय  सरकार  से  भी  परामर्श  किया  गया  है  ;

 क्या  इस  विश्वविद्यालय  का  गठन  पंजाब  की  अपेक्षा  भिन्न

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  रोक  हां  ।

 शौर  प्रस्तावित  पंजाबी  विश्वविद्यालय  क  का
 प्राकार-प्रकार  पंजाब

 विश्वविद्यालय  से  मुख्यतया  इस  प्रकार  भिन्न  हैकि  उसका  उद्देश्य  के  अध्ययन  पर  जोर

 देना  तथा  पंजाबी  भाषा  को  farat i  के  माध्यम  के  eq  में  विक
 ए  ए  एए  ए  एएए  आनन  सत

 करना  है  |

 a  ग्रेजी  pr
 मिल
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 अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  अफसरों  को  नियुक्तियां

 16५३.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :  कया  गृह-कार्य  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  तख़ील
 भारतीय  सेवाशर्तों के  अफसरों  को

 के  घरों  में  के
 प्रदेश  में

 न  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ताकि  उन  अफसरों  के  दृष्टिकोण  का  विस्तार

 हो  are  राष्ट्रीय  एकता  में  सहायता  मिले  जैसा  कि  रेलवे  अफसरों  के  बारे  में  किया  जाता  है  ;

 भ्र

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  दो  अखिल  भारतीय

 सेवाएं  fafaa  राज्य  पालियों  में  संगठित  की  गई  हैं  ।  वारिक  प्रतिभोजी  परीक्षाओं  के

 प्राकार  पर  इत  सेवायों
 के  लिये  चने  गये  श्रभ्यारधियों  का  विभिन्न  राज्य  पदालियों

 में
 नियतन

 करते  राज्य  से  बाहर  के  yo  प्रतिशत  अ्रम्याथियों  को  प्रत्येक  राज्य  पदाली  में  आवंटित

 करने  नः  सिद्धांत  का  पहले  से  ही  पालन  फिया  जा  रहा  है  ।

 प्रादेशिक  ara  पर  अभ्यार्थी  नियत
 करने

 का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 लाहौल  और  स्पिति  में  जीप  के  चलने  योग्य  सड़के

 16५४.  श्री  दी०  Wo  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  लाहौल  कौर  स्पिति  जिलों  में  तथा  चीन  के  साथ

 हमारी  सीमा
 के  सीमा  के  दूसरे  स्थानों  में  बनाई  गई  जीप  चलने  योग्य  सड़कें  जीप  के  चलने

 योग्य  भी  सिद्ध  नहीं  हुई  हैं  ak  उन  क्षेत्रों  में  बड़ी  दुर्घटनाएं  हो  गई  हैं  ;

 यदि
 तो  १९६१  में  aa  तक  हुई  दुर्घटनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 उन  क्षेत्रों  में  सब  मौसमों  वाली  कौर  सब  कामों  वाली  weal  सड़कें  बनाने के

 लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  )  :
 जी  नहीं  ।  इस  क्षेत्र में  एक  सड़क

 सीमावर्ती  सड़क  निकाय  as  के  कार्यक्रम  में  शामिल है  ।  यह  बनाई  जा  रही  है  और  wir

 नियमित  मोटर  गाड़ी  यातायात  के  लिये  तैयार  नहीं  हुई  है  ।

 शर  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 न्यूयार्क  में  अखिल  भारतीय  धन  विनियोजन  केन्द्र  की  दाखा

 TRAX.  थ्रो  प्र०  चल  बर्द  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  अमरीकी  पूंजी  विनियोजन  को  प्रोत्साहन  देने  के  निमित्त  वित्त

 मंत्री  द्वारा  न्यूयॉर्क  में  हाल  ही  में  भ्रमित  भारतीय  पूंजी  विनियोजन  केन्द्र  की  एक  शाखा

 खोली  गई  है  ;  कौर

 fi
 केन  परिस्थितियों

 में  इस  शाखा  को  खोलने  की  जरूरत  अतनभव भ्झे

 मल  ait  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  जहां  ।

 भारतीय  gait  विनियोजन  केन्द्र  जैसे  संस्था  को  सक्रिय  ढंग  से  चलाने  के

 जिसका  मुख्य  उद्देश्य  विदेशी  ate  गैर  सरकारी  पूंजी  ate  तरीकों  को  श्रावित  करने  का

 इस  की  प्रमुख  Tai-faaaa  केन्द्रों  में  शाखाएं  खोलना  आवश्यक  है  ।  न्यूयार्क  में  एक

 शाखा  खोल  कर  इस  का  श्री  गणेश  किया  गया है  ।

 श्रमिको  प्रोफेसरों  के  लिये  प्राधिकरण  पाठ्यक्रम

 1९५६.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  घोर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सांस्कृतिक कार्य  परिषद्
 ने  फुलब्राइट  योजना

 के
 श्रंत्गंत  भारत

 at  कुछ  झ्र मरी की  प्रोफेसरों  के  लिये  एक  प्राधिकरण  पाठ्यक्रम  प्रायोजित  किंया  थी  ;

 यदि  तो  कितने  अमरीकी  प्रोफेसरों  ने  पाठ्यक्रम  में  भाग  लिया  ;  श्र

 पाठ्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  क्या  विषय  पढ़ाये
 ?

 नकी  /  शि
 वैज्ञानिक  ग्रतुस॑बान  wie  सॉंस्कृतिक-कार्य  मं  ह  (  थी  हुमायूनू

 :  जी  हां
 ।

 ४१  ।

 निम्न  विषयों  सें  प्रवचन  किये  गये थे

 (१)  स्वतंत्र भारत  के

 (२)  भारत  में

 (३)  जनसंख्या  तथा

 (४)  भारत  के  राजनीतिक  दल  एवं  श्रागामी  निर्वाचन

 (५)  भारतीय  गांव  में  सामाजिक

 (६)  भारत  में  साम्प्रदायिक  विकास

 (७)  भारत  में  क़षि

 (५)  औद्योगिक  विकास

 (&)  भाषाई  राज्यों की  समस्याएं

 (१०)  भारत
 में

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  की  प्रवृत्ति  तथा  समस्याएं

 (११)  भारत की  स्त्रियां

 (१२)  हिन्दू  रिवाज
 तरीके

 (१३)  भारत  के  अ्रल्पसंख्यक धम

 (१४)  भारतीय  संस्कृति-विभेद  में  एकता को  अघ्ययन  ।

 (१५)  कला  श्र  वास्तुकला

 (१६)  भारत  की  दस्तकारियां

 (१७)  भारत के  उत्सव

 (१८)  महात्मा  गांधी

 (१९)
 स्वास्थ्य

 ।

 मूल  sist में



 १८८३  १८

 mre  से  वित्तीय  सहायता

 1६५७.  थो  प्र०  चे
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  योजना  के  लिए  फ्रांस  से  कौर  श्रमिक  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने

 की
 संभावना  पिछले  तीन  महीनों  में  बढ़  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 मंत्री  मोरा रज ों
 :  we  विश्व  बैंक  के  तत्वाधान  में

 ३१  मई  २  १९६१  के  बीच  में  सरकारों  ak  संस्कारों  के  संघ  की

 son  में  फ्रांस  ने  भारत  को  फ्रांस  से  पूंजी  उपकरण  के  watt  के  हेतु
 धन

 देने  के  लिए
 ३

 करोड़  डालर  के  बराबर  का  ऋण  देने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  ।  इस  ऋण  की  दस्तों

 के  सम्बन्ध  में  फ्रांसीसी  अधिकारियों  के  साथ  बातचीत  श्री  समाप्त  ही  होने  वाली  है  ।

 हजारीबाग  जिले  में  फव्वारा  कुदा

 16५८.  थी  प्र०  चं०  बदगा  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  हजारीबाग  जिले  के  लड़का  गांव  क्षेत्र  में  कोयल ेके  लिए

 feat  करने  वाले  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के
 दल

 ने  Yo  १९६१  को

 बरवाडीह  गांव  में  एक  फव्वारा  कुंदरा  खोदा  था  ;  ौर

 यदि  तो  क्या  इस  जगह को  पर्यटकों  के  maga  के  लिए  सौन्दर्य  स्थल  के

 पर  बनाया जा  रहा

 खान  शौर
 तेल

 मंत्री  के ०  दे०  :  जी  हां  ।  कोयले  के  लिए

 छिद्र  करते  हुए  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  बिहार  राज्य  में  हजारीबाग  जिले  में  पकरी
 बड़वाडीह  के  पास  २७  १९६१  को  १७३.६२  मीटर  की  गहराई  पर  एक  फव्वारा

 कुंदरा  खोदा  था  |

 ज्ञात  हुआ  हैकि  बिहार  सरकार  इस  विषय  पर  विचार
 कर  रही  है  ।

 इस्पात  संबंधी  झावश्यकतायं

 थी  दौ०  चल  फार्मा  :

 FeRE.
 ्

 थी
 विद्या  चरण  शुक्ल  :

 क्या  खान  abe  ईधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  वधि  में  इस्पात  सम्बन्धी  हमारी  श्रावश्यकताग्रों

 का  अनुमान  लगाया  गया  है  ;

 यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  कौर

 तीसरी  योजना  अवधि  में  प्रत्येक  श्रेणी  ey  द VEU aha  नी  कितनी  मात्रा

 की  जायगी  ?

 ~
 मूल  अंग्रेजी  मे

 2628  Ai  1.510-..5
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 पे
 1  खान

 ae  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  से

 स  न  जी
 हां

 ।
 तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  aa  तक  इस्पात  की  झावश्यकताओओं का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।
 mas

 श्रेणी  के  अनसार  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 इस्पात  की  वस्त  PEKX-EE

 श्रीमान

 वार्षिक  मांग

 टनों  में  )

 भारी  पटरियाँ  कौर  फिश प्लेट्स
 Yoo

 हेवी  स्ट्रक्चर  ब्लड-फ्रेन्ड  बीस  440

 स्लीपर  कौर  क्रासिंग  स्लिपें  क  २००

 ४० मीडियम  कौर  लाइट  स्ट्रीट  रूस

 रा उन् डस  आर  फ्लैट्स  जिन  में  बोल्ट  अगौर  के  लिए  राउन्ड्स

 शामिल हैं  क  Roe

 टिन  प्लेट  e  e  ३००

 a/Rk  की
 उस  से  ऊपर  की  ग  द्

 Yoo
 वायस  जिन  में  वायर  tia  भी  शामिल  हैं  ध

 Yo
 होप्स  शर  बॉक्स  स्ट्रिपिंग

 दिवस  १२००

 Yoo
 स्क्रिप्ट  तौर  ट्यूबों  के  लिए  केल्प

 फोगिंग  ब्लाक  बिलेटस  ३००

 पहिये  एयर  अर  एकसी ल  १००

 ee  करना  न्  ननवा  an  ae

 कर्ल  क  19  ३००

 बिक्री  के  लिए  कच्चा  लोहा  (  पिंग  आयरन  )  Yoo

 आयात  के  बारे  में  ठीक  ठीक  देना  संभव  नहीं  ष  ।  किसी  खास  समय  कोई

 वस्तुएं  हमारी  जरूरतों  सैनिक  हो  हैं  ak  कछ  चीजों  की  कमी  भी  हो  सकती  है

 उपलब्धि  शौर  झरावश्यकताओओं  के झाधार  पर  निर्यात  शौर  दोनों  ही  होते  रहेंगे  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के
 कारण  अयोजन  में  कोशिश इस  बात  की  हुई  है  कि  इस्पात

 का  निर्यात  यथा  संभव  कम  से  कम  किया  जाये  ||

 पंजाब  में  तल  को  सोज

 1९६०.  श्री  दी०  चल  फार्मा  :  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  में  तेल  की  खोज  श्र  श्रनुसंवान  कायें
 के

 संबंध  में  नब  तक  क्या  प्रगति  हुई
 ar

 पल  अग्रेजी
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 किन  किन  स्थानों  पर  खोज  का  काम  चल  रहा  है  wa  तक  क्या नतीजा

 निकला है  ?

 खान
 प्रो

 तेल  मंत्री
 है ०  दे०  झ्र  जिले में  दो

 गहरे  कीं  उवालामखी के  पास  तथा  गहरा  कचरा  होशियारपुर  के  पास  समतल  मैदान  में

 खोदे  गये
 थे

 att
 एक  कौर  गहरे  कए  खुदाई  होशियारपुर  जिले

 में  जनौरी ढांचे  के  पास
 प्रभी

 हाल  में  पूरी  हुई  है
 ।

 mat  हाल  जालन्धर  जिले  में  आदमपुर  के  पास

 एक  नये  गहरे  कुंए का  छिद्र  शरू  हुमा  है  ।  भृतत्वोय  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए

 इन
 कूचों

 के  सात  छिद्र  (  स्ट्रक्चरल  होल्स )  खोदे  गये  हैं  जिन  में  से  ४५  कांगड़ा  जिले

 १  फिरोजपुर  जिले  में  जिरा के  पास  ate  १  होशियारपुर  जिले  में  इसके  अतिरिक्त
 १  छिछला  faa  होल  )  होशियारपुर जिले  में  ढोल बाहा के  पास  खोदा  गया

 था  ।

 ज्वालामुखी  गहरा  न  संख्या  १  में  गैस  मिली थी  लेकिन  का  संख्या २  में  बराबर  के

 क्षितिज  होराइजन्स  )  शुष्क  थे  ak  यह  निष्कर्ष  निकाला  गया  कि

 कद्र  संख्या  १  में  प्राप्त गैस  का  भंडार  स्थानीय  स्वरूप  का  था  वह  वाणिज्यिक  महत्व  FT

 नहीं  था
 पंजाब  के  मैदानों  में  होशियारपुर गहरा  अम्रा  संख्या १  सूखा  ।  कौर

 खनौरी
 गहरे

 कुंए की  जांच  बाकी  है  ।

 दिल्ली  में  कोयले  को  कमी

 Te प्र
 शो  दो०  Wo  :  क्या  खान  सनौर  इंजन  मंत्री  य  बताने  की  कृपा

 क्या  दिल्ली  में  कोयले की  भारी  कमी  की  संभावनाएं  हैं  ak

 यदि  तो  स्थिति  का  मुकाबला  करने के  लिए  क्या  कार्यवाही की  ग  है  या  की

 जानेवाली  है  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :
 ar

 इस  साल  के

 पहले  ९  महीनों में  कोयले  के  कूल  ३३६७५  मालडिंब्बे दल्ली  भेजे  गय  थे  जब  Lego

 में  उसी
 प्रवधि  में  २०६०३  डिब्बे  भेजे  गये  थे  ।  इसलिए यह  नहीं  कहा जा  सकता  कि  दिल्ली  में

 कोयले  की  भारी  कमी  की  श्रीलंका  है  ।  फिर भी  कोयला  नियंत्रक  दिल्ली  प्रशासन  के  बरामदों

 से
 स्थिति  पर  बराबर  निगरानी  रखता  =!

 कांगो  के  लिये  भारतीय  सेनिक

 al  दी०  चे  फार्मा

 श्री  श्रीनारायण  दास
 1९६२  |  श्री  राधा  रमण

 थी  भ्रमित  सिह  सरहदी

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कांगो में  शौर  अधिक  सैनिक  भेजने  के  लिए  सरकार को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 से  और

 कोई
 प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ?  a

 यदि  तो  उस  पर  कया कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मूल wt
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 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )
 :

 जी  नहीं  ।

 १९६१  में ग्रावश्यक  कर्मचारी  उपकरण  तथा  फालतू  gal के  साथ

 छे  सतिक-विमान  कांगो  भेंजे  गये  थे  ||

 राउरकेला  इस्पात  कारखाने  में  छंटनी

 प्र०
 च०  बर्मा :

 1९६३.
 at  सुधार

 :

 क्या ई  /  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  इस्पात  कारखाने  में  पिछले  तीन  महिनों  में  काफी

 बड़ी  संख्या  में  कर्मचारियों की  छंटनी  की  गयी

 यदि  तो  कितने  मजदूरों  की  ;

 छंटनी लाभ  देने  के  लिए  कितनी रकम  खर्च की  गयी  है  ;  कौर

 छंटनी  के  कारण  FAT  थे
 ७५  ह

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 :  पौर  राउरकेला

 इस्पात  कारखाने में  निर्माण  कार्य में  लगे  हुए  करीब
 ४४०  कर्मचारियों  को  पिछले  तीन  महिनों

 में  काम  से  अलग  कर  दिया  गया  है  ।

 क्षतिपूर्ति  के  तौर  पर  करीब  ४,४००  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  क्योंकि  काम  से

 किये  गये  अधिकांश  कर्मचारियों  ने  क्षतिपूर्ति  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  |

 जिस  निर्माण  कार्य  के  लिए  उन्हें  नियुक्त क्त  किया  गया  वह  पूरा  हो  गया  था  |

 अन्तराष्ट्रीय  वित्त  निगम

 1९६४.  श्री  दामानी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहसच  हैकि  भश्रन्तर्राष्ट्रीय  वित  निगम  के  घोषणापत्र  में  संशोधन  कियां

 गया  है  ताकि वह  साम्य  विनियोजन  (  इक्विटी  कर
 द्रोह

 यदि  तो  साम्य  विनियोजन  का  सिद्धान्त  किस  तरह  लागू  किया  जायगा  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  जहां  ।

 माननीय  सदस्य  का  आशय  बहुत  स्पष्ट  नहीं  है
 ।  फिर  भी  यह  बताया

 जा
 सकता

 है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  उन  उपक्रमों  की  साम्य  पूंजी  में  अंशदान  देगा  जो  वित्तीय  दृष्टि  से

 तथा  प्रविधिक  दृष्टि  से  चंद्र  हैं  कौर  जिन्हें  सहायता  के  उपयुक्त  समझा  गया  उसके

 पत्र
 के

 अनुसार  अ्रन्तर्राष्ट्रीय वित्त  निगम  किसी  भी  उपक्रम  जिस  में  उस  ने  अरपना  घन  लगाया

 प्रबन्ध  करने
 की  जिम्मेदारी  नहीं  लेगा  कौर  न  ही  वह  ऐसे  प्रयोजन  के  लिए  किसी  झपने

 a
 मताधिकार  का  उपयोग  करेगा  ।

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 लाहौल  भोर  स्पिती  घाटी  का  भतत्वीय  सर्वेक्षण

 16६५.  श्री  दी०  ब्र०  शर्मा  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  विमान  पटरी  बनाने  के  लिये  लाहौल  कौर  स्पिति  घाटी  का  भूतत्वीय  सर्वक्षण
 करने  के  बारे में  कोई  निश्चय  किया  गया

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खान  alt  तेल  मंत्री  के०  दे०  भारत  के  भूतत्वीय  सवाल

 को  ऐसी  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ;

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  हुमा  ।

 तल  पाइपलाइन

 1९६६.
 Sati  मफोदा  अहमद :

 थो  मोरारका :

 क्या  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नाहर  कटिया  से  ननमाटी तेल  शोधक  कारखाने तक  पाइपलाइन डालने  के  संबंध  में

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  वह  समय  सूची  के  भ्रनुसार  पूरा  हो  जायगा

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  समय  सुची  के  भ्रनुसार  पाइपलाइन डालने  का  काम  पुरा  न  होने  के  कारण  तेल

 उत्पादन  कार्यक्रम  में  काफी  कमी  होगी
 ?

 शौर  तेल  मंत्री  Fo  दे०
 पाइप  लाइन  डालने  की  प्रगति

 के  बारे  में  २०-११-६१  को  स्थिति इस  प्रकार  थी

 मील

 २४८ (१)  रास्ते  को  साफ  करने  के  लिए  अधिकार की  पूति

 (२)  २४८

 २११ (3)  डा

 ation  २४८

 (४  कोट  श्र  २१६

 (६)  लोअर  शौर  बैक फिल  २११

 डिव्क पड  झाँजी  और  भोगा  कास  are  ae  द  फर  जारी है  ।

 ata  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 (१)  मुख्य  पाइप  लाइन  ठेकेदार  समय सूची  के  श्रुति  पाइप  लाइन  डालने

 का  काम  पुरा  नहीं कर  सके  ;

 (२)  बर्मा-घायल  कम्पनी  ( ITEVaT Ea )  समय  सूची  के

 पम्पिंग  स्टेशनों  प्राणी  जैसी  कुछ  संबधित  सुविधाएं  पुरी नहीं  कर

 इसका  ठीक-ठीक  aaa  लगाना  इस  समय  संभव  नहीं  है  |

 महिला  यात्री  द्वारा  तस्कर  व्यापार

 16६७.  श्री  राम  :  क्या  वित्त
 मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  १४  १९६१  को  एक  महिला  ज़ो  बबई
 जा

 रही  समुद्र  शुल्क  अधिनियम  के  तथाकथित  उल्लंघन  के  अपराध  में  पालम

 हवाई  पर  गिरफ्तार  करलिया  गया  था

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ;  श्र

 यह  यात्री  किस  फर्म  में  नियुक्त  था  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  कौर  जी
 कुमारी  उषा

 श्रदवानी

 को  १४५  १९६१  को  पालम हवाई  ae  पर  गिरफ्तार कर  लिया  गया  था  कौर  निम्न

 लिखित  वस्तुएं  ज़ो  सीमा  शुल्क  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  कर  आयात

 की  हुई  उस  के  संदूक  से  बरामद  की  गयी

 (१)  रोमर  जेन्ट्स  कलाई  घड़ियां  १,३३९

 रे (२)  ट्रांजिस्टर  रेडियो

 (३)  रेकार्ड  प्लेयर  |

 (४)  कॉफी  मिक्सर
 |

 (५)
 मिक्सर (  बहुत  बड़ा  आकार  g

 उपयुक्त  माल  का  अनुमानित  मूल्य  १,६२,४७०  रुपये  है  ।  यह  महिला  गिरफ्तार  कर

 ली  गयी  थी  कौर  बाद  में  उसे  जमानत  पर  छोड़  दिया  गया ।

 बताया  जाता  है  कि  वह  यूरा गुए  नयी  दिल्ली  में  नियुक्त  है  ।

 मोहिन्द्र गढ़  म  लौह  वयस्क

 16६८.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २२  १९६१  के

 तारांकित  प्रदान  सख्या  eae के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या
 राष्ट्रीय  घातुकामिक  प्रयोगशाला  ने  मोहिन्द्र गढ़  लौह  वयस्क  को  गलाने के

 प्रयोग  पुरे  कर  लिये  हैं  ;

 यदि  at:  उसका  परिणाम क्या

 अंग्रेजी  में
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 क्या  जिला  मोहिन्द्र गढ़
 में oe |  कच्चा  लोहा  संयंत्र  स्थापित  करने  के

 लिए  लाइसेंस  दिये  जाने  के  संबंध  में  एक  गैर  सरकारी  व्यक्ति  के  आवेदन पत्र  पर
 सरकार  ने  इस

 बीच
 विचार  किया

 है
 ;  कौर

 यदि  तो  उसका  कया  नतीजा  निकाला  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  east  :  ae  राष्ट्रीय

 कामिक  प्रयोगशाला  से  मोहिन्दर गढ़  में  लौह  क्षेत्र  में  लोहा  गलान ेके  प्रयोगों
 के  बारे  में

 प्राप्त  प्रारम्भिक  रिपोर्टों  से  इस  aren  को  प्रोत्साहन  मिलता  है  कि  मोहिन्दर गढ़  लौह  क्षेत्र  से  लोहा

 तयार  किया  जा  सकता है  ।  श्रमी  भी  विस्तृत  प्रयोग  किये  जा  रहे हैं  ताकि  भ्र धिक तम  ईधन  दर

 म्रनसाइज  are  विभिन्न  प्रकारों  के  इंध  तों  की  जिनमें  नान  कोकिंग  कोल  से  बनाया  गया

 कम  तापमान  वाला  कार्बी  कृत  कोयला  तथा  नान  कोकिंग  कोल  का  अवशेष  भी  शामिल  निर्धारित

 का  जा  सके  ।  इन  सभी  प्रयोगों  से  प्राप्त  ऑ्रांकड़ों  के  अध्ययन  के  बाद  हीं  यह  संभव  होगा कि

 विस्तृत  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिये  इन  परिणामों  को  परस्पर  संबद्ध  किया  जाये  |

 श्र  आवेदनपत्र पर  कभी  विचार  किया  जा  रहा  है  लेकिन तब  तक  उस  पर  कोई

 फैसला  करना  कठिन  होगा  जब  तक  कि  राष्ट्रीय  धातु  कार्मिक  प्रयोगशाला  में  प्रयोगों
 के

 परिणाम

 अन्तिम  रूप  से
 निश्चित  नहों  किये  जाते  ।

 बहु प्रयोजनीय  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  कालेज

 FREE.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ४  १९६१  के  अतारांकित  wea

 संख्या  Phew s  के  उत्तर  के  संबंध  में  ug  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बहु प्रयोजनीय  स्कूलों  के  लिये  अध्यापकों
 को  प्रशिक्षित  करने

 के  लि  चार  प्रादेशिक  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  स्थान  चन  लिये  हैं  ;

 यदि  at,  तो  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  wei  तक  तीन  स्थान  चुने  गये

 |

 भुवनेश्वर  प्रदेश )  भोपाल  प्रदेश )  अर  मैसूर  प्रदेश )

 औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  ईस्ट  इंडिया  होटल्स  लिमिटेड  को  ऋण

 Teo.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :
 क्या  वित्त  मंत्री  ४  PER  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३१४७  के  उत्तर  के
 संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्य  सरकार  ने  ईस्ट  इंडिया  होटल्स  लिमिटेड  को  €४५'  २४  लाख  ह प  का  ऋण

 देने
 के

 लिये  औद्योगिक  वित्त  निगम  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया है  ;

 यदि
 तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला

 मंत्री  मोरारजी
 :

 कौर  (@).  ईस्ट  इंडिया
 होटल्स  लिमिटेड  की

 ey  २४  लाख  प  का  ऋण  देने  के  लिये  भारत  के  प्रौद्योगिक  वित्त निगम  की  सिफारिशों  पर

 सरकार  अभी  विचार  कर  रही  है  ।

 मल  श्रूं प्रेजी
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 अम्बाला छावनी  गौड  के  मेहतर

 1९७१.  श्री  चुनी  लाल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  मेहतर  अम्बाला  छावनी  से  उनकी  कुछ  शिकायतों  तथा  वास्तविक

 मांगों  के  बारे
 में

 सरकार  को  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य-मुख्य  मांगें  कौर  शिकायतें
 क्या  हैं

 भ्र ौर  सरकार  ने  उन  पर

 क्या  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 पप्रितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जी  नहीं  ।  फिर भी
 शादी  हिन्दु  श्री  बाल्मीक

 सभा  तथा  मेहतर  ग्रहबाधा  छावनी  ने  e&toR में  पश्चिमी  कमान  के  जनरल

 आफिसर  कमांडिंग  इन-चीफ  को  दो  अभ्यावेदन  दिये  थे  ।

 मांगें  ्र  शिकायतें  तथा  छावनी  द्वारा  उन  पर  की  कार्यवाही

 इस  प्रकार  है  :--

 a  |  को  गय  किये  वाही

 LS  A  YY  AN  A,  SE

 नयी  नालियों  तथा  सड़कों  के  कारण  अधिक  काम  को  देखते  हुये  छावनीਂ  ats  ने  निरीक्षक

 काम  पूरा  करने  के  लि  मेहतरों  की  संख्या  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  का  निश्चय

 बढ़'यी  जाये  ।  किया  लेकिन  मेहतरों  की  वर्तमान  संख्या

 पर्याप्त  समझी  |!

 संभी  मेहतरों  को  साप्ताहिक  अवकाश  दिया  जाये  मेहतरों  को  बारी  बार  से  साप्ताहिक  अलकायदा

 के
 रूप

 में  पूरी  छट्टी
 मिल

 रही  है  ।

 छावनी  बोर्ड  अपनी  वित्तीय  सीमाओं  के सभी  मेहतरों  को  पहियेदार  गाड़ियां

 वेज  )  प्रौढ़
 दूसरे  श्रौजार  दिये

 जायें  |  गत  पहियेदार  गाड़ियां

 देने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही  है

 सभी  मेहतरों  को  रहने  की  जगह  मुफ्त  दी  जायें  ४४५०  मेहतरों  मे ंसे  १५०  को  जगह  पहले हीं

 दी  जा  चुकी  है  ।  तीसरी  योजना

 में  बोर्ड  के  ७५  प्रतिदिन  मेहतर  कर्मचारियों

 को  शामिल  करने  की  व्यवस्था  की

 गयी  है  ।

 जमादारों  को  साइकल  भत्ता  दिया  जाये  |  जिन  जमादारों  को  सैनिक  क्षेत्र  में  काम  करना

 पड़ता  है  ate  जिन्हें  लम्बी  लम्बी  दूरी

 तय  करनी  पड़ती  उन्हें  ४  रुपये

 माहवार की  दर  से  साइकिल  भत्ता
 दिया

 जाता है

 रसूल  सहेजी  में
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 कच्छ से  तेन

 Teor.  श्री  हेम  राज  :  कया  dates  अनुसंधान  श्र  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  रसायनिक  पूना  का  कोई  विशेषज्ञ  कच्छ  से  तेल  निकालने

 के  विषय क  छानबीन  करने  के  जाब  सरकार  की  प्रार्थना  पर  लाहौल  शादी  गया

 था  ह

 यदि  तो  क्या  उसने  कोई  feat  पेश  की  है  ;

 (7)  स  प्रयोजन  के  लिये  लाहौल  में  एक  छोटा  कारखाना  स्थापित  करने  की

 क्या  सभावना  है  ?

 झ्नुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  हां  ।.

 जी  पंजाब  सरकार  को  एक  रिपोर्टो  पेश  की  गयी है  ।

 पंजाब  सरकार  इस  रिपोर्ट  को  ध्यान
 में  रखते  हुये  इस  प्रशन  पर  विचार  करेगी

 लाहौल  ale  स्पिति  के  हरिजन

 1९७२.  श्री  हेम  राज  :  क्या  गुह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  श्राद्ध  की  प्रार्थना  पंजाब  सरकार  से  प्राप्त  हुई है
 कि

 लोहार  जुलाहा  कहे  जाने  लाहौल  श्र  स्पिति  के  हरिजनों  को

 सूचित  जातियों  में  गिना  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  स  संबंघ  में  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शौर
 ग्रनुसूचित  जातियों

 कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सुची  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव

 अभी  विचाराधीन  इस  बीच  राज्य  सरकर  द्वारा  उस  विषय  में  की  गई

 प्रकट  करना  जनहित  में  नहीं  है  ।

 कार्बनाइज़ेशन

 1९७४.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २५  १९६६१:

 के  तारांकित  प्रश्न  सख्या  ay  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  परिषद्  की  विभिन्न  स्थानों  पर  टेम्परेचर
 काब  नतीजे  शन

 स्थापित  करने  की  सिफारिशों  पर  सरकार  ने  निर्णय  कर  लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यास  क्या

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  शर  कोयला  परिषद

 कौर  स्वर्गीय  डा०  to  सी०  घोष  के  चैयरमेनशिप  में  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशें  शर

 केन्द्रीय  ईंधन  गवेषणा  इंस्टीट्यूट  की  लो  टेम्परेचर  कार्बनाइडेशन  प्लांट  की  सिफारिश  पर

 विचार  करते हुये  भारत  सरकार  द्वारा  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  के
 तीन

 प्लॉट
 जिहाद

 ce

 faa  अंग्रेज़ी  झ
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 कोत्तागदम  )  ate  दक्षिण  वरनपुरा  में
 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किन्तु

 तीसरी  योजना  में  प्रस्तावित  व्यय  शौर  वित्तीय  संसाधनों  के  बीच  विशद  अन्तर  देखते हुये

 भारत  सरकार  के  लिये  इस  दिशा  में  वित्तीय  उपबन्ध  करना  अभी  संभव  नहीं  हो  संकट है

 धोका  विधानसभा  निर्वाचन  क्षत्र

 16९७५.  श्री  क०  3o
 कया  विधि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  उच्च  न्यायालय  में  इस  बात  के  याचिका  प्रस्तुत

 की  गई  है  कि  घोलना  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  को  वर्तमान  में  रक्षित  क्षेत्र  के  स्थान  पर

 सामान्य  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  जाये  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  सरकार  इसका  शीघ्र  निर्णय  ate  कब  तक
 करेगी

 ?

 विधि  उपमंत्री  (ait  हज़र नवीस )
 :  गलका  टाऊन  के  एक  निवासी  की  ara

 धोका  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  में  रक्षित  स्थन  नियत  करने  के  विरूद्ध  गुजरात

 उच्च  न्यायालय  में  एक  सिविल  ग्रेजी  गई  यह  मामला  al  न्यायालय  के  समक्ष

 विचाराधीन  है  ।

 चूंकि  यह  मामला  wat  न्यायालय  के  समक्ष  विचाराधीन  सरकार
 ने

 निर्णय

 करने  का  वर्तमान  में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रौद्योगिक  वित्तीय  निगम  के  लिये  fazait  कण

 16९७६.  श्री  मोरारका  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम
 डालर  मुद्र  के

 भर्ती
 क्त

 अन्य  विदेशी  ऋण
 के

 लिये

 बातचीत  कर  रहा  है  ;

 क्या  wat  तक  किसी  व्यवस्था  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्रो  (ait  मोरारजी  :  से  (7)  भारत  का  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम

 डालर
 के  भ्र ति रिक्त अन्य  विदेशी  चय  में  ऋण  की  संभावना

 की
 खोज  कर  रहा

 सरकार
 ने

 अभी

 हाल  ही  में  बैंक  श्राफ  रि कंस्ट्रक्शन )  द्वारा  निगम  को  १५०  लाख
 डी०  एम०

 (875  करोड़  रुपये  )  देने  के  प्रस्ताव  से  सहमत  अभिव्यक्ति कर  दी  है  श्रभी  इसके  लिये
 समझौता

 हीं  garg  |

 श्रनिवायं  राष्ट्रीय  सेवा

 1९७७.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :
 कया  शिक्षा  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ६६१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विद्याथियों
 के

 लिये  भ्रनिवायँ  राष्ट्रीय  सेवा  योजना  के  अनुमोदन  अर

 अन्विति  की
 दिशा  में

 ate  क्या  प्रगति  हुई है  ;  कौर

 तत्संबंधी  ब्यौरा क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्री  ४ तली
 |  ह  |  ह  श्र  लोक-सभा के  पटल  पर

 विवरण रखा  जाता  है  ।
 ae  a

 मूल  vast
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 घीवर

 ste  राष्ट्रीय सेवा  योजना  कौर  विस्तृत
 कार्यक्रम

 तैयार  करने  के
 लिये

 भारतਂ  सरकार  ने  १९६०  में  प्रशासकों  ate  प्रतिरक्षा  प्राधिकारियों का  एक

 श्राजनीति  कार्यकारी  दल  स्थापित  किया  था  इस  कार्यकारी  दल  ने  रिपोर्ट  को  अन्तिम  रूप दे

 दिया  है  और  इस  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  |

 दिल्ली  म  लोक  प्रशासन  ata

 16९9८.  शो  भ्र गाड़ी  :  कया  धत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इंडियन  इंस्टीट्यूट  श्राफ  पब्लिक  एडमिनिस्ट्रेशन  इंडियन  स्कूल  श्राफ  पब्लिक

 दिल्ली को  PERL-KR  में  अवनति  श्र  अनावर्ती  सहायता  श्रौर/श्रथवा

 दान
 के  सिलसिले में  कितनी  दी  गई  है

 इन  संस्थानों  को  प्रारम्भ  से  अभी  तक  श्रावस्ती  भ्रनावर्ती  सहायता

 अथवा  अनुदान की  कुल  कितनी  रकम है

 इन  संस्थापकों  में  प्रभी  कितने  विद्यार्थी कौर  अधिकारी  राज्यवार  ट्रेनिंग  प्राप्त  कर

 ह

 क्या इन  संस्थाओं  के  बोर्ड  मैनेजमेंट  में  सरकार  की  कौर  से  कोई  सरकारी

 गर  सरकारी  व्यक्ति  नामजद  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  नामजद  किये  गये  सदस्यों  के  कया  नाम

 मंत्री  मोरारजी  :  ७  लाख  रुपये  ।

 लाख  रुपये  ।

 यह  जानकारी  परिशिष्ट  २-१८  में
 दी

 गई  है
 ।

 से  सरकार  किसी  सरकारी  प्रौढ़  गर  सरकारी  व्यक्तियों  को  नामजद  नहीं

 करती
 ।  इंस्टीट्यूट

 ने
 परम्परा  स्थापित

 की  है  इसके  भ्रनुसार  हर  बार
 कार्यकारी  परिषद् का

 होने  पर  कुछ  वरिष्ठ  अघिकारी  सम्मिलित  कर  लिये  जाते  कार्यकारी  परिषद्  का

 ada  गठन  परिशिष्ट  में  बतायां गया  है  ।

 अनुसूचित  जा तियों  शौर  श्रनुूसुचित  झादिमजातियों  के  कल्याण  के  लिये  ग  र-सरकारी  संगठनों  को

 सहायता

 16९७६.  थी  कुम्हार  :  कया  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  अनुसूचित  जातियों  ak  अनुसूचित  afer  जातियों  के  विकास  के  लिये

 चालू  वित्तीय वर्ष  में  विभिन्न  राज्यों  श्र  संघ  राज्य  क्षेत्रो ंमें  गर  सरकारी  संगठनों को  न्द्रीय

 सरकार  ने  वित्तीय  सहायता दी  है

 यदि  तो  गैर  सरकारी  संगठनों  के  कया  नाम  हैं  प्रौढ़  प्रभी  तक  कितनी  रकम  दी

 और

 क्या  गैर  सरकारी  संगठनों  ने  योजनाओं  के  ्य  रकम  के  समुचित  उपयोग

 की  ad  पुरी की  हैं  ?

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  भारत  सरकार
 स्थानीय  स्वरूप

 के  उन  गेर  सरकारी  संगठनों  को  प्रत्यक्ष  वित्तीय  सहायता  नहीं  देती  है  जिनके  कार्य
 एक

 जिले  अथवा

 राज्य तक  ही  सीमित हैं  इन  संगठनों को  संबंधित  राज्य  सरकारे  at
 संघ

 राज्य  क्षेत्र
 की

 सरकारें  सहायता  देती  भारत  सरकार  केवल  अखिल  भारत  स्वरूप  के  संगठनों  को  ही

 अनुदान  देती है

 कौर  wet  उत्पन्न नहीं  होते  हैं  ।

 बड़े-बड़े  बन्दरगाहों  में  सीमा-शुल्क  सलाहकार

 श्री  नागी  रेड्डी  :
 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वि

 क्या  यह  सच  है  कि  आयात  किये  गये  साहित्य  की  समुचित  जांच  करने
 के

 लियें

 बड़े-बड़े  बन्दरगाहों पर  सीमा  शुल्क  सलाहकार  नियुक्त  किये  गये  हैं

 यदि  तो  उनके  कया  नाम  हैं
 a

 उनका  विवरण  क्या है

 क्या  इन  सलाहकारों  के  मार्गदर्शन  के  लिये कोई  नियम  बनाये  गये  हैं
 ;  कौर

 यदि  तो  उनका  क्या  ब्योरा है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  परन्तु  मामला  विचाराधीन

 है  |

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 मसूर  राज्य  के  सहकारी  एलेक्स  बेक  क़ो  ऋण

 श्री  गाड़ी  :

 ese.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :

 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसुर  राज्य  |  के  मैसूर  राज्य  सहकारी  एलेक्स  बैंक  बंगलौर  को  भारत  के

 रक्षित  बैंक  द्वारा  १९६०-६१  श्र  १९६१-६२  में  अरब  तक  कुल  कितना  ऋण

 दिया  गया  है  गौर  उक्त  बैंक  कितना  धन  लौटा  दिया  है  कौर  wa  कितना  बाकी  है  ;

 क्या  म॑  सुर  राज्य  सहकारी  एलेक्स  बैंक  बंगलौर ने
 इंडियन  बैंक

 तौर को  ऋण  या  निक्षेप  स्वरूप  कोई  राशि  दी  है  ;

 यदि  तो  PEXE—Ko  से  राज  तक  कितनी  राशि  दी  है  ate  कितनी
 अवधि

 के  लिये  दी  है  ;

 wa  मैसुर  राज्य  सहकारी  शीर्ष  बैंक  बंगलौर  को
 इंडियन  बैंक  लि०

 नें

 कितना धन  देना  है  ;

 (=)  क्या  इंडियन  बैंक  fro  अनुसूचित  बैंक है  कौर  उसे  मैसुर  राज्य  सहकारी  एलेक्स

 बैंक
 लि०  से  निक्षेप  पाने  का  अधिकार

 है  ;

 क्या  इंडियन  बैंक  fo  की  समय-समय  पर  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  जांच  की

 जाती  ह  |

 यदि  तो
 अन्तिम

 निरीक्षण  कब  किया
 गया  था

 ;  कौर

 मूल  dist  में



 ६  55%  लिखित  उत्तर  १९०१

 क्या यह  सच  हैं
 कि  इंडियन  बैंक  fro

 न मैसूर  सहकारी  एलेक्स बैंक
 fro  से

 धन  जमा  किये  जाने  का  श्रीनिवासन  पा  कर  बिना  किसी  उचित  प्रतिभूति  के  संबधित  व्यक्तिव

 को  बहुत  बड़ा  ऋण  दिया  है  ।

 मंत्री  मोरारजी  :  अपेक्षित  जानकारी  देन॑  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 देखिये  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  re]

 से
 के  पास  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 ।
 इन  प्रश्नों  का  संबंध  शो

 सहकारी  बैंक  के  एक  विभाग  से  संबंधित है  ।  इस  विभाग के  बारे  में  बैंक  को  रहस्य  की

 चलित
 प्रथा  रखनी  है  ।  इन  विस्तृत  बातों  का  बताना  नोक  हित  में  नहीं  है  |

 हां  ॥

 तथा  रिजर्व  बैंक  पंडियन  बंक का  समय  समय  पर  निरीक्षण करता  हे  कौर

 सकी  स्थिति  का  afar  निरीक्षण  २६  १९६०  को  था  ।

 सरकार
 को  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 भारत  में  विदेशी  राष्ट्र जन

 16८२.  श्री  प्र०  गे  देव  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९६१  तक  भारत  में  विभिन्न  देशों  के  कितने  विदेशी  राष्ट्र जन  रह

 रहे  हैं  ;

 यदि  तो  यह  संख्या  पिछली  वह  की  अपेक्षा  कम  है  या  ज्यादा  ह ै?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  तथा  जानकारी  देने  व

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  झनुब्थ  संख्या  २०  ]

 राष्ट्रीय  प्राथमिक  कला  वीथी

 tesa.  शी  प्र०  गठ  देव  :
 क्या

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  भर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  श्राघ निक ्  कला  वीथी ने  हाल
 में  हाथ  के  बने  प्राणी  खरीदे

 हैं ;

 यदि  तो  प्रत्येक वस्तु  का
 कितना  मूल्य  दिया

 गया  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 eras

 :
 श्री  गान

 ।

 कायें  का  शीर्ष  पौ  मलय

 रुपये

 2,000 मूर्ति  करें

 बन् गत  तैल  मूर्ति  15४०

 रविन्द्र  नाथ  टैगोर  रेखा  चित्र  2,Koo

 रविन्द्र  नाथ  टैगोर  का  सिर  000
 मूर्ति  करें

 उपनगर  तैल  चित्र  %,000

 पंगी  का  गांव
 तैल  चित्र  Gee

 मा  ,Xoo
 लविवि

 afa कें

 मिल  अंग्रेजी  में
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 सिक्किम  में  चौकी

 Tes. श्री  रघुनाथ  सिह  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  का
 विचार  पश्चिमी  सिक्किम

 में  चौकियां बनाने  का  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 मंत्री
 कृष्ण

 :  श्र  सभा  में  यह  जानकारी  देना
 लोक

 हित  में  नहीं  है
 ।

 डोगरी  भाषा

 acy.  श्री  रघुनाथ  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  eI  करेंगे  कि
 क्या  डोगरा

 जम्मू  ने  यह  मांग
 की

 है
 कि  डोगरी

 भाषा
 को

 एक  क्षेत्रीय  भाषा  माना
 जाये  उसे

 भारतीय  संविधान में  स्थान  दिया  जाये  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  पिछली  जुलाई  में  डोगरा  जम्मू

 ने  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  डोगरी  भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया

 जाये  |

 चैंपियन

 16८६  थी  साधन  गुप्त  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पिछले  तीन  महीनों

 से  राज  तक  समुद्र  सीमाशुल्क  विभाग  ने  विदेशीਂ  तथा  भारतीय  जहाजों  से  बहुमूल्य  पत्थरों

 तथा  अरन्य  वस्तु ग्र ों  के  कितने  चौयनियन  के  मामलों  का  पता  लगाया है  ?

 मंत्री  सोराबजी  :  समुद्र  सीमा  भू-सीमा  शुल्क  कौर  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  अधिकरियों  ने  १५  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  तीन  महीनों में

 विदेशी  तथा  भारतीय  जहाजों  से  बहुमूल्य  पत्थरों  तथा  wea  वस्तुद्मों  के  चौयनियन  के

 Qs  मामलें  पकड़े  हैं  ।

 पन्ना  में  पाया  गया  असाधारण  हीरा

 tec
 [<*>  ७.  थी  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या
 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  FT

 कया
 यह

 सच  है
 कि

 एक  हीरा
 जो

 तोल  में  कोहनूर  से
 ४७

 रत्ती  अधिक  हाल  में
 पन्ना में  पाया गया  हैं  ;  झर

 FAT  इस  हीरे का  मूल्य  २,५०,००  रु०  हार  कटाई  होने  पर  20, %o,000  रुठ

 होगा

 fara  तथा  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  पन्ना में  हाल  में  ४७  रत्ती  का  एक

 हीरा  पाया  गया  है  ।

 झ्र भी  तक  हीरे  का  मूल्य  नहीं  बांका  गया  है  ।

 मूल  art  सें
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 बिहार  में  कोयले  के  भंडार

 &aa.  श्री  भ्रनियद्ध  सिह  :  क्या  खान  झोर  इधन  मंत्री  यहं  बताने  कीं  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  art  सर्वेक्षण  विभाग

 ने  बिहार  के  रामगढ़  क्षेत्र  में  कोयले
 के

 बहुत  बड़े  भंडार
 का

 पता  लगाया  है  ;

 यदि  तो  यह  क्षेत्र  कितना  है  मील  में  )  प्र  वहां  कितना  कोयला  लाख

 टन  मिलेगा  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  ने  भ्र मे रिका
 से  प्रविधिक  सहायता  मांगी है  ;.

 यदि  तो  इस  दिदा  में  aa  तक  कया  प्रगति हुई  है
 ?

 खान  तथा  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  अनुमान  लगाया है  कि  सम्पूर्ण

 क्षेत्र  जोकि  eo  ५२  वर्ग  किलोमीटर  के  इलाके में  फैला  हुमा  कुल  कोयले के  संचय  Koo

 मिलियन  टन  से  अधिक  होंगे  ।

 कौर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  य० ८६  एस०  टैक्नीकल  का परेशान  मिशन

 की  सहायता  से  रामगढ़  क्षेत्र में  कोयला  भंडारों का  समृपयोजन  करने का  विचार  रखता हैं  ।

 हाल  में  एक
 ठी  ०  सी०  एम ०  विशेषज्ञ  पहुंच  चुका हैं  झ्र ौर  परियोजना  को  संभाव्यता  का  परीक्षण

 करने  के  लियें  भूगर्भीय  जानकारी  का  अध्ययन  कर  रहा  है  ॥

 पुरातत्वीय  खुदाइयों

 16९८६.  श्री  क्या  बटालिक  श्रनुसंघान  धौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  १४

 Hh: RaRL

 के  अ्रतारांकित  set  संख्या  १०३२  के  उसर  के  संबन्ध में  यह  बताने  की

 FAT  PEKO-|ER  और  हमें  कर्ब  तक  ग्राहक

 मद्रास
 मैसुर  राज्यों  में  कोई  पुरातत्वीय  खुदाई हूई  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  रहे  हैं  ;

 क्या  PER L—-ER  में  उपरोक्त  राज्यों में  पुरातत्वीय  खोज  का  कार्यक्रम  इस  बीच

 निहित  हो  गया हैं  ;  ak

 यदि  तो  उसका  राज्य बार  कया  ब्योरा  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ake  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री  स०  मो०

 में  a  श्री मन  ।

 १९६१-६२  में  पुरातत्व  विज्ञान  के  केन्द्रीय  सलाहकार  ats  की  स्थायी  समिति  ने  निम्न

 खदायी  कार्य  किये  जाने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  है  :

 गुजरात

 (१)  गोयल  टीले  के
 उत्तर

 परिश्रमी  किनारे  के  पार  छोटे  से  भाग  की  खुदाई  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  जिला  ब्रांच में  श्रंकलेश्वर  के
 पास  नागल  में  खुदाई  |

 (३)  जिला  सावरकांत  में  शमलजी  में  पिछली  वर्ष  की  खुदाई  को  आगे  जारी  रखना
 |

 महाराष्ट्र

 (१)  fart
 में  कौंदिनियापुर  में  खुदाई  |

 (२)  जिला  औरंगाबाद के  पाइथन  में  खुदाई  |

 श्ान्ज्

 नलगोंडा  जिले  में  यलेस्वरम  में  पिछले  वर्ष  हुई  खुदाई  को  जारी  रखना  ।

 मद्रास

 तिरुचिरापल्ली  जिले  के  afer  हलाई  तालुक  में  थिरुक्मपुलियार  गांव  में  खुदाई  ।

 ससुर

 (१)  जिला मैसुर में  टी०  नर्सी पुर में  खुदाई  |

 (२)  जिला  मंसुर  में  हेमियेज में  खुदाई ।

 ३)  बेलारी  में  सं गन कल्लू  में  खुदाई  |

 विभिन्न  राज्यों  से  पूर्ण  विवरण  प्रभी तक  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 tar  (7)  श्रीमान ।

 पुरातत्व  विज्ञान  के  केन्द्रीय  सलाहकार  बो
 की

 केन्द्रीय  समिति  ने  SERLHER  A  निम्न

 खुदाइयां  किये  जाने  की  अनुमति  दे  दी  है

 गुजरात

 10
 ९  )  गुजरात  में  नूतन तम  सागर  नलों पर  खोज  |

 (२)  मध्य  तथा  निम्न  नमदा  के  पु  तथा  शादी  ऐतिहासिक  स्थानों  की  खोज  |

 मध्य  वे गंगा  कौर  पूसा  बेसिन में  खुदाई  ।  fae  |

 :

 नलगोंडा  जिले  में  qa  ऐतिहात rons  स्थानों  का  wast
 सके  रतवा  रे  NU  नह  ऐतिहासिक  शाखा )

 मद्रास

 ज्रिचि-मदुरा-पुडाकोडई-तिन्नेवेली  प्रदेश  का सर्वेक्षण  ऐतिहासिक  ।

 विघि  आयोग  को  रिपोर्ट

 1९६०.  श्री  कालिका  fag  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि

 विधि  आयोग  ने  अब  तक  कितनी  रिपोर्टे  प्रकाशित  की  हैं

 किस  किस  रिपोर्टे  पर  सरकार  ने  निश्चय  कर  लिया  है

 मूल  wart  में
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 कया  farsa  किये  गये  हैं  ्र  उन  निश्चयों
 को

 लागू  करने  के  लिए  aa  तक  क्या
 विशेष

 कार्यवाही  की
 गई  है  ?

 उपमंत्री  :  विधि  आयोग  ने  aa  तक  २१  रिपोर्ट

 प्रकाशित
 की  हैं  ।  १  से  २०  तक  की  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रख दी  गई  हैं  ।

 शर
 श्री  तक  की  गई  कार्यवाही  शनि  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २१  ।  ]

 नवेली  में  खनन-काय

 1९९१.  थी  तंगामणि  :  क्या  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे
 कि

 (@)  क्या  नीवेली  में  खनन  काय  आरम्भ  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  जब
 तक  कितना  लिग्नाइट  निकाला  गया

 है  ;  कौर

 क्या  परीक्षणा  के  लिए  कोई  लिग्नाइट  पूर्वी  जमनी भेजा  गया  है
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :)  लिग्नाइट  पटटी  अनावरित

 हो  गई  है  कौर  नियंत्रित खुदाई  उस  तापीय  विद्युत  केन्द्र  के  चालू  होने  पर  आरम्भ  होगी ।

 यह  १९६२ की  पहली  तिमाही  में  चालू  होगा

 शर  फिर भी  खान  से  २,०००  टन  लिग्नाइट  निकाल  लिया  गया  है

 क्योंकि  मद्रास  जो  इसे  पूर्वी  जमनी  भेजने
 की

 व्यवस्था  कर  रही  है  |  वहां पर  इस

 वाणिज्यिक  अधार  पर  ऐसा  उच्च  तापीय  लिग्नाइट  कोयला  बनाने  की  संभावना  का  अध्ययन

 करने के  लिए  परीक्षा  की  जायेगी  ,  जो  मन  भट्टियों  में  सेलम  लोह-वयस्क  को  पिघलाने के

 लिए  उपयुक्त हो  |

 तो वेली  परियोजना

 1९९२.  श्री  तंगामणि
 :

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नीवेली  में  इस  वर्ष  प्रथम  यूनिट  --५०  एम०  डब्ल्यू
 ०  क्षमता  का  टरबाइन

 चालू  हो  जायेगा  ;

 यदि  तो  चालू  होने की  क्या  तारीख  है  ;  रोक

 इस  संयंत्र  के  लिए  कितना  लिग्नाइट  उपलब्ध  किया  जायेगा
 ?

 खान  ate  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  श्र
 पहले

 ५०  एम०

 डब्ल्यू ०  का  पहिला  यूनिट इस  वर्ष  चालू  होने  की  योजना  थी  नियंत्रित  कारणों  से

 कछ  महत्वपूर्ण  सामान  जैसे  स्विच  गीयर
 कौर  आवश्यक  पुर्जों  के

 रूस  से
 कराने

 में
 विलम्ब  हो

 गया  2  |  हो  सकता  है  किस  के  परिणाम स्वरूप  संयंत्र के  चालू  होने  में
 लगभग  दो  मास

 का  विलम्ब  हो  जाये  ।

 er
 cn
 |  मूल  अंग्रजी  में

 1628  (Ai)
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 इस  यूनिट को  लगभग  २४,००० टन  लिग्नाइट  प्रति  मास  मिलेगा ।  २५०  एम०

 कौन
 डब्ल्यू

 ०  का  तापीय  संयंत्र  थ  SUIS  १५  लाख टन  लिग्नाइट  की  प्रतिवर्ष  आवश्यकता

 होगी  |

 नवेली  में  मिट्टी  धोने  कारखाना

 1९६९३.  श्री  तंगामणि  :
 कया  खान  ate  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नीवेली
 में  मिट्टी  धोने के  कारखाने  का  काम  पूरा  होगया  है  ;

 यदि  तो  उत्पादन  कब  आरम्भ  होगा ;

 वर्तमान  क्षमता  कितनी  है  ;

 प्रतिवर्ष  उत्पादित
 मिट्टी

 का  कितना  मूल्य  होगा
 9

 खान  Ae  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  faz)  हां  ।  प्रियंका

 खाने  उसे  चालू  करने  से  पहले  जांच  के  तौर  पर  चलाया  जा  रहा  है  ।

 तराशा  है  कि  उत्पादन  १९६१ में  आरम्भ

 ६०००  टन  धुली  मिट्टी  का  प्रति  वर्ष  उत्पादन  होगा ।

 सफेद  मिटटी
 का  प्रचलित  मूल्य

 लगभग  १५०  रु०  प्रति
 टन  है  ।  यदि  यह

 भी  मान  जाये  कि  नेवेली  मिटटी  का  १००  रु०  प्रति  टन  मूल्य  मिल  जायेंगी  ॥

 तो  उत्पादित  धुली  मिट्टी  का  मूल्य  लगभग  ६  लाख  रु०
 प्रति  वर्ष  होगा  |

 कारक  नवेली

 fee.  श्री  तंगामणि  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  नीवेली  में  उधर  संयंत्र  का  कायें  अनुसूची
 के  अ्रतुसार छ  नहीं  हो

 रहा है

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  ;

 इसे  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जाती  है  ;  कौर

 इस  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  सीमेंट

 शौर  इस्पात  की  प्राप्ति  की  कठिनाइयों  के  कारण  उर्वरक  संयंत्र  की  अनुसूची  में  कुछ  गड़बड़  हो  गई

 है  awa  पर्याप्त  सीमेंट
 प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध

 किया  जा  रहा  कौर  निर्माण  कार्य  तेज़ी  से

 हो  रहे  हैं  ।  जहां तक  इस्पात  का संबंध  भ्रपेक्षित  मात्रा  में  का  आयात  करने  का
 प्राधिकार

 दे
 दिया  गया  कौर  निगम  ने  अपेक्षा  त  का  संभरण  करने के  ि  नए  gist

 मांग  लिये  हैं।टेन्डर
 देने  की

 अन्तिम
 तारीख  २२-११-

 FeRe
 थी

 मूल  भंप्रेजी  में
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 निम्न  श्रेणी  के  बलों  के  बेसन-क्रम

 TERK.  श्री  बलराज  मधोक
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २४  Reo F के

 अतारांकित

 संख्या  ७६७ के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार ने  इस  बीच  उस  नियम  विरोध  बात को  दूर
 करने  के  बारे

 में

 कोई  निश्चय  कर  लिया  है  जो  Raut  में  निम्न  श्रेणी  के क्लर्कों  के  वेतन-क्रम  के  पुनरीक्षण  के

 कारण  वेतन निर्धारित  करने  में  थी  ;

 यदि १  १६५६  को  वेतन का  निर्धारण  टू  प्वाइन्ट
 ”

 आघार  पर

 होता है  ,  तो  भी  नियम  विरोधी बात  विद्यमान  रहेगी ;

 इसे  अ्रन्तिम  रूप  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सभी  संबंधित  बातों  पर

 ध्यान  विचार करने  के  बाद  कौर  गम्भीर  व्यवहार  रिक  कठिनाईयों  को  ध्यान
 में

 रखकर

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  इसस्सथिति में  नये  मामलों को  झारम्भन  किंया  जाये
 ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 जामिया  मिलिया  दिल्ली

 ९९६.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  शिक्षा  मंत्री ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 जमिया  मिलिया  दिल्ली  में  किन-किन  विषयों  की  पढ़ाई  का  प्रबन्ध

 इस  समय  वहां  कितने  छात्र  शर  wears  हैं  ;

 इस  संस्था  को  सरकार की  कौर  से  कितना  वार्षिक  अनुदान  मिलता  है  ;

 तब  तक  कितना  श्रनाव्तक  श्रमदान  दिया
 जा  चुका  है  ;

 (=)  क्या  सरकार  उसे  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  मान्यता देने  पर  विचार कर  रही  है  ;

 ar

 क्या  अलीगढ़  के  भ्रनभव  से  लाभ  उठा  सरकार  इस  संस्था  साम्प्रदायिक

 रूप
 बदले  बिना  इसे  किसी  प्रकार  की  मान्यता  अथवा  सहायता  न  देने  पर  विचार  कर  रही

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  विवरण  संलग्न  है  |

 परिशिष्ट  २,  के अ्रतबंध भ्  संख्या  २२]

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  के  पाठ्यक्रम

 1९९७.  थी  गोरे  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  के  पाठय क्रम  का  निरीक्षण  करने के  लिये

 विचार  है  ताकि इसे  विज्ञान  में  उपाधि के  स्तर  पर  लाया  जा  सके  ;  श्र

 यदि  तो
 यह

 परिवर्तन  करने
 के  लिए  सरकार  अन्तिम  कायंव'हः  वब

 मूल  dish  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा

 अकादमी  का  पाठयक्रम  बदलते  का  एक  प्रस्ताव  arena  विचाराधीन है  ताकि  इसे
 विज्ञान

 में  उपाधि  के  पाठयक्रम  के  समान  बनाया  जा  सके  ।

 पुनरीक्षित  प्रस्तावित  पाठ्यक्रम  पर  प्रारम्भिक  विचार  होरहा  है  ।  it

 यह  नहीं  बताया  जा
 है  यह  प्रस्ताव  कब

 निश्चित  होगा  कौर
 कब

 कार्यान्वित

 ॥
 होगा  |

 प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापक

 Pees.  थ्रो  कुन्नूर
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  भविष्य  निधि  पेंशन  कौंर
 बीमा  के  लाभ

 देने की  कोई  योजना  बनाई  गई  शर

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  योजना  विचाराधीन

 सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में  अध्यापकों  शादी  की  सेवा  की  दावतें

 1९६६.
 को  कुन्दन  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 निदेशालय

 ने
 दिल्ली

 के
 सभी  सहायता  स्कूलों  को  एक

 परिचालित
 पत्र  भेजा  है  जिस

 में
 परिवीक्षा  काल

 में  सहायता  स्कूलों  में
 अध्यापकों

 आदि  की  की  शर्तों का  उल्लेख  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  परिचालित  पत्र की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 |
 परीक्षा  मंत्री  का०  ato  :  श्रीमान

 परिचालित  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिचालित-पत्र

 उपरोक्त  विषय  पर  आपके  दिनांक  २०  १९६१  के  पत्र  संख्या ३०७७  के  प्रसंग

 में  मुझे  यह  बताने  का  निदेश  मिला है  कि  मामले  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया
 गया  है  कौर  यह

 निश्चय  किया  war  है  कि  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में
 परिवीक्षा  काल

 में
 अध्यापकों  शादी  की  सेवा

 समाप्त  करने  की  बचतों  जिसे  विभाग  का  पूर्व  अनुमोदन  प्राप्त  wa  की  भारती

 लागू  रहना  चाहिये  ।

 बबीना  छावनी

 1१०००.  डा०  सुशीला  नायर  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बबीना  गांव  को  बबीना  छावनी  में  मिलाने  के  फलस्वरूप  ग्रामवासियों  oe  कितने

 कर  लगाये  गये  हैं  कौर  उनकी  धन  राशि  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  को  ग्रामवासियों  या  ह  |  n >  प्रतिनिधियों  से  इस  संबंध  में  कोई

 अभ्यावेदन  मिला  ;
 —

 मूल ८  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  ग्रामवासियों  को  सहायता  देने  के  लिए  कार्यवाही  क  गई

 ह
 या

 की  जायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण
 से  अपेक्षित  ब्यौरा  बताने  वाला

 एक  विवरण
 सभापटल

 पर  जाता  है  ।  दिखाये  परिद्षित्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 २३]  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 कांगो  क़ो  परिस्थिति  और  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  क्रो  कमान  में  रहने  वाली  भारतीय  सेना  के

 लिये  सुरक्षा

 प्रत्यक्ष  महोदय  मेरे  पास  कुछ  स्थगन-प्रस्ताव  राय  हैं  ।  इनमें  से  कुछ  कांगो से

 सम्बन्धित  हैं  ।  उन  में  कहा  गया  है  कि  एलिजाबेंथविल  में  एक  भारतीय  मेजर  के  लापता  होने  ak

 उसके  साथ  के  एक  गुटखा  सैनिक  के  मारे  जाने  के  समाचार  के  कांगो
 में  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  की  कमान  में  काम  करने  वाली  भारतीय  सेनाग्र ों  के  लिये  एक  गम्भीर  असुरक्षा  की  परिस्थिति

 पेदा  हो  गई  है
 ।

 इस  के  सम्बन्ध में  माननीय  मंत्री  के  पास  क्या  सूचना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  एलिज्ाबेथबिल में
 २८  १९६१  की  दाम

 को  संयुक्त  राष्ट्र  के  दो  अमरी की  अधिकारी  श्री  उकुहाटं  श्री  ्रायरतस्मिथ  जब  एक  मोटरकार
 ७  च. ००, ह. - ड 8

 में  जा  रहे  तब  शे  eo  नाकों  ने  उनको  नीचे  घसीट  लिया  ate  उनके  साथ  दुर्व्यवहार  किया  ।

 श्री  झायरनस्मिथ  को  तो  wader  वाणिज्य  दूतावास  में  ले  जाया  परतु  श्री  उकुंहाट  को  वे

 झपने  साथ ले  गये  ।  यह  सारा  कांड  सीनेटर  डोडा
 की

 उपस्थिति  में  eat था  ।  करेगा के

 कारियों  को  चेतावनी  दे  दी  गई  है  कि  यदि  श्री  उकुहार्ट  को  वापस  न  लौटाथा  तो  संप्रुक्तराष्ट्र

 कड़ी  कार्यवाही  करेगा  |  बाद  करेगा  सरकार  का  तथाकथित  वैदेशिक  मंत्री  अराधी  रात के

 समय  श्री  उकुंहार्ट  को  श्रमरीकी  वाणिज्य  दूतावास  में  वापस  ले  पाया  ।  श्री  उर्कुहार्ट  काफ़ी  जरूरी

 मेजर  अजित  सिह  को  तब  तक  उसकी  वापसी  का  पता  नहीं  इसलिये  वह  श्री  उकुंहाट  की

 तलाश  में  निकल  गये  ।  उनके  साथ  गुटखा  राइफल्स  बटालियन  का  एक  सैनिक  भी  था  ।

 दोनों  जब  ४  बजे  सुबह  तक  नहीं  तब  उनकी  खोज  शुरू  हुई  ।  उनके  साथी  नारायण  बहादुर

 गुरु  की  लाश  २६  नवम्बर  को  एक  झाड़ी  में  पड़ो  मिली  |  लाश  को  देखने  से  पता  चलता  था  कि

 उसे  कार  में  से  घसीट  कर  काफी  पास  से
 उस

 पर  पीछें  से  गोली  चलाई  गई थी
 ।  यह  समाचार  ग़लत

 है  कि  उसके  दरार  को  विकृत  बनाया  गया  था  |

 कल  दोपहर  में  राइफिलमैन  ना  रावण  बहादुर  गु  ग  का  अन्तिम  संस्कार  पूरे  सैनिक  सम्मा न  के

 साथ  किया  गया  था  कौर  उसके  परिवार  के  लोगों  को  सुचना  भेजी  गई  है  ।

 झभी  तक  मेजर  अजित  सिंह  था  उनकी  जीप  गाड़ी  का  कोई  पता  नवदीं  चनਂ  पर  कुछ  एस

 लगता  है  कि  शायद  वह  जीवित  हैं  शौर  ज़र खरीद  सैनिकों  के  हाथ  में  हैं  ।

 कटेगा-स्थित  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  ने  इसके  विरुद्ध  कड़ा  विरोध-पत्र  भेजा  और  मुनिगण  ने

 स्वयं  sat  तलाशी  करने  का वचन  दिया  है  |

 मसल  अंग्रेजी
 में
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 fait  हेम  बरुआ
 :  विश्वस्त  सूत्रों से  पता  चला  है

 कि  mit तक  हमारे  ५००

 सैतिक  कांगो  में  जरूरी  हो  चुके  हैं  ग्रोवर  वे  भ्र स्प ताल  में  पड़े  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  बताया है
 कि

 हमारे  ११  सैनिक  अ्रपनी  जान  से  हाथ  धो  बैठे  कांगो  में  रहने  वाली  हमारी  सेना  को  विमानों

 ढारा  आरक्षित  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेजर  भारत  सिंह  की  सरगर्मी  से  तलाश  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  से कहा  जाना  चाहिये  |

 कांगो  में  काम  तराने  वाले  हमारे  सैनिकों  के  परिवारों  को  यथाशीघ्र  प्रतिकर  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  इसका  प्रथम  भाग  इस  स्थगन  प्रस्ताव  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  मैंने

 इस  सम्भव  में  सारे  तथ्य  सभा  सामने  रख  दिये  संयुक्त  राष्ट्र  की
 कमान  में  जाने  के  बाद

 से  कोई  भारतीय  सेना  नहीं  रह  जाती  |  दूसरी  बात  यह  कि  भारतीय  सैनिकों  के  कमांडर

 ब्रिगेडियर  राजा  हैं  ।  मै  यह  भी  बता  दू  कि  इस  प्रकार  के  अभियानों  में  सी  वारदात  होती  ही  हैं

 शौर  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  भी  की  जाती  है  ।  हमारी  sara  के  लिये  अलग  से  आरक्षण  को

 व्यवस्था  नहीं की की  भा  सकती ,  वे  वहां  किसी  are  के  area  के  लिये  भेजी  गई  हैं  ।  मजर

 हरजीत  सिंह  की  तलाश  जा  है  ate  उसके  लिय  उपयुक्त  कार्यवाही  को  जा  गी  ।  सुरक्षा  परिषद्

 ने  हाल  के  संकल्प  के  द्वारा  महासचिव  को  सभी  आवश्यक  कार्यवाही  करने  की  शक्ति  प्रदान

 कर  दी  है  ।

 part  रंगा  :  हमने  जब  अपनी  सेना  वहां  भेजी  तब  उसे  युद्ध  करने  के  लिये  नहीं

 भेजा  गया  था  ।  हमारी  सेना  वहां  शान्ति  का  संदेश  ले  कर  गई  गृह-युद्ध में  हाथ  बंटाने  नहीं

 इसलिये  aa  हमें  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करना  चाहिये  कौर  एक  समय-सीमा  निर्धारित  कर  देनी

 चाहिये  ।  उस  गृह-युद्ध  से  अपनी  सेना  को  बाहर  खींचने  की  ।

 पुरानी  मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  :  पता  नहीं  माननीय  सदस्य

 के  दीवारों  में  यह  विचार  कैसे  पाया  कि  हमने  कटंगा  में  अपनी  सेवायें  सैनिक  कार्यवाही  के  लिये  नहीं

 भेजी  एसा  कोई  भी  भ्राइवासन  न  तो  दिया  गया  ग्रोइन  दिया  ही  जा  सकता  जाहिर

 है  कि  उनको  एक  कठिन  परिस्थिति  में  काम  करने  के  लिये  भेजा  गया  शर  उसे  यदि  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  का  निर्णय  तो  हिसा  पूर्ण  सैनिक  कार्यवाही  के  लिये  भी  प्रयुक्त  किया  जा  सकता

 a  यह  तभी  स्पष्ट  था

 फंसी  रंगा  :  क्या  यह  रिज़वान  नहीं  दिया  गया  था  कि  हमारे  सेना  को  गृह-युद्ध  के  प्रयोजन

 में  नहीं  लगाया  जायेगा  ?

 पृश्नी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैँ  तो  उसे  गृह-युद्ध  की  परिस्थिति  मानता  ही  नहीं  |

 वहां  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  विरुद्ध  जंग  छेड़ी  गई  है  ।  कुछ  लोगों  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 ख़िलाफ़  बगावत  करदी  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  कमान  में  रहने  वाली  सेनायें  उसके  विरुद्ध

 कायंवाही कर  रही
 भी

 कुछ  पहले  तक संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  जारी  किये  गये  भ्रनुदेशों  में  कुछ

 अस्पष्टता
 अरब  वह  नहीं  रही  जाहिर  है

 कि
 जंग  शुरू  होने

 पर
 ऐसा  सवाल  पूछना  बेमतलब

 होता
 है

 कि  सैनिकों
 का  बचाव  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  सैनिकों को  खुद  ही  दूसरों  का  अर

 a
 ara  ही  अपना  भी  बचाव  करना  होता  है

 |
 सेना  के  बचाव  के  लिये  पुलिस  भी  नहीं  भेजी  जाती  ।

 मूल  ००७ प्रंग्रेजी  में
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 PU हेम
 मेरा  मतलब  था  कि  संयुक्त  की  कमान  में  चलने  वाली  सेना  का

 विमानों द्वारा  बचाव  करना  |  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  उसकी  ग़लत  व्याख्या  की  थी  कौर  श्राप  उसकी

 सफाई
 सी  दे  र  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  अख़बार  में  हम  रोज़  पढ़ते  हैं  कि  कांगो  में  जंग  की  हालत

 वह  सी  मामूली  जंग  की  नहीं  ।
 शोम्बे  कांगो  को  सेना  में  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  जंग  के

 श्राम

 कायदों  के
 भी

 ख़िलाफ़  चलते  हैं  ,  उनको  परवाह  तक  नहीं  करते  ।  समय  संसार ने  जंग  के
 जो  कवायद

 तथ  किये  उसको  ने  धता  बताते  चलते  हैं  ।  जंग  खुद  हो  बदकिस्मती
 से

 होती  है  प्रौढ़  ऐसी

 वारदात जंग  में  होती  ही  इस  बार एक  व्यक्ति लापता  हैं  कौर  दूसरे को  मार  डाला गया
 लेकिन  जंग  में  ऐसा  होता  ही  है  श्र  हमें  उसके  खिलाफ़  कार्यवाही  करनी  पड़ती  है  ।

 ब्रिगेडियर
 राजा  ने  श्री  उकुंहाटं  की  वापसी  के  लिये  ४०  मिनट  का  नोटिस  दे  दिया  उसे  ४०  मिनट  में

 लौटा  भी  दिया  गया  था  ।  ated  सरकार  का  वैदेशिक  मंत्री  cag  ही  मेजर  ofa  fas  को  तलाश

 में  गया  था  ।  हम  इस  सिलसिले  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  पर  वाशित्व  कदम  उठाने  के  लिपे  जोर

 देने
 के  इलावा  शर

 कर  ही  क्या  सकते  हैं  ?

 माननीय
 सदस्य  का  सुझाव  है

 कि
 चूंकि

 मेर
 जीत  सिंह

 का  पता  नहीं  चला  कौर एक  व्यक्ति
 को  णा  न  से  हाथ  धोना  पड़ा  इसलिये  अपनी  फौजों  को  वापस  बुला  लिया  जाये  ।  अजबसा

 सुझाव  उन्होंने ही  एक  दूसरे  मामले  में  सुझाव दिया  है  कि  हमला  बोल  दिया  जाये  ।

 मतलब  यह  कि  ८  हां  भी  सैनिक  मरने  अ्रपनी  फौजें  वापस  बुला  लो  ।

 श्री  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  जो  बताया  वह  समाचारपत्रों  के  समा  चारों
 से  कुछ  भिन्न  समाचारपत्रों  में  कहा  गया  था  कि  एक  ड्राइवर  मारा  गया  परन्तु  प्रतिरक्षा

 मंत्री  के  वक्तव्य  के  भ्रनुसार  पहले  एक  गुरखा  सैनिक  घायल  FAT  उसके  बाद  उसे  तलाश  करने

 बाले  लोगों  में  से  एक  मारा  गया  था  |  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  ठीक-ठीक  घाटना-क्रम  क्या  था  |

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैने  प्राकार  वही  सारा  ब्यौरा  बता  दिया  जो  हमें  सीधा

 कांगो  से  भेजा  गया  था  |  एक  भ्रमरी की  o> we

 fat  हेम  बुरा  :
 भ्रम  इटालवी  .

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  कोई  महत्व नहीं  रखता  ;  श्रमिकों  या  इतालवी  ।

 श्री  गीकी  सीनेटर  गौर  भ्रमण  लोग  वहां  उपस्थित  थे  ।  उस  दल  के  लोगों  में  से

 श्री  उकुहार्ट  कौर  अन्य  लोग  अध  घण्टे  में  ग्न्य  किसी  पार्टी  में  जा  रहे  थे  ।  रास्ते  में  श्री  उकुहाटं

 को  श्री  ग्रोवर  अन्य  लोगों  के  देखते-देखते  घसीटਂ  लिया  गया  था  |  उसके  बाद  सयुक्त

 राष्ट्र  के  कमांडर--शायद  ब्रिगेडियर  राजा--ने  चुनौती  दे  दी  थी  कि  कटंगा  घि
 कारी

 उनको  ४०

 मिनट के  अन्दर-झ्रन्दर  वापस कर  दें  ।

 उतने  wa में  उनको  वापस  कर  दिया  गया
 पर  उसका

 पता
 न

 होने  के
 मेजर

 अजित  fas  एक  गुरखा  ड्राइवर  को  लेकर  श्री  उकुंहार्ट  की  तलाश  में  निकल  पड़े  थे  ।  बाद  में  उनका

 पता  नहीं  चला
 |  ड्राइवर  की  एक  झाड़ी  में  लाश

 मिली
 थी  ।  लगता  है  कि  उसे  बहुत  पास  से

 मेजर  जीत  सिंह  का  झ्र भी  तक  पता  नहीं  चला  कुछ  ऐसा  समाचार
 गोली  मा  ी  गई  थी  ।

 x

 अवद्य  पाया  है  कि  उनको  कट ठगो  वालों  ने  रोक  रखा  है  |  हमें  इतने  ही  तथ्य
 मालूम

 हूं  ।

 मूल  at  में
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 श्री  स०  Alo  बनर्जी
 :  )  समाचार  पत्रों  के  अनुसार  तो  गुटखा  ड्राइवर  की

 लाद  श्रीਂ  बोम्बे  के  एलिजाबेथ विल  रि  निवास के  बाहर  पड़ी  पाई  गई थी 2  ।  उसके  कई  चोटें

 लगी  थीं  ।  (

 पप्नी  गजराज  fag  ):
 सरकार  को

 कल  था
 परसों

 जो  भी  सूचना  मिले  वह

 सभा  के  सामने  रख  दी  थोपे  |

 part  नाथ  पाई :  )  मैं  प्रदान  मंत्री  के  कथन  का  समर्थन करता  हुं  कि  हम  वहां

 लड़ने  गय ेहैं  खिलवाड़  करने  नहीं  ।  ठीक  लेकिन  हमें  शिकायत  ह  यह  है
 कि  वे

 लड़  नहीं  रहे

 बस  घेर  कर  मारे  जा  रहे  लड़ते  हुये  तो  हमें  कोई  शिकायत नहीं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहर ू:  मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  बालकल  मानता  हूँ
 ।  हम  कतई

 नहीं  चाहते  कि  हमारे  सैनिकों  को  घेर  कर  मारा  जायें  ।  संग क्त राष्ट्र  संघ  के  अधिका  '  भी  wet

 बिलकुल  नहीं  चाहते  लेकिन  हालत  ऐसी  ही  हो  सकता
 है  कि

 माननीय  सदस्यों  का

 यह
 कम  न  Da  हो कि  पिछले  दिनों  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  इसमें  कोई  खास  मुस्तैदी  से  काम  नहीं  लिया

 ८  इसलिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रधान  कार्यालय--न्यूयार्क--वगैरह  से  जो  area  मिले वे

 7B  पेचीदा  किस्म  के  थे  ।  परन्तु  सुरक्षा परिषद्  के  संकल्प ने  उसे
 स्पष्ट

 कर  दिया  है
 |

 गरखा  ड्राइवर  की  लाश  एक  झड़ी  में  मिली  थी  ।  मैं  यह  भी  बता  दू  कि  श्रम  निकी  वाणिज्य

 दूतावास  में  लोगों  ने  उस  परचलाई  जाने  वाली  गोलियों  की  श्रावाज़  तक  सुनी  देखी  तो  नहीं  थी  ।

 उनका  ख़्याल  था  कि  उन्हीं  गोलियों  से  ड्राइवर  की  मथ्य  हुई  श्र  बाद  में  उसे  किसी  चीज़  से

 कर  एक  झाड़ी  में  रख  दिया  गया  था  ।  जहां तक  मुझे  मालूम  है  वहां  श्री  शोम्बे  नहीं  हां  उसका

 एक  श्री  मुनियों  वहां  था :  वही  श्री  उजुहाटें  को  वापस  ले  कर  ara  जि  सकीं  तलाश  में

 मेजर  भ्रमित  सिह  निकले  थे  |

 ढ: द. |  महोदय  इसਂ  वक्तव्य  इसकी  चर्चा  के  लिये  सभा  को  स्थगित  करना

 झ्रावव्यक  नहीं है  ।  श्री  ब्रज  राज  सिंह के  सुझाव  पर  मे  विचार  करूंगा  |

 गोधरा  सीमा  पर  पुर्तगाली  सेना  का  कथित  जमाव

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  तीन  स्थगन  प्रस्ताव  जाये  हैं  ।  उनमें

 सीमा  पर पं गाली  सेना  के  जमाव  का  उल्लेख  है  ।  पहले  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि  गोझा

 को  सीमा  पर  RXoo  पुर्तगाली  मज़ारी  सीमा  पर  ७४५०  पकेगा ली  के

 पास  एक  नौसैनिक  बेड़े  ौर  पंणिम  में  एक  हवाई  बेड़े  का  जमाव  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित

 हुमा है
 क्या  माननीय  सदस्य  को  इसके  अलावा  कुछ  अर  भी  कहना है

 ?

 श्री  नाथ  पाई  ।  श्राकाशवांणी  से  भी  आज  gag  ऐसा  ही  एक  समाचार  प्रसारित  किया

 था  वह  तो  सरकारी  झ्र भि करण है  ।  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  कुछ  भर

 सूचना  मिली है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहर ु:  आकाशवाणी  के  समाचार  जरूरी  तौर  पर  सरकारी  नहीं

 होते  ।  उसके  संवाददाता
 जो

 समाचार-पत्र-श्रभिकरणों  से  समाचार  संग्रह  करते

 हैं  ।

 मूल  ais  में
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 fat स०  मो०  बनर्ज  :  सरकारी  उपक्रम  है  ।  उसक  स्रात ठीक  होते  हैं
 ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  निजी या  सरकार  उपक्रम  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  प्रा काश वाणी  के

 सम्वाददाता  सामान्यतया  प्रेस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  ,  ate  प्रेस-भभिकरणों  पर  निर्भर

 करते  कुछ  विशेष  परही  बे  भारत  सरकार  के  अभिकरण  द्वारा  समाचार  लेते  हैं
 |

 यह  में  ने  इसीलिये  कहा  कि  कोई  ग्रा शंका  न

 ये  सभी  प्रशन  गोझा  में  पुर्तगालियों  कं  कार्यवाही  के
 बारे

 में  ए  1  सूचना  oe

 है  कि  पुर्तगालियों  ने  रईसपन  फौजें  बढ़ाई  विमान  wiz  फौजी  हथियार  भी

 बढ़ाये  हैं  ।  मैं  उनकी  ठीक-ठीक संख्या  तो  नहीं  वाला  सकता  ।  इतनी  सूचना  है  कि  उन्होंने

 wrt  स्थिति
 वहां  मज़बूत  की  है

 श्री  हेम  बिखरा  क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  के
 वक्तव्य

 के
 गालियों

 ने  फौजी  तैयारियां  बढ़ा  दी

 fat  जवाहरलाल नेहरू  मैं
 ठीक-ठीक  तारीख  तो  नहीं  बता  सकता  कि  कब

 लेकिन हां  मेरे  वक्तव्य  का  कुछ  wae
 तो

 पड़  सकता  है  ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  हम  गोझा  की  जनता  को  यहं  fara  दिलाने

 के
 लिये  क्या  कर  रहे  हैं कि  उसे  शीघ्र  ही  मुक्त  किया  जायेगा

 ?

 नाथ  पाई  :  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  पुर्तगाली  सैनिकों  का  कितना  जमाव
 3
 है  ।  स्थगन  प्रस्तावों  में  यही  पूछा  गया  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  बिलकूल  ठीक-ठीक  सूचना  तो  नहीं  दे  सकता  ।
 मौटे  तौरपर  यह  कहू  सकता  हू ंकि  सीमा  पर  दौर  अन्दर  भी  पुर्तगाली  सैनिक  सेवायें

 बढ़ाई  गई  मैं  श्री
 गोरे

 को  श्रावस्ती करना  चाहता  हूं  कि  हम  परिस्थिति  किशोर  से

 पूर्णतया  सकते
 हैं  कौर  उस  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  करेंगे  |

 महोदय  :
 इस

 वक्तव्य
 के  इन  स्थगन-प्रस्तावों

 पर  चर्चा की  आवश्यकता

 नहीं  रह  जाती  ।

 पुर्तगालियों  को  यातना
 से  गोदा  के  एक  देशभक्त  को  हवालात  में  कथित  मृत्यु

 fra  महोदय :  एक  दूसरा  स्थगन-प्रस्ताव  गोझा  के  एक  देश  भक्त  श्री  मार्के

 फर्नेन्डसू  को  पुर्तगालियों  की  यातना  से  हवालात  में  कथित  मृत्यु  कौर  एक  गोश्ना-सत्याग्रही  के

 लापता  होने के  संबंध  में

 क्या  प्रधान  मंत्री  को  इसके  संबंध  में  कोई  सुचना  है  ?

 शो  जवाहरलाल  नेहरू  :
 खेद  कि  समाचारपत्रों  के  समाचारों  के  श्रतिरिवत  ,  हमें

 इस
 संबध  में

 कौर  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  इसी  झा शय  का  एक  तार  भी  मुझे  मिला

 है  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  समाचारपत्रों में  पाया

 गोधरा  राजनीतिक  कन्वेंशन  के  aT ny  जोर्ज  वाज़

 है  कि  इसकी  सूचना
 का  एक  तार

 नें  प्रधानमंत्री  को  भेजा  था  ।  क्या
 उसके  भी  कोई

 सूचना  है
 ?

 eee

 मूल  भ्र ग्रेजी  में



 १२१६  स्थगन  अनस्त  ३०  FERR

 महे  प्रताप  (  मथुरा  )  मुझे  ary  विचार  व्यक्त  करने  का  भ्र वसर  नहीं  दिया

 । गया है
 ।

 में  सभा  से  जाता  हूं

 इसक  पश्चात  राजा  महेन्द्र  प्रताप  न  सभा-त्याग  किया  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मेरे  पास  उस  तार  के  श्रतिरिवत  कौर  कोई  सूचना  नही ंहै

 |

 तार
 में  वही  है

 जो
 समाचारपत्रों

 में  ब्रा  चुका  है  ।
 श्री  जाज॑  वाज़  ने  मुझे  बम्बई

 से  एक  तार

 भेजा  था  ।  उस  में  कहा  गया था  कि  सत्याग्रही  श्री  मार्क  फैन्स  को  geuv F TAT में  गोझा  में

 गिरफ्तार  कियागया  था  कौर  विचार  वर्ष  बाद  रिहा होकर  भारत  लौट  जाये

 इस  महींने  की  १३  तारीख  को  उन्होंने  गोवा  के  गवर्नर-जनरल  के  श्राइवासन

 अपने  बीमार  पिता  को  देखने  के  fat  मज़ारी  होकर  गोधरा  में  प्रवेश  किया  था  |

 फनन्डस  अपने  पिता  तक  नहीं  पहुंच  सके  ।  उनको  चौकी  पोलेम  पर  भ्रामरी  बार

 देखा  गया  था  ।  अब  सूचना  है  कि  उन  को  सुचना  प्राप्त  करने  के  लिये  यातनायें  दे  कर

 पंजाब  को  हवालात  में  मार  डाला  गया  है  ।  फैन्स  के  पिता की  हालत  गम्भीर  हैं

 जब  से  उन्होंने  अपने  पुत्र  को  यातना त्रों  से  मृत्यु  का  समाचार  सुना  है  ।  हस्तक्षेप  का  अ्रनरोध

 इसे  प्रकार  वसन्त  मांजरेकर
 ने  १५  तारीख  को  गोधरा  की  सीमा  पार  की  tar  ।  श्री

 तक  उनका  कोईपता  नहीं  है
 |

 में  नहीं  कह  सकता  कि  बात  कितनी  सहो  है  ।  लेकिन  पुर्तगालियों  के  बर्ताव  को  देखते  हुए

 ठीक ही  मालम  पड़ती  है  ।

 fi
 paren  बुरा  में  ने  कुछ  दिन  पहले  एक  लेख  पढ़ा  था  av  garrett  ग्र घि कारी

 गोधरा  की  जेलों  में  भारतीयਂ  बन्दियों  को  बड़ी  यातनायें  दे  रह  हैं  ।  इस  में  कितनी  सत्यता  है
 ?

 में  ने  वह  लेख  नहीं  देखा  ! श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 अध्यक्ष  महोदय  :.
 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  ऐसी  सूचना  अन्य  स्रोतों

 से भीम ली  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  पुर्तगाल  के  हमारा  अधिकृत  प्रतिनिधित्व  संयुक्त

 अरब  गणराज्य  ही  करता  है  ।  कभी-कभी किसी  को  भेज  वह  जांच  भी  करा  लेते  हैं  |

 a  हमें  प्राधिकृत  समाचार  ५ भेजते  हैं  पता  नहीं  वह  लेख  कहां  प्रकाशित  हुमा
 था  |

 महोदय  :  सरकार ने  पर्याप्त  सुचना  जुटा  दी  है  ।  उसके  पास  इतनी  सुचना
 ।  अब  सरकार  तौर  अधिक  सुचना  प्राप्त  करने  की  कोशिश

 उड़ीसा  में  भारत  के  गलत  नक्शों  का  जिन  में  काश्मीर  को  पाकिस्तान  का  भाग

 दिखाया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  स्थगन  प्रस्ताव  की  एक  सुचना  प्राप्त  हुई  है  जिस में  कहा  गया  है
 fe  उड़ीसा

 में
 भारत

 के
 गलत  नक्श  छापे  गये  हैं  ,

 जिन
 में  काश्मीर को  पाकिस्तान  का

 एक  हिस्सा  दिखाया  &  कौर  जिन्हें  छात्रों  को  पढ़ाने  के  काम  में  लाया  जाता  है  ।

 मंत्री  लाल  बहादुर  :  हमने इस  संबंध  में  उड़ीसा  राज्य  की  सरकार

 सेਂ
 ताछ

 का  थी
 उस

 ने  हमें  बताया  है  कि  वह  एटलस  बलरामपुर  गंजाम  से  किसी  दास

 vee
 गमन  भ्रंग्रेज़ी  में



 ६  १८८३  सभा  पटल  प्रभाव  गये  पत्र  श्श्१७

 wa  ने छापा
 कौर  विभिन्न राज्यों  क्षेत्र  erin  में  दिखाने में  हुई

 गलती
 जो  जान

 बूम
 कर

 नहीं  की  गयी
 के

 फलस्वरूप  यह  गड़बड़  हुई  ।  वहा ंके
 राज्य  सरकार

 ने  कहा  है  कि
 प्रकाशकों

 ने  इस
 गलती

 के  लिये  खेद
 व्यक्त  किया  है  कौर  एटलस  की

 बो
 प्रतियां

 काम  में  जा  रही  थीं  उन्हें  वापस  लेने  के  लिये  वे  कदम  उठा  चुके  हैं
 ।

 राज्य
 सरकार  के  कथन  अनुसार  इस  दौरान  उन्होंने  एक  सही  एटलस  प्रकाशित  किया  है  कौर

 इन  परिस्थितियों
 में  राज्य  सरकार  इस  संबंध  में  भ्रप्वेतर  कार्यवाह  नहीं  करना  चाहती

 महोदय :  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्थगन

 प्रस्ताव
 के  लिए  भ्र नुम ति नहीं  दौ  जा  सकती  ।

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 फरक्का  बांध  को  बनाने  में  कथित  विलम्ब

 व्यक्  महोदय  :  वक्तव्य  को  पटल  पर  रखा  जाये  ।

 सिचाई  तथा  विद्युत्  उपमंत्री  में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 प्रादेशिक  परिषद्  लोक  सेवा  आयोग  के  साथ  परमं  )
 १६६०

 कौर  अखिल  भारतीय

 सेवाएं  १९५१  के  manta  अधिसूचनाएँ

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रखता
 हुं

 (१)  प्रादेशिक  परिषद्  १९५६  की  धारा  ५४  की  उप-धारा  (३)  के  झ्न्तगंत

 दिनांक  १४  2 go  की  शझ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२५२

 में  प्रकाशित  प्रादेशिक  परिषद्  लोक  सेवा  अपयोग  के  साथ  परामर्श )

 १९६०  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०
 र४८५/६१]

 (२)  रखी  भारतीय  सजाये  १९५१  की  धारा  ३  की  SI-FTRAeT  (२)  के

 झन्तगंत  भारतीय  पुलिस  सेवा  नियम  PeUY  की  श्रतुसूची  ३  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाश्ों  की  एक-एक  प्रति  —aen

 दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १०६६  |

 दिनांक  &  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Fok2  |

 दिनांक  ७  PEER  की  जी०  एस०  अर०  संख्या  १२३३

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 (३)  अखिल  भारतीय  सेवायें  PEN  की  धारा  ३  की  ST-ATAT  (२)

 के  न ्त्तगत  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  Pau  की  भ्र तु सूची

 ३  में  कुछ  dated  करने  वाली  निम्नलिखित  भ्रघिसूचनाओओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक
 १४  PERL  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२४४  |

 मूल  रंगरेजी  में



 १२१८  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ३े०  १९६१

 (a)  दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  १२४६  ।

 पुस्तकालय  में  रवि  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Zt—33E19/€2]

 (४)  अखिल  भारतीय  सेवायें  १९५१  की  धारा  ३  की  उप-बारा  (२)

 के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  ~——

 दिनांक  १६  १९६१  की  MPT  AAT  संख्या जी०  एस०  ene.’

 में  प्रकाशित  भ्रमित  भारतीय  सेवायें  संशोधन  १९६१

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--३३६८/६१]

 दिनांक  २१  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  करार  १२७४

 में  प्रकाशित  भारतीय  असैनिक  सेवा  भविष्य  निधि  संशोधन  PER  ॥

 [qeaeters  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Zt—— 33 ¢8/E2]

 (५)  अखिल  भारतीय  सेवायें  १९५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)

 के  अंतगर्त  सेक्रेटरी  ग्राफ  स्टेट्स  सेवायें  भविष्य  Ree ३

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  शझ्रधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  ब

 दिनांक  २१  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२७५

 दिनांक  २१  2ER2  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२७६  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 (६)  शन्तर्राज्य  निगम  १९४५७  की  धारा
 ४  की  उप-धारा  (५)  के  भ्रन्तगंत

 दिनांक  ७  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  द्वार ०  १२३४ में

 प्रकाशित  होम्योपैथिक  चिकित्सा  प्रणाली  बम्बई  रचना  कौर  पुनर्गठन )

 eq

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 प्रदूषक  प्रयोग  १९४५१  की  धारा  १६  [- ॥  उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  पत्र

 उद्योग  मंत्री  :
 में  प्रफुल्ल  आयोग  १९५१  की  धारा  १६

 की  उप-धारा  (२)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित पत्रों  की  एक
 प्रति  पटल

 पर

 रखता हूं
 ——=

 (१)  कास्टिक  सोडा  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का

 प्रतिवेदन  (2&2)

 (२)  दिनांक  २४  १९६१  का  सरकारी संकल्प  संख्या  ३२  (2)-2  श्रार/६१

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी--३२३७२/६१]

 (३)  सोडा  एके  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का
 वेदन  (१९६१)

 (४)  दिनांक  २७  १९६१  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  ३२  ६१

 मूल
 क  ५

 में

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल
 a8 393 /§

 १]



 ह  a5}  सभा  पटन  पर  रते  गये  पत्र  १२१९

 (५)  केल्शियम  कारबाइड  उद्योग  का  संरक्षण  जानो  रखने  के  वारे  में  प्रफुल्ल  झ्रायोग.का

 प्रतिवेदन  (१९६१)

 (६)  दिनांक  २७  १९६१  का  सरकारी  संकल्प  संख्या ३७  (  १  ६१

 (७)  इस  बात  का  कारण  बताने  वाला  विवरण  कि  उपरोक्त  श्र  में

 उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  के  तर्गत  निर्धारित

 समय  के  भ्रमर  क्यों  टेबल  पर  नहीं  रखी  जा  सकी  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संस्था  एल  टी--३२७४/६१]

 समुद्र  सीमा  शुल्क
 श्री  नियमितता

 केन्द्रीय  उत्पादक  तथा
 नमक

 के  श्रन्तगंत  झधिसुचनायें

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०
 :  में  निम्न  पत्र  पटल  पर  रखता  हूं

 समुद्र  सी  माशूक  १८७८  की  धारा  V3-@  की  उप-धारा  (४)  के  भ्रन्तर्गत

 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२५२

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२५३

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी--२२७५/६१]

 समुद्र  सी  माशूक  १८७८  की  धारा  रख  की  उप-घारा  (४)  कौर  rate

 उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  2evy  की  उपधारा  ३८  के  श अन्तगत

 सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  scared

 १९६०  में  कूछ  भर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति  :--

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२४५७  |

 दिनांक  ४  १९६१  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १३२७

 दिनांक  १८  PERL  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३६७  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--३३७६/६१]

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४ की  धारा  ३८  के  श

 निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १२  PERL  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ११२३

 दिनांक  २३  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  R@Xo

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  ase  १९६१  ।

 दिनांक  १४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  QQUs

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  PeR2  ।

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३१६

 दिनांक  ४  १९६१  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३२८

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  संशाधन )  १९६१  ।

 में
 रखी

 गई  ।  देखिए  संख्या  एल

 मूल  अ्रंग्रेज़ी  में



 १२२०  भारतीय  प्रफुल्ल  विधेयक  ३०  १९६१

 सदस्य  की  दोष  सिद्धि

 parent  महोदय
 :

 मुझे  एक  घोषणा  करनी  है  ।  मुझे  सदन  को  बिना  है  कि  मुझे

 सब-मजिस्ट्रेट से  दिनांक  eR  का  निम्न  तार  मिला  है
 :

 | ह ह श्र्प्री  म०  Fo  कुमारन  सदस्य  लोक  सभा  की  दोष  सिद्धि  की  गई  शौर  उन्हें  कुल  मिला

 कर  ala  सप्ताह  की  साधारण  कैद  की  सजा  दी  गई  ।  उन्हें  त्रिवेन्द्रम  की  सेन्ट्रल

 जेल  में  रखा  गया  है  ।  पत्र  भेजा  गया  है  ।'

 प्रत्येक  विधायक

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिह  (  :  में  भगोड़े  अपराधियों  के  प्रत्यपंण  सम्बन्धी  अघिनियम

 का  समेकित  तथा  संजो थन  करने  वाले  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 सं  युक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत

 करता  हुं  ।

 ey  PS  ee  merce

 संविधान  विधेयक

 मंत्री  श्र०  कु०  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  wi  पुर  :  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 महोदय :  wet  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  अ्ग्रतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  नाठ  कु०  सेन  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ee  et  re  ee  ee  ee  ae  ae

 भारतीय  प्रफुल्ल  विधेयक

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  seen

 १९३४  में  भ्र ग्रे तर  संबोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ञ्  ।

 श्री  तंगामणि  :  हमें  बताया  गया  है  कि  सदन  निश्चित  तिथि  से  पहले  स्थगित  हो

 क्योंकि  विधेयक  कम  है  ।  किन्तु  हम  देख  रहे  हैं  कि  बहुत  से  विधेयक  पुरःस्थापित  किये  जा

 रहे  हैं
 ।

 श्री  मनुभाईद्ाह  :  यह  विधेयक  ३१  दिसम्बर  से  पहले  पारित  किया  जाना  क्योंकि

 बहुत  से  उद्यागों  से  संरक्षण  हटाया  जाना  है  या  कुछ  नये  उद्यागों  को  संरक्षण  दिया  जाना  है  ।

 दी  जायें  ।

 हमने  संसद्-कायम  मंत्री  से  प्रार्थना  की  थी  कि  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 ery
 मूल  sie

 में



 ६  १८८३  संघ  लॉक  सेवा  भ्रायोग  के  दसवें  प्रतिवेदन  के  १९९१

 बारे में  प्रस्ताव

 भविष्य  महोदय  :  प्रश्न यह है यह  है

 ‘fr  भारतीय  प्रफुल्ल  श्रषिनियम  १९३४ में  भ्र ग्रे तर  संगठन  करने  वाले  विधेयक
 को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जागे  ।

 प्रस्ताव  FUT

 fat
 मनु भाई  शाह  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 सच
 लोक  सेवा  आयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन

 क
 बारें

 म
 प्रस्ताव

 prem  महोदय  :  wa  सदन  श्री  दातार  द्वारा  २६  PER  को  प्रस्तुत किये  गय

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  अधीत

 यह  सभा  १  geue a से  ३१  RRO  की  के  लिये  संघ  लॉक  सेवा

 main  के  दसवें  प्रतिवेदन  उस  पर  सरकारी ज्ञापन  सहित  जो  २१  दिसम्बर

 १६६०  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती  है  ।

 श्री  मनिस्वामी  aoa  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 पति  1. (०  रा०  मुनि स्वामी  में  संघ  लोक  सेवा  को  उसके  काम  पर

 बधाई  देता

 महोदय  पीठासीन

 अयोग  के  काम  की  जांच  के  लिए  एक  उच्च-शक्ति  प्राप्त  समिति  नियुक्त  करने  के  यह

 afi  भ्रच्छा  होगा  यदि  इस  काम  के  लिए  संसद  सदस्यों  की  एक  छोटी-सी  समिति  frase  की  जाये  ।

 प्रतिवेदन से  प्रकट  होता  है  कि  आयोग  का  eat  उम्मीदवार  चुनने  के  लिए  विश्व  के  विभिन्न

 भागों में  जाता  क्या  ३०  या  Ry  उम्मीदवार  चुनने  के  लिए  उन  का  दुनिया  भर  का  चक्कर  लगाना

 प्रावश्यक  है  और  क्या  इस  पर  जो  खर्चे  प्राता  वहू  उचित है  ?  यह  अधिक  अच्छा  होंगा  यदि  विदेशों

 से  प्रार्थना पत्र  मंगवाये  जायें  उनकी  छानबीन यहीं  की  जाये  ।  उनकी  उपयुक्तता का  अन्दाज़ा

 राज दूतावासों  की  सिफ़ारिशों  से  किया  जा  सकता  है  ।

 इन्टरव्यू  के  दौरान  उम्मीदवारों  से  कभी  कभी  ऐसे  प्रश्न  पुछ  जातें  हैं  जिनका  उससे  विशेष

 सम्बन्ध
 नहीं  stat  ।  सरकार को  यह  देखना  चाहिए  कि  क्या  आयोग ऐसे  इन्टरव्यू  का  रिकार्ड

 रख  सकता 1

 प्राविधिक  तथा  इंजी  निर्धारण  कर्म  चारियों  की  भर्ती  के  लिए  पहले  से  एक  योजना  होनी  चाहिए  ।

 बेईमान  गवेषणा  संस्थानों  को  विकसित  करना  चाहिए  कौर  वैज्ञानिकों  तथा  इंजी  निर्धारण  विशेषज्ञों

 का
 एक  संग्रह  होना  चाहिए  जिसमें  से  व्यक्ति  ले  कर  व्यक्तियों  को  भरा  जा  सकता  है  ।

 ऐसे  कुछ  उदाहरण  हैं  जबकि  आयोग  द्वारा  चुने  गये  लोगों  को  काफी  समय  तक  नियुक्त  नहीं
 किया  गया  ।  इस  प्रकार  के  विलम्ब से  लगों  को  बहुत  निराशा  हती  है  कौर  यह  बात  प्रशासन  कें  लिए

 श्रेयस्कर नहीं  है  ।  नियुक्ति  के  चुनाव  करने  के  तुरन्त  बाद  जारी  किये  जाने  चाहिएं
 ।

 राष्ट्रपति  और  उपराष्टपति  के  सचिवालय  ौर  लोक-सभा  सचिवालय  तथा  राज्य  सभा

 सचिवालय  जैसे  कई  विभाग  श्रायोंग  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  रखे  गये  इन  विभागों  को  दीਂ  गई

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 थ

 a war marr * = १२९२  प्र
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 ३०  १९६१

 vee

 थ

 ह

 किन्तु  आयोग के  ग्र धि कारों  को  कम  नहीं  किया  जा  ae  जो  लि
 कि  उसके  लिपे  एक

 |  दायित्व  है  ।  झ्रायोग  को  अपनी  पर्यवेक्षण  सम्बन्धी  ae का  प्रयोग  करना
 बज़ाहिर

 wie

 तना  चाहिए कि  जो  भर्तियां
 की

 गई  हैं  वे  इन  विभागों  के  अपने  नियमों  के  ser  की  गई  है इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  नहीं है  ।

 जहां  तक  पदाधिकारियों  का  दंड  देने  का  सम्बन्ध  सरकार  को  आपत्ति  के  निर्णयों  पर
 न

 करना  चाहिए  |  साथ  ही  उसे  ऐसे  मामलों  में  मानवीय  दृष्टिकोण  से  कार्यवाही  क  रन  चाहि

 विभिन्न  प्रकार  के  rain  बनाने  की  उसे  विभिन्न  श्रेणियों  में  बांट  देना  जैसे

 त्र  सेवाशर्तों  के  दूसरा  वैज्ञानिक  सेवायों  के  तीसरा  वाणिज्यिक  सवाया  आदि  के
 से  झ्ायोंग  के  सदस्य  ऐसे  व्यक्ति  रहेंगे  जिन्हें  विशिष्ट  विषयों  का  अधिक  ज्ञान  प्राप्त  है  ।

 pat  बलराज  मघोक  दिल्ली  अ्रायाग  का  गठन  सेवाओं  की  काय-दक्षता  कौर  निष्ठा
 |  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से  किया  गया  है  ।  तब  भी  कुछ  ऐसे  मामले

 हद
 PEIN omatfaa  विचारों  से  प्रभावित  हॉकर  श्रापों  की  सिफ़ारिशें  रद  कर  दी  हैं  ।  इसका  उद

 रली  निगम  के  लिए  वरिष्ठ  कानूनी  सलाह कर  की  नियुक्ति  का  मामला  है  ।  आय। र

 क्ति  चुना  किन्तु  सत्तारूढ़  दल  ने  उसे  नियुक्त  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  क्योंकि  उस मे

 = रितिक  विचार
 उस  दल  के  ग्रनुकल  नहीं  थे  ।

 आयोग  की  सिफ़ारिशें  सरकार  को  ग्रचश्य  माननी  चाहिएं  |  सरकार  द्वारा  नियुक्तियां  श्र

 न

 -

 रूप  से  नहीं  होनी  चाहिएं  ।

 उच्च  पहाड़ियों  के  लिये  अधिकारियों  को  चुनते  समय  उन  अ्रतुभवी  व्यक्तियों  क

 रखना  चाहिए  जो  के-प्रिथ  सचिवालय  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  सचिवालय  से  बाहर  जाने  के
 — @

 जाने  चाहियें  ।
 चतुर्थ  श्रेणी  के  योग्यता  प्राप्त  कर्मचारियों  को  श्रायोग

 की YY ocrareat A में
 ot  की  शभ्रतुमति  देती  चाहिए  |  ह  क

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  ज  कमेंट्री  भ्रपेक्षित  योग्यता  रखत ेह

 थ
 झा योंग  द्वारा  ली  जाने  वाली  लिपिकों  की  qcratrat  में  बैठने  की  अनुमति  दी  जानी  चा

 |  यद  भी  देखा है  कि  राज्यों  के  अधिकारियों  को  पदोन्नति  देकर  अखिल  भारतीय  सेवाशर्तों  की  पद

 निपटकर  करने  के  मामले  राजनीतिक  विचारों  से  प्रभावित  होते  हैं  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  श्र
 Tt Tit if oo य  क्योंकि  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रहा  इसलिए  प्राविधिक  ate  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  नियुक्त

 नए  उसके  विशेष  बोर्डों  का  होना  ग्रीवा  रहेगा  ।

 म  इस  बात  पर  भी  बल  देना  हूं  कि  अखिल  भारतीय  सेवा  रोक  सचिवालय  सवा

 रियों  का  परस्पर  विनिमय  अधिक  होना  चाहिए  ।  में  महसूस  करता  हुं  कि  सेवाओं  के
 लिए

 पर ों  का  अनुभव  बड़ा  ही  प्रावश्यक  है  ।  इसके  सथ  ही  सेना  के  अधिकारियों  को  ऐसे

 ू
 खा  जाना  चाहिए  जो  सचिवालय  की  तरह  के  हों  ।  इन  पदों  के  लिए  सचिवालय  के  कर्म  चोरियों

 क  रखा  जाना  अधिक  लाभ  लायक  रहेगा  ।  सचिवालय  सेवा  में  कुछ  सैनिक  अधिकारी  हों  तो
 उ

 थ
 क्रिस  सेवा  में  लिया  जाना  चाहिए  |

 पृश्नी
 दो०  चल  फार्मा  मेरे  विचार  में  सदन  के  सभी  सदस्य  झ्रायोग

 को  चादर

 की  afta
 से देखते हैं  ।  श्रापों  ने  अपनी  सेवाशर्तों  के  बावजूद  दा  कार्य  किया है  कहला

 मत  है  कि  नोक  सेवा
 BATT

 द
 क्षारों  नितान्त अनभिज्ञ है  ।  इस  निकाय  के

 ग
 मल द्र



 ६  १८५३  संघ  are  सेवा  प्रयोग  के  दसवें  के  PIV

 बारे में  प्रस्ताव

 सदस्य  उसी  तरह  के  हैं  जो  स्वाघीनता-पूर्व॑काल  में  होते  थे  wa  समय  श्री  गया  है  कि  उसके

 गठन  में  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  किया  जाये  sere  भ्रायोग  सौंपे  गये  कार्यों  को  सही  ढंग  से  न  कर

 सकेगा ।

 met  हम  परीक्षा  की  मूल  धारणा  में  ही  परिवर्तन कर  रहे  हैं  ।  प्रयोग  ने  इस  विकास  क्रम

 की
 जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए  कुछ  किया  है  ?

 यह  एक  ara  शिकायत  है  कि  परीक्षा यें समय  पर

 नहीं  होतीं  ।  प्रतिवेदन  में  उम्मीदवारों  द्वारा  अपनाई  जाने  वाली  भ्रनुचित  प्रयासों  की  शोर  ध्यान

 दिलाया है  ।  यह  बड़ा  गम्भीर विषय  ate  इसकी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।  इसके  सथ  हीं

 भ्रनुसूचित  जातियों  को  बढ़ावा  देने  वाली  बात  भी  काफी  महत्वपूर्ण  है  मत  अनुसूचित  जातियों

 धौर  भ्रनुसुचित  afer  जाति  उम्मीदवारों  के  चयन  के  कार्यक्रम  को  बढ़ावा  चाहिएं  ताकि

 उन्हें  कुछ  प्रोत्साहन दिया  जा  सके  ।

 इस  दिशा  में  में  एक  भ्रमण  मामले  की  are  भी  सभा  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता हूं
 ।

 वह  यह  कि  कभी  कभी  लॉक  सेवा  अ्रायोग  विज्ञापन  का  मसौदा  इस  ढंग  से  तैयार  करता  है  कि  वे  उन

 व्यक्तियों  के  लिए  सुविधाजनक  होते  हैं  जिन्हें  विभाग  नियुक्त  करना  चाहता  है  ate  पद  के  लिए

 योग्य  व्यक्तियों  की  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  विभिन्न  नौकरियों  के  लिए  स्टैन्ड  विज्ञापन  होने  चाहिएं

 ताकि  इस  दिशा  में  शिकायत  का  कोई  अवसर  न  रहे  ।  में-यह  भी  चाहता  हूं  मंत्री  महोदय  द्वारा

 रहे  बताया  जाय  कि  अनुशासन  के  मामलों  के  बारे  में  कार्यवाही  क  रने  लिये  आयोग ने
 FAT  व्यवस्था

 की

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 कया  इस  प्रकार  के  मामले  विशेषज्ञों  के  पास  जाते  हैं  अथवा  वहीं  सामान्य  लोग  अथवा  सदस्य

 ही  इस  दिशा  में  भी  निर्णय  दे  देते  यह  वे  बातें हैं  जो  कि  मैं  डस  बारे  में  सदन  में  कहना  चाहता  थ
 ।

 fat  गजराज  fag  :  सभापति  संविधान  की  धारा  ३१६  में  है  :

 सेवा  आयोग  के  अध्यक्ष  शर  अन्य  सदस्यों  को  यदि  वह  संघ
 आयोग

 संयुक्त  आयोग  है  राष्ट्रपति  द्वारा  यदि  वह  राज्य  आयोग  है  र  rsa
 के

 राज्यपाल  द्वारा  की  जायेगीਂ  ;

 परन्तु  प्रत्येक  लोक  सेवा  आयोग  के  सदस्यों  में  से  gar  शक्य  निकटतम  राध  ऐसे  व्यतीत  होंगे

 जो  अपनी  अपनी  नियुक्तियों  की  तारीख  पर  भारत  सरकार  अथवा  किसी
 राज्य

 की  सरकार  के  arta  कम  से  कम  दस  वर्ष  तक  पद  धारण  कर  चुके हैं  .
 +

 बरच्छा  ag  होगा  कि  भविष्य  चूंकि  यह  व्यवस्था  कांस्टीट्यूशनल  के  अन्तरगत  यह
 band

 जाय  कि  इसमें  कितने  फी  सदी  लोग  ऐसे  हैं  जो  सर्विसेज  से  ara  हैं  ate  कितने  प्रतिशत  एं
 से  हैं

 जो  कि

 बाहर से  भराये  हैं  ।  इसे  लक्षित  करने  से  मेरी  dar  यह  है  कि  कब  समय  गया  है
 जब  हमें  संविधान

 की  इस  व्यवस्था  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिये  ।  झ्राखिर  संविधान  की  व्यवस्थाओं  के  aaa  संसद

 लिंक द लदी का  की ने  एक  नीति  वक्तव्य  पास  कियां  शर  वह  नीति  वक्तव्य  ऐसा  है  जिस  में  राज॑नीਂ

 सम्बन्ध  नहीं  है  ag  वक्तव्य यह  है  कि  हिन्दुस्तान  में  हम  समाजवादी  समाज
 की  र  चना  करना  चाह्ते

 हिन्दुस्तान  में  हम  इस  तरह  का  समाज  बनाना  चाहते  हैं  जोकि  सोशंलिस्टिक  पीटने  श्रॉफ  सोसायटी

 निचय
 ee

 हि
 जो

 समाजवाद  की
 तरक  देश

 को  ले
 जायेगा

 ।  जो
 भी  हिन्दुस्तान

 at  संसद्  कीं

 अंग्रेजी  में



 करे  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  के  दसवें  प्रतिवेदन  २०  १९६१४

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 गजराज

 हिन्दुस्तान  के  संविधान  की  व्यवस्थाश्रों  के  बातचीत  उस  निश्चय  को  पुरा  करने  में  नगर  कोई  सब  से

 ज्यादा  सहायक  हो  सकता  है  तो  वह  हिन्दुस्तान  की  सर्विसेज  हो  सकती  है  ake  उस  लक्ष्य  की  प्रति  के

 लिये  लोगों  को  भरती  करने  वाला  जो  कमिशन  लोक  सेवा  ara  यदि  उसके  सामने  यह

 दृष्टिकोण  या  लक्ष्य  नहीं  रहा  तो  में  समझता  हं  कि  उस  लक्ष्य को  पुरा  नहीं  किया  जा  उस

 उद्देश्य  को  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता

 मेरा  किसी  पर  कोई  लांछन  नहीं लेकिन  सरकार  के  अपर  यह  लांछन  जरूर  है  कि  जो
 निश्चय

 संसद्  ने  किया  जो  उद्देश्य  हम  ने  सामने  रखा  उस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  संघ  लोक  सेवा
 प्रयोग

 के
 सदस्यों  की  नियुक्ति  नहीं  हुई  जब  तक  हम  इस  लक्ष्य  को  सामने रख  कर

 काम  नहीं  करेंगे  कि  हम

 देखें
 कि

 जिन  लोगों
 को  हम  ने  नियुक्तियां दी  हुई  हैं  सर्विसेज

 में
 से  उन

 का  दृष्टिकोण
 बन

 चुका  है  या  तब  तक  समाजवाद  को  देश  में  लाने  का  प्रश्न  उठता  ही  नहीं  ।  कौर  इसीलिये में

 कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  की  व्यवस्थापकों  पर  पुनर्विचार  करने  की  जरूरत  है  जिस  में
 लिखा

 ga  है  कि  सदस्यों  में  से  ars  लोग  सर्विसेज  से  चले  जायेंगे  ।  में  समझता  हूं  कि  अब  समय  गया

 है  जब  कि  हमें  इस  निश्चय  को  बदलना  चाहिये  ।  हमें  देखना  चाहिये  कि  यदि  हमें  ५०  प्रतिशत  लोग

 सर्विसेज  से  इस  तरह  के  नहीं  मिल  सकते  जिन  का  दृष्टिकोण  समाजवादी  बन  चुका  जिन्होंने

 अपना  उद्देश्य समाजवादी समाज  का  बना  लिया  तो  हम  अपने  संविधान  में  इस  तरह  का  परिवर्तन

 करें  कि  हम  इस  कमिशन  के  लिये  १००  प्रतिशत  लोग  बाहर  से  ले  सकते  हैं  ।

 आखिर  इस  किसान  का  उद्देश्य  क्या  है
 ?  इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  हमारी  सर्विसेज  में  अच्छे

 लोगों  की  भरती  निष्पक्ष  लोगों  की  भरती  जो  कि  हमारे  राष्ट्रीय  लक्ष्य  की  पूर्ति  करने  में

 सहायक हो  सकें  |  मैँ  यहां  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  ज़ो  पिछले  १३  या  १४  साल  हिन्दुस्तान  में

 अपने  राज्य  के  उस  में  संसद  ने  ज़ो  नीति  वक्तव्य  पास  किया  ज़ो  लक्ष्य  संसद  ने  निर्धारित किया

 उस  को  पूरा  करने  में  पब्लिक  सर्विस  कामरान  कहां  तक  सहायक  हुमा  है
 ?

 उस  का  इस  तरह

 का  दृष्टिकोण  बन  चुका  है  या  नहीं  जो
 कि  इस

 उद्देश्य  की  पूति  में  सहायक  तब  समय  श्री  गया

 है  जब  कि  हमें  इस  पर  पुर्नविचार  करना  चाहिये  ate  संविधान  में  संशोधन  करने  का  प्रयत्न  करना

 चाहिये  जिस  के  भ्रनुसार  वही  लोग  कमिशन  के  are  सदस्य  की  हैसियत  से  बैठ
 सकेंगे  जिन

 का  लक्ष्य  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  का  बन  चुका  है  ।  हमें  इस  सम्बन्ध  में  अपना  दृष्टिकोण

 समाजवादी  बनाना  होगा  प्रौर  श्रावव्यकता  हो  तो  इस  तरह  के  १००  फी  सदी  प्राइम  कमिशन

 में  बाहर  से  लिये  जा  सकते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  इसकी  जांच  कैसे  हो ?

 थ्री
 ब्रज राज  fag  :

 जांच  सम्भव  है  ।  हमारे  संविधान  में  जो  यह  बात  लिखी  हुई  है  कि  कम

 से  कम  आधे  लोग  ऐसे  होंगे  जो  सर्विसेज  से  में  समझता हुं  कि  हमारे  संविधान  निर्माताश्रों

 ने  कराई  सी०  एस०  लोगों के  दबाव  में  जाकर  इस  तरह  की  व्यवस्था  पौर  इस  में

 अचम्भे
 की

 कोई  बात  नहीं  है
 ।

 ज़ो  हिन्दुस्तान
 की

 सर्विसेज  के  लोग  हैं  वह  चाहते  हैं  कि  पुराना  स्टील

 फ्रेम  बना  उस  स्टील  फ़ेम  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होना  चाहिये  |  चाहे  हमारे  श्री  दातार  होम  मिनिस्टर

 हों  या  कोई  दूसरा  होम  मिनिस्टर  लेकिन  में  कह  सकता  हुं  कि  जब  तक  हम  इस  स्टील  फ्रेम  को
 बदलने  की

 कौशिश  नहीं  करेंगे  तब
 तक

 हमारी  नीतियों  पर  कमल  नहीं  होगा  ।  यह  बड़े  दुख  की  बात
 द्  कि

 हमारे  यहां  नीतियां
 तो

 बनती  लेकिन  उन  पर  are  नवदीं  होता  lant
 न  होने  का  मुख्य
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 बारे में  प्रस्ताव

 कारण  यही  है  कि  हमारे  संविधान  में  इस  तरह  की  व्यवस्था  मौजूद  है  कि
 कमिशन

 में  कम
 से  कम

 ५०  की  सदी  ऐसे  लोग  होंगे  जो  कि  इस  स्टील  फ्रेम  से  करायेंगे  वे  ही  लोगों  को  भरती  करेंगे  ।

 हमारे  संविधान  के  weet  कहा  गया  है  कि  यह  पब्लिक  सर्विस  कमिशन  इम्तहान
 की  व्यवस्था

 परीक्षा  लेगा
 ।

 लेकिन  इस  खोज  को  बिल्कुल  गोल  कर  दिया  गया  है
 कि

 परिवारों  का  ब्रा घार

 होगा
 |

 किस  तरह  से  परीक्षा  ली  जायेगी  ।  इस  का  क्या  नतीजा  निकल  रहा
 पब्लिक  सर्विस

 कमिशन  हिन्दुस्तान की  ग्राम  की  श्रावश्यकताश्रों  के  हिन्दुस्तान  की  जनता
 के  ऐस्पिरेशन्स

 भावनायें
 उन

 को  बिना  ध्यान  में  रक्खे  हुए  इम्तहान
 की

 व्यवस्था  करता  प्रौर  इस  इम्तहान

 के  भ्रन्तगंत जो  भर्तियां  होती  हैं  वह  लोग  निश्चित  रूप  से  हिन्दुस्तान  की
 जनता  के

 प्रतिनिधि  न  |

 कम  से  कम  वे  हिन्दुस्तान की  जनता  की  श्राकांक्षाप्नों  को  सामने  रख  कर  नहीं  आते  हैं
 ।

 हिन्दुस्तान
 को

 जनता
 को

 ७,  बढ़ाने  का  कोई  लक्ष्य  उन  के  सामने  नहीं  रहता  है  उनके  सामने
 लक्ष्य  होता

 है  कि  एक  उच्च  wat  बन  जाएं  क्योंकि  राजनीति  में  जाने  से  तो  यह  दिक्कत  रहेगी
 कि

 भ्रमर  होम  मिनिस्टर  हैं  तो  कल  गली  में  फेंके  जा  सकते  नगर  इस  स्टील  फ्रेम  में  पहुंच
 जाते  हैं

 तो  जिन्दगी
 भर  के  लिए  seer  पद  मिल  जाएगा  ।  तो  यह  इन  लोगों  का  लक्ष्य  होता  है  जनता

 की  सेवा  करना  उनका  लक्ष्य  नहीं  होता  ।  इसलिए  में  चाहता  हूं  कि  संविधान  में  व्यवस्था  की  जाए

 कि  इन  लोगों  को  परीक्षा  का  श्राघार  क्या  होगा  ।

 इस  संदर्भ  में  बार  बार  इस  सदन  में  आपत्तियां  उठायी  गयी  कम  से  कम  तीन  चार  साल

 से  में  यह  ware  उठा  रहा  हूं  कि  वाइवा  वैसी  या  परसनल  टैस्ट  का  झपका  आधार क्या  है

 नया
 जो

 अच्छे  कपड़े  पहनता  है  वही  भ्रच्छा  बन  सकता  है  या  जो  weal  टाई
 बांधता  है  वही

 अच्छा  अफसर  बन  सकता  या  जो  भ्रमणी  अंग्रेजी  बोल  सकता  है  वही  अच्छा  अफस र  बन  सकता

 या  ज़ो  छूरी  कांटे  से  खाता  है  वही  प्रति  अफ़सर  बन  सकता  है  कौर  दूसरे  लोग  प्रकार  नहीं
 बन  सकते  |

 मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  पिछले  १४  सालों  से  इसी  प्रकार  का  पर्सनल  टैस्ट

 होता रहा  है  कौर
 उसी

 के  आधार  पर  भर्तियां  होती  रही  हैं  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  जब  तक

 भाप
 इस

 प्रकार  का  परसने  सिटी  टैस्ट  रखेंगे  आ्रापको  हिन्दुस्तान  को  शिल्पी  आ्राकांक्षा के  अनुसार

 बढ़ाने  वाले  लोग  नहीं  मिलेंगे
 ।

 कौर  भ्रमर  वे  लोग  हज  ted के  मुताबिक  नहीं  रहेंगे  तो
 ये

 हिन्दुस्तान  की  सेवा  के  योग्य  नहीं  हो  सकते  |  इसलिए  मेरा  निवेदन है  कि  कब  समय  त्र  गया  है
 जब  हमें  मौलिक  रूप  से  इस  पर  विचार  करना  होगा  कि  हमारी  सर्विसेज  की  परिवारों  का

 आधार  क्या  उनकी  योग्यता  का  अधार  क्या  हो  भर  वर्तमान  आधार  क्या  क्या  परिवर्तन

 किया  जाए  ।

 कहा  जाता  है  कि  लोगों  को  मैरिट  के  प्राकार  पर  लिया  जाता  है
 ।
 मैं  चाहूंगा  कि  गृह  मंत्री  महोदय

 पिछले  १४  साल  का  नक्शा  सदन  की  मेज  पर  रखें  ताकि  देखा  जा  सके  कि  इस  मैरिट  के  आघार  पर

 क्या  कुछ  हुआ है है  ।  कल  मेरे  मित्र  श्री  जयपाल  सिंह  ने  कहा  कि  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  पिछले  साल
 ८

 आदमी  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  गए
 |

 लेकिन  केवल  इतना  ही  कहना  काफी  नहीं  है  कि  प्राचीन  जातियों

 के
 राठ  झ्रादमी लिए  श्राप  देखें  कि  इन  as  झादमियों में  कौन  कौन  लिए  गए  हैं  ।  इनमें  एक

 तो  वह  थे  जिनका  जिक्र  श्री  जयपाल  सिह  ने  किया  दौर  बाकी  सात  श्रादमी  खासी  जाति  के  थे  ज़ो  कि

 शिलांग  areca  के  लोग  हैं  कौर  जो  बाकी  हिन्दुस्तान  के  तीन  करोड़  आदिवासी  हैं  उनमें  से  कोई

 भी  नहीं  लिया  गया  ।  तो  मेरिट  के  आधार  पर  यह  सब  कुछ  होता  है  ।  अब  वक्त  द्र  गया  है  कि

 इसमें  परिवर्तन  होना  चाहिए  ।  कया  मैरिट  fas  यही  है  कि  कोई  कसे  कपड़े  पहनता  या  weet

 अंग्रेजी  बोल
 लेता  या  किसी  खास  तरीके  से  खाना  खाता  है  ।  क्या  यह  मैरिट  नही  है  कि  कोई
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 गजराज

 कितनी  seat  खेती  कर  सकता  या  कितना  अच्छा  व्यापार  कर  सकता  है  या  कितनी  श्रच्छी'तरह

 उद्योग  चला  सकता  है  ।  हिन्दुस्तान  की  सरकार  को  अपने  प्राणियों  की  भर्ती  करते  वक्त  इन

 बातों  का
 भी

 ध्यान  रखना  चाहिए
 ।

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  जब  तक  इन  बातों  का  ध्यान  नहीं

 रखा  जाएगा  झर  इस  प्रकार  की  योग्यता  के  प्रादमी  सरविसेज  में  नहीं  लिए  जाएंगे  तब  तक  वे  लक्ष्य

 जो  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  ने  निर्धारित  किए  हुए  हैं-म ेने  नहीं-उनको पुरा  नही  किया जा
 सकेगा  ।

 उस  उद्देश्य
 को

 पुरा  करने  के  लिए  जरूरत  इस  बात  को  है  कि
 हम  सरविसेज  में  भरती

 के
 ऐसे  तरीके

 काम  में  लाएं  जिससे  कि  नीचे  के  लोग  भी  झरा  सकें  ।  झ्राखिर इन  १४  सालों  के  इन्दर  कितने  किसा

 मजदूरों  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  के  बेटे  इन  सरविसेज  में  स्थान  पा  सके  हैं
 ?

 क्या  यह  नियम नहीं

 बन  गया  है  कि  कलक्टर  का  बेटा  कमिश्नर  बनने
 की

 करता  एस०  डी०  को
 का  बेटा  कलक्टर

 बनने  की  श्राकाक्ष  करता  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  का  बेटा  सेक्रेटरी  बनने  की  प्राकार  करता  है
 ?

 are  इसके  विपरीत  कया  किसी  रिक्शा  पुल
 का

 लड़का  कभी  डिप्टी  बनने
 की  आकांक्षा  कर

 सकता

 किसी  किसान  का  बेटा  कलक्टर  बनने  की  आकांक्षा  कर  सकता  क्या  किसी  मजदूर  का  बेटा

 कमिश्नर  बनने  की  परीक्षा  कर  सकता  है  ?  ऐसा  नहीं  है  तो  हिन्दुस्तान  में  जनतंत्र  कायम

 करनें  का  कौर  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करने का  लक्ष्य  किस  तरह  पूरा  होगा  ।  इस

 परिस्थिति  में  तो  वह  पुरा  हो  नहीं  सकता  ।  पिछले  १४  साल  का  परिणाम  आपके  सामने  है
 |

 में  यह  सब  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  पक्षपात  के  बारे  में  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  हमको  सरविसेज के  लिए  परीक्षा  का  कौर  योग्यता का  आधार  बदलना  चाहिए  |

 इसके  लिए  हमने  अपने  संविधान  में  ज़ो  व्यवस्था  की  है  वह  गलत  उसको  बदलना  चाहिए
 ।  जब

 तक  ऐसा  नहीं  फरिया  जाता  तब  तक  देश  में  समाजवादी  समाज  को  स्थापना  का  सरकार  का  लक्ष्य

 पूरा  नहीं  हो  सकता  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कौर
 मैं

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  के  भाषण  का  ज़ोरदार

 स्वागत  करता हूं  कि  सरकार  को  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  कमेटी  या  कमीशन  की  स्थापना  करनी  चाहिए

 जो  सारे  मसले  पर  पुनर्विचार  ज़ो  हिन्दुस्तान  के  संविधान  में  व्यवस्थाएं  हैं  उनके  ऊपर  पुर्नविचार

 करे  शर  सिफारिश  करे  कि  उच्च  सेवाओं  को  परिवारों  के  नियम  क्या  उनकी  परिवारों  का

 आधार  FAT  योग्यता  का  आधार  क्या  होगा  कौर  जो  मेम्बर  पब्लिक  सर्विस  के  लिए  चुने  जाएं

 उनको  चीन  का  अधार  क्या  होगा  ।  हमारे  देश  के  एक  बहुत  उच्च  आर्थिक  विशेषज्ञ  की  राय  इस

 सम्बन्ध में  में  दुहराना  चाहता  हूं  ।  उनका  कहना  है  कि  किसी  भी  देश  में  उस  देश  के  लक्ष्य  को  तब

 तक  पुरा  नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  कि  उस  देश  को  सर्विसेज  में  उस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने

 की  भावना  न  भरी  जाए  ।  यह  अफसोस  की  बात  है  कि  भ्रमजाल  होने  के  बाद  हमने  पचासों  लक्ष्य  तो

 ते  किए  लेकिन  उन  को  पुरा  करने  का  सही  उपाय  नहीं  किया  ।  जो  सरकार  के  लक्ष्य  हैं  उनको  पुरा

 करने  को  भावना  उसकी  सर्विसेज  में  भरने  की  जरूरत  है  जो  किਂ  नहीं  किया  जा  रहा  इसलिए

 मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  एक  इस  तरह  की  कमेटी  बनायी  चाहे  वह  इस  सदन  के  सदस्यों  की

 हो  या  विशेषज्ञों  की  जो  देखे  कि  इस  विषय  में  संविधान  की  व्यवस्थाओं  में  क्या  परिवर्तन  होना

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  सदस्यों  को  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  संविधान  की  व्यवस्थापकों  में

 क्या  परिवर्तन  होना  चाहिए  |  भर  अगर  इस  उद्देश्य  की  पूरी  के  लिए  सौ  फी  सदी  आदमी  बाहर

 से
 लेने  की  प्रा वश्य कता हो  तो  वैसा  भी  करना  चाहिए  ।

 में  मानता हूं  कि  उस  भ्र वस् था में  दातार  साहब
 चाहे  केवल  ऐसे  झ्रादमियों  को  ही  रखें  जिनका  कांग्रेस  से  सम्बन्ध  रहा  लेकिन  उनमें  जनता  के
 प्रति  हमदर्दी  होगी  are  उनकी  वह  एटीट्यूड  नहीं  होगी  ज़ो  कि  उन  अफसरों  की  होती  है  जो  कि  कुर्री

 पर
 बेठ  कर

 हुकूमत  करते  रहे  हैं
 ।

 तो  इस  बात  की  जरूरत  है  |
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 बारे में  प्रस्ताव

 सरी  बात  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  हमारी  अपनी  अर्थ  व्यवस्था  के  मुताबिक  धौर

 राज्य  की  नीति  के  मुताबिक  हमारे  राज्य  कोष
 का

 भ्रषिका  ठीक
 रुपया  राजकीय  उद्योगों  कौर  व्यापा  हैं

 में  लगाया  जा  रहा  है
 ।  म  चाहूंगा  कि  गृह  मंत्री  महोदय  सदन  को  बतला

 सकें  कि
 श्री  तक  राज  कोष

 का  कितना  रुपया  इस  प्रकार  के  उद्योगों  कौर  व्यापार में
 लग  चुका  लेकिन  मोटे  तौर  पर  में  कह

 सकता  हु  कि  हमारे  राज  कोष  का  काफी  रुपया  इन  उद्योगों  इस  व्यापार  में  कभी  तक  लग  चुका

 लेकिन  हमारे  संविधान  की  व्यवस्थापकों  के  मुताबिक इन  उद्योगों  शौर  इस
 व्यापार

 का
 संचालन

 करने  के  लिये  जिन  लोगों  को  भरती  किया  जाता  है  वह  काम  पब्लिक  सर्विस  के  अघिकार  क्षेत्र  के

 बाहर  है  ।  इस  बात  की  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  देख  भाल  नहीं  कर  सकती
 कि

 उनमें  कौन  डाइरेक्टर

 होता  कौन  उनका  एग्जीक्यूटिव होता  है  कौर  किस  प्रकार  उनको  चलाया  जाता  है
 ।

 मेरा  निवेदन

 हैकि  इस  प्रकार  सरकारी  घन  को  लगा  कर  एक  चोर  दरवाजा  निकाल  लिया  है  कौर  इस  मामले में

 पब्लिक  सर्विस  कमीशन  को  खत्म  कर  दिया  है  ।

 म
 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  राजकीय  उद्योगों  में  राजकोष  का  घन  लगाया  जाये  लेकिन  में  इस

 भोर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  उस  पर  अपना  कब्जा  रखना  चाहिये  नगर  देश  को  इस

 दिशा  में  सफल  बनाना  है  ।  साथ  ही  साथ  हमें  काननी  व्यवस्थाओं  में  भी
 प

 रिश्ते  करना  चाहिये

 धौर  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  का  श्र  शिकार  इन  उद्योगों  में  होने  वाली  भर्तियों  पर  लागू  होना  चाहिये
 ।

 इन  उद्योगों  के  लिये  जो  लोग  भर्ती  किये  जायें  उनको  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  द्वारा  भरती  किया  जाना

 चाहिये  ।

 पब्लिक  सर्विस  कमीशन  की  रिपोर्टे  के  बारे  में  अनेक  बातों  की  माननीय  सदस्यों  ने

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  है  उन  बातों  की  तरफ  उनका  ध्यान  गया  होगा  ।  एक  खास  बात  की  में

 उनका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यह  प्रसाद  की  बात  है  कि  चार  चार  पांच  पांच  साल  तक  लोग

 सेवाशर्तों  में  बने  रहें  प्रौढ़  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  को  कन्सर्ट  न  किंया  जाये  |  इस  तरफ  काफी  ध्यान  देने

 की  जरूरत है

 एक  खास  बात  की  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  कुछ  लोगों  को  चुन  लिया  है

 लेकिन  उनकी  नियुक्ति पत्र  इतने  देर  से  मिलता है  कि  उनकी  नियुक्त  नहीं हो  पाती  ।  इस  तरफ भी

 देखना  चाहिये  कि  कहीं  यह  रेड
 ?

 पिज्म  के  कारण  तो  नहीं  होता  है  कि  दफ्तर  में  बैठा  कोई  बाबू  उसको

 देर  से  नियु  क्ति  पत्र  भेजता  है  कौर  इस  कारण  वह  समय  के  eat  झपने
 को

 रिपोर्ट  नहीं  दे  पाता  ।  जो

 आदमी  चुन  लिया  जाता  है  उसकी  नियुक्ति  इसी  कारण  नहीं  हो  पाती  कि  नियुक्ति  पत्र

 देर  से  मिलता है
 ।  म

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  भ्रोर  विशेष  रूप  से  ध्यान
 |

 सरकार  ने  एक  में  एक  प्रफेसर  के  बारे  में  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  निर्णय से  सहमति

 प्रकट  न
 करके  उस  अफसर aay  उं  या  इसकी  म  सराहना  करता  सरकार  ने  यह  बरच्छा  ही  किया  ।

 मुझे  के  साथ  कहन  है
 कि

 इस  मामले  में  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  ने  कानूनी  बारीकियों

 में  पड़  जाने  के  कारण  नपना  ade  दिया  था  और  सरकार  ने  ठीक  ही  किया  कि  उस  निर्णय  का

 समर्थन  नहीं  किया  ग्रोवर  oat  राय  पर  कायम  रही  कौर  उस  के  खिलाफ  कार्रवाई  की  ।  मेरा

 facata  है  कि  जब  तक  इस  प्रकार
 की

 कारंवाई  नहीं  की  जायेगी  तब  तक  हम  हिन्दुस्तान  में  aw

 उद्देश्यों  को  पूरा  करने  में  समर्थ  नहीं  हों  सकेंगे
 ।

 med  में  में  तराशा  करता  हूं  कि  सरकार  एक  उच्च  आयोग  की
 स्थापना  करेंगी

 जो  कि
 पब्लिक

 सर्विस  कमीशन  के  मम्बरों  के  सेवाओं के  लिये  जो  लोग  भरती  किये  जाते  हूँ  उनकी  परीक्षा



 ११२८  संघ  लॉक  सेवा  आयोग  के  दसवे  प्रतिवेदन  ३०  १९६१

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  ब्रज राज

 योग्यता
 के

 आधारों
 पर

 विचार  करेगा  ग्रोवर  हम  अपने  नियमों  में  ऐसा  परिवर्तन  करेंगे  जिससे

 हिन्दुस्तान  की  बदली  हुई  परिस्थितियों  में  देश  में  समाजवादी  समाज  लाने  के  लक्ष्य  को  पूरा  करने  में

 पब्लिक  सर्विस  कमीशन  सहायक  हो  सकेगा  |

 pat  रमीदा  प्रसाव  fag  )  :  संघ  लोक  सेवा  आयोग का  १०वें  प्रतिवेदन  चर्चा

 हो  रही  है  ।  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  ब्रा योग  के  पास  प्राय  ३०००  मामलों के  आयोग की

 राय  को  ही  सरकार  ने  म्रंतिम  रूप  में  स्वीकार  किया  है
 ।

 कुछ  एक  ara  भ्रष्टाचार  इत्यादि  का

 मामला  छोड़  कर
 ।  यह

 संतोष
 की

 वात  है
 कि

 ग्रा योग  को  बहुत  सीमा  तक  स्वतन्त्र रूप  में  काम  करने
 की  अनुमति  दी  जाती है

 ।
 मेरे  विचार  में  यह  सुझाव  कि  नियुक्तियां  तथा  भर्ती  करने  के  सवालों की

 जांच

 पड़ताल करने  के  प्रयोजन  के  लिये  एक  उच्च  आयोग की  स्थापना  की  विचार  योग्य है  ।  इसे

 स्वीकार
 कर

 लेना  चाहिये ।  इसके  साथ  ही  म  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि
 संघ  लोक  सेवा

 आयोग  में  कुछ  प्रतिधिक  व्यक्ति  भी  लिये  जाने  चाहिये  ताकि  प्राविधिक  व्यवसायों  को  चलने  में

 वे
 झपना  विशेषज्ञ  comet  दे  सकें  ।  यह  प्रतिवेदन बहुत  ही  अ्रच्छी  दस्तावेज  में  सिफारिश

 करता हूं  कि  इसे  स्वीकार कर  लिया  जाय  ।

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  मेंने  सब  बातें  सुनी  जो
 कि

 गत
 दो  दिनों

 में  सदन  के  समक्ष  कही  जा  रही  हैं  ।  हमें  अयोग  के  कार्य  को  समझने की  कोशिश  करनी है  कौर  उनकी

 सीमाओं को  महसूस  करना  इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन  यह  है  किं  संघ  लोक  सेवा
 आयोग  तथा

 विभिन्न  area  लोक  सेवा  आयोगों  को  लोक  सेवायों  सम्बन्धी  तथा  प्राय  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 करनी  पड़ती  है  तथा  इस  काम  के  करने  के  लिये  जिन  व्यक्तियों  को  कहा  जाता  उनके  लियें
 प्रशासन

 को  भ्रनुभव  रखना  आवश्यक है  ।  इसी  का  रण  संविधान  में  उपबन्धित  है  कि  आयोग  के  सदस्यों
 को

 श्री

 संख्या  में  सेवाशर्तों में  लिया  जाये  ।  इसी  दृष्टि से  ही  सेवा  में  लगे  लोगों  से  परा मद् यं  लिया  जाय  ।

 यह  बात  बिल्कुल  गलत  है  कि  राधिका  रियों  को  काफी  बड़े  saa  वद्धि  होने  पर  नियुक्त  कियां

 जाता  है  ।  इसके  विपरीत  वास्तविकता  यह  है
 कि  उन्हें उस  समय  नियुक्त  किया  जाता  है  जब

 व

 काफी  अधिक  अनुभव  प्राप्त
 कर  लेते हैं  तथा  प्रौढ़ वृद्धि  के  हो  जाते  हैं  ।  कौर  यह  बड़ा  आवश्यक

 ऐसा  तो  होना  ही  चाहिये  ।  राष्ट्र  का  भविष्य  कौर  हित  इसी  में  है  कि  श्रुति  लोगों
 की  साथ

 ली

 जाये
 ।

 इसके  साथ  ही
 यह

 कहना
 भी

 उसी  प्रकार  गलत  है
 कि  आयोग  में  कोई  प्रविधिक  प्रकार  के

 व्यक्तियों  को प्रतिनिधित्व प्राप्त  नहीं  ।  अयोग में  एक  सदस्य  सेवानिवृत  मुख्य  इंजीनियर  Ft  जहां

 तक  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  सदस्यों  की  संख्या  का  सम्बन्ध  यह  देखा  जायेगा  कि  सामान्य

 अनुभव  तथा  प्रशासनिक  area  रखने  वाले  सदस्यों  की  संख्या  में  परस्पर  सन्तुलन  रखा  गया

 एक  उच्च  सत्ता  प्राप्त  आयोग  की  नियुक्ति  सम्बन्धी  सुझाव  के  स्वीकार  जाने  का  कोई  प्रदान  नहीं

 उठता  है  ।  संघ  लोक  पे  वा  आयोग  का  किये  लोक  सेवायों  में  नीय  क्ति  ले फे यये  सीमा  रिंदों  करना  है  |

 आयत  wear  प्रशन  नितांत  wana  हैं  |

 कल  एक  माननीय  सदस्य  ने  कुशलता  राष्ट्रीय  एकता  की>श्राव्यकताओं  को  स्वीकार  करत

 हुये  यह  कहा  था  कि  कुछ  ख़ादिम  जातियों  ate  सम्प्रदायों  के  उम्मीदवारों  को  बिलकुल  स्थान  नहीं

 मिला  है  ।  ag  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  भावात्मक  एकता  सभी  जातियों  शर  समुदायों  की  एकता

 से  ही  संभव  है  ।  यह  कहना  निर्यात  गलत  है  कि  कुछ  सम्प्रदायों  का  कुछ  विशेष  व्यक्ति  ही

 कि थी
 प्रतिनिधित्व  कर  सकते  हैं  ।

 पु मूल  ग्रंग्रेजी  में



 @  कि  नन  नन
 fas  ३  सय  लोक  सदा  प्रयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन  के  १२२६

 बारे में  प्रस्ताव

 ग्र तु सुचित  जातियों  प्रौढ़  राक़िम  जा
 तियों  के  सम्बन्ध  में  मेरे  कथन  का  यह  आशय  था  कि  कुछ

 कारणों  से  यह  at
 क्षित  स्तर

 तक
 नहीं  प्रा  सके  हैं  ।  हमने  इस  मामले  में  दो  कार्यवाहियां की  हैं  ।  हमें यह

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  हमें  प्रशासन  में  कार्यदक्षता  बनाये  रखनी  है  इस  कारण  कि  यह  एक

 लोक  कल्याणकारी  राज्य  है
 ।

 हमें  कुशन  ता  को  पूरा  महत्व  देना  है  जो  लोग  इस  मापदण्ड  तक  नहीं

 उतरते  हैं  उन्हें  उस  स्तर  तक  लाना  होगा  ।

 दौ
 नियमों  में  से  एक  नियम  यह  है

 कि
 कुशलता  की  न्यूनतम

 श्रावश्यकताश्रों  को  देखते
 हुये  हमें

 मापदंड में रियायत करनी
 में

 रियायत
 करनी  दूसरे  उनका  स्तर  बढ़ाने  के  लिये  हमें  परीक्षा  पूर्व  कुछ  करायें

 आरम्भ  करदी  हैं  ।
 हमने  ऐसी  को  आरम्भ करने  के  लिये  सभी  विश्वविद्यालयों से

 भ्रनुरोध  किया  था  तथापि  केतन  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  ने  ही  यह  कार्य  किया  ।  हमें  यह  बताते

 हुये  ष
 है  कि

 इसका  परिणाम  बहुत  संतोषजनक  रहा  है  ।

 शैक्षणिक  योग्यता  के
 पति  रिक्त  हमें  इस  बात  का  भी  पता  लगाना  होता  है  कि  क्या  उस

 के  व्यक्तित्व  में  पूर्ण  विकास  की  क्षमता है  ।  जिससे  कि  उसे  एक  पूरे  जिले  का  प्रशासन  सौंपा  जा  सके  ।

 इस  का
 के  लिये  व्यक्तित्व  परीक्षा का  बहुत  महत्व है  ।  उन्हें  कठिन  प  परिस्थिति  में  तत्काल  निर्णय  करना

 होता है
 ।  एसे  मामलों  में  यदि  तत्काल  नि  य  नहीं  किया  जायेगा  तो  हानि  होने  की  संभावना  है  ।  यह

 mata
 की

 गई  है  कि  कुलीन  व्यक्तियों  को  केन्द्रीय  पेवाद्ों  में  जानें  के  श्रमिक  अवसर  मिलते हैं
 इसका  क्या  कारण  है  ।  इसलिये  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  सम्बन्ध में

 आपत्ति  भी  की  गयी  है  ।  हमने  यह  बात
 स्वीकार  कर  ली  है  कि  व्यक्तित्व  परीक्षा  से  ही  किसी  व्यक्ति  की  प्रशासन  के  लिये  wear  निश्चय

 नहीं
 की

 जायेगी  ।  इसके  माक॑  लिखित  मार्क  के  साथ  जोड़े  जायें  तदुपरांत  इस  बात  का  निश्चय
 किया

 जाये
 कि  वह  agar  प्राप्त  करता हूँ  या  नहीं  ।  तथापि  इस  पर  आपत्ति  की  जा  रही  है  ।  कौर इस  पूर

 मामले
 की

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 ag  arate  गलत  है  कि  इन  परीक्षाओं  में  कुलीन  जातियों  में  से  ही  लोग  लिये  जाते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  भ्र का दमी  द्वारा  किये  गये  एक  श्रष्ययन  का  यह  परिणाम  निकला  कि  १९४८  से

 REGO  तक
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवायों  के  जो

 प
 रिणाम  निकले  हैं  उनसे  यह  स्पष्ट  है  कि  इन

 में  रविकांत  मध्यम
 at

 के  परिवारों  के  ही  लोग  लिये  जाते  हैं  ऐसे  परिवार  जिनकी  श्राय  ३००  रु०  से

 ८००  रु०  मासिक  की  होती  है  ।

 उक्त  परिणामों  से  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  प्रणाली  सफल  नहीं  रही  है  ।  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 इस

 सम्बन्ध  में  पूरी  जागरुकता  से  काम  कर  रहा  है  सरकार  शत
 प्रतिदिन

 उनकी  सिफारिश  मानती

 वे  अपना  कार्य  पूरी  कुशलता  से  कर  रहे  हैं  तथा  हम  सभी  परिवारों  से
 सर्वोत्तम  व्यक्तियों  को

 श्रान्त
 कर  रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  सेवाओं  के  स्तर  में  गिरावट श्री  रही  है  ।  कभी-कमी

 होता  है  कि  कड़े  मापदंडों  कें  कारण  कोई  व्यक्ति  नहीं  लिया  जाता  है  प्रौढ़  उससे  यह  कल्पना  कर
 लीं  जाती  है  कि  स्तर  में  गिरावट  ot  रही है  ।  उन  शिकायतों  के  श्राघार  पर  हम  यह  विश्वास

 कर  लेते  हैं  कि
 जो

 स्तर  होना  चाहिये  वह  नहीं  है  ।

 राजस्थान  से  एक  माननीय  सदस्य  ने  राज्य  सेवाओं  से  पदोन्नति  का  उल्लेख  किया  ।  मैंने

 इस  मामले की
 जांच

 की
 ।  aa इस  नतीजे  पर  पहुंचा

 कि
 इस  सम्बन्ध  में  शिकायत  का  कोई  का  रण

 नहीं  इन  मामलों  में  यह  होता  है  कि  कभी-कभी  eh  जानकारी  दी  जाती  है  ।  तथापि  इन  बातों

 के  श्राघार  पर  हमें  इस  बात  का  यंकीन  नहीं  करना  चाहिये  कि  स्तर  गिर  रहा  हम  भारतीय  प्रशासन



 १२२०  संघ  लॉक  सेवा  आयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन  २०  १९६१

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सेवाशर्तों  gre  भारतीय  पुलिस  सेवायों  में  राज्य  अघिकारियों  की  नियुक्ति
 करते  समय  यह  करते

 कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  का  एक  अधिकारी  वहां  जाकर
 स्वयं  इन  उम्मीदवारों  का  परीक्षण  करता

 है  धौर  उस  सम्बन्ध  में  श्रापना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता है  इसके  लिये  आठ  वर्ष  की  सेवा

 भ्र ौर  एक  विशेष  पद  में  होना  afar  है  ।  इस  प्रतिवेदन पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 के  सदस्य

 क्वार  करते  इस  आधार  पर  अधिकारी को  स्वीकार  था  स्वीकार  किया  जाता  ऐसी

 परिस्थिति  में  गह  मंत्रालय  या  राज्य  सरकारों  पर  लांछन  लगाना  उचित  नहीं  है
 ।

 हम  इस

 मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  के  लियें  पूर्वे-प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  में  जो  सफलता

 प्राप्त  हुई  है  उसके  आध। र  पर  ही  मैंने  कहा  था  कि  हमें  उक्त  जातियों  के  सर्वोत्तम  विद्यार्थियों  को

 प्राप्त  करने  में  सफलता  प्राप्त  हुई  उदाहरणस्वरूप श्रीराम  जैसे  राज्य  से  ५  अनुसूचित  जाति

 के  रों  को  झ्रायोग  द्वारा  प्रशासनिक  सेवा  के  लिये  चुना  गया
 ।  श्रीराम  में  उक्त  नातियों  at

 संख्या  बहुत  अधिक  है  यदि  इस  सेवा  में  भारत  के  विभिन्न  भागों  से  उम्मीदवार  लिये  जाते

 हैं  तो  आपको  किसी  प्रकार की  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  एक  afar  भारतीय
 परीक्षा

 है  प्रौढ़

 उसमें  नख़ील  भारतीय  स्तर  रखा  जाता  है  ।

 इसमें  सन्देह  नही ंहै
 कि

 पूत्र  प्रशिक्षण
 पाठ्यक्रम

 के  कारण  अनुसूचित
 जाति  के  उम्मीदवारों  को

 लेने
 की

 दशा  में  कुछ  सुधार  हुआ  है  ।  इसका  यह  फल  माह  कि
 इन

 सेवायो ंके  लिये  चूने  गये

 वारों  की  संख्या  दुगुनी  हो  गई
 REXS

 में  भरतीय  प्रशासन  सेवायों  में  जाति के  ५

 a  अनुसूचित  afar  जाति  का  एक  भी  उम्मीदवार  सफल  नहीं  gar  था  जब  कि  १९६०  में

 सुचित  जाति  के  ak  भ्रनूसु/्चत  ख़ादिम  जातियों  के  ३  उम्मीदवार  सफल  हुए  |

 भारत  सरकार  इन  पिछड़े  वर्गों  में  अक्षमता  को  दूर  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रही

 १९६०  में  ७  अनुसूचित  जातियों  तथा  १  अनुसूचित  आदिम  जाति  के  व्यक्ति  की  भारतीय  पुलिस

 सेवियों  में  लिया  गया  ।

 कहा  गया
 है  कि  सिफारिशें  करने  के  उपरान्त  नियुक्तियों  में  विलम्ब  gar  है  ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  सिफारिश  प्राप्त  होने  पर  कुछ  प्रारम्भिक  कार्यवाहियां  करनी  होती  हैं  ।

 वार  को  डाक्टरी  परीक्षा  तथा  प्राक् चरित  की  जांच  में  कुछ  समय  लगता  है  ।  तत्पश्चात्  राज्य  सरकारें

 अपनी  झ्रावश्यकता  अवगत  करती  हैं  ।
 तूप  राहत  उन्हें  यह  बताया  जाता  है

 कि  श्रमिक  संख्या  में

 वार  उपलब्ध हैं
 ।  तत्पश्चात्  जैसे ही  राज्य  सरका  |  के  लिये  नियुक्ति  करना  संभव  होता  है  नियुक्तियां

 कर  दी  जाती  हैं  ।

 पुरन नियुक्तियां  बहुत  कम  संख्या  में  की  जाती  हैं  ।  हमने  श्रतिवयरकता  की  arg  नहीं  बढ़ायी

 है

 ।  केवल  वैज्ञानिक  श्र  टेक्नीकल  कर्मचारियों  को  ही  अपवाद  स्वरूप  मामलों  में  ही  पुनर्नियुक्ति

 की  जाती है  ।

 जब  पुनर्नियुक्ति  १  ad  से  अधिक  समय  के  लिये  करनी  होती  है  तो  लोक  सेवा  आयोग  इसे

 मामले  सरकार
 को

 सलाह  देता  है  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह
 ने

 यह
 सुझाव

 दिया
 है  कि  TTT ¢ <a

 अवश्य  बढ़ा दी  जाये  |  भारत  सरकार
 केਂ  अभी  हाल  के  एक  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया है

 कि  न्यूनतम  ara  कम  करनी  चाहिये
 ।  तथापि

 बेदी  श्रांयु  बढ़ा  दी  जाये  तो  भी
 इसका  क्या  प्रमाण  है

 कि
 उसने  कोई  झूठा  प्रमाणपत्र  नहीं  दिया  है



 ९  १८८३  )  संघ  लोक  सेवा  mala  के  aaa  प्रतिवेदन  क  १२३१

 बारे में  प्रस्ताव

 उन्होंने  इस  बात  पर  आपत्ति  की  है  कि  उम्मीदवारों  से  ही  उनकी  वायु  को  प्रमाणित
 करने  को  कहा

 भाता  है
 ।

 मेरे  विचार
 में

 यह  बिल्कुल  सही  है  |  आयोग  सरका  र  को  उनके  वक्तव्य  के  श्राघार

 पर  चलना  होता  है  ।  मेरे  विचार  में  इसमें  कुछ  भो  गलत  नहीं  है  ।

 यदि  किसी  भी  माननीय  सदस्य  के  पास  इस  बात  प्रमाण  हैं  कि  किसी  अघिकारी  ने  श्रपर्न

 वायु  के  बारे  में  गलत  वक्तव्य  दिया  है  तो  मे  उन्हें  यह  श्राइवासन देता  हूं  कि  उस
 भ्रमणकारी

 के  विरुद्ध

 का  वाही  की  जायेगी

 इस
 सम्बन्ध  में  कुछ  नियम  बने  हुए  हैं  उन्हें  प्रमाण  समझा  है  ।  इसके  उसकी

 को  रजिस्टर  में  ast  किया  जाता  है  ।  तदुपरांत  जब  तक
 विशेष  कारण  नहीं  होते  हैं  उन्हें  नहीं

 बदला
 जा  सकता  हम  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सावधान  हैं

 कि
 wry  सम्बन्धों  खानापूरी  में  बार

 बार

 परिवहन नहीं  किये  जायें  ।  यह  area  गलत  है  कि  कई  अघिकारियों  ने  भ्र पनी  तय  fad

 की  2

 जहां  तक
 अनुशा  घनात्मक  कार्यवाही  का  सम्बन्ध  है  तत्सम्बन्धी  नियमों  का  पूरी  तरह  पालन

 किया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्रमिक  रियों  को
 पूरा  मौका  देने

 के  च्  उस  पर

 ः

 विभागीय

 वाही की  जाती है  LARA  सरकार  उस  सम्बन्ध  में  श्रस्थापी  निर्णय  कर  लेती  है  उसके  बाद  यह

 मामला  राय  जानने के  लिये  आयोग के  पास  भेजा  जाता  है  ।  सरकार  उनकी  सलाह  को

 स्वीकार कर  लेती  है  ।

 केवल  एक  मामले  में  हमने  उनकी  सलाह  को  स्वीकार नद्दी  किया  मेरे  विचार  से  उस  मामले  में

 उनकी  सलाह  को  स्वीकार  न  करने  के  उचित  कारण  थे  |

 जहां  तक  उच्च
 भ्र थि कारियों

 का  पद निवृत्त  होने  के  पश्चात्  किसी  गर सरकारी  पद  को  स्वीकार

 करने  से  सम्बन्ध  उन्हें  एक  नियम  के  श्री न  गैरसरकारी  नौकरी  स्वीकार  करने के  पूर्व  सरकार

 से  स्वीकृति  लेनी  होती  है  ।  तथापि दो  वर्ष  के  पदचात् हम उनको हम  उनको  नियंत्रित नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 सरकार  इस  बात  पर  विचार  करती है  कि  क्या  भझ्रधिकारी  ने  सेवा  में  रहते  हुए  ही  इस  पद  के

 प्रयत़्न  किया  ।  यदि  सरकार  उसे  अनुमति  देती  है  तभी  वहू  अधिकारी  उसे  स्वीकार  कर  सकता  है

 भ्र न्य था  नहीं  |

 pout  ब्रज राज  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  उच्च  grata  श्री  ए०  एन०  मुल्ला

 ने  पुलिस  प्रशासन के  बारे में  कुछ  बातें  कहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मा  ननीथ  मंत्री  का  क्या  विचार हैं
 ?

 श्री  दातार  :  सरकार  ने  इस  मामले में  अभी  तक  अपनी  राय  इस  कारण  जाहिर  नहीं  की  कि

 सम्बन्धित  राज्य  सरकार  ने  उच्च  न्यायालय  से  अपील  की  है  कि  उक्त  शब्दों  को  निर्णय  से  हटा  दिया

 जाय  ।  उच्च  न्यायालय  ने  यह  अपील  Weare  कर  दी  है  तदुपरांत  राज्य  सरकार  ने  उच्च  तम

 न्यायालय से  प्रतीत  की  है  ।  मं  इस  मामले  में  प्रभो  कोई  राय  नहीं  देना  चाहता  हूं
 ।

 जहां  तक  arg  परिवर्तन  करने  का  प्रशन  है  केवल  अपवाद  स्वरूप  मामलों  में  ही  अर्थात  हजारों

 में
 से

 एक
 मामले  में  ial  वास्तव  में  गलती  हुई  हो  arg  बदली  जाती

 है  ।
 श्रेया  आयु

 नहीं  बदली

 ला  सकती  हैं  ।

 Er  प्रंग्रेजी  में
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 cee
 किं  यह  सभा  PeuE  से  ३१  PERO  TH  की  भ्रवरधि कें लिये

 के  लियें
 संघ  लोक

 सेवा  आयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन  उस  पर  सरकारी  ज्ञापन
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 cee  en
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 अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  एवं  मतदान  होगा  ।

 वर्ष  १९६१-१२  के  लिये  ब्र तु बानों  क्रो  निम्नलिखित  अनुपूरक  ate  प्रस्तुत  को  गई  :
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 महोदय  :  उपरोक्त  मांग  संख्या  सम्बन्धी  सभी  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हैं  |

 रेलवे  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 चचा  विधा

 कठौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  ध्राघार  कटौती
 की  राखी

 सख्या  श्रीताल

 सख्या
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 १  श्री तै  गामड़ी  दिल्ली  को  ‘ U  श्रेणी  का  नगर  १००  रुपम

 घोषित करने  में  देरी

 श्री  तंगामणि  सलेम  बंगलौर  १००  रुपय

 रेलवे  लाइन  के  मन मदु रार

 विरुधुनगर पर  निर्माण-काय

 बढ़ाने  श्रावय्यकता

 १००  BAG श्री  तंगामणि  सलेम  बंगलौर लाइन  को  करूर

 होकर  डिंडिगुल तक  बयान

 की  श्रावव्यकता

 शी  तंगामणि  उत्तर  रेलवे  के  दिलवान  डिपो  में
 १००  रुपय

 arm  लगने  से  भारी  हानि

 श्री  तंगामणि  नगरपालिका  के  १००

 करों  के  भुगतान में  देरी

 ०  शी  तंगामणि  दक्षिण  रेलवे  के  मदुराई  डिवीजन  १००  रुपय

 में  डिडीगुल  स्टेशन  पर

 मम  जगन  व्यवस्था  को

 बन्द  करने  की  धमकी

 श्री  नाशिर  भरुचा
 कोयले  की  खपत  में  वृद्ध

 oo  रुपय

 १००  रुपए
 श्री  नादिर  चोला  बिजली  घर  से  प्रति  टाटा

 को  बिजली  देने  वाले

 रेटिंग पावर  के  मूल्य  में
 विधि

 ९
 a

 9  att  नाशिर  दामों  में  कमी  faa  बिना  खाने  १००  रुपम

 की
 मात्रा  में  कमी ip  eeਂ
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 १५  १२.  श्री  ratte  भरूचा  दीवा  पेनल  लाइन  में  प्रगति  १००  रुपये

 रे  रे  श्री  अरविन्द  घोषाल  खड़गपुर  रेलवे  लाइन  पर  १००  रुपये

 दिया  पत्तन के  सर्वेक्षण की

 शीघ्र  प्रावव्यकता

 ७  &  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  कोयले  के  दुरुपयोग को  रोकने  १००  रुपये

 की  ग्रावर्यकता

 €  म  र  नू  घोषाल  विभागीय भोजन  व्यवस्था  में  १००  रुपये र्

 सुधार  आवश्यकता

 pat  सभापति  महोदय
 :

 ये  कटौती  प्रस्ताव  जब  सभा  के  सामने  विचारार्थ  हैं
 |

 भरी  त०  स०  fage  राव  )  :
 भारत  सरकार

 ने  दिल्ली
 को

 श्रेणी
 का  नगर

 बनाने

 का  निश्चय  किंया  है  उसका  में  स्वागत  करता  हुं  ।  सरकारी  कर्मचारियों को  मकान  किराया

 तथा  महंगाई  भत्ता  अधि  क  मिलेगा  ।  बहुत  दिनों  से  इसकी  मांग  की  जा  रही  थी  ।  सरकार ने  यह

 निर्णय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसरण  में  किया  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 मद्रास
 को  भी

 एਂ  श्रेणी  का  शहर  करार  दिया  जाये  क्योंकि  पिछले  दस  वर्षों  में  उस  शहर  के  निर्वाह-व्यय  तथा

 संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  सरकार  को  इस  मांग  पर  प्रच्छी  तरह  विचार  करना  चाहिये  ।

 सरकार  ने  सालेम-बंगलौर  रेलवे  लाइन  बनने  के  सवाल  में  निरुत्साहपुर्ण  ढंग  से  काम  लिया  अन्तिम

 स्थिति  पर्यवेक्षण  के  लिये  जो  २.  ५  लाख  रुपया  रखा  गया  है  वह  पर्याप्त  न  होगा  ।  इस  लाइन को

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पुरा  करने  के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  की  जाये  ।  इसी  प्रकार

 मंगलौर  लाइन  को  पुरा  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाये  ताकि  जब  मंग  र  पत्तन  तैयार  हो  जाये

 तो  यह  रेलवे  लाइन  भी  तैयार  हो  ।  हम  चाहते  हैं  कि  मंगलौर  पत्तन  को  ऐसा  बनाया  जाये  ताकि

 सभी  ऋतु झ्र ों  में  काम  कर  सके  ।  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  मंगलौर  पत्तन  के  बनने  तक  वहां  हसन

 मंगलौर  लाइन  भी  बन  कर  पुरी  हो  जाये  ।  सिग्राली  कोयला  क्षेत्र  तथा  श्रोब्रा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 के  बनाने  की  लागत  कोई  २५.  ६  लाख  रुपया  प्रति  मील  बैठेगी  ज़ो  कि  बहुत  अधिक  है  ।  मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  इतनी  भ्रमित लागत  का  क्या  कारण  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  खर्च
 की

 जांच की  जाये  ।

 महोदय  पोठासोन

 शीलवान  इमा  रती  लकड़ी  के  डिपो  wea  स्थानों  पर  जो  झ्रग्निकांड  हुए  हैं  उनसे  केवल  यही

 पता  चलता  है
 कि

 रेलवे  प्रशासन  धूप  सामान  व  वस्तु भ्र ों  के  बारे  में  उचित  सावघानी  से  काम  नहीं

 ले  रही  इस भ्रग्निकांड से  लगभग  १  .  २५  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  शीलवान में  एक  दूसरे

 लकड़ी  के  गोदाम  में
 भी

 झाग  लगी  थी  दौर  मेरा  अनुमान  है  कि  वहां  भी  लाखों  रुपये  की  हानि  हुई

 इस  अ्रग्निकांड  की  जांच  एक  सरकारी  समिति  द्वारा  की  गयी  थी  जिसमें  रेलवे  के  पदाधिकारी

 समिति  की  सिफारिशों से  पता  चलता  है  रेलवे  प्रशासन  अपनी  सम्पत्ति  की  पर्याप्त  रक्षा

 नहीं  कर  रहा  रेलवे  सम्पत्ति  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  है  उसकी  देख  भाल  अच्छी  तरह
 की

 जानी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चाहिये  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  रेलवे  कम  चारी  wast  भ्र पने  weal  का  पालन  aal  ढंग  से  नहीं

 कर
 ।

 तो  यह  होगा  कि  रेलवे  मंत्री  अपना  पद  छोड़  दें  ।

 भारतीय  उद्योग  मेला  के  लिये  १२  .  €७  लाख  रुपये  faatfea  किये  गये  हैं  ।  यह

 बहुत  अघिक  है
 ।

 इतना  खर्चा  नद्दी  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  स्पष्ट  दादों  में

 यह  बताना  चाहिये
 कि

 यह  कुल  राशि  किन  किन  मदों  पर  व्यय  को  जायेगा  ताकि  हम  उसी  प्रकार

 क  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकें  ।

 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  रेलवे  का  लेखा  विभाग  उचित  ढंग  से  काम  नहीं  कर  रहा  है

 इसका  प्रमाण  इस  बात  से  लग  जायेगा  कि  हम  ज  पहले  हुए  रेलवे  शताब्दी  समारोह  के

 सम्बन्ध  में  sit  तक  भूमि  का  किराया  चका  इससे  मालूम  होता  है  कि  रेलवे  विभाग

 उचित
 ढंग  से  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस  बकाया  ula  का  भूगतान

 करन  के  लिये  शीघ्र  ही  कुछ  न  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।

 डिजल  लोकोमोटिव  बनाने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  बनाई  गई  थी  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  लोकोमोटिव  बनाने का  काम  निजी  क्षेत्र में  न  होकर  सरकारी  क्षेत्र में  हो  ag  निर्णय

 तो  कर  लिया  गया  है  कि  यह  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  लेकिन  इस  समिति का  प्रतिवेदन

 कया  है  यह  oat  तक  मालूम  नहीं  हो  सका  है
 ।  हालांकि  इस  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  &-

 महीने  पहले  ही  प्रस्तुत  कर  दिया  था
 ।

 मालूम  gar  है  कि  at  तक
 यह  प्रतिवेदन  रेलवे  ae

 के  विचाराधीन  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस  डीजल  फैक्टरी के  निर्माण  स्थान  के  चयन  के  बारे

 में  जो  विलम्ब  हो  रहा  है  उसे  शीघ्र ही  दूर  किया  जा  सकता  है  ।

 दक्षिण  रेलवे  के  द्रोणाचल  स्टेशन  पर  विभागीय  भोजन  की  व्यवस्था  है  ।  वे  बहुत  बरच्छा

 खाना
 यात्रियों  को  देते  हैं  किन्तु  उनके  पास  ट्रे  बहुत  कम  हें  ।  वहां  केवल

 ४
 ट्रे  हें  ।  मेरा

 सुझाव है  कि  इन  टे  की  संख्या  बढ़ाई  जाये  ।

 wed  में  मैं  निवेदन  कहूंगा  कि  रेलवे  प्रशासन  को  इंधन  कोयले  की  खपत  में

 बचत  करन  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  हम  इस  प्रश्न  को  उतना  महत्व  नहीं  दे  रहे  हैं  जिस के  फ

 स्वरूप  यक  ष  बढ़ती  जा  रही  है  तथा  उस  पर  व्यय  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  |

 श्री  नाशिर  भरुचा  खानदेश )  रेलवे  मंत्रालय  ने  प्रतिपूरक  मांग  रखते  समय  स्पष्ट

 दादों
 में  यह  नहीं  बताया  है  कि  ये  मांगें  किस  किस  काय  के  लिये  मांगी गई  हैं  ।

 सरकार

 ने  पर्याप्त  जानकारी  नहीं  दी  है  ।  आवश्यक  [  के  न  होने  से  ae  समझना  कठिन  होता  है  कि

 किसी  विधि  विद्वेष  की  किस  प्रकार  शर  क्यों  झावइ्यकता  हुई  ।  जहां  तक  मांग  संख्या  €  का

 सम्बन्ध  है  उन  यात्रियों  के  लिये  क्षतिपूर्ति  धन  की  व्यवस्था  अवश्य  की  जायें  जो  घातक

 नामों  में  राहत  हुए  हैं  ।  इस  समय  दुर्घटनाओं  में  मरे  व्यक्तियों  के  केवल  माता-पिता  या
 बच्चों

 को  ही  क्षतिपूर्ति  धन  मिलता  है  ।  घातक  दुर्घटनायें  अधिनियम  में  इस  प्रकार  का  संशोधन  हो  कि

 मृतकों  के  ara  आश्रित  व्यक्तियों  को  भी  क्षतिपूर्ति  धन  मिल  सके  |

 रेलवे  का  खर्चा भी  बहुत  बढ़ता  जा  रहा  है  उसको
 रोकने

 के
 लियें  भी

 झावद्यक  कदम

 उठान  चाहिए

 जहां  तक  दुर्घटनाओं  की  बात  है  ।  बिना  इस  बात  की  जांच  किये  बिना  क्षतिपूर्ति  के  लिये

 कुछ  राशि  की
 तुरन्त

 व्यवस्था  को  जानी  चाहिये  ।  बाकी  धन  तो  जांच  पूरा  हो  जाने  के  बाद

 जा  सकता हैं  |
 नन

 मल  स्रंप्रेजी  में
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 नो मीर

 विभागीय
 भोजन  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  ठीक है  लेकिन  उनका

 मूल्य  Age  आविक
 ह

 |
 मद

 तक  देखने  को  मिला  है  कि  खानें  की  मात्रा  में  कमी  कर  दी  गई  किन्तु  दाम  उतना  ही  रखा  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  कम  से  कम  सभा  को  राय  तो  ले  लेनी  चाहिये  थी  ।  सरकारी क्षेत्र  में  इस  प्रकार

 की  बातें  शोभा  नहीं  देतीं  ।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सभा  को  यह  सुचित  किया  जाये
 कि

 केन्द्रीय  रेलवे  पर

 me  लाइन  के  बनाने  में  कया  प्रगति  हुई  है  तथा  किस  समय  तक  यह  पूर्ण  हो  सकेगी
 |

 ore  है  कि  सरकार  इन  बातों  पर  ध्यान  देगी  ।

 मांग  संख्या  २  कौर  १५  दो  लाख  कौर तीन  लाख श्री  नसीहत  :

 रुपये की  हैं  ।  मांग  संख्या  १५  एक  सांकेतिक  मांग  है  ।  उनमें से  एक  मेरे  राज्य  में  १४२  मील

 लम्बी  रेलवे  लाइन  के  निर्माण के  बारे  में  है  ।  यह  अत्यन्त हर्ष  का  विषय
 क्योंकि

 बीस  वर्ष

 बु  युद्ध के  कारण  एक  ही  बार  में  सौ  मील  लम्बी  लाइन  हटा  दी  गई  थी  ।
 उन  दिनों  केन्द्रीय

 विधान  सभा  में  भी  जिले  का  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  था  ।  एक  ही  सदस्य  कई  जिलों  का

 निधित्व
 किया  करता  था  ।  are  हमारे  जिले  का  कोई

 भी
 प्रतिनिधि

 न
 होने  के  हम  उस

 लाइन  को  बहाल  कराने  के  लिये  आवाज  तक  नहीं  उठा  सके  ।

 अब  उस  पूरी  लाइन
 को

 बहाल  किया  जा  रहा  है  ।
 यह  हमारे  जिले  के  लिये  एक

 कारी  घटना  है  ।

 बजट  टिप्पणी  में  ये  शब्द  पढ़  कर  प्रौर  भी  प्रसन्नता  होती  है  कि  इन  चारों  लाइनों  का  निर्माण

 प्र विलम्ब शूरू  होगा  ।  श्री  विट्रलराव  को  इस  पर  विश्वास  adi  ा  रहा  था  ।  परन्तु इस  से  पता

 लता है  कि  सरकार  सचमुच  ही  इसके  लिये  कृत-संकल्प है  ।

 लाइनों  काਂ  सर्वेक्षण  जल्द  ही  पूरा  हो  जायेगा  ।  इंजीनियरिंग सर्वोक्षण  तो  पांच  वर्ष  पुर्व  ही

 पूरा  हो  चका था  ।  फिर  भी  इस  में  कोई  शझ्रसाधारण  विलम्ब  नहीं  हुमा है  ।

 परन्तु  एक  चीज  है  जिसका  कुछ  खतरा  है  ।
 यदि  यह  काम  शीघ्रता  से  शुरू न  हो  पाया  तो  भूमि

 का  मलय  शौर  चढ़  जायेगा  saa  निर्माण-लागत  बढ़  जायेंगी

 यह  मेरे  जिले  में  एक  नये  भ्रध्याय  का  प्रारम्भ  है  ।  इस  से  उस  क्षेत्र  के  प्रौद्योगिक  विकास
 को

 बल  मिलेगा ।  aa  नवेली  क्षेत्र  में  लिगनाइट  के  तांबे  का  भी  पता  चला  है
 ।  सलम  में  लौह

 क्रोमाइट  प्रो  अन्य  खनिजों  का  क्षेत्र  है  ही  ।  इसलिये पुरा  क्षेत्र  बड़ी  तेजी से

 विकास  करेगा
 |

 मुझे  इससे  बड़ा  संतोष  |

 fat  जप्रपाल  सिह  पद्चचिम--रक्षित-श्रतुसुचित  आदिस  :
 बया  माननीय

 सदस्य  ने  तांबे  की  खोज  का  उल्लेख  किया  है
 ?

 थी  गर सि हन्  :  दक्षिण  भ्र कर्ट  में  तांबे  का  पता  चला  है  ।

 तक  ब्०  मेनन
 :  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  शिकार  बनने  वाले  व्यक्तियों  को  अधिक

 प्रतिकर  देने  के  प्रस्ताव  का
 मैं

 समर्थन  करता  हूं
 |

 परन्तु  सब  से  बड़ी  ग्रावइ्यकता इस  बात  की  है  कि

 रेलवे  दुर्घटनाओं
 को  रोका  सरकार

 ने  तभी तक  इस  के  लिये  कोई  गम्भीर  क़दम

 गरी

 ददन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Rego  के  वर्ष  में  ERY  दुर्घटनायें  ही  हुई
 लेकिन  PETL—-RR  के  पूर्वाद्ध में

 ही  १,८८३  दुर्घटनायें
 हो

 चुकी  हैं
 ।  इस  हिसाब  से  तो  लगभग  १०  दुर्घटनायें  प्रति  दिन  का

 औसत

 बैठता है  ।

 ख़तरे  के  सिगनल  को  अनदेखा  करने  के
 ७०

 दुर्घटनायें हो  चुकी  हैं  ।  लेकिन
 इतने

 बड़े  ware  के  लिये  भी  कोई  कड़ा  दण्ड  नहीं  दिया  गया  है  |

 छोटी-मोटी  दुर्घटनाश्रों  पर  समाचारपत्र  भी  ध्यान  नहीं  देते  ।  रेलवे  कर्मचारियों  की

 बाही  कौर  उपेक्षा  के  प्रति  जब  अधिकारी  लोग  ढिलाई  बरतते  तो  ऐसी दुघंटनाश्रों  को  प्रोत्साहन

 मिलता है  ।  दूसरा  बड़ा  कारण  यह  है  कि  इत्यादि के  मामलों  में
 योग्यता

 को  ह

 मात्र  कंसौटी
 न

 मानने  से  कर्मचारियों  में  भ्र संतोष  बढ़ता  जा  रहा  है
 ।

 उन  में  यह  भावना
 घर

 करती

 जा  रही  है  कि
 योग्यता

 की
 भोर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  दुर्घटनाओं  के  कारणों

 की  पूरी-पूरी जांच
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 जनता  के  जीवन  की  रक्षा  करने  का  दायित्व  सरकार  पर  है  दुर्घेटनाश्रों की की

 जांच  के  लिये  जांच-समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहियें  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  मंत्रालय ने  १९६० में  प्रदेश  निकाला  था  कि  वेतनों  की  वृद्धि  नयी

 faq  शक्तियां  न  की  जायें  ।  पर  उसके  सी०  पी०  Alo  का  वेतन  क्रम  १६००-१५८००  से

 १८००-२०००  कर  दिया गया  है  ।  रेलवे  बोर्ड  के  निदेशकों के  वेतन  में  २५०  रुपये  की

 बुद्धि की  गई  है  ।  उसके  फलस्वरूप रेलवे  को  ८६  लाख  रुपया  अ्रधिक  खर्चे  करना  पड़  रहा  है  ।

 रेलवे
 की

 भोजनादि  की  व्यवस्था में  सुधार  की  काफ़ी  गुंजाइश  है
 ।  भोजन की  मूल्य  बढ़ा

 दिया  पर  भोजन  की  किस्म  पर  उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  चाय  के  लिये  ६  या  ८

 नय  पैसों  की  जगह  १२  नये  पैसे  देने  पड़ते  लेकिन चाय  वही  है  ।  भोजनादि  की  व्यवस्था  को

 कार्यक्षेत्र  बनाया  जाना  चाहिय े।

 गोमती  कृष्णा  मेहता  तथा  काश्मीर  उपाध्यक्ष  मझ  रेलवे  को  श्रमदान

 की
 मांगों  पर  बोलते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  शौर  मैं  उन  का  थि  करती  हुं  ।  सच  बात  तो

 कि
 मेरे

 विचार
 में  रेलवे  का  काम--पता  नहीं  कि  में  उस  को  ठीक  समझी  या  नहीं--बहुत

 ही  अच्छी  तरह  से  चल  रहा  है  ।  जब  हम  नये  कोचिज  को  देखते  जिन  में  हम  बड़े  ग्रा राम से

 सफ़र  करते  तो  हम  को  बहुत  खुदी  होती  है  फ़  हमारा  देवा  कितना  उन्नत  हो  रहा  है  हम

 प्रगति  के  मार्ग  पर  कितना  ant  बढ़  चके  हैं  ।  चित्तरंजन में  इंजिन  बनाये  जा  रहे  हैं  बल्ज

 की  फैक्ट्रियां काम  कर  रही  हैं  ।  वहां  पर  बहुत  अच्छा  काम  हो  रहा  है
 ।

 यह  ठीक  है  कि  कुछ  कमियां हैं

 लेकिन  are  कमियां न  तो  हम  कैसे  चरागे  बढ़  सकते  कैसे  कुछ  सीख  सकते  हैं  ।  ये  सब

 तारीफ़  करने  योग्य  बातें हैं  ।

 सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  जब  भी  हम  ने  माननीय  मंत्री  प्रौढ़  रेलवे  जोडें  का  जनता  की

 कठिनाई की  तरफ़  ध्यान
 तो  उन्होंन  तुरन्त  उस  का  निवारण  किया

 ।
 मेरा

 अनुभव
 यह

 है
 कि

 बहुत
 सी

 बातों  में  जनता
 की

 कठिनाइयां  समाप्त  हो  गई  हैं
 ग्रोवर

 उस  के  लिए  में  माननीय
 मंत्री

 ज  प्रौढ़  रेलवे  बोर्ड
 को

 घन्यवाद  देती  हुं
 ।

 मैं  चाहती  हूं  कि  उन  को  जनता
 की

 सेवा  करने
 की

 से  ज्यादा  शक्ति  प्राप्त  हो  प्रौढ़  वह  जनता  की  फ़रियाद  को  सुनें
 |

 ज
 तक  मेरा  सम्बन्ध  में  कुछ  निराश  क्योंकि  जम्मू-काश्मीर

 को
 रेलवे  विभाग

 की

 तरफ़ से  कोई  प्रोत्साहन नहीं  मिला  ।  लगभग  चार  या  पांच  वर्ष  पहले  मूझे  इस  सदन  में  कराने  का
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 श्रीमती  कृष्णा

 सौभाग्य  प्राप्त  हुमा
 ।  शुरू में  मैंने  यह  देखने

 की
 कोशिश  की

 कि
 हमारी  रियासत  में  कौन

 सी

 बड़ी  कठिनाई  है  कौर  वहां
 की

 जनता  को  सब  से  पहले  कया  सहूलियत  मिलनी  चाहिए
 ।
 मैं  गे

 देखा

 कि
 रेलवे  की  सुविधा  के  बारे  में  सब  से  ज्यादा  पुकार थी

 ।
 मैं  ने  यहां  सदन  के  सामने  जनता

 की
 फ़रियाद  रखी

 ।
 मुझे  याद  शीराज़ा  है  कि  जब  रेलवे  के  बारे  में  यहां  पर  मेरा  पहला

 था  दूसरा  भाषण  नद  गौर  मैं  सदन  से  बाहर  माननीय
 स्वर्गीय

 ने
 लाबी

 में  मुझे  कहा कि  वाकई  तुम  ने  aga  प्रति  पायंट  उठाये  हैं
 ।

 मुझे  cet  तक  याद
 उस  समय  माननीय  श्री  जगजीवन  राम  जी  से  लाबी  में  रेल  के  विषय  में  बात

 की  ।  मुझे  यह  भी  याद  पड़ता  है  कि  उन्होंने  बोर्ड  की  मीटिंग  में  इसका  जिक्र  भी  किया  था और

 शायद  यह  चीज़  रेलवे  बोड़े  के  रिकार्ड  में  भी  होगी  ।  तभी  से  यह  रेलवे  की  कुछ  हलचल  चली  है  |

 तभी  से  यह  ६  मील  लाइन  बनाने  की  बात  चली  ar  रही  है  कि  इसके  बारे  में
 भी

 कुछ  करना  है  |

 परतु  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जब  भी  मै  जाती  हुं  मै  पाती  है  कि  वह सुविधा  वहां  नहीं

 पहुंचो  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  भी  झरा  गई  है  लेकिन  कोई  इसको  पूरा
 करने  का  ग्रा रवा सनत

 नहीं  दिलाया  गया  है  ।  मैं  आपको  यह  भी  बतलाना  चाहती  हुं  कि  १?
 ४  साल  पहले  जम्म  काश्मीर  में

 रेलवे  लाइन
 थी  ।

 राज
 भी

 वहां  बोर्ड  लगा  gar  है  स्टेशन  रोड  का
 ।

 नाम  सड़क  का  है  पर  रेलवे  का

 कहीं  नहीं  है  ag  पहाड़ो  इलाका  जंगलात  से  भरा  पूरा  इलाका  है  ।  कितनी  ही  लकड़ी  श्रमिकों

 उन  जंगलात  में  से  मिल  सकती  है  ।  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्लानिंग

 कमिशन  ने  यह  रखा  है  कि  जहां  कोयला  कौर  उद्योग  होंगे  वहां  रेलवे ले
 जायेंगे  ।  मैं  झ्रापको  विश्वास

 दिलाती  हूं  कि
 कालाकोट  में  कोयले  का  बहुत  बड़ा  भण्डार  है  प्रौढ़  वह  बहुत  अच्छा  कोयला  है  |

 मेरा  ख्याल  है  कि  उस  कोयले  का  निरीक्षण  भी  कराया  गया  था  कौर  पाया  गया  था  कि  वह  उत्तरी

 रेलवे  को  सस्ता  पड़ेगा  ।  तना  होते  भी  मुझे  पता  नहीं  कया  त्रुटि  है  ?  क्या  यह  त्रुटि  रेलवे  ats

 में  है  या  योजना  आयोग  में  नहीं  जानती हूं
 ।  इस  चीज़  को  मैं  are  तक  भी  नहीं  समझ  पायी  हूँ  ।

 मेरा  माननीय  मंत्री  जी  से  तथा  इस  सदन  से  भी  कहना  है  कि  अराज  जब  बहस  होती  है  लद्दाख

 के  मामले  की  श्र  चीनी  हमले  की  तो
 हम  सूरत  हाल

 को  न
 जानते  हैं

 प्रौढ़  न
 ही  समझते

 हैं  ।  हम

 इतनी  बातें  करते
 हैं  लेकिन  क्या  कभी  किसी  ने  सोचा  है  कि  जिन  सिपाहियों  को  श्राप  देश  को  रक्षा  करने

 के  लिए  सरहद  पर  भेजते  क्या  उसके  लिए  श्राप  वे  सभी  सुविधायें  मुहैय्या  करते  जो  कि  की  जा  ते

 चाहिये  ?  मे  जानना  चाहती  हुं  कि  आपने  क्या  क्या  सहूलियतें  उनके  लिए  मुहैय्या  की  हैं  ।  रेलवे  की

 उनके  लिए  भी  बड़ो  भा  आवश्यकता  है  ।  इतनी  ऊंचाई  पर  बैठ  कर  वे  ड्यू  देते  हैं  उसके  बाद

 जब  वे  एक  महीने  को  छ्ट्रो  art  हैं  तो  क्या  आपने  करो  सोचा  है  कि  उनके  इसमें  से  सात  आठ  दिन

 रास्ते  में  हो  व्यतीत  हो  जाते  हैं  ।  क्या  rad  कभी  इस  पर  भी  ख्याल  किया  है
 कि  उनके  लिए  ब  कभी

 अनाज  को  या  दूसरी  चीज़ों  की  जरूरत  होती  है  तो  उसको  सप्लाई  करने  में  कितनी  मुश्किलात
 का

 सामना  करना  पड़ता  है  |  जब  तक  हमारी  बुनियाद  और  घड़  मजबूत  नहीं  होतो  तब  तक  किस  तरह

 से  हम  आगे  बढ़  सकते  हैं  ?  जरगर  कोई  लद्दाख  के  इलाके  में  गया  हो  तो  वहू  इन  सब  चोरों  को  आसानी

 से  समझ  सकता है
 ।  मैं  वहां गई  हूं

 श्र
 मैं  इन  सब  चो  हों  को  जान तो हूं हूं

 ।  हमारे  पंजों
 ने  कई  साल

 तक  हुकूमत  के  साथ  काम  किया  ।  बहुत  कम  आदमी  ही  इन  सब  बातों  को  जानते  होंगे  ।  मुश्किल

 यह  है  कि  हम  पतली  चोट  को  देखते  नहीं  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  कहीं  भो  कोई  त्रुटि
 प्लानिंग

 कमिशन  में  हो  था  कहीं  और  वहां  तक  मेरी  इस  फरियाद  को  अवश्य  पहुंचा  दिया  जाए  ।  देश  कीं

 सुरक्षा  के  देश  को  मिज़ुहो  के  लिए  हमें  चाहिये  कि  हम  सब  से  पहले  रेलवे  के  बारे  में  कुछ

 तक  वहां  रेल  नहीं  जाएगा  कोई  उद्योग  वहां  पर  पनप  नहीं  सकेंगे  ।  काश्मीर  के  लाखों  की

 तादाद  मजदूर  हो  कर  हमारे  यहां  पंजाब  में  और  दिल्लो  में  तथा  दूसरी  जगहों  पर  काम  करने  के
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 लिए  कराते  हैं  ।  वे  TTT  दौड़े  क्यों  Tg  इ  सका  कारण का  रण  यह  भी  मैं  प्राकार  बतला  देना  चाहता

 हूं
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  कोई  का  रखा  ते  नहीं  वहां  कोई  उद्योग  नहीं  है  ।  मगर  छोटे

 मोट  करवाने  वहां  पर  तो  उनमें  कितने  लगों  क  रोज़गार  मिल  सकता  है  ।  इस  वास्ते  सब  से  जरूरतों

 बात  यह  है  कि  वहां  हम  रेलवे  लाइन  ले  जाएं  ।  में  निवेदन  करता  हैं  कि  इ  प्रो  आप  जरूर  ध्यान

 दीजिये  |

 VAP  के  जो  रेलवे  में  मुलाजिम  उनको  पास  को  सुविधा  नहीं  है  ।  घर  धाना  हो

 उन  को  पहले  पठानक/ट  नाना  पड़ता  है  ।  आगे  कोई  रिया ृत
 नहीं

 मिल  सकती  हैं  ।

 धूप उनके  लिए  कुछ  पास  को
 झरा  itt  इसक  बारे में  भो  प्रापक  सोचना  चाहिये  ।  में  मानती हुं

 aga  से  og  अच्छे  काम  किए  लेकिन  इन  ग्राम  भो  प्रा पका  ध्यान  धाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  स्लौपजें  का  ताल्लुक  मेरा  स्याल  है  रेलवे  को  जितने  भो  स्ल/प्जे  Hi  जरूरत त
 होती  है

 वे  विदेशों
 से  मंगाये  जाते  tiara  या  चौथा  हिस्सा  काइम र  की  लकड़ा  खरीद  करके  थे  बचायें  जाते

 हैं  ।  मैं  माननीय  जो  से  प्रार्थना  करत  हूं  कि  जो  लकड़ा  हमारे  यहां  मिलती  हैं  नगर  वह  विदेशी

 को  अच्छा  तरह  से  मुकाबिला  कर  सकता  frat  भो  स्लीपर हम  खरीदते  क्यों  न

 उनकी  काश्मीर  गवर्नमेंट  को
 mst

 दे  कर  उससे  लें  ताकि  हमारे  अपन  देश  का  जॉं  उद्योग  है  वह  बढ़

 फ्ल  फूले  |

 य  ही  दो  तान  बातें  थीं  जो  a  प्रापक  सात  रखने  थीं  ।  में  आ्रापका  घन्यवाद  करती हू

 ं
 कि

 ने  मुझ  बोलने  का  मौका  दिया  |  मैं  तराशा  करता  हं  कि  मुझ  से  बाद  जो  माननीय  भाई  ee  वे

 धम्म  गर  की  लाइन दे  मेंरे में  अवश्य  अपने विचा  र  प्र  कट  करेंगे  ्  इसके  वा  रे  में  भी  कछ  कहेंगे  ।

 पच्ची  जयपाल  रेलवे  एक  राष्ट्रीय  उपक्रम है है  ।  रेलवे  देश  में  एक  राष्ट्रीय  ATeeH oy
 पैदा  करने  में  सहायक  हो  सकती है  ।

 रेलवे  देश के

 aaa UTeA

 भागों  AAA  को  करेब  ला  रही |  है  |  वह  दक्षिण  भारत  कै  लोगों

 को  दिली  रहे  परन्तु  दक्षिण  भारत  के  लोग  दक्षिण  भारत  क  ae
 शोर MALS,  देखते  हैं  |

 रेलवे  को  शझ्रालोचना  जा  भो  UTI,  वह  काफे  अच्छा  काम  कर  र  हैं  ।

 मूलचन्द  दब  पीठासीन

 जो  लोग  रेलवे  की  आलोचना  करते  में  उनसे  धावा  चाहत  कि  हमने  स्वयं  अरपन  से

 रेलवे  को  कुशलता  बढ़ाने  के  लिये  क्या  किया  है  ।  संसद-सदस्यों  ने  अपने  श्रापकों  आदर्श  यात्री  सिद्ध

 नहं  ta  या  है  ।  ्र हम  wT  तक  अपत  शप  wrest  उपस्थित  नहीं  तबर  तक  हमें  tas  की

 आलोचना  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 रेलवे  दुर्घटनाश्रों  को  लेकर  रेलवे  को  आलोचना  या  तोड़  फोड़  को  उनका  कारण

 बताना--रानों  ही  आसान  काम  हैं  |

 प्रश्न  यह  है  कि  रेलवे  को  किस  ढंग  से  चलाया  जाये  ।  में  जानता  हूं  कि  रेलवे  कामना रो  अपनी

 झोर  से  भरसक  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 रेलवे  प्रशासन  की  सब  से  बड़ो  असफलता  भोजनादि  की व्यवस्था  की  है  ।  यदि  भोजनादि

 को  ब्य वस् या  में  सुबीर हो  जा  ',  सुरुचिपूर्ण  भोजन  मिलने
 तो  काफी  बड़ों  सफलता  होंगी  ।  यदि

 सभो  रेलवे  यात्रियों  को
 बढ़िया

 भोजन  मिल  तो  रेलवे  की  वाहवाही  होने  लगेगी  ।

 अंग्रेजी  में
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 १२४०  अनुदानों  की  झन पु रक  मांगे  (FAT)

 १  ety  १-६९

 जयपाल

 सबसे  बड़ा  काम  ह  यह  होगा  कि  सभी  स्टेशनों  पर  ६  क. : क.  लिय  स्वच्छ  जल  मिलन  लेगे  ।

 य  x:
 दानों  पर

 रेलवे  का ड  स  अ  प्रचार  दूसरा  नहीं  नगा  ।  विदेशों  से  ara  वाਂ  ह  पर्यटकों  को  रेलते  स्ट

 भारतीय  भोजन  भी  मिलना  चाहिए  { i

 एक  लॉक  रेलवे  अयोग  नीय  किया  जनानों  चा  हिप  ।  मरे  क्षत्र  म  म  रेलवे  का  विकास

 हुमा  है
 ।  प्रभी  कुछ  दिन  पहल

 बा  के  सभापति  सरदार  करनेल  सिद्ध  रांची
 प्राप्

 थे  ।
 उस  अवसर

 पर  उनके  विरुद्ध  कुछ  प्रदर्शन  भी  था  ।  उसमें  रेलवे  का  कार्ड  दाव  नहीं  ।  अदशन
 को

 कारत

 उसक  लिये  म्र.दिवासियों
 यह  था  कि  भारत  सरकार  ने  घिन  भूमि  पर  रेलवे  का  निर्मा  है

 z |  ।  सरकार  देग  क  विधि  क  तो  झ्नदेखवा  नहीं  त  सकत  |  पन राव त्ति
 मुग्राविणा  नही ंदिया है

 नहीं  हानी  चाहिये  |

 भविष्य  में  भूमि  का  माविया  war  किय  किसे  भी  लाइन  का  विस्तार  नहीं  दान
 दिया

 मैं  इसे  स्पष्ट  कर  देना  चाहना  aba  व  a  हक  इस  तरह  नहीं  मा
 रा

 था

 पाग  का  काम  केवल  कर्मचारियों  को  भर्ती  तक  समित  नहीं  वह
 विभिन्न

 प्रदेशों
 मे

 तता  को  रुचि  के  अवसर  भोजनादि  को  व्यवस्था  भी  करेगा  ।

 रेव  प्रशासन  की  अभी  तक  सुलतानों  के  लिय ेमें  उसे  बधाई  हुं
 ।  लभ  उसमे  सुराग

 को  काफी  गज़ा इद  है  ।

 रेलवे  को  देश  के  एकीकरण  पर  सबसे  अधिक  जोर  देना  चाहिये  ।  रेलवे  में  उत्तर
 कौर  दक्षिण

 भारत  भवना  को  जगह  नहीं  सिलती  चाहिये  ।

 पो  त०  न्०  बीटल  रॉव  में  अस्तिव  करना  चाहता  कि  चर्चा  का  समय  कल  तंक  बढ़ी

 जायें  |  सुबह  मैंने  अध्यक्ष  महोदय  से  इसका  क्रोध  किया  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  बाद  में  विचार

 किया  जायेगा  |

 सभापति
 महोदय :  सभा  ने  एक  बार  तय  कर  दिया  है  कि  चर्चा  जाज  ५  बज  तक  है  चलेगी  |

 मेरा  रूल है  कि  saad  परिवर्तन  नहीं  किया  wT  सकता  |

 fat  तंगामसणि  :  उस  निगम  पर  मतदान  नहीं  हुमा  था

 महोदय  :
 कार्यालय  ने  मुझे

 hi

 किया  है  कि  उस  पर  औपचारिक  रूप
 से

 नि

 नहीं  gar  था  |  इरसाल  समय  बढ़ाया  ज  श्री  स०  Alo  बनर्जी  |

 fat  स०  स०  बनर्जी  मैं  मांग  सख्या  और  €  को  लूंगा  ।  भारत  सरकार

 ने  wa  दिल्लो  कद  क  में  रख  दिया  है =  |  रेलवे  मंत्रालय  को  भी  wa  शो  et
 me.

 दूर  शर  इत्यादि  बकरों  की  श्रेणी  मे के  सम्बन्ध  में
 पुनर्विचार

 करना  za  ।  इनकी  में

 आबादी  काफी  बढ़  चुकी  है  |

 रंग  संख्या €  प्रतिकर  से  सम्बन्धित है  ।  हमें  बड़ो  प्रसन्नता  बड़ा  सतोਂ  '  है
 यद हू

 जानक

 कि  रेलवे  प्रणाली  ने  स्वर्गीय
 al

 aio  रामाराव  के  परिवार  काप्र  रै
 a

 कर  अदा  किया  है  |
 ट्रम a

 से  यहा  कहते  अ  है ंकि  alee  में  खतरे  को  ज  जोर  को  निसार भावा  न  बनाया  गया  ए

 मृत्यु  न  होती  ।
 इस

 सम्बन्ध  में  फोन  पथ-पत्र  भी  मेरे  पास  मौजूद  उनमें  कहा  गया  हैकि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ory रामाराव  ट्रेन से  गिरने  ये  बाद  कुछ  समय  सक  जीवित नथने  उन  रावत-पत्रों  के  a4
 पटते

 पर

 सकता हुं  ।  में  जानना  चाहता  हैं  कि  प्रे  चीतों  यापन-पत्र  qa  रामराव  ने  मंत्रालय के  पास  भेज  हैं

 करार
 क्या  मत  लय  ने  उन  आधार  पर  देना  का  जांच  को  है

 गनर  क  कस ्;  के  गाज़ियाबाद  से  कुछ  गाड़ियों  देर  से  हैं

 नत  ण  उर
 नल  ठ  वो  है  f  गाजियाबाद से  रोना  fz TF  ay  वाले  यात्रियों  को त्र  डा  विलम्ब  हा

 नाता
 है

 ।  कायल  क  किस्म  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।

 दा  दूर
 द  VET  सरकारो  कमियां  ने  उप  क  एव  ज्ञापन  दिया  था  जिसमें

 धकिया  गया  था  कि  वहां
 से

 दिल्लो  ः  लिये  एक  TLE
 गाड़ो  सुरू  को  लाये  ।  मंत्रालय  को  उस  पर

 कावा  हो  करने  चाहिये

 कई  स्थानों  में  झाग लगने  का  कारण  ठोक-ठोक  पता  लगाया  weary  चाहिये  |
 मझे  संदेह  है  कि

 शायद  वे  श्रर्निगांड  स्टार  की  कम  क  खिया ने  दे  लिये  किये  गये थ  ।  साधनों  मंत्री  बतायें  कि  क्या

 स्टोर  का  ठीक-ठाक  मूल्यांकन  किया  गया  था

 तं।/सरे  दर्जे  ४  मु  फिरों  को  भा  नादि  5 व्यवस्था  का  लाभ  नहीं  मिलता  |  उनको  थाल  नहीं
 दिया  जाता  ।  मैं  क्रोध  करता  हूं  कि  मंत्रालय  खाने  के  टों  की  व्यवस्था  चालू  करे  ।  उससे  तीसरे

 दर्जें  के
 मुसाफ़िरों  ह |  >  लिय  झ्रासाने  हो  ।

 AAT है  || |  |
 दै  माननीय  मंत्री  इन  पर  कुछ  काश

 डालेंगे

 fat  तंगामणि  :  मेरे  को  प्रस्ताव  मुख्यतया  मांग  संख्या  ?  mize  से  संबंधित

 PATI  संख्या  3.0  दिल्लो  नगर  व  वर्गीकरण  से  है  ।  दिल्ली  को  spar

 का  नगर  घोषित  करन ेके  उसका  प्रतिकर  भत्ता  FEKE  से  aT  किया  जाना  चाहिये

 सरकार  ने  ऐसा न  हीं  किया
 है

 ।  ate  की  मदुरै  ak  कानपुर  का

 भी  पुनः  वंगॉकरग  फिया  जाता  चाहिये  ।

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  9  अर  २.  मनम  सेलम-बंगलौर

 पर  निर्माण-कार्य  तेज  करने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सभा  जानती  है  कि  मनमादुरै-विरुद्धनगर  लाइन  पर

 प्रत्य  धिक  भीड़  रहती  है  |  उसे  दोहरा  करने  के  लिये  बहुत  दिनों  से  मांग  की  जा  रही  मुझे  उस  सम्बन्ध

 में  केवल  इतना  कहना  है  कि  चालू  वर्ष  सें  उसके  लिये  तीन  लाख  रुपये  से  अधिक  आवंटन  करना

 चाहिये  ।

 मैंगलोर-हसन  लाइन  की  उपेक्षा  की  जा  रही है  ।  इसे  भी  इतनी  ही  प्राथमिकता  दी  जानी चाहिये

 fat  tat  कि  tar  दूरै--विरुद्धनगर लाइन  को  दी  जा  रही  हैं  ।

 परम-बंगलौर  लाइन  को  डिन्डीगल  तक  ले  चाहिये  |  वहां  सीमेंट  का  कारखाना  खड़ा

 करन  के  लिये  पर्याप्त  सामग्री  मौजूद  है  |

 ढिलवां  डिपो  श्रर्निकांड के  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  जा  चुका  प्रतिवेदन  से  यह  स्पष्ट  नहीं  होता

 कि  तीन  चार  स्थानों  पर  एक ही  समय  एक  ही  प्रकार
 के
 के  nfraate  कैसे

 हुये
 ।  इसका  स्पष्टीकरण

 किया  जाना  चाहिये ं।
 ay  मा  मिली

 ॥
 अश

 मूल  अग्रजा  में
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 मदर  नगरगलिका  की  कुछ  राशि  रेलवे  मंत्रालय  पर  बकाया  है  ।  उसकी  अ्रदायगी  की  जानी

 चाहिये  ।

 में  भोजनादि  की  व्यवस्था  को  निजी  ठ  केदारी  के  हाथ
 में  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  डिन्डीगल  एक

 डा  महत्वपूर्ण  जंकशन  बनता  जा रहा है  ।  वहां  विभागीय  तौर पर  जो  भोजनादि की  व्यवस्था

 उसे  बन्द  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  हम  चाहते  हैं  कि  जंकशन  का  पूरा  विकास  होनें  दिया

 जोय |

 part  नाथ  पाई
 :

 कोंकण  प्रदेश  में  रेलवे  लाइन  बताने  का  अनुरोध  कई  बार  किया

 गया है  ।  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  वहुत  भ्रवहेलना  की  गई  है  ।  इस  क्षेत्र में
 ४०

 लाख  से  प्रतीक  लोग  रहते
 हैं  ।  इतना ही

 नहीं  बल्कि  सम्पूर्ण  महा  राष्ट्र  मे ंरेलवे  लाइन की  बहुत  कमी  है  ।  झ्रावइ्यकता इस  बात  कि  है

 कि  यहां  शीघ्र  ही  कोई  tad  लाइन  बनाई  जाये  |  इस  क्षेत्र  का  प्रतिरक्षा  की  afer  से  भो  अघिक  महत्व

 है  ।  झ्राथिक
 दृष्टि  से  भी  इसका  विशेष  महत्व  है  ।  किन्तु इस  प्रदेश  में  रेलवे  संवहन  के  प्रभ  के  कारण

 कई  श्रपुविधाये  होती  हैं  ।  समय  समय  पर  की  गई  मांगों  के  बावजूद  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं

 की  गई  दक्षिण  रेलवे  की  मीटर  गेज  को  विजय  देवगढ़  या  रत्नागिरी  जैसे  पत्तनों  से  जोड़  कर

 शायरात  तो  की  जा  सकती  है  ।  इस  काय  के  लिये  सर्वक्षण  अविलम्ब  शरू  किया  जाये  ।

 मेरी  समझ
 में

 यह  बात  नहीं  भाई कि  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  सैकड़ों
 लोगों  को  नौकरी  से

 निकालने  में  क्या  लाभ  है  ।  उनको  नौकरी  मिलती  चाहिये  ।  हड़ताल  समाप्त  ga  अज  १६  महीने  हो

 गये  हैं  किन्तु  श्रमी  तक  वे  लोग  नौकरी  पर  नहीं  लग  पाय ेहैं  ।  बहुत  से  लोगों  को  इस  लिये  भी  नौकरी  से

 अलग
 कर

 दिया  गया  है  क्योंकि  उन्होंने बुरे  staal  का  प्रयोग  किया  |  कर्म
 चा

 रियों
 के

 स्तर  को  देखते  हु  ये

 उनसे  यह  तराशो  तो  नहीं  की  जा  सकती  कि  वे  बहुत  ही  शिष्ट  होंगे  ।  लेकिन  परिस्थितियों  को  देखते

 हुये  झ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  उन्हें  फिर  से  काम  पर  लगाया  ग्राद्ा है  कि  माननीय  उप  मंत्री

 महोदय  इस  बारे  में  झ्ाइवासन  देंगे  कि  उन्हें  फिर  से  काम  पर  लगाया  जायगा  |

 fat  श्ररविस्द  घोषाल  खेद  का  विषय  है  कि  taa  ने  नई  सेवायें  आरम्भ

 करने  के  लिये  श्रतुपुरक  मांगों  का  सहारा  लिया  है  ।  लोक  लेखा  समिति  ने  कई  बार  यह  बात  कही  है

 कि  मंत्रालयों  को  यह  होती  नहीं  श्रवनानी  चाहिये  ।  दो  तीन  महीने  आसानी  a  निकाले  जा  सकते  थे

 प्रौढ़  वे  आगामी  आयव्ययक  की  झ्रासानी  से  प्रतीक्षा  कर  सकते  थे  ।  फिर  ऐसी  कोई  जल्दी  भी  तो

 नहीं  थी  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  लोक  लखा  समिति  द्वारा  निर्धारित  सिद्धांत  का  उल्लंघन  किया  है  ।

 अब  तक  इस  लाइन  का  मांग हल दिय  पत्तन--खड़गपुर  लाइन  +  सर्वेक्षण  में  विलम्ब  sat

 भी  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है

 ।  इस  काय  को  तेजी  से  किया  जाये  ।  जहां  तक  मांग  संख्या  ७  HT  सम्बन्ध

 है  पश्चिमी  बंगाल  के  श्रीद्योगिक  क्षेत्र  में  विशेष  कर  कलकत्ता  तक  कोयला
 पहुंचाने

 के  लिये  बैगन  दिये

 जायें  कयों  कि  रेलवे  की  तुलना  में  ट्रकों  से  कोयला  ले  जाने  में  बहुत  खर्चा बैठता  है  ।  मांग  संख्या  €

 विभागीय  भोजन  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  विभागीय  aia  व्यवस्था  बहुत ही  घटिया  हो  गई

 है  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  उपलब्ध  सेवा  बहुत  असंतोषजनक  है  ।  शाकाहारी  भोजन  की  किस्म

 और  मात्रा  दोनों  ही  घटिया  हो  गई
 हैं  ।

 मांग  संख्या  १  के  बारे
 में

 मैंने  एक  कटौती  प्रस्ताव  रखा है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  डीजल  इंजिनों

 का  उत्पादन  के  लिये  एक  कारखाना  तुरन्त  स्थापित  किया ज  चाहिये  |  ऐसा  wa  से  हमें  विदेशी

 विनिमय  की  काफी  बचत
 होने

 लगेगी  |

 ta  त्रंप्रेजी
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 *डाक्टरों की  कमी

 पंडित  हा  ato  तिवारी  (  केसरिया  )  :
 सरकार  ने  देश  में  डाक्टरों  की  बनी

 के
 बारे  में

 के  जो  उत्तर  दिये  वे  बहुत  ही  भ्रवंतोषजनक हैं  क्यों  कि  कई  बातों  के  बारे  में  जानकारी न  होने

 का  तक  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  peer  महोदय  ने  भो  इसका  समर्थन  किया  है  ।

 समाचार  पत्रों  में  ऐसे  समाचार  छपते  रहते हैं  कि  श्रमिक  श्रमुक  राज्य
 में

 अस्पताल

 है  किन्तु  वहां  डाक्टर  तक  नहीं  हैं
 ।

 इनमें  से  कुछ  दवाखानों  में  कितने  ही  समय  तक  डाक्टर  नहीं  होत े।

 इसका  कुछ  उपाय  किया  जाना  चाहिये  वरना
 डाक्टरों

 के  होते  हुये  दवाखाना कौर  स्वास्थ्य  क़द्रो

 को  रखने  में  कोई  लाभ  नहीं  हमारे  देश  में  कई  gee  देशों  की  तुलना  में  डाक्टरों
 की  संख्या  कुल

 जन  संख्या  के  भ्रनुपात से  बहुत  कम  है
 ।

 सरकार  का  डाक्टरों  की  संख्या  बढ़ाने
 का

 विचार  है  जिसका

 स्वागत  है  किन्तु  वह  यह  सुनिश्चित  कर  कि  दवा खानों स्वास्थ्य  केंद्रों  में  मचा  रियों

 की  संख्या  पूरी  रहे  ।

 शी  नाथ  पाई  सरकार  का  दावा  है  कि  देश  में  आवश्यकता  से  श्रमिक  डाक्टर

 हैं  तो  क्या  वह  इस  सम्बन्ध  में  ला  परवाही  नहीं  है  ।  कया  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  डाक्टरों  की  संख्या

 हमारी
 कुल  जनसंख्या  के  श्रतुपात  से  बहुत  कम  है  |

 डा०  मेल क़ो टे
 )

 :  में  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  जब  श्रायुवेंद  का
 प्र  दक्षिण  पर्याप्त  नहीं

 समझा  जाता  तो  देश  में  इतने  भ्रायुर्वेद  चिकित्सकों  को  क्यों  प्रशिक्षण-दिया  जा  रहा  है  ?  उन्हें  पर्याप्त

 प्रशिक्षण  क्यों  नहीं  दिया  जाता  रहा  है  ।  ताकि  उनका  श्रधघिकतम  संभव  उपयोग  हो  सके  ।

 भ्रान्ति  कुष्णा  मेहता  तथा  काश्मीर )  :
 सभाप

 ति
 भ्रापकी  अनुमति  से  अपने

 मंत्री  महोदय  से  यह  कहना  चाहूंगी
 कि  हालांकि  म

 यह  जानती हूं  कि  उन्होंने देश  वासियों  के  स्वास्थ्य

 के  हित  में  काफी  कुछ  किया  कौर  ant  भी  उनका  ऐसा  करने  का  इरादा  है  तो
 भी  बहुत  से  दोष  कौर

 त्रुटियां  विद्यमान  हैं  ।

 सब  से  पहले  तो  मे  मंत्री  महोदय  से  इस  का  जवाब  चाहूंगी  कि  हमार  यहां  से  सैकड़ों  की  तादाद

 में  जो  मेडिकल  स्टूडेंट्स  पोस्ट  ग्रेजुयेट  ट्रेनिंग  के  जिये  बाहर  यू०  एस०  ए०  कौर यू०
 के०  इरादी  देशों  में

 जाते हैं
 तो

 वह  बाहर  क्यों  जाते  हैं
 ?

 जहां  तक  मैंने  सुना  है  कि  उनके  यहां  से  बाहर  जाने  की
 वजह

 यह
 है

 कि
 जिस  सब्जेक्ट  में  वहू  पोस्ट  प्रेजुयेट  करना  चाहते  हैं  उसमें  उनको  यहां

 पर  दाखिला  नहीं

 मिलता  है  भले  ही  उनके  फस्ट  क्लास  नम्बर  न  जाये  हों  ।  इस  कारण  निराश  होकर वह  बाहर  के
 देशों

 में  जाते  हैं  ।  कई  डॉक्टरों  से  मैंने  पूछा  तो  उन्होंने यह
 बतलाया  कि  हिन्दुस्तान में  हमारी

 कद्र  नहीं  है  यह  एक  बड़ा  गम्भीर  प्रश्न  है  कि  इतने  डॉक्टर  बाहर  चले  जायें  प्रौढ़  वहां  नाम  कमियों

 पौर  हमारे  मुल्क  में  डाक्टरों  की  इतनी  कमी  रहे  ।

 में  जहां  से  जाती  हूं  वह  एक  छोटा  सा  कस्बा  है  भ्र ौर  राज  से  २५  साल  पहले  जो  उसकी  हालत  थी

 वही  ara  भी
 बनी  हुई  करीब  ८०,०००  की  वहां  आबादी है  वहां  पर  केवल  एक  असिस्टेंट

 सर्जन  है
 ।

 लेडी  डाक्टर  का
 तो

 नाम  ही  नहीं  है
 ।

 वहां  पर  डाक्टरों  की  नितांत  कमी  है
 ।

 मैं  समझती  हूं

 कि  यह  अवस्था  खाली
 हमार  क्षेत्र  में  ही  नहीं  है  बल्कि  कितनी  ही  जगहें  आपको  ऐसी  मिल  जायेंगी

 जहां
 कि

 डाक्टर  नहीं  हैं
 ।

 इस  लिये  मेरी  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  है  कि  डाक्टरों  की  कमी  के  ऊपर

 *ard  घंटे  की  चर्चा
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 कृष्णा

 गम्भीरता  से  सो  वे  रोक  उसके  लिये  सक्रिय  कदम  उठायें  ate  जहां  डाक्टरी  सहायता  सुलभ  नहीं  है

 वहां
 उसको  सुलभ  करे  क्यों  कि  इस  मंत्रालय  पर  पथ  वासियों  का  स्वास्थ्य  ठीक  रखने  की  जिम्मेदारी

 >
 &

 मुझे  ऐसा  ख्याल  है  कि  ares  एक  इंटरनेशनल  हैल्थ  सर्विसेज  की  ट्रेनिंग  भी  डाक्टरों  को  दिलवाई

 थी  ।  में  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  आप  उनको  वह  काम  भी  करने  के  लिये  सौंपा है  foamy  कि  लिये

 हमने  हजारों  रुपये  खर्चा  किये  हैं  ?

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  मंत्री  महोदय  इन  दो  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  की  कृपा  करे  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  विवाद  में  तीन  मुख्य  yar  प्रस्तुत  किय  गय  हैं  ।  डाक्टरों

 े  वलन
 की  कमी  क्षेत्रों  में  चल  रहे  अगस्त  लोगें  डाक्टरों  का  न  होना  झ्र  तीसरा  डाक्टर  a  नः  अ्रलाट्पेंट

 जनसंख्या  के  आधार  पर  किया  जाय  ।  डॉक्टरों  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  देश  में

 डाक्टरों  की  संख्या  कितनों  इस  सम्बन्ध  में  हमें  प्रभी  सही  मांकड़  उपलब्ध  नहीं  हुए  ।  भ्रनुमान

 यह  है  कि  PERL  में  डाक्टरों  की  सख्या  92,868  के  लगभग  होगी  |  गत  कुछ  वर्षों  में  हम  ने  झोर

 कालिज  खोने  हैं  ।  यदि  तौ सरो  पंच  वर्षीय  योजना  में  इन  कालिजों  से  निकल  कर  लगभग  ७,०००

 डाक्टर  भो  तेयार  हो  हालांकि  €,०००  होने  तो  अनुमान  है  कि  PERE  में  डाक्टरों  की

 संख्या  ८२,०००  हो  जायेगी  |  SCR  तक  यह  संख्या  €€,०००  समझनी  चाहिए  अगौर  Pek

 तक  संख्या  १,३२,०००  पहुंच  जायेगी  |  इस  से  भी  तो  कमी  दूर  नहीं  होगी  ।  हमारा  अन्दाजा  है

 कि  ३०००,  ५००  से  ४,०००  तक  एक  डाक्टर होना  चाहिए  |  यदि इसी  हिसाब  से
 फलाया

 जाय

 तो  १,१६,०००  डाक्टर  चाहिए  शर  होंगे  ८  2,900  |  इस  स  39,000  की  कमी  रहेगी  |  बाकी

 आंकड़ों  में  मुझे  जाने  को  आवश्यकता  नहीं  |

 मेरा  निवेदन है  कि  जनसंख्या  केअनुसार  से  डाक्टरों की  कमी  का अनुमान  लगाना  व्यावहारिक

 है  ।  वास्तविकता यह  है  कि  कुछ  क्षत्रों  में  ,  विशेषकर  शहरों  में  डाक्टर
 आवश्यकता  से  अधिक हैं

 ।

 डॉक्टरों  को  भी  शहरों  और  कस्बों  में  ही  बसने  का  चाव  है  ।  देहातों  में  जाने  से  बे  लोग  संकोच

 करते हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  कुछ  देर  यह  स्थिति  बनी  रहेगी  ।

 इस  सन्तुलन  को  दूर  करने  के  लिए  योजना  अपयोग  ने  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  स्थापना

 के  सम्बन्ध  में  एक  योजना  बनाई  है  ।  प्रत्येक  ६५,०००  ने  संख्या  को  हम  एक  डॉक्टर  देंग  |  दूसरी

 योजना के  ह प्रन्तगत  ३,०००  स्वास्थ्य  केन्द्र  बनाये  गये  श्रब  तीसरी  योजना  में  २,०००  केन्द्र  तौर

 स्थापित  किये  जाएंगे  ।  ates  साधनों  के  उपलब्ध  होते  ही  हम  गांवों  में  चिकित्सा  सेवाओं  का

 विस्तार  करना  चाहते  हैं  ।  हम  तो  चाहते  हैं  प्रत्येक  ४,०००  जनसख्या  के  लिए एक  डाक्टर हो
 ।

 इसी  लिए  तो  हम  मेडीकल  कालिज  खोल  रहे  हैं  ।  wa  हिमाचल  प्रदेश  में  ६४वां  कालिज  खोला

 वहं  भो  हम  ने  संख्या  बढ़ा  कर  १४५०  से  २००  करदी है  |  प्रत्येक  वर्ष  हम  ८,००० €,०००

 डाक्टर  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  Atlas साधन  हो  तो  ८,०००  के  YY¥,cc0  भी  हो  सकते हैं  ।  परन्तु

 प्रदान
 तो

 घन
 का

 है  ।
 फिर

 भी
 हम  ने  लक्ष्य  तो  सामने  रखा  ही  gare

 इस  दिशा  में  एक  बात  हमें  याद  रखना  चाहिए  कि  स्वास्थ्य  का  विषय  राज्यों  का  विषय

 यह  तो  संवैधानिक  व्यवस्था  हम  इस  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  जो  र  तय  भ्रच्छा  वेतन  देते  हैं

 उनके  यहां  डाक्टरों  को  कमी  नहीं  इसके  लिए  राज्यों  को  डाक्टरों  के  वेतन  क्रमों  पर  विचार

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ९  ग्र्नरहायण  १८८३  (  )  डाक्टरों  र्  कमी  के  बारे  में  त्राव  घंटे  को  चर्चा  १२४५

 कर  उन्हें  प्रति  पतन  देने  चाहिए  |  डाक्टर को  २००  से  ३००  रु०  देने  स  काम  नहीं  चलेगा  |  कम  से

 कम  एक  डाक्टर को  ४५०
 रुपये  मासिक

 वेतन  मिलना  चाहिए
 ।  राज्यों

 को  अपने  अपने  क्षेत्र  में
 अविक

 रेडिकल  कालिज  भी  खोलने  चाहिए  ताकि  अधिक से  अधिक  डाक्टरों  का  निर्माण  हो  सके  ।  भारत

 सरकार  इस  दिला में  प्रत्येक  प्रकार  की  सहायता  देने  को  तेयार  है  ।  यदि  कोई  राज्य  यहां

 अस्पताल  ग्रीवा  चिफकेत्सागह  ग्रोवर  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलना  चाहे  तो  भारत  सरकार  कोई  रुकावट

 नहीं  डालेगो  ।  इस  मामले  में  बिहार  कौर  महाराष्ट्र  में  स्थिति  अच्छी  है  ।

 तीसरी  बात  जनसंख्या  के  अनुपात  स  डाक्टरों  के  होने  की  है  मरा  निवेदन  है  कि  हमारे

 अभी
 इतने  साधन  नहीं

 कि  इस  मामले  में  हम  विदेशों
 की  नकल  कर  सके

 |
 इस  मामले  में  हमें  अपने

 हालात  FAAS  हो  ढंग  अपमान  होंग  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  यदि  ग्रहण  पानी  का  सम् भरण

 हो  जाय  कौर  संक्रामक  रोगों  की  देख
 भाल  झ्र ौर  रोकथाम  हो  तो  बहुत  से  दुःख  वेसे  ही  दूर  हो

 जायेंगे  ।  हमें  किसी  की  नकल  नहीं  करनी  चाहिए  ।  हमें  अपने  देश के  हालात  के  अनुसार  ही

 चलना  चाहिए  |

 i
 सभापति  महोदय  e  सभा  स्थगित  होती  है  ।

 इस  के

 iin!  wn
 1h  (@ Lue.

 नम्बर  2EEL/Yo  १८८३

 मसलन  wast  में  ।
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 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ry  e  १२१७-१९

 ¥
 (  |  प्रादेशिक  परिषद्  2EXG  की  धारा  ५४  को  उप-धारा
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 aaa  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  .  च  *  १२२०

 प्रत्येक  १९६१  संबंधी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित

 किया  गया  |

 १२२०-२१

 ? (  ह  )  संविधान
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